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A F F A R I C O S T I T U Z I O N A L I (1ã)

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

604ã Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente

VILLONE

Intervengono il ministro per la funzione pubblica Bassanini e il sot-

tosegretario di Stato per l'interno Schietroma.

La seduta inizia alle ore 9,30.

IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-

nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 2) Stato di previsione del Ministero del tesoro, del bilancio e della programma-

zione economica per l'anno finanziario 2001 (limitatamente alle parti di competenza)

± (Tab. 7) Stato di previsione del Ministero dell'interno per l'anno finanziario 2001

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato

(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(Rapporti alla 5ã Commissione. Seguito e conclusione dell'esame congiunto. Rapporti fa-

vorevoli)

Si riprende l'esame congiunto sospeso nella seduta di ieri, con la vo-
tazione degli emendamenti riferiti allo stato di previsione del Ministero
dell'interno, pubblicati in allegato al resoconto della medesima seduta.

Il relatore PARDINI formula un parere contrario sugli emendamenti
1ã.7.Tab.7.6, 1ã.7.Tab.7.19, 1ã.7.Tab.7.2, 1ã.7.Tab.7.36, 1ã.7.Tab.7.38,
1ã.7.Tab.7.27, 1ã.7.Tab.7.12, 1ã.7.Tab.7.8 e 1ã.7.Tab.7.23.

Il sottosegretario SCHIETROMA esprime un parere conforme a
quello del relatore.
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Accertata la presenza del numero prescritto di senatori, tutti gli
emendamenti, posti ai voti, sono separatamente respinti dalla Com-
missione.

Il relatore PARDINI ribadisce quindi la proposta di formulare un rap-
porto favorevole sullo stato di previsione del Ministero dell'interno e le
corrispondenti parti del disegno di legge finanziaria.

Il sottosegretario SCHIETROMA si rimette alle valutazioni formulate
dal relatore.

Posta ai voti, la proposta del relatore eÁ approvata dalla Commissione.

Si passa quindi all'esame, per quanto di competenza, dello Stato di
previsione del Ministero del tesoro (tabella n. 2) e delle parti corrispon-
denti del disegno di legge finanziaria, sulle quali il relatore ANDREOLLI
propone la formulazione di un rapporto favorevole.

Il ministro BASSANINI ricorda che l'iscrizione in un'apposita unitaÁ
previsionale di base dello stato di previsione del Ministero del tesoro delle
risorse per il funzionamento della Presidenza del Consiglio eÁ la conse-
guenza delle riforma dell'ordinamento della Presidenza, recata dal decreto
legislativo n. 303 del 1999, che ha introdotto il principio dell'autonomia
contabile per la gestione delle risorse della Presidenza destinate all'esple-
tamento delle sue funzioni costituzionali noncheÂ dei compiti strumentali al
supporto delle medesime. Ricorda quindi che ulteriori risorse gestite dalla
Presidenza, ma estranee alle attribuzioni proprie della stessa, sono iscritte
in apposite unitaÁ previsionali di base, sempre dello stato di previsione del
Ministero del tesoro. Si tratta in particolare delle risorse per il finanzia-
mento degli interventi a favore dell'editoria, per il funzionamento della
scuola superiore della pubblica amministrazione, dell'ARAN noncheÂ del
FORMEZ.

Venendo quindi a considerare le spese propriamente destinate al fun-
zionamento della Presidenza e all'espletamento delle sue funzioni istitu-
zionali, il Ministro segnala che il raffronto tra i dati contenuti nella tabella
in titolo e quelli del bilancio del precedente esercizio finanziario evidenzia
una modesta ma significativa riduzione delle risorse stanziate, sia in ter-
mini monetari che in termini reali.

La Commissione approva infine la proposta avanzata dal relatore di
formulare un rapporto favorevole, per quanto di competenza, sullo stato
di previsione del Ministero del tesoro (tabella n. 2) e le parti corrispon-
denti del disegno di legge finanziaria.
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SUI LAVORI DELLA COMMISSIONE

Il presidente VILLONE propone che la Commissione venga convo-
cata oggi per le ore 14,30 per l'esame dei presupposti di costituzionalitaÁ
del decreto-legge n. 346 del 24 novembre 2000 («Interventi urgenti in ma-
teria di ammortizzatori sociali, di previdenza, di lavori socialmente utili e
di formazione continua») noncheÂ per esaurire l'esame dello schema di te-
sto unico sulla documentazione amministrativa. Stante la convocazione
per le ore 15,30 del Parlamento in seduta comune, la Commissione dovraÁ
sospendere i suoi lavori che potranno riprendere a partire dalle ore 17,
esaurite le votazioni per l'elezione dei giudici costituzionali.

Propone quindi che la Commissione venga convocata, alle ore 9,30 di
domani giovedõÁ 30 novembre, per un'ulteriore seduta prevalentemente de-
dicata al seguito dell'esame dei disegni di legge sul conflitto di interessi e
dei disegni di legge in materia elettorale.

Il senatore PASTORE segnala l'inopportunitaÁ di quest'ultima convo-
cazione dati gli altri impegni connessi alla sessione di bilancio. Si associa
la senatrice PASQUALI.

La Commissione conviene con la proposta avanzata dal Presidente.

CONVOCAZIONE DI UNA SEDUTA POMERIDIANA PER OGGI E DI UNA SEDUTA

PER DOMANI

Il presidente VILLONE avverte che la Commissione eÁ convocata per
due ulteriori sedute, alle ore 14,30 di oggi, mercoledõÁ 29 novembre, e alle
ore 9,30 di domani, giovedõÁ 30 novembre.

La seduta termina alle ore 9,50.

605ã Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Presidente
VILLONE

Intervengono i sottosegretari di Stato alla Presidenza del Consiglio

dei ministri Cananzi e Franceschini e per il lavoro e la previdenza sociale

Morese.

La seduta inizia alle ore 15,05.
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SUI LAVORI DELLA COMMISSIONE

Il presidente VILLONE propone di integrare l'ordine del giorno della
Commissione a partire dalle sedute della prossima settimana con la discus-
sione del disegno di legge n. 4870 («Norme dirette a favorire lo scambio
di esperienze amministrative e l'interazione fra pubblico e privato per i
dirigenti delle pubbliche amministrazioni») noncheÂ con l'esame del dise-
gno di legge n. 4860 («Norme generali sull'attivitaÁ amministrativa»), giaÁ
approvato dalla Camera dei deputati, ove la Commissione bilancio
esprima nel frattempo una valutazione non ostativa circa la possibilitaÁ
di trattazione in concomitanza della sessione di bilancio.

La Commissione concorda.

Il presidente VILLONE propone quindi di sconvocare la seduta giaÁ
prevista per le ore 9,30 di domani, giovedõÁ 30 novembre, e di convocare
una ulteriore seduta oggi alle ore 20,30 da dedicare prevalentemente al se-
guito dell'esame dei disegni relativi al conflitto di interessi e della revi-
sione della legge elettorale.

La Commissione conviene.

IN SEDE CONSULTIVA SU ATTI DEL GOVERNO

Schema di testo unico delle disposizioni legislative e regolamentari in materia di docu-

mentazione amministrativa (n. 772)

(Parere al Ministro per i rapporti con il Parlamento ai sensi dell'articolo 7, comma 4, della

legge 8 marzo 1999, n. 50: seguito e sospensione dell'esame)

Prosegue l'esame, sospeso nella seduta del 23 novembre.

Il relatore BESOSTRI illustra la seguente proposta di parere:

«La 1ã Commissione, esaminato lo schema di testo unico delle dispo-
sizioni legislative e regolamentari in materia di documentazione ammini-
strativa; rilevato che lo schema costituisce il primo testo unico «misto»
predisposto in attuazione dell'articolo 7 della legge n. 50 del 1999, com-
prendente cioeÁ, in un unico contesto e con le opportune evidenziazioni,
disposizioni sia legislative sia regolamentari; ricordato che le risoluzioni
approvate dalla Camera e dal Senato contenenti gli indirizzi parlamentari,
previsti dall'articolo 7, comma 1, della legge n. 50 del 1999, hanno impe-
gnato il Governo a dare prioritaÁ, nell'ambito del complessivo programma
di riordino, tra gli altri, al settore della documentazione amministrativa e
anagrafica;

visti i pareri del Consiglio di Stato della Conferenza Stato-CittaÁ ed
autonomie locali, dell'AutoritaÁ per l'Informatica nella Pubblica Ammini-
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strazione, del Garante per la protezione dei dati personali e della Commis-
sione competente della Camera dei deputati esprime

Parere favorevole

con le seguenti osservazioni:

si proceda, conformemente agli indirizzi contenuti nelle risoluzioni
approvate dalla Camera il 19 ottobre 1999 e dal Senato il 23 novembre;
alle disposizioni dell'articolo 1, comma 6, lettera e), del disegno di legge
di semplificazione 1999, approvato definitivamente dal Senato in data 16
novembre 2000, all'adozione e all'emanazione contestuale di un decreto
legislativo e di un regolamento, i quali si integrino tra di loro e si unifi-
chino attraverso la veste formale, espressamente prevista dall'articolo 7,
comma 4, della legge n. 50 del 1999, di un decreto del Presidente della
Repubblica di approvazione del testo unico risultante appunto dalla con-
correnza in un unico contesto delle disposizioni del decreto legislativo e
del regolamento, evitandosi di dare origine ad un ulteriore atto normativo
di natura regolamentare che approvi il testo unico delle disposizioni di cui
al decreto legislativo e al regolamento; si segnala in proposito l'esigenza
che il disegno di legge di semplificazione 2000 disciplini le modalitaÁ di
modifica e di aggiornamento delle disposizioni legislative e regolamentari
contenute nei testi unici «misti»; si includano, per ragioni di completezza
del testo unico, le disposizioni di cui all'articolo 2, comma 15, della legge
n. 537 del 1993, relative alla conservazione dei documenti su supporto ot-
tico e alla salvaguardia del patrimonio documentale storico; si espungano
dal testo unico i riferimenti alle disposizioni previgenti, che potrebbero
trarre in inganno l'interprete circa il valore normativo del testo unico, in-
dicandoli invece in un apposito allegato o in nota; si predisponga un alle-
gato al testo unico nel quale ricomprendere i regolamenti ministeriali, le
direttive, le circolari e le norme tecniche vigenti rilevanti nella materia,
in modo da facilitare l'accesso a tali atti da parte dei cittadini;

all'articolo 2 si preveda l'estensione della disciplina non solo ai
gestori dei pubblici servizi nei rapporti con l'utenza, ma anche nei rapporti
tra di loro; all'articolo 3 (comma 1) si aggiungano le societaÁ di persone e i
comitati nell'elenco dei destinatari delle disposizioni del testo unico, e
(comma 4) si preveda una semplificazione delle procedure relative alle
certificazioni e attestazioni di autoritaÁ di stati esteri, o comunque rilasciati
all'estero;

all'articolo 4 sia previsto che la documentazione relativa alle mo-
tivazioni dell'impedimento alla sottoscrizione o dichiarazione sia tenuta
separata dall'attestazione;

all'articolo 6 sia indicato in nota il riferimento alla Legge
previgente;

all'articolo 5, comma 1 (L), si sostituiscano le parole «esercente la
potestaÁ dei genitori» con le seguenti: «esercente la potestaÁ»; all'articolo 7,
per quanto riguarda il comma 1, si specifichi che il mezzo per redigere i
documenti debba comunque consentire la conservazione nel tempo, e che
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sia prevista (comma 4) la possibilitaÁ dell'utilizzo di acronimi e di espres-
sioni in lingua straniera di uso corrente;

si verifichi se le disposizioni, contenute negli articoli 8, comma 1
(R), 16, comma 3 (R) e 36, comma 5 (L), che prevedono il parere del Ga-
rante per la protezione dei dati personali siano tutte effettivamente discen-
denti dalla previsione generale di cui all'articolo 31, comma 2 della legge
n. 675 del 1996 ± che prevede la consultazione del Garante all'atto della
predisposizione delle norme regolamentari e degli atti amministrativi su-
scettibili di incidere sulle materie disciplinate dalla legge sulla privacy
± o non finiscano invece per ampliare l'ambito degli atti sui quali eÁ neces-
sario sentire il Garante per la protezione dei dati personali;

le previsioni dell'articolo 13 siano estese espressamente agli analo-
ghi atti regolati dalla legge notarile, e la parola «regolamento» sia sosti-
tuita con «testo unico»;

all'articolo 21, sia tenuto conto dei profili penalistici (falso ideolo-
gico, querela di falso) della falsa attestazione rispetto all'acquisizione di
una falsa autocertificazione riformulando l'articolo, ovvero sopprimendolo
in considerazione dell'incidenza di una norma regolamentare in fattispecie
penale;

i dati biometrici, con esclusione di una schedatura generalizzata del
DNA, siano richiamati come rilevanti non solo per la firma digitale di cui
all'articolo 22, ma anche per altre forme di identificazione, considerato
che la «chiave biometrica» disciplinata per la firma digitale puoÁ avere
una portata piuÁ ampia nell'ambito della documentazione amministrativa;

all'articolo 24 sia considerata la necessitaÁ che tali disposizioni si
estendano in via generalizzata e pertanto si faccia riferimento all'articolo
28 della legge notarile;

all'articolo 27 comma 3, e nelle altre norme del presente testo
unico (articoli 2, 8, 11 e 23) sia verificata la compatibilitaÁ con la Direttiva
93/99/CEE in materia di autoritaÁ di certificazione;

all'articolo 28 sia approfondito il senso della lettera c) e sia data
una lettura piuÁ attenta;

all'articolo 35, comma 2, si valuti se non sia opportuno evitare il
riferimento al «timbro» , che potrebbe essere sostituito da altro mezzo, o
quantomeno si aggiunga l'espressione «o equivalenti»;

all'articolo 36, comma 1 (L), si riproduca la disposizione dell'arti-
colo 2, comma 10, della legge n. 127 del 1997, che prevede la proposta
del Ministro dell'interno per il decreto del Presidente del Consiglio dei
Ministri che definisce le caratteristiche e le modalitaÁ per il rilascio della
carta d'identitaÁ elettronico;

si proceda ad un coordinamento dei riferimenti alla «veridicitaÁ» e
alla «autenticitaÁ» in relazione agli articoli 41 e 45;

all'articolo 43 (L-R), si riconsideri tale disciplina, al fine di evitare
che essa possa rivelarsi piuÁ defatigante, per il cittadino, rispetto a quella
attualmente presente negli articoli 18, commi 2 e 3, e 30 della legge
n. 241 del 1990 e nell'articolo 7, comma 1, del regolamento di cui al de-
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creto del Presidente della Repubblica n. 403 del 1998 , e quindi si elimi-
nino le abrogazioni previste dall'articolo 77 al riguardo;

all'articolo 46, comma 1, lettera aa) (R), si valuti l'opportunitaÁ di
aggiungere le seguenti parole: «e di non essere destinatario di provvedi-
menti che riguardano l'applicazione di misure di prevenzione, di decisioni
civili e di provvedimenti amministrativi iscritti nel casellario giudiziale ai
sensi della vigente normativa», posto che la dichiarazione sostitutiva ivi
prevista sostituisce la certificazione prodotta dal casellario giudiziale;

all'articolo 53, siano consentite forme di sperimentazione della ge-
stione informatica del protocollo;

all'articolo 60, comma 3 (R), si provveda ad armonizzare tale di-
sposizione con la formulazione adottata dall'articolo 55, comma 5 (R);

all'articolo 73, che l'assenza di responsabilitaÁ sia vincolata al ri-
spetto delle procedure di questo Testo Unico;

si proceda, per evitare una serie di problemi derivanti dall'impos-
sibilitaÁ di individuare il rango delle disposizioni normative in questione, in
modo che, per la attribuzione della norma al rango legislativo o regola-
mentare, l'unitaÁ di riferimento sia l'articolo, risolvendo la possibile ambi-
guitaÁ sia nei casi (in particolare, agli articoli 18, 35, 38, 43, 45 e 74) in cui
all'interno del medesimo articolo vi sono sia commi aventi rango legisla-
tivo sia commi aventi rango regolamentare, sia nei casi, (articoli 77 e 78,)
in cui si registra l'attribuzione ad un articolo del rango sia legislativo sia
regolamentare, senza possibilitaÁ di distinguere, all'interno dell'articolo
stesso, il contenuto legislativo da quello regolamentare.

Va considerato infatti che la natura «mista» dei testi unici impone
che la materia sia piuÁ compiutamente regolata; al di laÁ delle soluzioni for-
mali non si puoÁ dimenticare che il Testo Unico risultante dal decreto le-
gislativo e dal regolamento diventeraÁ il riferimento degli operatori, con il
rischio della creazione di un diritto vivente che non rispetti la gerarchia
delle fonti, e che ponga problemi per le successive integrazioni e/o modi-
ficazioni».

Prende quindi la parola il sottosegretario CANANZI che, nel condi-
videre gran parte delle osservazioni contenute nello schema di parere illu-
strato dal relatore, sollecita una riformulazione dell'osservazione relativa
al comma 4 dell'articolo 3. La proposta di semplificazione delle procedure
relative alle certificazioni ed attestazioni rilasciate da autoritaÁ di Stati
esteri pone infatti dei rilevanti problemi quanto alla conoscibilitaÁ del rela-
tivo contenuto. La previsione contenuta nel comma 4 dell'articolo 3 dello
schema di testo unico eÁ volta a impedire il sorgere di questi problemi e a
garantire evidenti esigenze di certezze, raccordandosi con quanto previsto
dall'articolo 33 dello schema in titolo.

Quanto all'osservazione relativa all'articolo 21, osserva che non eÁ
chiaro se con questo rilievo si vogliano fare salve le responsabilitaÁ previ-
ste per il rilascio di certificazioni false. In questo caso occorre notare che
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una precisazione in tal senso appare superflua, percheÂ il codice penale giaÁ

prevede il reato di falso in atto pubblico.

Con riferimento alle osservazioni relative all'articolo 24, rileva che

non appare necessario un richiamo esplicito alla legge notarile, poicheÂ il

riferimento alla autentica notarile della firma digitale contenuto nel primo

comma di tale articolo sembra di per seÂ in grado di rinviare alla normativa

generale in materia di autentica delle sottoscrizioni da parte dei notai.

Quanto all'articolo 28, osserva che questa previsione si limita a ripro-

durre la normativa vigente mentre, con riferimento alle osservazioni rela-

tive all'articolo 43, dichiara di concordare con la richiesta di non proce-

dere all'abrogazione espressa degli articoli 18 e 30 della legge n. 241

del 1990. Osserva peraltro che l'articolo 43 dello schema in titolo reca

delle disposizioni essenziali, prevedendo che le amministrazioni e i servizi

pubblici non possano chiedere ai cittadini certificazioni per tutti i dati at-

testabili con dichiarazioni sostitutive di certificazioni. Le amministrazioni

e i servizi pubblici sono tenuti o ad acquisire d'ufficio le relative informa-

zioni, o ad accertare le dichiarazioni sostitutive di certificazione. Non si

vede quindi come il divieto previsto per le amministrazioni di richiedere

certificazioni ai cittadini possa risultare piuÁ defatigante rispetto alla nor-

mativa preesistente.

Quanto all'articolo 53, osserva che prevedere esplicitamente forme di

sperimentazione potrebbe indebolire il carattere prescrittivo della norma

sul protocollo. Infine, non ritiene condivisibili le osservazioni mosse al-

l'articolo 73. Non sembra infatti opportuno, al di fuori dei casi di dolo

o colpa grave, prevedere ulteriori possibilitaÁ di estensione, ai funzionari

che accettano le dichiarazioni sostitutive, della responsabilitaÁ per l'ado-

zione di atti emanati sulla base del contenuto di dichiarazioni o attesta-

zioni false, o non piuÁ rispondenti a veritaÁ. Tale responsabilitaÁ, infatti, fi-

nisce per tradursi in una responsabilitaÁ del funzionario e rischia di pro-

durre effetti negativi sull'applicazione della normativa in materia di sem-

plificazione della documentazione amministrativa.

Il senatore PASTORE, con riferimento al rilievo mosso all'osserva-

zione relativa all'articolo 24, osserva che la normativa vigente prevede

un richiamo espresso alla legge notarile. Prende comunque atto della di-

chiarazione del rappresentante del Governo secondo il quale tale richiamo

eÁ superfluo.

Prende quindi la parola il relatore BESOSTRI che, alla luce dei ri-

lievi mossi dal rappresentante del Governo, si dichiara disponibile a rifor-

mulare le osservazioni relative agli articoli 3, 21, 24, 43 e 53 e ad elimi-

nare l'osservazione relativa all'articolo 73.

La seduta, sospesa alle ore 15,20, riprende alle ore 16,50.



29 Novembre 2000 1ã Commissione± 11 ±

IN SEDE REFERENTE

(3236) Norme in materia di conflitti di interesse, approvato dalla Camera dei deputati in

un testo risultante dall'unificazione dei disegni di legge d'iniziativa dei deputati Caparini

ed altri; Veltri ed altri; Berlusconi ed altri; Piscitello ed altri

(236) PASSIGLI ed altri. ± Disciplina in materia di incompatibilitaÁ e di conflitto di inte-
ressi per i titolari di cariche di Governo

(4465) COÁ ed altri. ± Norme in materia di conflitti di interesse

(Seguito dell'esame congiunto e rinvio)

Prosegue l'esame congiunto, sospeso nella seduta del 22 novembre,
con il seguito della discussione sugli emendamenti presentati dalla rela-
trice in ordine al disegno di legge n. 3236, assunto a base dell'esame, e
pubblicati in allegato al resoconto del 15 novembre.

Il senatore DUVA esprime il suo apprezzamento per il lavoro com-
piuto dalla relatrice, diretto a rendere la fisionomia del testo giaÁ approvato
dalla Camera dei deputati assai piuÁ puntuale ed efficace e certamente non
meritevole di molte delle obiezioni mosse al riguardo da esponenti dell'op-
posizione. Da questa parte, infatti, vi eÁ stato un progressivo mutamento di
indirizzo, dapprima manifestatosi con valutazioni integralmente positive del
testo trasmesso dall'altro ramo del Parlamento, successivamente con emen-
damenti numerosi e rilevanti allo stesso testo; inoltre, su alcuni emenda-
menti presentati da senatori della maggioranza si eÁ sostenuto che essi fos-
sero ispirati a intenti persecutori, mentre su quelli della relatrice si eÁ affer-
mato che avessero una configurazione aggressiva e distruttiva. Si tratta evi-
dentemente di giudizi eccessivi e non meditati e a volte contraddittori come
nel caso, ad esempio, del senatore D'Onofrio che ha rilevato il carattere ad
personam delle misure elaborate dalla relatrice, ispirate invece ai canoni di
generalitaÁ e di astrattezza propri di una legislazione aderente ai principi del-
l'ordinamento democratico. In ogni caso egli afferma che la legislazione ad

personam va rifiutata tanto se ritenuta di natura repressiva quanto se ne pos-
sano derivare privilegi o benefici per singoli individui o per singole catego-
rie di persone. Quest'ultimo eÁ anche il caso del vuoto normativo o dell'in-
sufficienza legislativa, quali condizioni per poter conservare situazioni di
privilegio non regolate. Il testo approvato dalla Camera ha suscitato legit-
time obiezioni circa la sua inidoneitaÁ a prevenire e a rimuovere i conflitti
di interesse, caratteristica che lo rende meno efficace anche delle misure in-
dicate nel documento elaborato dalla commissione di saggi nominata nel
1994, rivolte a rimuovere le cause di incompatibilitaÁ mediante strumenti ca-
paci di rilevare i casi di titolaritaÁ e di controllo su imprese, sia di diritto sia
di fatto. In quello stesso documento conclusivo del lavoro compiuto dal co-
mitato dei saggi nel 1994, si raccomandava anche una specifica disciplina
rivolta a realizzare l'effettiva separazione gestionale del patrimonio dell'in-
teressato titolare di una carica di Governo. In tal senso opera in modo coe-
rente l'articolo 8 del testo proposto dalla relatrice, che affida la scelta del
gestore del patrimonio trasferito non giaÁ all'interessato ma ai titolari istitu-
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zionali di funzioni di garanzia e di controllo in conformitaÁ anche ad emen-
damenti da lui stesso proposti, sebbene orientati su un diverso istituto di ge-
stione patrimoniale. Vi sono, peraltro, alcuni aspetti degli emendamenti pro-
posti dalla relatrice suscettibili di alcuni chiarimenti e approfondimenti, ad
esempio il regime fiscale derivante dal nuovo articolo 10, riguardo al quale
occorre evitare misure paradossalmente piuÁ favorevoli di quelle ordinarie
per gli interessati che si trovino in una situazione di conflitto. Quanto
alle sanzioni, occorre senz'altro apprestare adeguate garanzie procedimen-
tali e commisurarne l'entitaÁ alla natura e alla dimensione degli illeciti ma
vi eÁ, soprattutto, un'esigenza di tutela dell'impresa in quanto tale, percheÂ
essa sia posta al riparo da effetti dannosi riconducibili a una responsabilitaÁ
di soggetti diversi, come l'azionista ancorcheÂ di controllo. A tale riguardo,
in alcuni dei suoi emendamenti eÁ proposta la riduzione temporanea delle
azioni dell'interessato al regime delle azioni di risparmio, con il rinnovo
contestuale degli organi societari. Il fine, comune anche agli emendamenti
della relatrice, eÁ in ogni caso quello della separazione gestionale, con i co-
rollari della temporaneitaÁ dell'intervento e della salvaguardia delle prospet-
tive economiche dell'impresa. Sui temi appena enunciati e anche su altre
questioni vi eÁ dunque una necessitaÁ di ulteriori approfondimenti, che egli
si aspetta della replica della relatrice e che comunque potranno trovare ade-
guato riscontro in appositi subemendamenti.

La relatrice DENTAMARO replica a quanti sono intervenuti nel dibat-
tito seguito alla proposizione dei suoi emendamenti e ringrazia tutti i sena-
tori che in tal modo hanno contribuito alla positiva rielaborazione del testo,
esprimendo anche gratitudine per i riconoscimenti rivolti all'impegno da lei
profuso nel tentativo di migliorare la normativa in esame. In linea generale,
rileva che il rapporto tra gli emendamenti da lei presentati e il testo della
Camera dei deputati manifesta una corrispondenza sistematica e coerente
nei distinti oggetti di regolazione normativa, in alcuni casi con la mera ri-
proposizione testuale delle disposizioni giaÁ approvate dalla Camera dei de-
putati, in altri casi con modifiche meramente formali, in altri con modifiche
di impostazione anche sostanziale. Come si evince in modo evidente tra il
confronto tra i due testi, il lavoro compiuto nella sua ricerca emendativa
corrisponde anche a una interpretazione del procedimento legislativo bica-
merale ispirata a un principio di collaborazione istituzionale. Trova parados-
sale, pertanto, che in alcuni interventi pronunciati da senatori dell'opposi-
zione in merito ai suoi emendamenti, segnatamente in quello del senatore
D'Onofrio, vi siano state critiche anche radicali proprio ad alcune parti
dei suoi emendamenti che si limitano a riprodurre testualmente, o con mo-
difiche non sostanziali, le corrispondenti disposizioni contenute nel testo
della Camera dei deputati. Quanto alle innovazioni piuÁ rilevanti da lei pro-
poste, osserva in primo luogo che la riduzione dell'ambito soggettivo di ap-
plicazione della legge corrisponde a una sollecitazione proveniente proprio
dai gruppi dell'opposizione, in base alla considerazione, senz'altro condivi-
sibile, che l'inclusione di soggetti eterogenei comporterebbe l'impropria sot-
toposizione a una stessa disciplina di situazioni di conflitto derivanti dall'e-
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sercizio di funzioni di governo o di funzioni di direzione e di amministra-
zione di enti pubblici e privati ovvero di funzioni di garanzia proprie delle
autoritaÁ amministrative indipendenti. Quanto all'obiezione formulata dal se-
natore D'Onofrio, circa il riferimento alle «imprese di comunicazione di
massa» ricorda che si tratta di una locuzione giaÁ presente nel testo della Ca-
mera dei deputati, comunque dal significato sufficientemente univoco. D'al-
tra parte, nel testo della Camera dei deputati vi eÁ anche una definizione piuÁ
ampia e certamente meno persuasiva, che si riferisce a ogni mezzo di dif-
fusione e comunicazione del pensiero e non solo ai mezzi di comunicazione
di massa. EÁ stata contestata, inoltre, la definizione di un limite dimensionale
delle attivitaÁ di impresa quale condizione di una diversa disciplina per le
imprese rilevanti, ma va ricordato che quei parametri si trovano giaÁ nella
legislazione vigente, cosõÁ come i meccanismi di adeguamento nel tempo
dei valori patrimoniali in questione. In proposito, nei suoi emendamenti
si prevede un'ulteriore possibilitaÁ di chiedere l'accertamento di rilevanza
delle attivitaÁ economiche, da parte di almeno un decimo dei componenti
di ciascuna Camera. Nell'articolo 5 da lei proposto, inoltre, si colma una
lacuna del testo approvato dalla Camera dei deputati concernente le attivitaÁ
economiche di consistenza intermedia, mentre per le attivitaÁ non rilevanti si
prevede una notevole elasticitaÁ degli strumenti diretti ad assicurare la sepa-
razione gestionale: al riguardo, si riserva di proporre ulteriori modifiche di-
rette ad attenuare alcune disposizioni per le attivitaÁ di minore rilevanza, per
modulare la relativa disciplina in modo piuÁ aderente alla realtaÁ. Gli appro-
fondimenti svolti hanno consentito anche di poter confidare su una legisla-
zione piuÁ evoluta rispetto a quella vigente all'epoca in cui il testo fu appro-
vato dalla Camera dei deputati, riguardo agli strumenti di gestione finanzia-
ria idonei ad assicurare l'effettiva separazione del patrimonio. D'altra parte,
i suoi emendamenti perseguono soprattutto un risultato di effettivitaÁ degli
strumenti normativi di cui si discute: in primo luogo nella scelta del gestore
del patrimonio trasferito, poicheÂ per le imprese piuÁ rilevanti non si daÁ il
caso in concreto di gestioni invisibili da parte dell'interessato e dunque
ogni legame va reciso sin dal momento genetico della gestione, tenendo
presente che nel testo unico sulla intermediazione finanziaria vi sono giaÁ
numerose e circostanziate condizioni che limitano la scelta del gestore a
soggetti ben determinati e qualificati, la cui attivitaÁ eÁ sottoposta di per seÂ
ai controlli della CONSOB. Quanto ai titolari della scelta del gestore, si
puoÁ ragionare intorno al numero dei soggetti abilitati e anche all'individua-
zione di tali soggetti, ma certamente deve essere escluso che la CONSOB
sia stata individuata in ragione della figura personale del suo attuale presi-
dente e dalla circostanza, da lei non tenuta assolutamente in considerazione,
che questi fu a suo tempo un competitore elettorale dell'attuale leader del-
l'opposizione. Quanto alla ritenuta competenza della CONSOB limitata alle
societaÁ quotate in borsa, ricorda che dopo la legge istitutiva i compiti di
quell'organo si sono estesi, per effetto della legislazione successiva, fino
a una competenza di carattere generale per assicurare la trasparenza del
mercato finanziario. In merito alle sanzioni, osserva che la misura, la pro-
porzione all'entitaÁ dell'illecito, le procedure di applicazione con le necessa-
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rie garanzie di contraddittorio, la forma del sindacato giurisdizionale, sono
tutti elementi di cui si puoÁ ancora discutere, mentre resta a suo avviso indi-
scutibile il principio che le sanzioni vi devono essere e che esse non siano
simboliche. Considera fuori luogo, pertanto, i riferimenti a un presunto in-
tento aggressivo, persecutorio, o addirittura espropriativo che sarebbe intrin-
seco alle sanzioni da lei proposte: si tratta, infatti, di illeciti determinati
dalla legge e circostanziati, come le false dichiarazioni sulla consistenza
del patrimoni, la vendita simulata, la violazione degli obblighi di separa-
zione gestionale. Simili trasgressioni assumono una particolare gravitaÁ per
il fatto stesso che provengono dal titolare di una carica di governo o da co-
loro che devono assicurare il principio di separazione gestionale ed esigono,
pertanto, sanzioni adeguate e sufficientemente deterrenti. Quanto all'ipotesi
di vendita simulata, e alla relativa presunzione legale, anche nel caso che
essa sia considerata una presunzione assoluta, ricorda che cioÁ non sarebbe
stravagante nell'ordinamento vigente percheÂ giaÁ l'articolo 599 del codice ci-
vile, a titolo di mero esempio, prescrive una presunzione assoluta di inter-
posizione personale. In proposito aggiunge che la richiesta di considerare
tra i congiunti anche il convivente di fatto non appare coerente alle ripetute
affermazioni negative di esponenti dell'opposizione di centro-destra sulla
controversa questione del riconoscimento delle convivenze di fatto. Sog-
giunge, riguardo al carattere esemplare delle sanzioni, che la relativa misura
deve essere congrua anche all'importanza del bene leso, rammentando che
per un caso diverso ma sicuramente rilevante, quello concernente il danno
al paesaggio e al patrimonio storico e artistico, la legge prevede una san-
zione pecuniaria corrispondente al maggiore importo tra il danno arrecato
e il profitto conseguito. Su un piano piuÁ generale, d'altra parte, nell'ordina-
mento normativo i precetti devono essere effettivi e cogenti e cioÁ in alcuni
casi si puoÁ ottenere esclusivamente mediante sanzioni appropriate, che non
devono essere necessariamente di tipo ripristinatorio, ma possono anche as-
sumere una configurazione meramente repressiva. D'altra parte, non eÁ vero
a suo avviso che con la normativa da lei proposta il conflitto non sarebbe
rimosso spostandosi la soluzione esclusivamente sul piano sanzionatorio,
percheÂ si prevede invece, anzitutto, un intervento autoritativo di trasferi-
mento del patrimonio al gestore in caso di inottemperanza dell'interessato.
Altre soluzioni non sembrano praticabili, certamente non quella dell'asten-
sione da intere politiche di settore da parte dell'interessato che sia titolare di
una carica di governo, percheÂ in tal modo si potrebbe configurare una ipo-
tesi di «anatra zoppa» prescritta dalla legge; in proposito, inoltre, va osser-
vato che sarebbe assai arduo delimitare il settore o i settori critici riguardo
ai quali si dovrebbe prescrivere l'astensione dall'assumere decisioni di po-
litica pubblica da parte dell'interessato. Nei suoi emendamenti si prevede in
realtaÁ una vera e propria rimozione delle situazioni di conflitto, noncheÂ san-
zioni di carattere esemplare ed efficace ed entrambe le misure operano nei
confronti dell'impresa percheÂ sarebbe assai problematico incidere con una
legge ordinaria sulla titolaritaÁ della carica di governo. Occorre tenere conto,
inoltre, della necessitaÁ di un procedimento di natura paragiurisdizionale, sia
per l'accertamento degli illeciti sia per l'applicazione delle sanzioni, assicu-
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rando il contraddittorio e prevedendo anche un apposito regolamento; al ri-
guardo si riserva di presentare un subemendamento. Quanto al sindacato
giurisdizionale sugli atti dell'AutoritaÁ garante, ricorda che giaÁ l'articolo
13 del testo approvato dalla Camera dei deputati limita la ricorribilitaÁ
alla sola Corte di cassazione.

In una breve interruzione il senatore PASTORE obietta che nel testo
della Camera dei deputati cioÁ eÁ previsto esclusivamente per gli atti di ac-
certamento.

La RELATRICE prosegue riferendosi alla sanzione della revoca delle
concessioni o degli altri atti amministrativi da cui dipende l'esercizio del-
l'impresa e in proposito risponde all'obiezione secondo la quale in tal
modo si prevede un responsabilitaÁ per fatto altrui: ricorda, in proposito,
la legge n. 300 del 2000, che in ratifica di un accordo internazionale in
materia di prevenzione e repressione della corruzione prevede numerosi
casi di responsabilitaÁ non solo amministrativa ma anche penale (e non
solo per illeciti di corruzione) a carico di enti collettivi in ragione di con-
dotte imputabili a persone fisiche che esercitano funzioni di responsabilitaÁ
in quegli enti. Nella stessa legge, inoltre, eÁ stabilito il limite del 2,5 per
cento della proprietaÁ azionaria come la quota che daÁ diritto a chi ne eÁ ti-
tolare di esercitare l'azione di responsabilitaÁ contro gli amministratori.
Sembra coerente a tale prescrizione, pertanto, la possibilitaÁ, prevista dai
suoi emendamenti, di mantenere una quota inferiore a quel limite, ma vi-
cina ad esso (2 per cento) quale condizione percheÂ non si realizzi la situa-
zione di conflitto; si tratta, infatti, di un limite che non consentirebbe l'e-
sercizio di quelle importanti facoltaÁ.

Ricorda, quindi, che l'articolo 8 da lei proposto prevede che una
volta realizzata la separazione gestionale, le responsabilitaÁ per illecito ri-
cadono esclusivamente sul gestore e non piuÁ sul titolare del patrimonio.
Quanto all'articolo 9, esso reca di conseguenza sanzioni esclusivamente
a carico del gestore, con un rinvio puntuale all'articolo 22 del testo unico
sull'intermediazione finanziaria. Circa la misura della sanzione a carico
del gestore, essa puoÁ essere senz'altro riconsiderata ma eÁ stata riferita
alla natura della responsabilitaÁ del gestore, che risiede nell'amministra-
zione di un patrimonio mobiliare. Nel contesto appena riassunto, ritiene
che le soluzioni individuate siano complessivamente equilibrate, nell'in-
tento di prevenire le situazioni di conflitto di interessi e di assicurare la
separazione gestionale; un intervento normativo direttamente rivolto alla
titolaritaÁ della carica di governo, invece, renderebbe forse piuÁ opportuno
il ricorso a modifiche di rango costituzionale.

Il senatore SCHIFANI conferma il proprio apprezzamento per il la-
voro svolto dalla relatrice e rinnova tuttavia la critica giaÁ rivolta ad alcune
dinamiche a suo avviso abnormi assunte dall'apparato sanzionatorio, ne-
gando in ogni caso che l'obiezione riguardi il riferimento delle sanzioni
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al titolare del patrimonio; conferma, inoltre, le critiche dirette alle limita-

zioni nel sindacato giurisdizionale delle misure sanzionatorie. Prende atto,

comunque, della disponibilitaÁ a riconsiderare la misura e la proporzione

delle sanzioni, noncheÂ i relativi procedimenti di applicazione. Precisa,

da parte sua, che le sanzioni devono esservi e devono avere una misura

adeguata e di conseguenza preannuncia alcuni subemendamenti coerenti

alle indicazioni appena formulate, in un proposito di collaborazione fon-

dato sul consenso al principio di separazione della gestione, da integrare

con le garanzie necessarie e conformi a Costituzione. Conferma, infine,

la proposta di prevedere un obbligo, non sostitutivo, ma integrativo e di

carattere temporaneo, di astenersi dalle politiche pubbliche di settore

fino a quando il conflitto di interessi non sia risolto nelle forme previste

dalla legge.

La senatrice PASQUALI apprezza il lavoro compiuto dalla relatrice,

sebbene alcune delle proposte destino ancora riserve anche gravi, che sen-

z'altro susciteranno iniziative di modifica in numero limitato, ma di carat-

tere significativo. Auspica, quindi, che il confronto prosegua in un clima

di collaborazione, con particolare riguardo alle questioni dei limiti alla tu-

tela giurisdizionale e delle sanzioni, che nella misura attualmente proposta

sono da un lato radicalmente diverse da quelle previste dal testo della Ca-

mera dei deputati e d'altro canto risultano non proporzionate agli illeciti.

Fermo restando l'obbligo di separazione gestionale, occorre infatti preve-

dere forme di responsabilitaÁ adeguata e proporzionata e non certo sanzioni

difformi dai canoni tradizionali dell'ordinamento giuridico.

Il senatore ANDREOLLI daÁ atto alla relatrice del lavoro molto accu-

rato e impegnativo che ha condotto alla proposizione degli emendamenti

in esame: essi sono idonei allo scopo di adeguare il testo della Camera

dei deputati sia alla maturazione degli orientamenti politici in materia

sia all'evoluzione dell'ordinamento. Conferma, dunque, l'intento di ritirare

gli emendamenti da lui presentati insieme ad altri senatori del proprio

Gruppo, ritenendo soddisfatte le relative proposte nelle misure indicate

dalla relatrice. Apprezza, inoltre, la disponibilitaÁ al dialogo manifestata

dai gruppi dell'opposizione sulla base di discussione costituita dagli emen-

damenti della relatrice.

Su proposta del presidente VILLONE, si conviene di fissare per le

ore 13 di mercoledõÁ 6 dicembre il termine per la proposizione di subemen-

damenti agli emendamenti presentati dalla relatrice.

Il seguito dell'esame congiunto eÁ infine rinviato.
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IN SEDE CONSULTIVA

(4895) Conversione in legge del decreto-legge 24 novembre 2000, n. 346, recante inter-
venti urgenti in materia di ammortizzatori sociali, di previdenza, di lavori socialmente
utili e di formazione continua

(Parere alla 11ã Commissione, ai sensi dell'articolo 78, comma 3, del Regolamento: favo-

revole)

Il relatore MARCHETTI espone il contenuto del provvedimento d'ur-
genza, riguardante diverse questioni tutte riconducibili a esigenze di tutela
sociale, e recante interventi immediati. Propone, al riguardo, di esprimere
un parere favorevole.

Accertata la presenza del prescritto numero di senatori, la Commis-
sione approva la proposta del relatore.

IN SEDE CONSULTIVA SU ATTI DEL GOVERNO

Schema di testo unico delle disposizioni legislative e regolamentari in materia di docu-

mentazione amministrativa (n. 772)

(Parere al Ministro per i rapporti con il Parlamento ai sensi dell'articolo 7, comma 4, della legge

8 marzo 1999, n. 50: ripresa e conclusione dell'esame. Parere favorevole con osservazioni)

Ripreso l'esame precedentemente sospeso, dopo che eÁ stata verificata
la sussistenza del numero legale, la Commissione approva la proposta di
parere avanzata dal relatore e da questi modificata in parziale accogli-
mento delle indicazioni formulate dal rappresentante del Governo.

IN SEDE REFERENTE

(3812) Modificazioni al decreto del Presidente della Repubblica 30 marzo 1957, n. 361,
di approvazione del testo unico delle leggi recanti norme per l'elezione della Camera dei
deputati

(288) LA LOGGIA ed altri. ± Abolizione della quota proporzionale per l'elezione della
Camera dei deputati e attribuzione di tutti i seggi con il sistema uninominale a un turno

(290) LA LOGGIA ed altri. ± Estensione del sistema elettorale uninominale maggiorita-
rio a turno unico a tutti i seggi elettivi del Senato della Repubblica

(1006) PIERONI ed altri. ± Modifiche ed integrazioni alle norme per l'elezione della
Camera dei deputati

(1323) MILIO. ± Abolizione della quota proporzionale per l'elezione della Camera dei
deputati e attribuzione di tutti i seggi con il sistema uninominale maggioritario a un
turno

(1935) COSSIGA. ± Modifiche e integrazioni alle norme per la elezione della Camera
dei deputati e del Senato della Repubblica

(2023) BESOSTRI e MURINEDDU. ± Nuova disciplina dell'elezione della Camera dei
deputati e del Senato della Repubblica con la previsione del sistema elettorale a doppio
turno

(3190) FORCIERI ed altri. ± Riforma del sistema elettorale del Parlamento
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(3325) PASSIGLI. ± Modifiche al testo unico delle leggi recanti norme per la elezione
della Camera dei deputati

(3476) DISEGNO DI LEGGE D'INIZIATIVA POPOLARE. ± Introduzione del doppio
turno nei collegi uninominali

(3621) MAZZUCA POGGIOLINI. ± Norme per la modifica dei sistemi elettorali
mediante l'introduzione di collegi binominali

(3628) LA LOGGIA ed altri. ± Modifiche al testo unico delle leggi recante norme per la
elezione della Camera dei deputati, approvato con decreto del Presidente della Repub-
blica 30 marzo 1957, n. 361

(3633) PIERONI ed altri. ± Modifiche ed integrazioni al testo unico delle leggi recanti
norme per l'elezione della Camera dei deputati, approvato con decreto del Presidente
della Repubblica 30 marzo 1957, n. 361, per l'introduzione del doppio turno di coali-
zione

(3634) PIERONI e LUBRANO DI RICCO. ± Modifiche ed integrazioni al testo unico
delle leggi recanti norme per l'elezione della Camera dei deputati, approvato con decreto
del Presidente della Repubblica 30 marzo 1957, n. 361, per l'introduzione del doppio
turno di coalizione

(3636) SPERONI. ± Elezione del Senato della Repubblica su base regionale

(3688) COÁ ed altri. ± Modifiche al testo unico delle leggi recanti norme per l'elezione del
Senato della Repubblica, di cui al decreto legislativo 20 dicembre 1993, n. 533

(3689) COÁ ed altri. ± Modifiche al testo unico delle leggi recanti norme per l'elezione
della Camera dei deputati, approvato con decreto del Presidente della Repubblica 30
marzo 1957, n. 361

(3772) PARDINI ed altri. ± Modifica al sistema elettorale della Camera dei deputati

(3783) TOMASSINI. ± Riforma delle norme sulla elezione della Camera dei deputati

(3811) Modificazioni del decreto legislativo 20 dicembre 1993, n. 533, «Testo unico delle
leggi recanti norme per l'elezione del Senato della Repubblica»

(3828) MARINI ed altri. ± Modifiche al testo unico delle leggi recanti norme per l'ele-
zione della Camera dei deputati

(3989) GASPERINI ed altri. ± Nuove norme per l'elezione della Camera dei deputati

(4505) ELIA ed altri. ± Modifiche al testo unico delle leggi recanti norme per l'elezione
della Camera dei deputati, approvato con decreto del Presidente della Repubblica 30
marzo 1957, n. 361 e successive modificazioni

(4553) DI PIETRO ed altri. ± Modifica al sistema elettorale della Camera dei deputati

(4624) D'ONOFRIO ± Nuove norme per l'elezione della Camera dei deputati

(4655) CASTELLI ed altri. ± Nuove norme per l'elezione della Camera dei deputati

± e petizioni n. 34, n. 250, n. 306, n. 359, n. 487, n. 490, n. 539, n. 543 e n. 607 ad essi

attinenti

(Seguito dell'esame congiunto e rinvio)

Prosegue l'esame, sospeso nella seduta pomeridiana del 22 novembre
2000.
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Si procede alla votazione per parte separata, richiesta a suo tempo dal
senatore SCHIFANI, della disposizione di cui alla lettera c) contenuta nel
subemendamento 1.100/102 del relatore, concernente il sistema di attribu-
zione dei seggi nelle elezioni della Camera dei deputati riferita al disegno
di legge n. 3812: la Commissione approva.

Il seguito dell'esame congiunto eÁ quindi rinviato.

CONVOCAZIONE DI UNA SEDUTA NOTTURNA PER OGGI E SCONVOCAZIONE

DELLA SEDUTA DI DOMANI

Il PRESIDENTE dispone, in conformitaÁ a quanto convenuto all'inizio
della seduta in corso, la convocazione di una seduta ulteriore per le ore
20,30 di oggi, e la sconvocazione della seduta prevista per le ore 9,30
di domani, giovedõÁ 30 novembre.

La Commissione prende atto.

La seduta termina alle ore 17,55.

606ã Seduta (notturna)

Presidenza del Presidente

VILLONE

Interviene il sottosegretario di Stato alla Presidenza del Consiglio

dei ministri Franceschini.

La seduta inizia alle ore 20,50.

IN SEDE REFERENTE

(3812) Modificazioni al decreto del Presidente della Repubblica 30 marzo 1957, n. 361,
di approvazione del testo unico delle leggi recanti norme per l'elezione della Camera dei
deputati

(288) LA LOGGIA ed altri. ± Abolizione della quota proporzionale per l'elezione della
Camera dei deputati e attribuzione di tutti i seggi con il sistema uninominale a un turno

(290) LA LOGGIA ed altri. ± Estensione del sistema elettorale uninominale maggiorita-
rio a turno unico a tutti i seggi elettivi del Senato della Repubblica

(1006) PIERONI ed altri. ± Modifiche ed integrazioni alle norme per l'elezione della
Camera dei deputati
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(1323) MILIO. ± Abolizione della quota proporzionale per l'elezione della Camera dei
deputati e attribuzione di tutti i seggi con il sistema uninominale maggioritario a un
turno

(1935) COSSIGA. ± Modifiche e integrazioni alle norme per la elezione della Camera
dei deputati e del Senato della Repubblica

(2023) BESOSTRI e MURINEDDU. ± Nuova disciplina dell'elezione della Camera dei
deputati e del Senato della Repubblica con la previsione del sistema elettorale a doppio
turno

(3190) FORCIERI ed altri. ± Riforma del sistema elettorale del Parlamento

(3325) PASSIGLI. ± Modifiche al testo unico delle leggi recanti norme per la elezione
della Camera dei deputati

(3476) DISEGNO DI LEGGE D'INIZIATIVA POPOLARE. ± Introduzione del doppio
turno nei collegi uninominali

(3621) MAZZUCA POGGIOLINI. ± Norme per la modifica dei sistemi elettorali
mediante l'introduzione di collegi binominali

(3628) LA LOGGIA ed altri. ± Modifiche al testo unico delle leggi recante norme per la
elezione della Camera dei deputati, approvato con decreto del Presidente della Repub-
blica 30 marzo 1957, n. 361

(3633) PIERONI ed altri. ± Modifiche ed integrazioni al testo unico delle leggi recanti
norme per l'elezione della Camera dei deputati, approvato con decreto del Presidente
della Repubblica 30 marzo 1957, n. 361, per l'introduzione del doppio turno di coali-
zione

(3634) PIERONI e LUBRANO DI RICCO. ± Modifiche ed integrazioni al testo unico
delle leggi recanti norme per l'elezione della Camera dei deputati, approvato con decreto
del Presidente della Repubblica 30 marzo 1957, n. 361, per l'introduzione del doppio
turno di coalizione

(3636) SPERONI. ± Elezione del Senato della Repubblica su base regionale

(3688) COÁ ed altri. ± Modifiche al testo unico delle leggi recanti norme per l'elezione del
Senato della Repubblica, di cui al decreto legislativo 20 dicembre 1993, n. 533

(3689) COÁ ed altri. ± Modifiche al testo unico delle leggi recanti norme per l'elezione
della Camera dei deputati, approvato con decreto del Presidente della Repubblica 30
marzo 1957, n. 361

(3772) PARDINI ed altri. ± Modifica al sistema elettorale della Camera dei deputati

(3783) TOMASSINI. ± Riforma delle norme sulla elezione della Camera dei deputati

(3811) Modificazioni del decreto legislativo 20 dicembre 1993, n. 533, «Testo unico delle
leggi recanti norme per l'elezione del Senato della Repubblica»

(3828) MARINI ed altri. ± Modifiche al testo unico delle leggi recanti norme per l'ele-
zione della Camera dei deputati

(3989) GASPERINI ed altri. ± Nuove norme per l'elezione della Camera dei deputati

(4505) ELIA ed altri. ± Modifiche al testo unico delle leggi recanti norme per l'elezione
della Camera dei deputati, approvato con decreto del Presidente della Repubblica 30
marzo 1957, n. 361 e successive modificazioni

(4553) DI PIETRO ed altri. ± Modifica al sistema elettorale della Camera dei deputati

(4624) D'ONOFRIO. ± Nuove norme per l'elezione della Camera dei deputati
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(4655) CASTELLI ed altri. ± Nuove norme per l'elezione della Camera dei deputati

± e petizioni n. 34, n. 250, n. 306, n. 359, n. 487, n. 490, n. 539, n. 543 e n. 607 ad essi

attinenti

(Seguito dell'esame congiunto e rinvio)

Prosegue l'esame congiunto, sospeso nella seduta pomeridiana, con la
votazione dei subemendamenti riferiti all'emendamento 1.1000 al disegno
di legge n. 3812, pubblicati in allegato al resoconto del 13 settembre.

Il presidente VILLONE ricorda che nella seduta pomeridiana la Com-
missione aveva votato la lettera c) del primo comma del subemendamento
1.1000/102.

Il senatore SCHIFANI chiede che la restante parte del subemenda-
mento venga votata per parti separate considerato il rilievo delle prescri-
zioni in esso contenute.

Il presidente VILLONE non ritiene invece opportuno procedere a di-
stinte votazioni. Mette comunque ai voti la proposta avanzata dal senatore
Schifani.

Prende quindi la parola il senatore D'ONOFRIO che dichiara il pro-
prio voto favorevole sulla proposta. Si tratta infatti di un emendamento
che contiene una molteplicitaÁ di prescrizioni e precetti normativi merite-
voli di una considerazione autonoma. Reputa quindi opportuno che la
Commissione si pronunci sui singoli precetti, sui quali preannuncia un di-
verso atteggiamento.

Il senatore BESOSTRI si dichiara invece contrario a procedere ad
una votazione per parti separate della restante parte del subemendamento
in esame. Le lettere d) e seguenti del primo comma recano infatti prescri-
zioni strettamente connesse con la parte giaÁ votata del subemendamento.
Simili considerazioni possono farsi con riferimento ai commi 2 e 3.

Messa ai voti, la proposta avanzata dal senatore Schifani di votare
per parti separate il subemendamento 1.1000/102 non eÁ approvata dalla
Commissione.

Prende quindi la parola il senatore SCHIFANI, per dichiarare, a nome
della sua parte politica, un voto di astensione sul subemendamento. Si
tratta di una disposizione complessa, densa di principi e regole che defi-
niscono la sostanza del sistema elettorale proposto dalla maggioranza per
l'elezione della Camera dei deputati.

Ribadisce quindi il profondo e radicale dissenso della sua parte poli-
tica nei riguardi del metodo seguito. A pochi mesi dalle elezioni, in piena
campagna elettorale, non si puoÁ procedere a un cambiamento delle regole
senza un ampio e trasversale consenso. Quanto al merito, ricorda le criti-
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che, piuÁ volte esposte, al meccanismo elettorale proposto dalla maggio-
ranza che conduce alla paradossale conseguenza di premiare meno la coa-
lizione che vince la competizione con un ampio margine di consensi. In
proposito contesta la elevatezza della soglia prevista per ottenere il premio
di maggioranza.

Il presidente e relatore VILLONE, a quest'ultimo proposito, ricorda
che la soglia del 45 per cento, prevista dalla lettera f) del comma 1 del
subemendamento in esame, deve intendersi ridotta al 40 per cento.

Il senatore SCHIFANI, riprendendo la sua esposizione, osserva che
una votazione per parti separate del subemendamento avrebbe permesso
un esame piuÁ approfondito della questione e un diverso atteggiamento
della sua parte politica sui singoli aspetti del sistema elettorale proposto.
Ricorda quindi il favore manifestato in piuÁ occasioni dalla sua parte poli-
tica verso il sistema previsto per la elezione dei consigli regionali che ga-
rantisce una sicura stabilitaÁ delle maggioranze e degli esecutivi. Lamenta
quindi che questo sistema non sia stato preso in considerazione nel corso
del dibattito sui provvedimenti in esame ribadendo, infine, la contrarietaÁ
della sua parte politica per l'atteggiamento assunto dalla maggioranza.

Anche il senatore MAGNALBOÁ , a nome della sua parte politica, di-
chiara un voto di astensione sul subemendamento che reca un complesso
eterogeneo di previsioni che sarebbero state meritevoli di un esame appro-
fondito. Ribadisce quindi le critiche al sistema elettorale proposto dalla
maggioranza ed in particolare contesta la previsione del cosiddetto
«voto disgiunto» che, a suo avviso, mette a rischio la stabilitaÁ delle mag-
gioranze e degli esecutivi.

Prende quindi la parola il senatore PIANETTA che, in dissenso dal
proprio Gruppo, dichiara un voto contrario sul subemendamento. Si tratta
di una disposizione complessa, che affronta una pluralitaÁ di temi e sulla
quale non viene permessa la possibilitaÁ di svolgere un dibattito approfon-
dito e costruttivo. La motivazione del voto contrario risiede peraltro nella
sua netta contrarietaÁ al metodo seguito: non si puoÁ infatti, in piena cam-
pagna elettorale, affrontare il tema cosõÁ delicato che attiene alla defini-
zione delle regole della competizione.

Secondo il senatore D'ONOFRIO il subemendamento tocca punti es-
senziali del sistema elettorale sui quali ricorda le obiezioni mosse dalla
sua parte politica nella fase in cui la discussione era orientata alla ricerca
di una possibile intesa. Chiede quindi quale sia adesso la posizione della
maggioranza: se vi sia un orientamento per un sistema sostanzialmente
proporzionale, ovvero verso un sistema essenzialmente maggioritario.
Un sistema proporzionale puoÁ essere o meno corretto con un premio di
maggioranza; l'opzione dell'adozione di un sistema perfettamente propor-
zionale, pur oggetto di significative iniziative, non eÁ mai stata presa in
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considerazione in questa sede, e su di essa non si eÁ mai svolto un vero
confronto politico. In proposito ricorda la preferenza piuÁ volte manifestata
dal partito di Rifondazione comunista per un sistema radicalmente propor-
zionale. Il meccanismo proposto dalla maggioranza mira invece a una ri-
proporzionalizzazione dell'esito della consultazione tenendo conto dei
seggi assegnati nei collegi sul modello adottato in Germania; ricorda
peroÁ che, in quel Paese, la riproporzionalizzzione eÁ resa possibile dalla va-
riabilitaÁ del numero complessivo dei seggi del Bundestag. Quello proposto
dalla maggioranza eÁ dunque un sistema intimamente contraddittorio, che
mira ad un esito proporzionale senza poterlo realmente raggiungere.
Una contraddizione che viene acuita dalla proposta, da ultimo avanzata
dalla maggioranza, di mantenere l'attuale ripartizione dei collegi. Occorre
dunque che la maggioranza enunci con chiarezza gli obiettivi che vuole
perseguire in questa fase di ripresa della discussione dei provvedimenti
in titolo: se intenda cercare un'intesa con Rifondazione comunista e dun-
que elevare la soglia di accesso al premio; ovvero se intenda proseguire il
confronto con la Casa delle libertaÁ marcando il carattere maggioritario del
sistema.

Il relatore VILLONE ribadisce che la soglia del 45 per cento prevista
dalla lettera f) del comma 1 del subemendamento in esame deve intendersi
ridotta al 40 per cento.

Il senatore BESOSTRI nel dichiarare il proprio voto favorevole sul
subemendamento, riafferma la coerenza logica del sistema elettorale pro-
posto dalla maggioranza, mentre rileva l'inapplicabilitaÁ del meccanismo
previsto dalla legislazione vigente per la elezione dei consigli regionali
alla elezione delle due Camere. Questo meccanismo, il cui funzionamento
comunque dichiara di non apprezzare, prevede infatti un numero variabile
dei seggi in seno al consiglio regionale, previsione quest'ultima non appli-
cabile alle due Camere, la cui composizione eÁ determinata in Costituzione.
Dichiara quindi di condividere la fissazione al 40 per cento della soglia da
raggiungere per conseguire il premio di maggioranza. Quanto alle conte-
stazioni mosse dall'opposizione, secondo le quali non si possono cambiare
le regole durante la campagna elettorale, ricorda che la campagna eletto-
rale non eÁ ancora iniziata, come mostrato dalla lunghezza di recenti di-
chiarazioni rese dal leader dell'opposizione durante trasmissioni di infor-
mazione radiotelevisive; una lunghezza che non potrebbe essere ammessa,
a norma di legge, se la campagna elettorale fosse giaÁ iniziata.

Prende quindi la parola il senatore SPECCHIA che, in dissenso dal
proprio Gruppo, dichiara il voto contrario sul subemendamento, manife-
stando la sua piuÁ ferma contrarietaÁ alla continuazione, in questa fase della
legislatura, della discussione sui provvedimenti in titolo. Richiama quindi
la Commissione a una valutazione piuÁ realistica delle condizioni politiche
che impediscono, a suo avviso, l'esame delle iniziative di riforma del si-
stema elettorale sulle quali, peraltro, registra l'assoluto disinteresse della
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cittadinanza. Continuare dunque nell'esame di questi provvedimenti ap-
pare esclusivamente una forzatura, volta a provocare l'opposizione.

Messa ai voti, la parte restante del subemendamento 1.100/102 eÁ
quindi approvata dalla Commissione, risultando conseguentemente pre-
clusi o assorbiti gli emendamenti da 1.1000/66 a 1.1000/67 (pubblicati
in allegato al resoconto del 13 settembre).

Interviene quindi il sottosegretario FRANCESCHINI che, replicando
alle considerazioni svolte dal senatore D'Onofrio, osserva che la proposta
della maggioranza ha una sua compiuta organicitaÁ ed eÁ il frutto di un la-
voro condotto, a suo tempo, d'intesa con l'opposizione. Non eÁ intendi-
mento della maggioranza e del Governo, in questa fase della discussione,
introdurre modifiche all'impianto di questa proposta. La correzione illu-
strata dal relatore all'entitaÁ della percentuale di voti che devono essere
conseguiti dalla coalizione vincitrice per ottenere il premio di maggio-
ranza eÁ conforme alla richiesta a suo tempo avanzata dall'opposizione e
che la maggioranza ha inteso accettare. Similmente, la maggioranza con-
corda con la richiesta della Casa delle libertaÁ di estendere al Senato il si-
stema elettorale previsto per la Camera dei deputati; non si tratta dunque
di una proposta avanzata per corrispondere ad una richiesta di Rifonda-
zione comunista. Quanto ai collegi, ribadisce l'intenzione della maggio-
ranza di proporre in Assemblea la correzione del testo giaÁ approvato, man-
tenendo l'attuale distribuzione ed il numero dei collegi.

Venendo infine a considerare la cosiddetta riproporzionalizzazione,
osserva che essa eÁ la necessaria conseguenza della previsione di un premio
di maggioranza. Non eÁ infatti possibile su un sistema essenzialmente mag-
gioritario inserire, senza correttivi, un premio di maggioranza.

Il seguito dell'esame congiunto eÁ quindi rinviato.

SUI LAVORI DELLA COMMISSIONE

Il presidente VILLONE avverte che la Commissione torneraÁ a convo-
carsi, nella settimana prossima, martedõÁ 5 dicembre alle ore 18, mercoledõÁ
6 alle ore 8,30 e alle ore 14,30, noncheÂ giovedõÁ 7 alle ore 9.

La Commissione prende atto.

Il senatore SPECCHIA precisa che la sua parte politica si riserva di
sollevare formale questione alla Presidenza del Senato sulla definizione di
questo calendario che, a suo avviso potrebbe impedire la partecipazione
dei senatori ai lavori della 5ã Commissione, nella settimana durante la
quale saranno discussi gli emendamenti ai documenti di bilancio.

La seduta termina alle ore 22.
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SUBEMENDAMENTO ALL'EMENDAMENTO 1.1000

AL DISEGNO DI LEGGE N. 3812

1.1000/102

Il Relatore

Sostituire l'articolo 17 con il seguente:

«Art. 17.

1. L'articolo 83 del Testo unico eÁ sostituito con il seguente: "Articolo
83 ± 1. L'Ufficio centrale nazionale, ricevuti gli estratti dei verbali da tutti
gli Uffici centrali circoscrizionali, facendosi assistere, ove lo ritenga op-
portuno, da uno o piuÁ esperti scelti dal presidente:

a) determina la cifra elettorale nazionale di ciascuna lista non coa-
lizzata o coalizione per la quota proporzionale e per la quota maggiorita-
ria, sommando le rispettive cifre circoscrizionali;

b) individua le liste non coalizzate e le coalizioni nelle quali al-
meno una delle liste coalizzate abbia superato il 5 per cento dei voti nella
quota proporzionale, e le ammette al riparto dei seggi per la quota propor-
zionale;

c) individua la lista non coalizzata o coalizione che ha riportato la
maggiore cifra elettorale nazionale nella quota maggioritaria;

d) determina il totale dei seggi spettanti a ciascuna lista non coa-
lizzata o coalizione ammessa al riparto. A tal fine divide la cifra elettorale
nazionale nella quota proporzionale dõÁ ciascuna lista non coalizzata o coa-
lizione, per uno, due, tre, quattro.., e ripartisce il totale dei seggi uninomi-
nali e proporzionali tra le liste non coalizzate o coalizioni seguendo l'or-
dine dei maggiori quozienti;

e) nel caso in cui i seggi ottenuti nei collegi uninominali dai can-
didati presentati con il medesimo contrassegno di lista non coalizzata o di
coalizione siano in numero superiore a quelli spettanti ai sensi della pre-
cedente lettera d), sottrae dal totale dei seggi uninominali e proporzionali
un numero di seggi pari a quelli in eccesso e ripartisce il totale dei seggi
uninominali e proporzionali cosõÁ rideterminato tra le liste non coalizzate o
coalizioni seguendo l'ordine dei maggiori quozienti. Successivamente ag-
giunge ai seggi assegnati secondo il riparto cosõÁ rideterminato alla lista
non coalizzata o coalizione, che ha ottenuto nella quota uninominale un
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numero di seggi superiore a quelli spettanti ai sensi della precedente let-
tera d), un numero di seggi pari a quello in eccesso;

f) se la lista non coalizzata o coalizione vincente ai sensi della pre-
cedente lettera c) ha riportato nella quota maggioritaria una cifra totale di
voti validi superiore al 40%, ma un totale di seggi ai sensi della prece-
dente lettera d) ovvero e) inferiore a 346, assegna alla lista non coalizzata
o coalizione vincente seggi aggiuntivi nel numero necessario a giungere
alla cifra totale di 346. Successivamente sottrae dal totale dei seggi unino-
minali e proporzionali un numero di seggi pari a quelli aggiuntivi asse-
gnati e ripartisce il totale dei seggi uninominali e proporzionali cosõÁ ride-
terminato tra le altre liste non coalizzate o coalizioni seguendo l'ordine
dei maggiori quozienti;

g) determina il numero di seggi spettanti a ciascuna lista non coa-
lizzata o coalizione ammessa al riparto per la quota proporzionale. A tal
fine detrae dalla cifra determinata ai sensi delle precedenti lettere d), e),
f) i seggi uninominali giaÁ assegnati a ciascuna lista non coalizzata o coa-
lizione ai sensi del precedente articolo 77, lettera a);

h) individua le liste componenti la coalizione che abbiano conse-
guito sul piano nazionale almeno il cinque per cento dei voti validi
espressi, e le ammette al riparto;

i) tra le liste componenti la coalizione di cui alla lettera h) procede
al riparto dei seggi dividendo il totale delle cifre elettorali nazionali delle
liste medesime per il numero dei seggi proporzionali assegnati alla coali-
zione in tutte le circoscrizioni, ottenendo cosõÁ il quoziente elettorale nazio-
nale di coalizione. Nell'effettuare tale operazione non tiene conto dell'e-
ventuale parte frazionaria del quoziente. Divide poi la cifra elettorale na-
zionale di ciascuna lista componente la coalizione ammessa al riparto per
tale quoziente. La parte intera del quoziente cosõÁ ottenuto rappresenta il
numero di seggi da assegnare a ciascuna lista componente la coalizione.
I seggi che rimangono ancora da attribuire sono rispettivamente assegnati
alle liste componenti la coalizione per le quali queste ultime divisioni
hanno dato i maggiori resti, e, in caso di paritaÁ di resti, a quelle liste com-
ponenti la coalizione che abbiano conseguito la maggiore cifra elettorale
circoscrizionale; a paritaÁ di quest'ultima si procede a sorteggio;

l) procede poi alla distribuzione nelle singole circoscrizioni dei
seggi assegnati ai sensi delle precedenti lettere g), h) e i) tra tutte le liste
ammesse al riparto. A tal fine procede all'assegnazione dei seggi in ogni
circoscrizione attribuendo a ciascuna lista tanti seggi quanti quozienti cir-
coscrizionali interi essa abbia conseguito in quella circoscrizione. Il quo-
ziente circoscrizionale eÁ dato dalla divisione tra la somma delle cifre elet-
torali circoscrizionali conseguite nella circoscrizione da tutte le liste am-
messe al riparto proporzionale dei seggi e il numero di seggi da assegnare
nella circoscrizione in ragione proporzionale. Gli eventuali seggi residui
sono attribuiti alle liste ammesse al riparto seguendo la graduatoria decre-
scente delle parti decimali del quoziente ottenuto da ciascuna lista sino
alla attribuzione di tutti i seggi proporzionali spettanti alla circoscrizione.
A tal fine le operazioni di calcolo procedono a partire dalla circoscrizione
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di minore dimensione demografica. Nella assegnazione dei seggi non si
prendono piuÁ in considerazione le liste che abbiano giaÁ ottenuto tutti i
seggi ad esse spettanti in base ai calcoli di cui alle precedenti lettere
g), h) e i). Al termine di tali operazioni, i seggi che eventualmente riman-
gano ancora da assegnare ad una lista, sono attribuiti nelle circoscrizioni
ove essa abbia ottenuto i maggiori resti, utilizzando per primi i resti
che non abbiano giaÁ dato luogo all'attribuzione dei seggi.

2. L'Ufficio centrale nazionale provvede a comunicare ai singoli Uf-
fici centrali circoscrizionali il numero dei seggi assegnati a ciascuna lista.

3. Di tutte le operazioni dell'Ufficio centrale nazionale viene redatto,
in duplice esemplare, apposito verbale: un esemplare eÁ rimesso alla Segre-
teria generale della Camera dei deputati, la quale ne rilascia ricevuta, l'al-
tro esemplare eÁ depositato presso la cancelleria della Corte di cassa-
zione"».
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G I U S T I Z I A (2ã)

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

669ã Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente

PINTO

Interviene il sottosegretario di Stato alla giustizia Maggi.

La seduta inizia alle ore 9,15.

IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 4) Stato di previsione del Ministero della giustizia per l'anno finanziario 2001

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(Rapporto alla 5ã Commissione. Seguito dell'esame congiunto e rinvio)

Riprende l'esame congiunto sospeso nella seduta di ieri.

Il senatore PERA sottolinea innanzitutto come la definizione degli
stanziamenti iscritti nello stato di previsione del ministero della giustizia
risulti ancora oggi condizionata dall'illusione che l'attuale maggioranza
ha coltivato dall'inizio della legislatura di poter effettuare importanti ri-
forme nel sistema giudiziario sostanzialmente a costo zero, a cominciare
dalla riforma istitutiva del giudice unico di primo grado, laddove la realtaÁ
dei fatti ha invece dimostrato la necessitaÁ di accompagnare interventi di
questo genere con adeguati investimenti sia sul versante del personale
sia su quello delle strutture. Prosegue rilevando, al riguardo, come il
tema dell'efficienza della macchina giudiziaria sia peraltro proprio quello
su cui si eÁ concentrata l'attenzione del Governo. Basta ricordare che,
avuto riguardo al cosiddetto piano d'azione giustizia (PAG), presentato
soltanto alcuni mesi orsono su iniziativa del ministro Fassino, sembra di
poter osservare che si sta pagando il prezzo di riforme spesso illumi-
nistiche.
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Va poi sottolineato che rispetto ad uno stanziamento complessivo di
11.500 miliardi circa, esistono troppe spese di parte corrente e solo circa
500 miliardi destinati ad investimenti. Questo deve far riflettere sul fatto
che la macchina della giustizia in parte alimenta seÂ stessa, che che lo Stato
non sta investendo nuove risorse in tale settore.

Il ministro Fassino ha caratterizzato fin dall'inizio la sua politica al-
l'insegna del recupero dell'efficienza della macchina della giustizia, la-
sciando il Parlamento libero di portare in porto le riforme possibili giaÁ av-
viate su altri versanti, come i provvedimenti sulle indagini difensive, or-
mai approvato, e quello sui collaboratori di giustizia ancora in fase di
esame noncheÂ le norme di attuazione dell'articolo 111 della Costituzione.
In questa prospettiva il cosiddetto «piano di azione giustizia» presentato
dal Ministro prevedeva stanziamenti, ad esempio, per quanto riguarda l'e-
dilizia penitenziaria. Nella relazione che accompagnava il disegno di legge
si prevedeva che, tra luglio e settembre, si sarebbero dovuti aprire quattro
nuovi istituti di pena e ristrutturare altri. Il totale che risultava dal piano di
azione giustizia per l'edilizia penitenziaria era pari a 1.060 miliardi. Oggi
in realtaÁ rispetto a quei 1.060 miliardi si puoÁ contare solo su 820 miliardi,
una cifra quindi inferiore.

Sotto un altro aspetto, gli stanziamenti contenuti nei documenti di bi-
lancio, pur essendo tutti divisi nel triennio, sono spesso minimi per il
primo anno e molto piuÁ elevati per il 2002 e il 2003; stesso discorso
vale per i 300 miliardi stanziati nel triennio per attivitaÁ di recupero so-
ciale, lavoro in carcere, lotta alla tossicodipendenza e reinserimento suc-
cessivo all'espiazione della pena originariamente previsti dal PAG. Vi eÁ
una riduzione non facilmente spiegabile per quanto riguarda il manteni-
mento in carcere, nel senso che si prevedono circa 19 miliardi in meno,
e inoltre, vi sono poco piuÁ di 740 milioni in meno per quanto riguarda
l'attivitaÁ ricreativa e culturale in carcere; resta invariato lo stanziamento
per la lotta alla tossicodipendenza.

Sempre con riferimento al PAG, non eÁ poi chiaro dove sono finiti i
960 miliardi destinati, complessivamente, alla realizzazione di nuovi tribu-
nali.

Desidera inoltre richiamare l'attenzione del Governo sul fatto che
l'articolo 115, comma 31, del disegno di legge finanziaria non prevede
un vincolo delle somme ricavate dalle dismissioni ivi previste all'acquisto
o alla ristrutturazione di nuovi istituti di pena.

Per quanto riguarda il fondo speciale di parte corrente, per l'accanto-
namento relativo al Ministero della giustizia, chiede che la distribuzione
nel triennio avvenga in maniera diversa: sarebbe opportuno distribuire le
spese in parti uguali per ciascuno dei tre anni, anzicheÂ 7.900 miliardi
nel primo anno, 335.946 miliardi nel secondo anno e 335.946 nel terzo
anno.

Per quanto riguarda l'edilizia penitenziaria, attualmente l'importo
complessivo stanziato eÁ di circa 800 miliardi. Anche in questo caso sa-
rebbe utile che lo stanziamento complessivo venisse assicurato in misura
uguale per ciascuno dei tre anni. Si domanda poi piuÁ in generale se, al-
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meno per il futuro, non sarebbe possibile lasciare la gestione dell'attivitaÁ
di edilizia penitenziaria al Ministero della giustizia anzicheÂ al Ministero
dei lavori pubblici. EÁ un'annosa questione ma ritiene che il Ministero
della giustizia sia attrezzato a questo scopo. Crede anche che su questo
terreno, come anche per altri che riguardano l'universo carcerario, non sa-
rebbe sbagliato, considerato che si sta andando nella direzione del regio-
nalismo e del federalismo, coinvolgere le regioni che dispongono di stru-
menti tecnici, di attrezzature e di personale.

Il senatore RUSSO sottolinea che il raffronto tra la gravitaÁ dei pro-
blemi relativi alla giustizia, considerato il rilievo che l'opinione pubblica
daÁ a questo tema, e le risorse che complessivamente ogni anno vengono
destinate a questo settore, lascia sempre insoddisfatti. EÁ un motivo ricor-
rente in tutte le discussioni sul bilancio. Tuttavia, ritiene che si debba dare
atto di una inversione di tendenza iniziata giaÁ alcuni anni orsono nel mo-
mento in cui, pur in situazioni nelle quali si era costretti a ridurre le spese
per tutti i settori della pubblica amministrazione, le risorse destinate alla
giustizia, pur modeste, hanno potuto essere mantenute al loro livello o ad-
dirittura, sia pure di poco, crescere. Si constata che il bilancio proprio del
Ministero della giustizia porta una destinazione di risorse pari all'1,4 per
cento del bilancio statale, corrispondente a quella dell'anno scorso e in
leggero aumento rispetto a quella di due anni fa. In ogni caso, per una va-
lutazione piuÁ oggettiva del problema, non si possono trascurare gli stanzia-
menti che sono al di fuori del bilancio del Ministero della giustizia in
senso stretto. Si riferisce in particolare alle risorse che si trovano in Ta-
bella A, C e D della legge finanziaria e a quelle che sono presso il Mini-
stero dei lavori pubblici per quanto riguarda l'edilizia giudiziaria e peni-
tenziaria. Da questo punto di vista crede che, anche se il raffronto eÁ tec-
nicamente difficile, l'ammontare complessivo di risorse sia in realtaÁ
cresciuto.

Ritiene poi che si debba anche realisticamente confrontare lo sforzo
di destinazione di risorse con la capacitaÁ di spesa, e di attuazione dei sin-
goli progetti. Chiede inoltre una risposta puntuale del Governo sulla que-
stione segnalata dal senatore Pera ± che gli sembra abbia una sua validitaÁ
± relativamente a quale sia il motivo per cui nella distribuzione triennale il
2001 si trova ad avere meno risorse rispetto agli anni successivi. Probabil-
mente, eÁ un'ipotesi, la ragione eÁ legata al fatto che nell'attuazione dei vari
progetti la gran parte della spesa andraÁ ad incidere proprio sugli anni suc-
cessivi e non sul primo.

In Italia negli ultimi anni eÁ stato fatto il maggior sforzo di riforma
legislativa complessiva del settore della giustizia. Si eÁ trattato, a suo av-
viso, di un'opera positiva anche nei contenuti. Su questo punto possono
esserci e ci sono opinioni diverse, ma certamente si eÁ messo mano ad
una serie di riforme di grande significato, di grande importanza e di
grande incidenza nella struttura giudiziaria del paese.

Tutto cioÁ eÁ stato accompagnato, soprattutto in quest'ultima parte della
legislatura, da un impegno rilevante anche sul versante strutturale, con ri-
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ferimento sia alle problematiche concernenti il penale sia a quelle relative
all'edilizia giudiziaria e penitenziaria.

Rivolge infine al Governo un invito forte e pressante percheÂ sulle ri-
sorse accantonate in Tabella A, per il Ministero della giustizia, si preveda
anche una destinazione di risorse, anche se cioÁ non eÁ specificato, per il
disegno di legge che il Governo ha annunziato sulla riforma del gratuito
patrocinio e della difesa di ufficio. Si tratta di un intervento risolutivo
nella cornice del giusto processo, di cui tutti hanno sottolineato e sottoli-
neano l'urgenza tanto piuÁ in riferimento all'entrata in vigore della norma
costituzionale e in considerazione dell'approvazione della legge sulle in-
dagini difensive. Questi ultimi interventi normativi accrescono gli oneri
della difesa e rischiano di rendere piuÁ squilibrata la situazione di chi
non ha mezzi. In quest'ultimo scorcio di legislatura occorrerebbe fare
un sforzo notevole per affrontare tale questione.

Preannuncia infine fin d'ora fin d'ora il voto favorevole del Gruppo
democratici di Sinistra ± l'Ulivo sui provvedimenti di bilancio in esame,
naturalmente con riserva di valutare e di esprimere il voto sugli emenda-
menti che saranno presentati.

La seduta, sospesa alle ore 9,55, eÁ ripresa alle ore 10,20.

La senatrice SCOPELLITI sottolinea che per la Giustizia, un finan-
ziamento pari all'1,4 per cento del bilancio dello Stato, rappresenta una
cifra irrisoria se si pensa ai vari interventi cui questa cifra eÁ destinata,
ma ancora piuÁ risibile se si pensa che di questo 1,4 per cento l'83 per
cento eÁ destinato all'ordinaria amministrazione: stipendi, strutture, mac-
chine e quant'altro.

A questo danno si va ad aggiungere una beffa ± si riferisce al rego-
lamento recante norme sull'ordinamento penitenziario e sulle misure pri-
vative e limitative della libertaÁ ± che rappresenta, allo stato, una pura e
semplice dichiarazione di buone intenzioni, che purtroppo, per la situa-
zione attuale delle strutture carcerarie, incontra difficoltaÁ a trovare appli-
cazione. Si sperava nella finanziaria per dare effettivamente avvio all'at-
tuazione di questo Regolamento, ma non sembra peroÁ che questa finanzia-
ria, pur riconoscendo gli sforzi fatti, vada in tal senso. Anche facendo ri-
ferimento solo alle questioni che hanno attirato maggiormente l'attenzione
dei giornali: le docce in cella, i bidet per le donne, la luce naturale suffi-
ciente, la cucina per non piuÁ di 200 detenuti, gli asili nido, va sottolineato,
che tutte queste previsioni hanno bisogno di finanziamenti che non si tro-
vano in alcuno dei documenti in esame. NeÂ possono considerarsi soddisfa-
centi gli stanziamenti relativi all'edilizia penitenziaria, ferma restano la
sua convinzione che il problema giustizia non si risolve con la costruzione
di altre carceri. Diversa eÁ invece l'opportunitaÁ di costruire carceri nuove
non fini a seÂ stesse, ma in sostituzione di carceri vecchie: a fronte cioeÁ
di carceri che hanno bisogno di essere chiuse, immediatamente quali, in
particolare, quelle di Savona, Trento, Bolzano, Sassari e Favignana.
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Sempre per quel che attiene all'edilizia penitenziaria, si prevede di
intervenire anche utilizzando forme di leasing e di project financing. Ri-
corda, al riguardo un intervento del senatore Vegas quando fu presentato il
cosiddetto pacchetto Fassino, con cui veniva evidenziata peroÁ la difficoltaÁ
di immaginare l'impiego di tali strumenti nel contesto specifico dell'edi-
lizia penitenziaria

Altra nota dolente sono i capitoli relativi alla questione sociale delle
carceri. Anche su questo il Ministro aveva promesso degli interventi di au-
mento di organico per l'assistenza sociale, cioeÁ per gli psicologi e quelle
figure professionali che servono per rendere reale e attuabile il principio
costituzionale del recupero del detenuto. Non sembra peroÁ che a tali assi-
curazioni abbiano fatto seguito stanziamenti adeguati.

Il ministro Fassino ha detto che ci sono delle esigenze insoddisfatte.
Con riferimento alla Tabella A, lo stesso rilevava che eÁ necessario un in-
cremento di 50 miliardi. Concorda perfettamente con il senatore Russo
sulla necessitaÁ a questo punto di far sõÁ che l'incremento sia superiore ai
50 miliardi, al fine di consentire che venga affrontato il problema del gra-
tuito patrocinio.

Altro aspetto su cui va richiamata l'attenzione eÁ quello relativo al
mantenimento, per il quale sono stati stanziati 280 miliardi per il 2000
e 250 miliardi per il 2001. Anche questo eÁ un dato in controtendenza:
la popolazione carceraria aumenta e gli stanziamenti diminuiscono. An-
cora, per le attivitaÁ scolastiche, ricreative e sportive nel 2000 i fondi di-
sponibili sono pari a 7.800 milioni, nel 2001 sono invece pari a 6.800 mi-
lioni, quindi anche qui in netta controtendenza rispetto ad esigenze inne-
gabili.

Vi eÁ poi la questione relativa al parco macchine. Mentre per il tra-
sporto, la manutenzione e l'acquisto di trasporti di servizio sono stanziati
6 miliardi in meno, per le «macchine blu» dei dirigenti del Dap sono pre-
visti 40 miliardi e cioeÁ 30 miliardi in piuÁ rispetto all'anno precedente.
Questi sarebbero invece settori dove realizzare forme di economia e ocu-
latezza nella spesa che risulterebbero senz'altro importanti.

In conclusione, rileva che, pur essendovi stato un lieve incremento
nel bilancio della Giustizia, a favore dei detenuti sono stati destinati sol-
tanto pochi spiccioli e questo dispiace percheÂ sarebbe stato invece auspi-
cabile intraprendere un percorso diverso, nel tentativo di migliorare le
condizioni di vita nelle carceri.

Il presidente PINTO sottolinea ± rifacendosi a quanto giaÁ detto dal
relatore De Guidi ± come il raggiungimento della soglia dell'1,4 per cento
del bilancio dello Stato, destinato allo stato di previsione del Ministero
della giustizia, rappresenti un traguardo che appariva, nella seconda parte
degli anni '80, solo come una meta che oggi eÁ stata raggiunta. Questo non
significa che ci si possa dichiarare completamente soddisfatti, ma che co-
munque molto eÁ stato fatto, pur rimanendo non poco da fare. A dirlo non
eÁ soltanto l'opposizione, nel suo ruolo di stimolo, neÂ la maggioranza nel
suo ruolo di responsabilitaÁ, ma lo stesso Ministro.



29 Novembre 2000 2ã Commissione± 33 ±

Dopo aver ricordato gli sforzi fin qui fatti dall'Esecutivo ai fini di
una maggiore efficacia della macchina giudiziaria ed aver rilevato alcuni
degli aspetti piuÁ qualificanti della manovra di bilancio in esame, si sof-
ferma, in particolare, sul problema dei 50 miliardi per la Tabella A,
tema sollevato anche dal senatore Russo e dalla senatrice Scopelliti fa-
cendo in particolare riferimento al problema della difesa dei non abbienti.
Ricorda che, quando fu discusso il cosiddetto disegno di legge «Carotti»,
insieme ad altri colleghi, tentoÁ inutilmente percheÂ in quella sede venissero
inserite norme chiare, precise e realizzabili sulla difesa dei non abbienti.

Purtroppo tale iniziativa ± come giaÁ accennato ± non ebbe successo.
In tal modo eÁ peroÁ innegabile che si perpetua una situazione in cui la giu-
stizia rischia di diventare giustizia di classe, consentendo solo agli ab-
bienti di percorrere piuÁ comode e agevoli strade per la soddisfazione
dei propri interessi, con la possibilitaÁ di scegliersi avvocati, consulenti o
investigatori privati. A questo fine si propone di presentare giaÁ nella prima
settimana un disegno di legge che sottoporraÁ agli altri componenti della
Commissione affincheÂ lo onorino della loro firma e comunque concorrano
a modificarlo, percheÂ il percorso del disegno di legge sia poi il piuÁ age-
vole possibile, nella prospettiva di farlo approvare nel corso dei questi po-
chi mesi che restano prima della fine della legislatura.

Fa menzione di due problemi minori che nella loro angustia peroÁ, de-
notano anche la possibilitaÁ di cogliere questa occasione, non solo per una
riflessione ma anche per qualche suggerimento. Si riferisce all'intervento
che ha svolto ieri il senatore Senese, il quale ha affrontato una questione
molto importante: le spese della giustizia poste a carico dei comuni. EÁ

vero che di queste spese eÁ previsto il rimborso, che dovrebbe avvenire
nella misura del 90 per cento, ma sostanzialmente si realizza nella misura
dell'84 per cento. CioÁ eÁ peroÁ in contraddizione con il fatto che la giustizia
eÁ competenza esclusiva dello Stato. Anche l'ultima legge sul cosiddetto
federalismo ha assegnato allo Stato tale funzione ma allora occorrerebbe
rimborsare il 100 per cento e non l'84 per cento delle spese. Sarebbe forse
preferibile che lo Stato stesso invece di attuare trasferimenti e provvedere
ai rimborsi assumesse direttamente questi oneri.

La seconda questione eÁ stata sollevata in via generale dal senatore
Antonino Caruso, che ha rivolto al Ministro una domanda giaÁ rivolta al
precedente titolare della Giustizia. Egli aveva sottolineato come, pur es-
sendo necessario conoscere quali sono le spese che sono indicate in
modo molto articolato dai documenti finanziari, occorre sapere anche
quali sono le entrate, ponendo in particolare il problema delle spese di re-
gistro. In merito il Presidente pronuncia un emendamento, che non do-
vrebbe comportare oneri per lo Stato, sui cui contenuti si sofferma.

Un'ultima considerazione sui giudici di pace. La legge prevede che i
giudici di pace non possano superare in servizio l'etaÁ di 75 anni, questo in
virtuÁ dell'articolo 7 della legge 374 del 1991. L'ultimo decreto-legge pre-
sentato dal Governo, attualmente all'esame della Camera dei deputati, pre-
vede che per alcune realtaÁ territoriali ± il decreto-legge specificamente ri-
guarda la situazione dei giudici di pace a Napoli dove mancherebbero ol-
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tre 170 giudici di pace ± i magistrati onorari in questione potranno essere
nominati nelle forme ivi previste. Per evitare un'interruzione nell'espleta-
mento di questa attivitaÁ, che diventa ancor piuÁ essenziale con l'avvio della
competenza penale attribuita allo stesso giudice di pace, proporraÁ che i
giudici di pace che, alla data del primo ottobre 2000, svolgono funzioni
nell'ambito del distretto della corte d'appello di Napoli, siano trattenuti
in servizio fino all'espletamento della procedura di nomina di cui al de-
creto ministeriale del 3 dicembre 1998. Questo assicurerebbe continuitaÁ
ed eviterebbe preoccupazioni di sorta.

Auspica, in conclusione, che i problemi della giustizia ricevano nel
paese sempre di piuÁ l'attenzione che meritano.

Rinvia infine il seguito dell'esame congiunto alla prossima seduta.

La seduta termina alle ore 10,55.

670ã Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Presidente
PINTO

Intervengono il ministro della giustizia Fassino ed il sottosegretario

di Stato per lo stesso dicastero Maggi.

La seduta inizia alle ore 14,45.

IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 4) Stato di previsione del Ministero della giustizia per l'anno finanziario 2001

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(Rapporto alla 5ã Commissione. Seguito e conclusione dell'esame congiunto: rapporto fa-

vorevole con osservazioni)

Riprende l'esame sospeso nella seduta antimeridiana odierna.

Prende la parola il senatore MELONI il quale sottolinea come i do-
cumenti di bilancio in esame rappresentino indubbiamente un significativo
passo avanti sulla strada di una sempre maggiore attenzione ai problemi
della giustizia e rileva che, pur rimanendo auspicabile una razionalizza-
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zione delle modalitaÁ con cui sono distribuite fra i vari stati di previsione
della spesa le risorse destinate a tale settore, sui provvedimenti in titolo
puoÁ senz'altro formularsi una valutazione positiva, cosõÁ come una valuta-
zione positiva puoÁ formularsi sulle piuÁ qualificanti iniziative legislative at-
tualmente in corso di esame presso i due rami del Parlamento fra le quali
richiama l'attenzione, in particolare, sul disegno di legge (A.S. 4831) re-
lativo all'istituzione delle corti d'appello di Sassari, Taranto e Bolzano.

Il presidente PINTO dichiara chiusa la discussione generale.

Fa altresõÁ presente che allo stato tutti gli emendamenti presentati sono
da considerarsi inammissibili e pertanto, non facendosi osservazioni in
senso contrario, fissa alle ore 17 il termine per la presentazione di even-
tuali riformulazioni degli emendamenti medesimi tali da consentire alla
Presidenza di pervenire ad una diversa dichiarazione circa la loro ammis-
sibilitaÁ.

Intervenendo in sede di replica, il relatore DE GUIDI conferma il
giudizio complessivamente positivo sui documenti di bilancio in titolo,
ma, rifacendosi alle considerazioni svolte nel corso della discussione, negli
interventi dei senatori Senese, Caruso e del presidente Pinto richiama con
forza l'attenzione sull'esigenza di una riflessione in merito all'opportunitaÁ
di un intervento modificativo che consenta di sollevare i Comuni dagli
oneri connessi con la gestione degli uffici giudiziari situati nel rispettivo
territorio.

Altra problematica su cui appare indispensabile che vengano assunte
iniziative conseguenti anche sotto il profilo della predisposizione di idonei
strumenti di copertura finanziaria eÁ quella relativa all'auspicata approva-
zione, prima della conclusione della legislatura in corso, di una nuova
legge in materia di patrocinio dei non abbienti a spese dello Stato.

Per quel che attiene poi ai rilievi con i quali eÁ stata evidenziata la
prevalenza ± ritenuta eccessiva ± delle spese di natura corrente nello stato
di previsione del Ministero della giustizia, deve rilevarsi come tale dato
costituisca innanzitutto la conseguenza delle caratteristiche proprie della
spesa pubblica nell'ambito qui considerato e, in secondo luogo, come
esso risulti inoltre falsato dalla circostanza che significativi stanziamenti
in conto capitale sono collocati negli stati di previsione di altri ministeri.

Il ministro FASSINO, intervenendo in sede di replica, precisa innan-
zitutto che la quantitaÁ delle risorse finanziarie rese disponibili per il set-
tore della giustizia dai disegni di legge in esame non eÁ rimasta inalterata
rispetto a quella degli anni precedenti. Infatti, come testeÁ ricordato dal re-
latore, alle previsioni contenute nella tabella 4 allegata al disegno di legge
di bilancio vanno sommate le previsioni di spesa per la giustizia contenute
negli stati di previsione di altri ministeri, in particolare il Ministero del
tesoro per quanto attiene all'edilizia giudiziaria ed il Ministero dei lavori
pubblici per quanto riguarda l'edilizia penitenziaria. In pratica, conside-
rando anche le risorse previste dal disegno di legge finanziaria, si perviene
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ad una disponibilitaÁ complessiva di circa 12.500 miliardi, con un incre-

mento rispetto allo scorso anno di circa il 7%.

Il ministro Fassino prosegue, quindi, evidenziando che la questione

della capacitaÁ di resa in termini di efficienza del sistema giustizia non

si puoÁ porre nei termini impostati dal senatore Preioni nel proprio prece-

dente intervento, sia in quanto l'efficienza non puoÁ essere misurata con gli

stessi criteri con cui si misura la spesa, sia percheÂ, nel concreto, la situa-

zione avrebbe potuto essere considerevolmente diversa nel caso in cui gli

interventi giaÁ effettuati non fossero stati in nessun modo realizzati. Re-

spinge, quindi, con decisione i rilievi del senatore Preioni sulla presunta

finalizzazione del sistema giustizia al prevalente sostegno di una rilevante

quantitaÁ di persone improduttive: tale affermazione eÁ meramente apodit-

tica e, comunque, da parte sua eÁ stata giaÁ manifestata la disponibilitaÁ a

forme di outsourcing, il che dimostra come non vi sia stata in nessun mo-

mento la preoccupazione di sostenere neÂ direttamente neÂ indirettamente gli

interessi della categoria dei dipendenti del dicastero della giustizia. D'altra

parte eÁ pienamente condivisibile l'esigenza di procedere con sempre mag-

giore decisione e intensitaÁ nell'azione di sostegno al settore della giustizia

per garantirne la migliore redditivitaÁ possibile. Anche in questo contesto,

il ministero della Giustizia si sta attualmente avvalendo della consulenza

di un'apposita societaÁ per verificare il grado di risposta del ministero

alle esigenze in questione: entro il mese di febbraio la societaÁ di consu-

lenza forniraÁ le sue risposte, anche per tale motivo, eÁ urgente definire il

disegno di legge n. 3215 sulla riorganizzazione del ministero.

Rilevato, quindi, come la preparazione giuridica dei magistrati non

sia sempre garanzia di altrettanta capacitaÁ sotto il profilo manageriale ±

fatta eccezione per esempi di alto profilo come il presidente del tribunale

di Roma, Scotti ± il rappresentante del Governo afferma che la carenza di

organico della magistratura ha diminuito in maniera significativa l'impatto

di alcune importanti riforme, le quali non hanno raggiunto pienamente lo

scopo per la mancanza di un'adeguata percezione delle correlate esigenze

organizzative. Si tratta ± prosegue il ministro Fassino ± di un problema

che eÁ purtroppo presente, in maniera trasversale, a larga parte della attivitaÁ

legislativa, anche di quella dell'opposizione, e che a volte fa scomparire

dietro la immediata appetibilitaÁ e rilevanza del fine, i non minori aspetti

di attuazione concreta. Per intervenire su tale aspetto ha proceduto a

dare l'avvio a iniziative volte a reclutare un consistente ed adeguato nu-

mero di magistrati, anche se per l'espletamento di tali procedure saraÁ ne-

cessario attendere i tempi tecnici richiesti dalla complessitaÁ delle mede-

sime. La situazione eÁ, invece, migliorata per il personale amministrativo,

cosõÁ come l'esigenza di efficienza di cui il senatore Preioni si eÁ fatto por-

tavoce eÁ affrontata nella filosofia della manovra intrapresa dal Governo

anche attraverso consistenti stanziamenti per l'informatica, per le strutture

di supporto ai magistrati noncheÁ per la redistribuzione della pianta orga-

nica dei giudici di pace che saranno chiamati tra breve a rendere un ap-

porto determinante nello smaltimento della domanda di giustizia, attra-
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verso lo svolgimento delle nuove competenze loro assegnate in maniera
penale.

Venendo, poi, alle esigenze prospettate dalla senatrice Scopelliti in
tema di interventi in materia di edilizia carceraria, il Ministro sottolinea
che eÁ in corso una verifica con il Ministero dei lavori pubblici a seguito
della quale saraÁ varato un piano d'azione assai dettagliato e aggiunge,
inoltre, che l'amministrazione penitenziaria eÁ chiamata ad un compito di
spessore veramente poderoso in quanto circa dodicimila celle dovranno es-
sere riqualificate sulla base degli standards previsti dal regolamento sulla
vita carceraria: si tratta di un lavoro titanico che dovraÁ anche tener conto
del fatto che la ristrutturazione viene compiuta mantenendo lo stato di re-
strizione delle persone detenute. Aggiunge, poi, che venerdõÁ prossimo saraÁ
aperto il nuovo carcere di Bollate.

I rilievi estremamente critici riportati dalla senatrice Scopelliti in me-
rito ad una supposta finalizzazione degli stanziamenti per la dotazione di
mezzi di trasporto all'esclusivo, o prevalente, scopo di finanziare l'acqui-
sto di «auto blu» a vantaggio del Dipartimento per l'amministrazione pe-
nitenziaria, sono assolutamente privi di fondamento. Infatti la dotazione di
mezzi eÁ necessaria per dare ai magistrati che operano nelle zone ad alto
rischio di criminalitaÁ delle vetture che possano garantire la loro incolu-
mitaÁ; a questa dotazione vanno poi aggiunti i mezzi per la traduzione
dei detenuti.

Segue una breve interruzione della senatrice SCOPELLITI.

Il ministro FASSINO ribadisce che avuto riguardo alla natura istitu-
zionale del dibattito odierno, insistere sulla questione delle «auto blu», in-
tendendo con tale espressione connotare una forma di privilegio di casta eÁ
un'operazione meramente demagogica e ribadisce che si tratta di dotazioni
necessarie per garantire la sicurezza dei magistrati.

Segue una nuova interruzione della senatrice SCOPELLITI, la quale
mette nuovamente in dubbio che tutte le auto assegnate al Dap, siano de-
stinate alla traduzione dei detenuti.

Il ministro FASSINO, riprendendo il suo intervento, sottolinea con
forza, nuovamente, le esigenze di protezione dei magistrati ma, per il ri-
spetto che deve alle affermazioni che, comunque, gli provengono dalla
Commissione, assicura che provvederaÁ, comunque, ad una verifica appro-
fondita.

Il gratuito patrocinio eÁ fra le questioni che piuÁ premono per essere
risolte e il Governo eÁ giaÁ in una fase molto avanzata, di accordo con il
Ministero di spesa sulle modifiche necessarie a ricostituire cinquanta mi-
liardi fra quelli decurtati alla Tabella A della «legge finanziaria», vincolati
proprio al finanziamento di questo preminente obiettivo.

Non intravede ± rispetto alle proposte di modifica prospettate dal se-
natore Senese ± l'opportunitaÁ di modifiche al sistema di finanziamento in
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atto per le spese sostenute dai comuni per l'edilizia giudiziaria. CioÁ in
quanto si tratta di spese che meglio funzionano e meglio sono gestibili
a livello decentrato.

Il senatore PERA richiama l'attenzione del Governo sulla possibilitaÁ
± da lui sostenuta ± di finalizzare i proventi delle dismissioni immobiliari
per l'edilizia penitenziaria.

Prende atto il MINISTRO. Riprendendo il proprio intervento il Mini-
stro riepiloga, quindi, dettagliatamente, i mezzi finanziari messi a disposi-
zione dell'edilizia penitenziaria e dell'edilizia giudiziaria mettendo ± tra
l'altro ± in rilievo come i mezzi stessi comincino a rispondere in maniera
piuÁ adeguata al fabbisogno necessario.

Il senatore PERA sollecita, poi, la definizione quanto piuÁ possibile
rapida del disegno di legge sui collaboratori di giustizia, attualmente all'e-
same dell'altro ramo del Parlamento.

Il presidente PINTO sospende, quindi, brevemente la seduta.

La seduta, sospesa alle ore 17, 25, viene ripresa alle ore 17,40.

Si passa alla votazione degli emendamenti.

Il PRESIDENTE avverte che i presentatori hanno ritirato gli emenda-
menti 2ã.4.Tab.4.2; 2ã.4.Tab.4.3 e 2ã.4.Tab.4.6. Avverte, poi, che i presen-
tatori hanno modificato gli emendamenti 2ã.4.Tab.4.1, 2ã.4.Tab.4.4,
2ã.4.Tab.4.5, 2ã.4.Tab.4.7 e 2ã.4.Tab.4.8 rispettivamente negli emenda-
menti 2ã.4.Tab.4.1 (Nuovo testo), 2ã.4.Tab.4.4 (Nuovo testo),
2ã.4.Tab.4.5 (Nuovo testo), 2ã.4.Tab.4.7 (Nuovo testo ) e 2ã.4.Tab.4.8
(Nuovo testo).

Il PRESIDENTE dichiara inammissibile l'emendamento 2ã.4.Tab.4.4
(Nuovo testo) in quanto non sono emendabili in seconda lettura le unitaÁ
previsionali di base la cui dotazione sia stata modificata dall'altro ramo
del Parlamento in sede di esame del disegno di legge finanziaria.

Protesta il senatore PERA.

Il PRESIDENTE avverte che i presentatori hanno rinunziato ad illu-
strare gli emendamenti.

Si passa, quindi, all'espressione dei pareri.

Il relatore DE GUIDI esprime parere favorevole sugli emendamenti
2ã.4.Tab.4.1 (Nuovo testo), 2ã.4.Tab.4.5 (Nuovo testo), 2ã.4.Tab.4.7
(Nuovo testo) e 2ã.4.Tab.4.8 (Nuovo testo).
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Il ministro FASSINO esprime parere favorevole sugli emendamenti
2ã.4.Tab.4.5 (Nuovo testo) e 2ã.4.Tab.4.7 (Nuovo testo).

Il presidente PINTO constata la sussistenza del numero legale.

Con separate votazioni la Commissione approva, quindi, gli emenda-
menti 2ã.4.Tab.4.1 (Nuovo testo), 2ã.4.Tab.4.5 (Nuovo testo), 2ã.4.Tab.4.7
(Nuovo testo) e 2ã.4.Tab.4.8 (Nuovo testo).

La Commissione conferisce infine mandato al relatore De Guidi a
predisporre un rapporto favorevole con osservazioni sullo stato di previ-
sione del Ministero della giustizia e sulla «legge finanziaria 2001» per
le parti di competenza.

SCONVOCAZIONE DELLA SEDUTA ANTIMERIDIANA DI DOMANI

Il PRESIDENTE avverte che, essendosi concluso l'esame dei docu-
menti finanziari, la seduta, giaÁ prevista per domani alle ore 9, non avraÁ
piuÁ luogo.

La seduta termina alle ore 17,45.
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EMENDAMENTI AL DISEGNO DI LEGGE N. 4886

TABELLA 4

2ã.4.Tab.4.1

Il Governo

Nello stato di previsione del Ministero della giustizia, alle unitaÁ pre-

visionali di base 3.1.1.0 sottoelencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 3.1.1.0

Funzionamento ± Informatica di servizio

CP: + 20.000.000.000

CS: + 20.000.000.000

n. 4.2.1.3

Informatica di servizio

CP: ± 20.000.000.000

CS: ± 20.000.000.000

2ã.4.Tab.4.1 (Nuovo testo)

Il Governo

Nello stato di previsione del Ministero della giustizia, alle unitaÁ pre-
visionali di base 1.2.1.1 sottoelencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 1.2.1.1

Informatica di servizio

CP: + 20.000.000.000

CS: + 20.000.000.000

n. 4.2.1.3

Informatica di servizio

CP: ± 20.000.000.000

CS: ± 20.000.000.000
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2ã.4.Tab.4.2

Il Governo

Nello stato di previsione del Ministero della giustizia, introdurre le
seguenti variazioni:

n. 4.1.1.0

Funzionamento

CP: + 30.000.000

CS: + 30.000.000

n. 4.2.1.2

Attrezzature e impianti

CP: ± 30.000.000

CS: ± 30.000.000

2ã.4.Tab.4.3

Il Governo

Nello stato di previsione del Ministero della giustizia, alle unitaÁ pre-
visionali di base 4.1.1.0 sottoelencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 4.1.1.0

Funzionamento

CP: + 3.000.000.000

CS: + 3.000.000.000

n. 4.2.1.2

Attrezzature e impianti

CP: ± 3.000.000.000

CS: ± 3.000.000.000

2ã.4.Tab.4.4

Pera, Centaro, Greco

Nello stato di previsione del Ministero della giustizia, per l'anno fi-

nanziario 2001, apportare le seguenti variazioni:

n. 5.1.1.0: 2001 + 9.500.000.000

n. 1.1.1.1: 2001 ± 1.000.000.000

n. 4.2.1.2: 2001 ± 4.500.000.000

n. 2.1.1.0: 2001 ± 4.000.000.000
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2ã.4.Tab.4.4 (Nuovo testo)

Pera, Centaro, Greco

Nello stato di previsione del Ministero della giustizia, per l'anno fi-
nanziario 2001, apportare le seguenti variazioni:

n. 5.1.1.0: + 9.500.000.000

n. 4.1.1.0: ± 9.500.000.000

2ã.4.Tab.4.5

Pera, Centaro, Greco

Nello stato di previsione del Ministero della giustizia, per l'anno fi-

nanziario 2001, apportare le seguenti variazioni:

n. 5.1.2.1: + 1.500.000.000

n. 5.2.1.2: ± 1.500.000.000

2ã.4.Tab.4.5 (Nuovo testo)

Pera, Centaro, Greco

Nello stato di previsione del Ministero della giustizia, per l'anno fi-

nanziario 2001, apportare le seguenti variazioni:

n. 5.1.2.1: + 1.500.000.000

n. 1.1.1.1: ± 1.500.000.000

2ã.4.Tab.4.6

Il Governo

Nello stato di previsione del Ministero della giustizia, all'unitaÁ pre-

visionale di base 7.1.1.0 ± Funzionamento ± apportare le seguenti varia-
zioni:

n. 7.1.1.0

Funzionamento

CP: + 1.300.000.000

CS: + 1.300.000.000

n. 7.2.1.1

Edilizia di servizio

CP: ± 100.000.000

CS: ± 100.000.000
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n. 7.2.1.2

Attrezzature e impianti

CP: ± 200.000.000

CS: ± 200.000.000

CP: ± 1.000.000.000

CS: ± 1.000.000.000

2ã.4.Tab.4.7

Pera, Centaro, Greco

Nello stato di previsione del Ministero della giustizia, per l'anno fi-
nanziario 2001, apportare le seguenti variazioni:

n. 7.1.2.1 + 3.000.000.000

n. 5.2.1.2 ± 3.000.000.000

2ã.4.Tab.4.7 (Nuovo testo)

Pera, Centaro, Greco

Nello stato di previsione del Ministero della giustizia, per l'anno fi-

nanziario 2001, apportare le seguenti variazioni:

n. 7.1.2.1 + 3.000.000.000

n. 1.1.1.1 ± 3.000.000.000

2ã.4.Tab.4.8

Il Governo

Nello stato di previsione del Ministero della giustizia, alle unitaÁ pre-

visionali di base 7.1.2.1 sottoelencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 7.1.2.1

Mantenimento, assistenza, rieducazione e trasporto detenuti

CP: + 3.000.000.000

CS: + 3.000.000.000

n. 4.2.1.3

Informatica di servizio

CP: ± 3.000.000.000

CS: ± 3.000.000.000



29 Novembre 2000 2ã Commissione± 44 ±

2ã.4.Tab.4.8 (Nuovo testo)
Il Governo

Nello stato di previsione del Ministero della giustizia, alle unitaÁ pre-
visionali di base 7.1.2.1 sottoelencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 7.1.2.1

Mantenimento, assistenza, rieducazione e trasporto detenuti

CP: + 1.600.000.000
CS: + 1.600.000.000

n. 1.1.1.1

Funzionamento

CP: ± 900.000.000
CS: ± 900.000.000

n. 2.1.1.0

Funzionamento

CP: ± 700.000.000
CS: ± 700.000.000
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A F F A R I E S T E R I , E M I G R A Z I O N E (3ã)

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

331ã Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente

MIGONE

Interviene il ministro degli affari esteri Dini.

La seduta inizia alle ore 9,15.

IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 5) Stato di previsione del Ministero degli affari esteri per l'anno finanziario 2001.

± (Tab. 5 ± All. II) Relazione previsionale e programmatica sull'attivitaÁ di cooperazione

allo sviluppo per l'anno 2001.

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(Rapporto alla 5ã Commissione. Seguito dell'esame congiunto e rinvio)

Riprende l'esame congiunto, sospeso nella seduta di ieri.

Intervenendo in sede di replica, il relatore VERTONE GRIMALDI
rileva innanzitutto come la discussione svoltasi ieri abbia evidenziato l'e-
sistenza di una sostanziale consonanza di giudizi, sia da parte della mag-
gioranza che dell'opposizione, in ordine alla insufficienza delle risorse fi-
nanziarie previste dai documenti di bilancio ai fini dello svolgimento di
una incisiva presenza internazionale dell'Italia. Da parte delle forze che
fanno capo al Polo delle libertaÁ, cioÁ viene ascritto ad un'asserita mancanza
di attenzione del Governo verso le peculiari necessitaÁ del settore in con-
siderazione, laddove nell'ambito della maggioranza si pone in evidenza
l'obiettiva difficoltaÁ per l'Esecutivo nel reperire risorse piuÁ congrue, nel
contesto dell'impegno in atto per il risanamento del bilancio dello Stato,
ormai quasi completato sotto la guida dei Governi dell'Ulivo.
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Va inoltre considerato che la riduzione degli stanziamenti di bilancio
non ha impedito all'Italia di svolgere un'azione incisiva sul piano interna-
zionale, oggetto di generale apprezzamento; particolarmente significativa a
tale riguardo eÁ l'esperienza della partecipazione alle operazioni militari nel
Kosovo, nella quale il contributo italiano eÁ stato assai rilevante per il man-
tenimento di un approccio equilibrato, e sta dando ora i suoi frutti anche
nella fase post-bellica.

EÁ comunque auspicabile che nel prossimo futuro si possa assistere ad
un graduale incremento delle dotazioni di bilancio per il settore degli af-
fari esteri; non risponde comunque, per cioÁ che attiene ai documenti di bi-
lancio ora all'esame, alla realtaÁ dei fatti il richiamo effettuato dal senatore
Servello ad ipotetici ulteriori tagli che sarebbero stati apportati in occa-
sione dell'esame da parte dell'altro ramo del Parlamento, dal momento
che in tale sede si eÁ al contrario assistito ad un incremento dei fondi in
questione.

Il dibattito ha inoltre evidenziato, al di laÁ delle valutazioni sulla con-
gruitaÁ delle risorse disponibili, l'esistenza di una generica disposizione bi-

partisan che attraversa gli schieramenti politici di maggioranza e di oppo-
sizione, anche se si tratta di un atteggiamento che ancora stenta a trovare
un riscontro sistematico sulle singole scelte di merito che vengono via via
in considerazione.

Talune disparitaÁ di vedute sembrano invece emergere per cioÁ che at-
tiene alle modalitaÁ di distribuzione dei fondi a favore dei cittadini italiani
residenti all'estero, anche se dal prosieguo del dibattito potraÁ forse emer-
gere la possibilitaÁ di un terreno d'incontro.

Per cioÁ che attiene alle prioritaÁ dell'azione internazionale dell'Italia,
sottolinea infine l'opportunitaÁ di un chiarimento del ministro Dini circa le
due situazioni problematiche di piuÁ stringente attualitaÁ da lui richiamate
nel suo intervento introduttivo di ieri. Si tratta di verificare quali percorsi
alternativi siano ipotizzabili nel caso in cui si assista all'insuccesso del
prossimo Consiglio europeo di Nizza e, per altro verso, si debba registrare
la sopravvenuta impraticabilitaÁ della strategia italiana volta all'attribuzione
all'Unione europea di un seggio permanente al Consiglio di sicurezza
dell'ONU.

Replica quindi agli intervenuti il relatore CORRAO, rilevando preli-
minarmente come il dibattito fin qui svoltosi abbia evidenziato l'esistenza
di un'ampia convergenza sull'esigenza di adeguare il contributo italiano ai
paesi in via di sviluppo, cosõÁ da collocarlo ad un livello piuÁ prossimo a
quello degli altri paesi europei paragonabili per dimensioni all'Italia. EÁ

emersa inoltre l'opportunitaÁ di una verifica della coerenza degli indirizzi
seguiti in tema di cooperazione allo sviluppo, in particolare per cioÁ che
attiene alla cooperazione culturale, settore nel quale si assiste da tempo
al moltiplicarsi di iniziative paralizzanti ad opera del responsabile della
Rappresentanza permanente italiana all'UNESCO. Tale atteggiamento pre-
giudica la possibilitaÁ di un impiego ottimale dei mezzi, giaÁ scarsi, dispo-
nibili nel settore, e determina notevoli ritardi nell'attuazione dei progetti,
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sulla base di considerazioni di tipo accademico che pretendono di sovrap-
porsi alle decisioni giaÁ assunte dai competenti organi dello Stato.

EÁ emersa inoltre l'opportunitaÁ di una verifica sulle modalitaÁ della
presenza dell'Italia negli organismi multilaterali, in particolare al fine di
armonizzare la sua partecipazione ai vari programmi alle prioritaÁ geogra-
fiche per l'intervento italiano, a suo tempo individuate nel bacino del Me-
diterraneo, nel Medio Oriente, nel Corno d'Africa e nell'America Latina.

Sottolinea poi l'indilazionabilitaÁ del varo di una riforma del settore
degli Istituti di cultura italiani all'estero, rilevando come le condizioni
di incertezza oggi esistenti impediscano per lo piuÁ a tali strutture di svol-
gere un'azione incisiva. A tal fine, sarebbe opportuno che il Governo pre-
sentasse senza ulteriore indugio una sua proposta di legge.

Ribadisce infine l'esigenza di un'iniziativa dell'Italia, anche nel con-
testo dell'Unione europea, affincheÂ sia interrotta la drammatica spirale di
violenza che si eÁ innescata in Medio Oriente.

Intervenendo in sede di replica, il ministro DINI sottolinea innanzi-
tutto l'importanza della discussione sui documenti di bilancio quale occa-
sione di riflessione e di confronto ai fini dell'individuazione delle moda-
litaÁ di utilizzo piuÁ appropriate delle risorse finanziarie destinate al settore
degli affari esteri.

Rileva poi come il contesto internazionale nel quale l'Italia eÁ chia-
mata ad operare abbia avuto nell'ultimo anno un'evoluzione incoraggiante
per cioÁ che attiene ad un'area cruciale come quella dei Balcani, in parti-
colare con la fine del regime di Milosevic e l'ascesa alla Presidenza della
Repubblica Federale di Jugoslavia di Kostunica. Nel contempo, si affac-
ciano peroÁ gravi elementi di preoccupazione in altri contesti di pari inte-
resse per l'Italia, ed in particolare nei Territori affidati al controllo dell'au-
toritaÁ palestinese

Di fronte all'inasprirsi delle tensioni regionali, si manifesta in modo
perentorio l'esigenza di un impegno piuÁ diretto dell'Unione europea per la
soluzione delle crisi internazionali.

L'Unione sta in effetti attraversando un passaggio molto delicato,
stretta tra la necessitaÁ della riforma di singole istituzioni, e soprattutto
della Commissione, e quella di ristrutturare, alla luce dell'allargamento,
l'intero sistema, chiamato a diventare piuÁ efficiente nei suoi meccanismi
decisionali, piuÁ efficace quanto all'attuazione dei suoi provvedimenti,
piuÁ democratico attraverso un piuÁ incisivo controllo parlamentare dei
suoi atti.

Nel momento in cui al suo interno vengono adottate decisioni fonda-
mentali, quali l'introduzione dell'euro e la creazione di uno spazio di si-
curezza, di giustizia e di libertaÁ, l'Unione europea si appresta a spostare i
propri confini verso est e verso sud, attraverso l'integrazione di nuovi Stati
e di nuove societaÁ.

In vista del prossimo Vertice di Nizza, occorre ribadire che sui capi-
toli della composizione della Commissione, dell'estensione del voto a
maggioranza in Consiglio e della riponderazione non sono possibili ulte-
riori incertezze o dilazioni. L'obiettivo eÁ quello della costruzione di un
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modello istituzionale a livello continentale caratterizzato dal trasferimento
progressivo « sulla base del principio di sussidiarietaÁ ± delle sovranitaÁ na-
zionali nella misura ritenuta necessaria per far fronte a interessi e bisogni
che non possono piuÁ essere soddisfatti da singoli Stati.

La strada dei compromessi dilatori, che ha finora permesso all'U-
nione di eludere le questioni politiche cruciali, si rivela sempre piuÁ inade-
guata. L'Italia non puoÁ certamente ritenersi soddisfatta da un sistema di
stabilitaÁ economica e da una cooperazione intergovernativa piuÁ o meno in-
tensa tra i vari Stati membri, percheÂ cioÁ aprirebbe la strada ad una regres-
sione verso un ruolo di semplice area economica integrata. Se cioÁ acca-
desse, non soltanto verrebbe persa un'occasione storica di fare dell'Europa
un vero attore politico mondiale; sarebbe anche messo a repentaglio
quanto finora faticosamente acquisito, poicheÂ verrebbe necessariamente
a mancare la coesione indispensabile percheÂ il sistema riesca a funzionare
in un'Unione allargata.

Per poter concorrere al governo dell'Europa e, di fatto, percheÂ l'U-
nione perfezioni e sviluppi il suo impianto istituzionale, occorre rafforzare
il ruolo esecutivo della Commissione, e al contempo assoggettare lo stesso
Consiglio dei Ministri, in prospettiva, a un vincolo di responsabilitaÁ poli-
tica piuÁ diretta nei confronti dell'istanza parlamentare.

Occorre inoltre adoperarsi per dare contenuto concreto alla cittadi-
nanza europea, giaÁ consacrata dai Trattati, promuovendo al contempo
una piuÁ matura consapevolezza nelle opinioni pubbliche intorno alle im-
plicazioni che da essa possono derivare.

Rafforzare la partecipazione democratica dei cittadini all'Europa e
garantirne i diritti fondamentali, cosõÁ come si cerca di fare attraverso la
Carta che verraÁ solennemente proclamata a Nizza, rappresenta il presuppo-
sto di un forte sistema di governo dell'Unione. Certamente, l'impresa eÁ
ardua e non vanno sottovalutate le divergenze sostanziali esistenti tra i
vari Stati membri sul modello istituzionale da sviluppare in Europa, diver-
genze che si aggiungono alle ancora piuÁ accentuate differenziazioni rileva-
bili al livello delle societaÁ fra i paesi che si tratteraÁ di integrare.

L'introduzione dell'euro ha ricollocato al centro della discussione la
questione sovranazionale, confermando la necessitaÁ di sviluppare le fun-
zioni di governo economico del sistema. A tale riguardo, la posizione del-
l'Italia eÁ che l'indipendenza della Banca centrale europea, chiamata a per-
seguire l'obiettivo della stabilitaÁ dei prezzi, debba essere del tutto compa-
tibile con la capacitaÁ delle istituzioni europee di operare sul terreno della
crescita e degli equilibri macroeconomici.

Accanto a queste sfide, l'estensione del voto a maggioranza in seno
al Consiglio, ormai indispensabile nella prospettiva dell'allargamento,
comporta un deciso rafforzamento politico del Parlamento europeo, al
quale dovrebbe essere attribuita una potestaÁ di co-decisione per tutte le
materie che saranno assoggettate alla regola del voto a maggioranza.

Un ulteriore versante d'impegno eÁ quello della sicurezza e difesa co-
mune. Al riguardo, occorre che l'Europa si disponga, superando le rilut-
tanze del passato, ad assumere responsabilitaÁ internazionali commisurate
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alle sue potenzialitaÁ economiche, alle sue tradizioni e al peso della sua ci-
viltaÁ. Sotto tale profilo, le crisi regionali spingono ad accelerare un per-
corso giaÁ abbozzato dal Trattato di Amsterdam, e la cui meta eÁ costituita
dalla possibilitaÁ di un appropriato ricorso all'uso dello strumento militare
per assicurare la pace e la stabilitaÁ.

A tal fine, si tratta anzitutto di costruire all'interno dell'Unione la di-
mensione di difesa nei suoi aspetti sia istituzionali sia operativi, definendo
autonome capacitaÁ militari dell'Unione per la gestione di situazioni di
crisi, in un contesto che ±occorre ribadirlo ±resta improntato alla piena
collaborazione in seno dell'Alleanza Atlantica.

AndraÁ poi proseguito l'impegno per la predisposizione di adeguati
strumenti della sicurezza «dalle forze di polizia, agli osservatori e agli
esperti nel campo dei diritti umani» per dare un carattere sempre piuÁ inte-
grato alle componenti civili e militari, mettendo anche a frutto la preziosa
esperienza maturata in tale campo soprattutto attraverso l'impegno italiano
nei Balcani.

In terzo luogo, occorreraÁ approfondire i criteri di convergenza in ma-
teria di difesa europea, giaÁ lanciati lo scorso anno da un'iniziativa italo-
britannica, al fine di promuovere l'ammodernamento delle forze armate
e di renderle piuÁ idonee alle esigenze delle missioni di pace. CioÁ tanto
piuÁ alla luce del forte impegno assunto dall'Italia a contribuire con
12.000 uomini alla costituzione di una Forza europea che avraÁ un totale
di 60.000 effettivi.

Dal Consiglio europeo di Nizza sono attese indicazioni rilevanti an-
che per quanto riguarda le problematiche dell'allargamento. Il recente do-
cumento della Commissione europea, il cui esame da parte dei quindici
Ministri degli Affari Esteri eÁ iniziato a Bruxelles il 20 novembre e si con-
cluderaÁ il 4 dicembre, indica il percorso che gli Stati candidati dovranno
compiere nei prossimi diciotto mesi per superare le restanti difficoltaÁ. Nel
documento si ribadisce, altresõÁ, che l'Unione saraÁ in grado di estendere i
suoi confini attuali a partire dal 1ë gennaio 2003, sempre che da parte de-
gli Stati candidati vengano soddisfatte le condizioni costituite, da un lato,
dall'adeguamento al mercato unico e, dall'altro, dalla capacitaÁ di reggere
la sfida della competitivitaÁ nell'ambito dell'Unione.

Da parte italiana eÁ stato confermato che l'allargamento eÁ un processo
«inclusivo», nel quale a tutti gli Stati membri, vecchi e nuovi, devono es-
sere garantite uguali opportunitaÁ, senza discriminazioni o preclusioni.

Tuttavia, per evitare che il processo di integrazione fra gli Stati che
hanno la possibilitaÁ e la volontaÁ di procedere con piuÁ speditezza sia ral-
lentato in rapporto all'esigenza di attendere la maturazione di condizioni
uniformi fra tutti gli Stati membri, l'Italia persegue con determinazione
l'obiettivo di rendere piuÁ agevole il ricorso alle cosiddette cooperazioni
rafforzate.

Esprime quindi la soddisfazione del Governo per il costruttivo e in-
tenso dibattito che si eÁ svolto nella giornata di ieri alla Camera dei depu-
tati sull'Unione europea. La risoluzione che, in esito ad esso, eÁ stata ivi
approvata a larghissima maggioranza, con 501 voti favorevoli, rappresenta
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un elemento di incoraggiamento a proseguire con determinazione nell'a-
zione fin qui intrapresa sulla via dell'integrazione politica dell'Europa.

I tragici avvenimenti che hanno caratterizzato negli ultimi tempi le
vicende nei territori sottoposti all'AutoritaÁ nazionale palestinese e in
Israele sono indicativi di una situazione in netto, continuo deterioramento.
Una situazione che, malgrado le recenti intese di Sharm El Sheik e quelle
successive di Gaza, non riesce a evolvere verso gli obiettivi auspicati e
non lascia al momento intravedere segnali tangibili nella direzione di
una ripresa dei negoziati tra israeliani e palestinesi.

L'aggravamento della tensione, con una escalation dei mezzi cui le
parti fanno ricorso sul terreno, alimenta una spirale di azioni e di reazioni
che rischia di divenire sempre piuÁ incontrollabile.

A Marsiglia, alla Conferenza ministeriale euromediterranea del 15 e
16 novembre scorsi, l'Italia ha insistito percheÂ le parti direttamente coin-
volte si astengano dall'adottare misure unilaterali che non farebbero altro
che minare alle radici il processo di pace.

PiuÁ in generale, la posizione espressa dall'Italia nelle varie sedi eÁ nel
senso di sottolineare la necessitaÁ di dare attuazione alle intese di Sharm El
Sheik, ribadendo al contempo che non saraÁ possibile raggiungere una
composizione duratura dell'attuale conflitto al di fuori delle risoluzioni
adottate in materia dalle Nazioni Unite.

Da parte di Israele, potrebbe rappresentare un contributo prezioso ai
fini di una ripresa del dialogo, e prima ancora del recupero di un clima di
fiducia fra le parti, il ritiro delle proprie unitaÁ militari dai Territori, mentre
i palestinesi, da parte loro, dovranno cessare le manifestazioni di violenza,
che rappresentano un terreno fertile per le provocazioni di quanti cercano
di ostacolare il raggiungimento, per via negoziale, di una pace equa e
duratura.

Le posizioni italiane, nei termini da lui testeÁ richiamati, hanno rice-
vuto nell'ambito dell'Unione un forte appoggio e sono state interamente
riprese nelle conclusioni adottate il 20 novembre dal Consiglio affari ge-
nerali dell'Unione europea.

Le visite da lui effettuate in Libano e in Siria la settimana scorsa
hanno confermato la convinzione secondo la quale il processo di pace po-
traÁ riprendere soltanto se si riusciraÁ a ristabilire un clima di comprensione
e di fiducia reciproca che faccia venire meno nelle popolazioni interessate
cariche passionali e emotive che oggi rendono problematica la ripresa del-
l'iniziativa politica delle autoritaÁ governative.

Va sottolineato, in questo contesto, come da varie parti, e in partico-
lare ad opera dei Paesi arabi, siano stati rivolti all'Unione europea, sia a
Marsiglia sia nei giorni successivi, appelli pressanti per un suo coinvolgi-
mento attivo per la soluzione della crisi in atto.

Per cioÁ che attiene ai Balcani, come giaÁ precedenza accennato, il qua-
dro sembra evolversi in modo marcatamente positivo, con l'affermazione
in numerosi Stati, anche attraverso taluni recenti passaggi elettorali, di
nuove leadership orientate nel senso del ripudio delle esasperazioni nazio-
nalistiche e del rinnovamento democratico. Incoraggianti segnali proven-
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gono, in particolare, dalla Croazia, dalla Bosnia-Erzegovina, dalla Mace-
donia, dall'Albania e dalla Serbia, con l'affermazione per quest'ultima
delle condizioni che dovrebbero consentire alla Repubblica Federale di Ju-
goslavia di uscire da quell'isolamento in cui il vecchio regime l'aveva co-
stretta, e che ne aveva bloccato la partecipazione alle strutture della comu-
nitaÁ internazionale, in particolare quelle europee.

Alle esigenze testeÂ ricordate di un impegno per la ricostruzione in
senso lato dell'area balcanica ha inteso rispondere il Patto di StabilitaÁ va-
rato a Colonia nel giugno del 1999, che prefigura un approccio globale
integrato a livello regionale, secondo un indirizzo perseguito dall'Italia
fin dalla costituzione dell'Iniziativa centro-europea e, piuÁ tardi, portato
avanti in seno all'Unione.

Direttrici fondamentali del Patto sono la democratizzazione, la rico-
struzione e lo sviluppo, noncheÂ la sicurezza.

A Zagabria, gli Stati membri dell'Unione e la Commissione, da un
lato, e la Slovenia, l'Albania, la Macedonia, la Bosnia-Erzegovina, la
Croazia e la Repubblica Federale di Iugoslavia, dall'altro, hanno messo
l'accento sul fatto che la pace e la stabilitaÁ potranno essere assicurate sol-
tanto sviluppando relazioni reciproche nuove, basate sulla politica del
buon vicinato, sulla pacifica soluzione delle controversie, sulla tutela delle
minoranze, sul rispetto delle frontiere internazionalmente riconosciute e
sulla soluzione del problema dei rifugiati.

La Dichiarazione finale di Zagabria afferma che la democrazia, la ri-
conciliazione e la cooperazione a livello regionale formano un tutt'uno
con l'avvicinamento di ciascuno dei Paesi balcanici all'Unione europea,
attraverso accordi di stabilizzazione e di associazione. I Capi di Stato e
di Governo dei Quindici si sono spinti ancora piuÁ in laÁ, contemplando
la prospettiva, nei riguardi di ciascuno dei cinque Paesi balcanici, dell'a-
desione fondata sulle pertinenti disposizioni del Trattato dell'Unione euro-
pea, sul rispetto dei cosiddetti criteri di Copenaghen noncheÂ sui progressi
che verranno realizzati nel quadro dell'attuazione degli accordi di stabiliz-
zazione e di associazione.

Gli insegnamenti che possono essere ricavati dalla crisi kosovara
sono molteplici, e mostrano l'opportunitaÁ di un attento dosaggio tra stru-
menti diplomatici e strumenti militari. Anche l'aver mantenuto operante
l'Ambasciata d'Italia a Belgrado durante i bombardamenti aerei ha rispo-
sto a tale logica, che eÁ stata oggetto di apprezzamento anche nell'incontro
che il Presidente del Consiglio e lui stesso hanno avuto con il Presidente
Kostunica il 12 ottobre scorso a Belgrado.

In secondo luogo, le vicende del Kosovo «ove purtroppo non man-
cano forti elementi di preoccupazione ± rafforzano nel Governo italiano
il convincimento che sia necessario sostenere la piena applicazione della
risoluzione n. 1244 del Consiglio di sicurezza dell'ONU e mantenere l'in-
tegritaÁ territoriale della Repubblica federale di Iugoslavia. Una ulteriore
frammentazione di Stati non sarebbe infatti certamente destinata a contri-
buire all'affermazione di una prospettiva di stabilitaÁ e di pace nella
regione.
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Un terzo insegnamento riguarda l'urgenza di una rinnovata spinta per
una politica estera e di sicurezza comune dell'Unione europea, capace di
dare un apporto costruttivo non soltanto in termini di ristabilimento della
pace ma anche, e soprattutto, di ricostruzione ± oltre che economica ± po-
litica e istituzionale dei diversi tessuti sociali.

Per quanto riguarda l'azione italiana per la riforma delle Nazioni
Unite, occorre considerare che esso non si esaurisce certo nelle questioni
che attengono alla composizione del Consiglio di sicurezza, ma com-
prende l'insieme delle istituzioni, sotto il duplice profilo della trasparenza
e dell'efficienza.

Nel contesto della globalizzazione, si impone sempre piuÁ di ricercare
soluzioni a livello mondiale sui grandi temi, come quelli della sicurezza
alimentare, della salvaguardia dell'ambiente, della protezione della salute,
della gestione delle migrazioni e del superamento delle differenze struttu-
rali. Temi, tutti, che si richiamano a una nozione allargata della sicurezza
e che hanno come denominatore comune la tutela dei diritti fondamentali
della persona.

In tale cornice, diventa sempre piuÁ importante operare non soltanto
con chiarezza di intenti ma anche facendo convergere interessi non neces-
sariamente coincidenti, evitando altresõÁ di indulgere alla tentazione di
«chiamarsi fuori» dai problemi quando riguardino aree geograficamente
lontane.

Sotto tale profilo, lo sforzo italiano per contribuire a conciliare le due
Coree non ubbidisce a una logica genericamente mondialista e, quindi,
priva di una motivazione forte, quanto piuttosto, e soprattutto, alla esi-
genza di dare un contributo alla stabilitaÁ di una zona strategicamente, po-
liticamente e economicamente nevralgica.

Non vi sono dunque negli indirizzi di politica estera del Governo vel-
leitaÁ di protagonismo, ma si intende concorrere a determinare con coe-
renza in aree vicine, come la Libia, ma anche lontane, come la Corea
del Nord e il Vietnam, le condizioni per rispondere con efficacia alle sfide
globali del tempo presente.

La complessitaÁ degli obiettivi da perseguire, nell'immediato come nel
piuÁ lungo periodo, eÁ alla base delle iniziative per quella radicale riforma
del Ministero che eÁ stata in larga parte completata. CioÁ vale, anzitutto, per
la ristrutturazione su base geografica delle direzioni generali, che eÁ opera-
tiva dal 1ë gennaio di quest'anno, ma anche per il provvedimento di rior-
dino della carriera diplomatica, giaÁ in vigore, e per quelli in corso di pre-
disposizione o di emanazione, come le nuove normative sull'accesso alla
carriera diplomatica e quelle sulla dirigenza.

In presenza di impegni e di ambizioni crescenti, il Governo e il Par-
lamento devono valutare con attenzione, ma anche con il necessario reali-
smo, l'ammontare delle risorse che i documenti di bilancio riservano al
Ministero. La proposta del Governo tiene in massimo conto le esigenze
generali del contenimento della spesa, prestando costante attenzione alla
rispondenza tra gli obiettivi della politica estera italiana e la disponibilitaÁ
dei mezzi necessari per perseguirli.
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Le spese del Ministero hanno rappresentato nel 2000 soltanto lo 0,21
per cento del bilancio dello Stato, percentuale che sale al 0,28 per cento se
si includono le risorse della cooperazione; per il 2001 ci si attesta sostan-
zialmente sullo stesso livello.

Si tratta di risorse di entitaÁ estremamente ridotta, non certamente
comprimibile, e che saraÁ necessario accrescere in futuro. D'altra parte,
il raffronto con le dotazioni finanziarie degli altri Paesi industrializzati,
in termini di percentuale sul complesso della spesa pubblica, conferma l'e-
sistenza di una situazione di carenza di mezzi e rende di conseguenza piuÁ
agevole la comprensione delle difficoltaÁ che l'Amministrazione incontra
nel fronteggiare dignitosamente i compiti internazionali del Paese. Basti
pensare che in Francia il Ministero degli esteri dispone di risorse pari
all'1,24 per cento del bilancio dello Stato, in Germania allo 0,72 per
cento, in Spagna allo 0,45 per cento e negli Stati Uniti all'1,02 per cento.

EÁ una situazione che fondatamente preoccupa la Commissione, come
emerge anche dalla discussione svoltasi ieri; si tratta di una circostanza
che il Governo non ha difficoltaÁ a riconoscere, pur richiamando l'atten-
zione sul fatto che, in materia di bilancio, esigenze di carattere generale
possono risultare prevalenti rispetto a necessitaÁ pur validissime, di carat-
tere peroÁ piuÁ settoriale.

L'Italia deve infatti far fronte, sulla scena internazionale, a compiti
sempre piuÁ impegnativi, sia sul piano delle relazioni bilaterali che nel qua-
dro degli organismi multilaterali ai quali partecipa.

Altrettanto importante eÁ il settore della promozione della lingua, della
cultura e della scienza italiane all'estero. Anche su tale tema, il Governo
sta per sottoporre all'esame del Parlamento un progetto di riforma orga-
nica, assai ambiziosa, che investiraÁ tanto le strutture che la tipologia degli
interventi; tutto cioÁ comporteraÁ evidentemente dei costi, a fronte dei quali
saraÁ necessario reperire nuove risorse.

Anche alla luce dell'interesse che la Commissione ha confermato
nella seduta di ieri per gli interventi nel campo culturale, si deve consta-
tare con molto rammarico la improvvisa decurtazione subita, in esito all'e-
same della Camera, dagli stanziamenti proposti per il rilancio delle inizia-
tive culturali italiane, obiettivo che riveste carattere prioritario ai fini di
una piuÁ incisiva presenza internazionale dell'Italia. Prende quindi atto
con soddisfazione dell'incoraggiamento che emerge dal dibattito fin qui
svoltosi a promuovere un piuÁ deciso sviluppo nel settore in considera-
zione, rilevando che, ai fini di un utilizzo piuÁ razionale di risorse ± che
restano comunque, al momento, sempre modeste rispetto alle esigenze ±
il Governo e il Parlamento potranno verosimilmente trovare un terreno co-
mune di intesa.

Il senatore SERVELLO, intervenendo sull'ordine dei lavori, rileva
che l'ampio intervento del ministro Dini costituisce, piuÁ che una replica
alla discussione generale, un'illustrazione della politica estera italiana
che si presterebbe a introdurre un dibattito. Ritiene pertanto opportuno
un momento di riflessione sulle comunicazioni del Ministro, prima che
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si proceda alla discussione degli ordini del giorno, che per sua natura ha
un carattere frammentario.

Il presidente MIGONE, apprezzate le considerazioni del senatore Ser-
vello e considerato anche che il numero degli ordini del giorno presentati
eÁ tale da richiedere comunque almeno un'altra seduta, propone di dedicare
la restante parte della seduta antimeridiana all'approfondimento dei prin-
cipali argomenti trattati dal ministro Dini nel suo precedente intervento.

Concorda la Commissione.

Il senatore PORCARI osserva in primo luogo che il ministro Dini ha
colto l'esigenza di un ruolo piuÁ attivo dell'Unione europea nel processo di
pace in Medio Oriente, ma non ha potuto indicare quali siano le proposte
originali che potrebbero venire da parte europea, soprattutto sui temi cru-
ciali che riguardano il destino di Gerusalemme e dei rifugiati palestinesi.
Chiede altresõÁ quali prospettive ci siano per l'euro, il cui deprezzamento
rispetto al dollaro e ad altre monete forti eÁ motivo di viva preoccupazione.

La senatrice DE ZULUETA domanda quali iniziative l'Italia intenda
adottare, nell'ambito del Patto di stabilitaÁ dei Balcani, per dare nuovo im-
pulso al tavolo per la lotta al crimine e alla corruzione, cogliendo anche la
nuova opportunitaÁ che si offre con la partecipazione della Serbia alla po-
litica di stabilizzazione della regione.

Quanto alla forza di intervento rapido istituita dall'Unione europea,
considera un segnale importante la decisione italiana di parteciparvi con
un numeroso contingente. Chiede poi se questo corpo militare potraÁ par-
tecipare a missioni di peacekeeping in aree extraeuropee, ma comunque
di rilevante interesse, come il Corno d'Africa.

Infine domanda come il Governo intenda affrontare l'intero dossier
del disarmo, con particolare riferimento al trattato di non proliferazione
nucleare, dopo la decisione degli Stati Uniti di realizzare una difesa anti-
missilistica che eÁ ritenuta da piuÁ parti destabilizzante.

Il senatore BIASCO esprime preoccupazione per le conseguenze che
un eventuale fallimento del Consiglio europeo di Nizza potrebbe avere sul
processo di integrazione europea, noncheÂ sull'allargamento ad est dell'U-
nione. A tal riguardo osserva che la Federazione russa sembra ostile all'al-
largamento, soprattutto se dovesse includere anche i paesi baltici. Pur
comprendendo i motivi di tale opposizione, ritiene che l'Europa occiden-
tale non possa abbandonare all'egemonia della Russia gli Stati di nuova
indipendenza che guardano con fiducia all'Unione europea.

Il presidente MIGONE pone in risalto che l'Italia opportunamente si
adopera per rafforzare le organizzazioni internazionali di cui fa parte, pro-
muovendone quando occorre una riforma che aumenti l'efficacia della
loro azione. Per quel che riguarda in particolare l'allargamento dell'U-
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nione europea agli Stati di nuova indipendenza, la posizione del Governo
italiano eÁ stata assolutamente limpida, a differenza di quella strumentale o
apertamente nazionalistica di altri governi, in quanto si tratta di saldare un
debito storico con i paesi che hanno pagato il prezzo piuÁ alto per la divi-
sione dell'Europa in due blocchi contrapposti.

Per tale ragione desta non poco stupore l'incidente di cui eÁ stato pro-
tagonista il presidente della Confindustria il quale, forse per scarsa espe-
rienza di affari internazionali, ha incautamente collegato richieste pur le-
gittime di ordine economico alla questione dell'allargamento, evocando il
diritto di veto su una questione che dovrebbe essere messa al riparo da
ritorsioni di stampo nazionalistico.

Il processo di pace in Medio Oriente si eÁ lentamente involuto, a suo
avviso, non soltanto per la difficoltaÁ di trovare l'accordo su questioni de-
licate come lo status di Gerusalemme, ma anche per le delusioni patite dai
palestinesi in una situazione di finta indipendenza. L'insicurezza dei terri-
tori, il degrado delle condizioni di vita e la gravissima crisi economica
hanno di fatto rafforzato il partito trasversale della guerra, mentre non
si eÁ riusciti finora a creare un partito trasversale della pace.

Passando a esaminare la questione del Kosovo, il presidente Migone
sottolinea il significativo successo della politica italiana che, senza mettere
in discussione la leale partecipazione alle azioni militari, non ha mai per-
duto di vista l'esigenza di uno stretto rapporto con la Russia, nell'ambito
del G8, e ha favorito il ritorno a una situazione di legalitaÁ internazionale
nel quadro delle Nazioni Unite. EÁ stato certamente merito del ministro
Dini aver saputo imporre tale approccio, con il consenso del Parlamento
e, in particolare, con il contributo costruttivo della Commissione affari
esteri del Senato.

Infine invita il Governo a esercitare la massima vigilanza affincheÂ
non sia svuotato di ogni significato il ruolo dello Staff college di Torino,
che svolge attivitaÁ di formazione per le forze dell'ONU impegnate in
azione di peacekeeping dopo la decisione del primo ministro Blair di
creare un'analoga scuola nel Regno Unito. CioÁ mortificherebbe le forze
armate italiane, che si sono guadagnate la generale approvazione per il
modo in cui hanno partecipato alle azioni di pace dell'ONU.

Il senatore SERVELLO invita il Ministro degli affari esteri a espri-
mersi su alcune cruciali questioni neppure nominate nel corso del suo in-
tervento: fa riferimento in particolare all'esito incerto delle elezioni presi-
denziali negli Stati Uniti, alla crisi di governo in Israele e al nuovo shock
petrolifero, che pregiudica seriamente la ripresa delle economie europee.
A tal riguardo, rileva che i governi di Washington e di Londra non hanno
alcun interesse ad intervenire in maniera risolutiva sull'OPEC, avendo
poco da temere per gli effetti sull'economia dei loro paesi noncheÂ sul
cambio delle rispettive valute.

Anche rispetto agli alleati europei il Governo italiano sembra avere
un misto di rassegnazione e di complessi di inferioritaÁ, che lo induce ad
assumersi i compiti piuÁ ingrati ± come gli interventi in Albania e nel Ko-
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sovo ± mentre il ministro Fischer e il presidente Chirac disegnano scenari
di vario tipo sul futuro dell'Europa, senza consultare i partners e il go-
verno britannico impedisce persino che la Carta dei diritti fondamentali
sia inserita nei Trattati.

Quanto poi alla carenza di risorse finanziarie, eÁ piuttosto ipocrita
farne risalire la responsabilitaÁ ai governi succedutesi degli ultimi decenni,
se eÁ vero che con la manovra finanziaria all'esame del Parlamento il Go-
verno in carica intende distribuire parecchie migliaia di miliardi in prov-
videnze di vario tipo, mentre taglia i fondi al Ministero degli affari esteri.
In ogni caso si vorrebbe che chi ha la responsabilitaÁ di dirigere la politica
estera italiana fosse consapevole del ruolo che il paese puoÁ avere, per un
retaggio storico e per la sua importanza geopolitica, agendo di conse-
guenza.

Il senatore PIANETTA ricorda che il Presidente della Commissione
per gli affari costituzionali del Parlamento europeo, nella sua recente au-
dizione, ha messo in luce i limiti della conferenza intergovernativa che si
concluderaÁ nel vertice di Nizza; il relatore Vertone Grimaldi ha poi ipo-
tizzato addirittura un «insuccesso programmato» dalla presidenza francese.
Chiede dunque quale sia la valutazione del Ministro su tale inquietante
scenario.

In merito agli stanziamenti di bilancio, concorda con quanti ne hanno
evidenziato l'insufficienza, ma non comprende le ragioni per cui il Go-
verno abbia presentato un solo emendamento che concentra nella Segrete-
ria generale quasi tutti i fondi per contributi a enti e altri organismi, attual-
mente suddivisi dalle varie direzioni generali competenti. NeÂ si compren-
dono le ragioni per cui nella tabella 5 sono stati decurtati i fondi della Di-
rezione generale per il Mediterraneo e il Medio Oriente, regioni di inte-
resse prioritario per la politica estera italiana, che peroÁ sembrano alquanto
trascurate dal Governo, come hanno rilevato le autoritaÁ della Tunisia e del
Marocco incontrate da una delegazione della Commissione durante una
missione nella scorsa primavera.

In buona sostanza, la manovra finanziaria per il 2001 rappresenta per
la Farnesina un'altra occasione perduta. Quanto poi alla riforma per la
cooperazione allo sviluppo, le ragioni di un iter cosõÁ lungo e tormentato
vanno ricercate soprattutto nei contrasti interni alla maggioranza, anche
se il testo approvato dal Senato si presta indubbiamente a numerose criti-
che e richiede una riformulazione. EÁ auspicabile comunque che, al di laÁ
delle vicende legislative, sia possibile valorizzare realmente la coopera-
zione italiana, la cui crisi ha ricadute negative sulla stessa politica estera.

Infine chiede al ministro Dini quale sia la sua valutazione degli ul-
timi sviluppi politici ed economici della Federazione russa, in cui ha re-
centemente compiuto una visita di Stato al seguito del Presidente della
Repubblica.

Il ministro DINI replica ai senatori intervenuti nel precedente dibat-
tito, dichiarando preliminarmente di essere grato a coloro che hanno posto
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in risalto l'insufficienza di fondi per il Ministero e facendo presente, al-
tresõÁ, che nel bilancio 2001 il Governo ha dato prioritaÁ alla riduzione
del carico fiscale, senza allentare il rigore finanziario imposto dai patti li-
beramente sottoscritti nell'ambito dell'Unione europea. In ogni caso non
vi eÁ una riduzione degli stanziamenti di bilancio, ma eÁ stato fortemente
intaccato l'accantonamento per il Ministero nella tabella A della legge fi-
nanziaria (Fondo speciale di parte corrente) e tale decurtazione compro-
mette la possibilitaÁ di far entrare in vigore nel prossimo anno la riforma
degli istituti italiani di cultura.

La riforma della cooperazione allo sviluppo ha avuto alla Camera un
iter piuÁ lungo di quanto era auspicabile, ma resta ferma la scelta di attri-
buire la gestione degli interventi a un'apposita agenzia, sottoposta alla vi-
gilanza del Ministro degli affari esteri, mentre la politica della coopera-
zione continueraÁ ad essere parte sostanziale della politica estera italiana.
ResteraÁ nelle attribuzioni del Governo il compito di fissare le prioritaÁ,
cui peraltro devono attenersi anche i rappresentanti permanenti nelle orga-
nizzazioni internazionali. Dichiara poi di essere favorevole a un graduale
equilibrio degli interventi, a favore della cooperazione bilaterale.

Non ritiene per nulla scontato un fallimento del Consiglio europeo di
Nizza, che conclude un negoziato certamente difficile ma sui cui risultati
il Governo nutre ancora un ragionevole ottimismo. L'Italia non andraÁ co-
munque a Nizza in cerca di compromessi, ma perseguiraÁ soluzioni di alto
profilo in ordine alle riforme istituzionali. A tal riguardo, fa presente al
senatore Servello che il Governo non eÁ al rimorchio di altri partners ,
pur essendo disponibile a una riflessione di lungo periodo suscitata dalla
visione federalista del ministro Fischer; nel frattempo ha peroÁ sottoscritto
il documento congiunto italo-tedesco sulle cooperazioni rafforzate, che
rientrano tra gli argomenti inseriti nell'agenda del Consiglio europeo di
Nizza.

Il ministro Dini rileva poi che la riforma del Consiglio di Sicurezza
dell'ONU non avraÁ tempi brevi, dal momento che l'Assemblea del Millen-
nio nello scorso settembre decise che la riforma dovraÁ investire tutti gli
aspetti del Consiglio di Sicurezza e non soltanto il numero dei membri
permanenti. Inoltre la discussione svoltasi nelle scorse settimane, in As-
semblea generale, non ha portato ad alcun reale avanzamento verso una
soluzione concordata. Il Governo italiano, che finora ha avuto un atteggia-
mento difensivo, intende elaborare nuove proposte idonee a raccogliere
l'ampio consenso necessario alla riforma degli organismi statutari.

In ordine alla crisi del Medio Oriente, occorre anzitutto dissipare la
sensazione sbagliata di un silenzio delle autoritaÁ italiane, in quanto il Pre-
sidente del Consiglio ed egli stesso sono ripetutamente intervenuti sulle
omologhe autoritaÁ israeliane, raccomandando un atteggiamento piuÁ mode-
rato. Per altro nessuno Stato europeo pretende di poter svolgere una vel-
leitaria mediazione, ma l'Unione europea nel suo complesso eÁ stata piuÁ
volte invitata dai paesi arabi a svolgere un ruolo piuÁ attivo; viceversa il
governo di Israele ha finora rifiutato di riconoscere una funzione di media-
zione a qualsiasi paese all'infuori degli Stati Uniti.
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Ciononostante i Ministri degli esteri degli Stati membri dell'Unione
europea hanno adottato nei giorni scorsi una dichiarazione comune, che
rappresenta un significativo passo in avanti verso un maggiore coinvolgi-
mento nel processo di pace. In essa si giudica negativamente la politica
degli insediamenti ebraici nei territori occupati, si invita il governo israe-
liano a togliere il blocco di tali territori e a ritirare da essi le sue truppe ±
nella convinzione che non sia questo il modo migliore per garantire la si-
curezza di Israele ± e d'altra parte si invita Arafat ad intervenire in ma-
niera risolutiva per fermare le violenze anche da parte palestinese.

Il senatore PORCARI osserva che sarebbe un gravissimo errore dar
l'impressione che gli Stati Uniti siano schierati a fianco di Israele e l'U-
nione europea a favore dell'OLP.

Il ministro DINI condivide tale giudizio e sottolinea che i Ministri
degli esteri europei sono estremamente attenti a evitare qualsiasi equivoco
sulla posizione dell'Unione. In realtaÁ, la scelta piuÁ delicata che dovraÁ es-
sere compiuta eÁ se proseguire la politica dei piccoli passi, che ha finora
portato a successi parziali, ovvero affrontare contestualmente tutte le que-
stioni ancora aperte, dallo status dei territori palestinesi al problema del
Golan e al contenzioso tra Israele e Libano.

Il ministro Dini osserva poi che la debolezza dell'euro rispetto al dol-
laro dipende soprattutto da ragioni economiche, quali il differenziale tra i
tassi di sviluppo degli Stati Uniti e della zona euro, noncheÂ l'altissimo in-
cremento di produttivitaÁ verificatosi nel corso degli anni '90 negli USA,
che eÁ all'origine del colossale afflusso di investimenti esteri. Peraltro l'i-
nevitabile rallentamento dell'economia americana, atteso nel breve pe-
riodo, costituiraÁ l'occasione per un rialzo del corso dell'euro. Non ci si
deve attendere invece che la Banca centrale europea faccia una politica
del cambio, che non costituisce il suo compito istituzionale, ma viene
solo occasionalmente impiegata come strumento di politica monetaria, al
fine di garantire la stabilitaÁ dei prezzi.

Nell'ambito della politica estera e di sicurezza comune, un salto di
qualitaÁ si eÁ registrato con la decisione di creare una forza di intervento
rapido, capace di schierare in breve tempo 60 mila uomini. In base alle
recentissime intese intercorse, l'Italia metteraÁ a disposizione di tale corpo
19 mila militari, di cui 12 mila operativi, al pari degli altri tre grandi Stati
membri. La forza d'intervento rapido eÁ stata concepita per effettuare le
missioni di peacekeeping prevalentemente sul territorio europeo, ma cioÁ
non esclude che si possano di volta in volta valutare anche eventuali in-
terventi fuori area, ove cioÁ sia necessario per ragioni politiche o uma-
nitarie.

Per quanto concerne l'allargamento dell'Unione europea, nessun
paese candidato ha giaÁ raggiunto gli standard necessari, ma si ritiene
che il negoziato per l'adesione degli Stati in grado di recepire l'acquis co-
munitario possa essere finalizzato entro il 1ë gennaio 2003. In relazione al
quesito del senatore Biasco, fa presente che la Russia non eÁ contraria al-
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l'ingresso dei paesi baltici nell'Unione europea, ma il presidente Putin si
preoccupa di tutelare le minoranze russe e, pertanto, chiede che quegli
Stati si impegnino a rispettare i principi dell'Unione europea anche in ma-
teria di trattamento delle minoranze.

Quanto poi alle resistenze che si registrano anche in alcuni paesi
membri, eÁ comprensibile che si temano le conseguenze dell'allargamento
sulla distribuzione dei fondi strutturali e sui meccanismi della politica
agricola comune, come pure che vi sia il timore dei sindacati per l'immis-
sione nel mercato unico di molti milioni di lavoratori abituati a percepire
paghe basse. Si tratta peraltro di problemi da cui non deriveranno certo
difficoltaÁ insormontabili per l'economia dell'Europa occidentale.

Il Ministro risponde poi ad alcuni quesiti del senatore Servello, sot-
tolineando che i rapporti tra Stati Uniti e Italia sono sempre stati soddisfa-
centi, a prescindere dal partito cui appartenesse il Presidente americano in
carica, e che non si prevedono conseguenze rilevanti neppure nei rapporti
tra USA e Unione europea, nel caso risulti eletto l'uno o l'altro dei due
candidati alla Casa Bianca. La crisi di governo in Israele rappresenta in-
vece una seria complicazione per le prospettive giaÁ molto precarie del pro-
cesso di pace: cioÁ costituisce motivo di preoccupazione per il Governo ita-
liano. Quanto al prezzo del petrolio, l'Italia ha giaÁ assunto l'iniziativa di
proporre un dialogo tra i paesi consumatori e l'OPEC, al fine di indivi-
duare un prezzo di equilibrio. Si deve comunque riconoscere che dal
1997 al 1999 il prezzo del petrolio era sceso a livelli troppo bassi, che
nessun paese produttore sarebbe disposto ad accettare.

Grazie anche al rialzo del prezzo del petrolio, la Russia attraversa at-
tualmente una fase di crescita accelerata dell'economia, accompagnata da
una situazione soddisfacente della bilancia dei pagamenti. Nel corso della
recente visita effettuata assieme al Capo dello Stato, ha avuto modo di
constatare che l'apparato statale sta riprendendo a funzionare, soprattutto
nel settore dell'amministrazione tributaria, che inizia a garantire un gettito
sufficiente almeno a pagare gli stipendi ai dipendenti statali e le pensioni.
Questo grande paese ha sicuramente un alto potenziale di sviluppo, ma
deve riuscire ad attirare un volume consistente di investimenti esteri di-
retti, soprattutto garantendo un quadro normativo che dia sicurezze agli
imprenditori. L'elezione del presidente Putin ha comunque segnato un
netto miglioramento del clima politico, poicheÂ egli gode dell'appoggio
della Duma e mostra di avere un pieno controllo delle forze armate e
dei servizi di sicurezza.

Infine il ministro Dini assicura al senatore Pianetta che l'Italia non ha
mai goduto di relazioni tanto eccellenti con i paesi dell'Africa settentrio-
nale, come in questo periodo. Con specifico riferimento alla Tunisia e al
Marocco, legati all'Unione europea da accordi di partenariato, sottolinea
l'ottimo stato delle relazioni bilaterali e il funzionamento assai soddisfa-
cente degli accordi per il rimpatrio degli immigrati clandestini. Buone
sono anche le relazioni con l'Algeria, la Libia e l'Egitto, che ha recente-
mente sottoscritto un accordo di partenariato e di associazione all'Unione
europea. Il Governo si sta adoperando comunque per imprimere ulteriore
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slancio al dialogo euromediterraneo, agendo in stretto collegamento con la
Francia e con la Spagna.

Il presidente MIGONE ringrazia il ministro Dini per le risposte ap-
profondite a tutte le principali questioni sollevate dai senatori intervenuti
nel dibattito.

Avverte poi che la seduta pomeridiana avraÁ inizio alle ore 16.15, an-
zicheÂ alle ore 15, e saraÁ dedicata all'esame degli ordini del giorno, noncheÂ
ai due emendamenti presentati alla tabella 5, prima di passare a conferire
il mandato ai relatori. Invita infine il Governo a considerare se sia il caso
di ritirare l'emendamento presentato, alla luce dei rilievi formulati dal se-
natore Pianetta.

Il seguito dell'esame congiunto eÁ rinviato ad altra seduta.

La seduta termina alle ore 12,10.

332ã Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Presidente
MIGONE

Interviene il sottosegretario per gli affari esteri Serri.

La seduta inizia alle ore 16,40.

IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 5) Stato di previsione del Ministero degli affari esteri per l'anno finanziario 2001

± (Tab. 5 ± All. II) Relazione previsionale e programmatica sull'attivitaÁ di cooperazione

allo sviluppo per l'anno 2001

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(Rapporto alla 5ã Commissione. Seguito e conclusione dell'esame congiunto: rapporto fa-

vorevole con osservazioni)

Riprende l'esame congiunto, sospeso nella seduta antimeridiana.
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Il presidente MIGONE illustra il seguente ordine del giorno:

0/4886/1/3ã/Tab. 5

Migone

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

premesso che:

su decisione del Ministro degli esteri vengono rese pubbliche le
sedi di Istituti di cultura per le quali egli intenda nominare direttori di
«chiara fama», ai sensi dell'articolo 14 della legge 401/90 e sono consen-
tite per tali nomine la presentazione di candidature, eventualmente suffra-
gate da una o piuÁ presentazioni scritte di personalitaÁ della cultura;

impegna il Governo a:

a) formalizzare tale procedura nell'ambito di quella giaÁ prevista
dalla legge;

b) a prevedere forme precise di pubblicitaÁ dei posti a disposizione
con mezzi elettronici e a stampa e con congruo anticipo».

Al riguardo, sottolinea l'opportunitaÁ di dare veste normativa alla
nuova procedura che eÁ stata di recente molto opportunamente, ma solo
in via di fatto, adottata dal Ministro degli affari esteri per la pubblicitaÁ
delle scelte relative alla localizzazione delle sedi degli istituti di cultura
per le quali ci si intende avvalere della facoltaÁ di nominare direttori di
«chiara fama», non appartenenti ai ruoli dell'Amministrazione.

L'ordine del giorno tende inoltre a rendere piuÁ efficaci le modalitaÁ di
comunicazione di tali scelte, cosõÁ da consentire a un maggior numero di
potenziali interessati di venire a conoscenza delle singole sedi nelle quali
vi eÁ disponibilitaÁ di posti di direttore da assegnare a persone esterne al-
l'Amministrazione. In risposta poi a richieste di chiarimento avanzate
dai senatori Porcari, Andreotti e Biasco, fa presente che l'articolo 14 della
legge n. 401 del 1990, richiamato nell'ordine del giorno, consente al Mi-
nistro di decidere per quali sedi, nel limite di dieci unitaÁ, avvalersi della
prerogativa di nominare direttori di «chiara fama», fuori dai ruoli del-
l'Amministrazione.

Il senatore SERVELLO suggerisce l'opportunitaÁ di sopprimere, nel
dispositivo, la lettera b), la cui previsione appare giaÁ implicita nella pre-
cedente lettera a).

Il sottosegretario SERRI prospetta l'opportunitaÁ, per evitare di inge-
nerare il dubbio che si renda necessario il ricorso a un provvedimento le-
gislativo, di sostituire nel dispositivo, alla lettera a), la locuzione «forma-
lizzare tale procedura», con la seguente: «rendere esplicita e pubblicizzare
tale procedura e gli atti che ne conseguono»; concorda inoltre sull'oppor-
tunitaÁ di sopprimere la lettera b).
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Il presidente MIGONE modifica l'ordine del giorno nel modo sugge-
rito dal sottosegretario Serri e dal senatore Servello.

Dopo che il relatore VERTONE GRIMALDI ha espresso su di esso
parere favorevole, il sottosegretario SERRI accoglie l'ordine del giorno 0/
4886/1/3/Tab.5, nel testo modificato.

Il presidente MIGONE illustra quindi il seguente ordine del giorno, il
quale eÁ accolto dal sottosegretario SERRI, dopo che su di esso il relatore
VERTONE GRIMALDI ha espresso parere favorevole:

0/4886/2/3ã/Tab. 5

Migone

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

premesso che

il Governo nella Nota preliminare alla Tabella 5 del bilancio
preannuncia la sua intenzione di procedere ad una riforma degli Istituti
di cultura all'estero e dell'Istituto diplomatico, nel quadro della riforma
del concorso diplomatico come previsto dal decreto legislativo 7 aprile
2000, n. 103;

impegna il Governo

a riferire in tempi brevi al Parlamento le linee secondo cui intende
operare tali riforme».

Il presidente MIGONE illustra il seguente ordine del giorno:

0/4886/3/3ã/Tab. 5

Migone

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

premesso che,

nella sessione di bilancio del 2000, in data 14 ottobre 1999, la
Commissione esteri del Senato ha approvato l'ordine del giorno n. 0/
4237/16/3ã/Tab.5 accolto dal Governo;

che, nel corso dell'anno, non vi sono stati atti del Governo aventi
come scopo quello di informare e sottoporre a valutazione del Parlamento
l'attuale configurazione della rete diplomatico-consolare o modifiche ad
essa apportate;

che, almeno nel caso delle Ambasciate italiane a Tallin e a Vilnius,
sono stati ipotizzati atti contrari alla lettera e allo spirito di tale ordine del
giorno, come risulta dalle lettere con cui il Segretario generale del Mini-
stero degli esteri, ambasciatore Umberto Vattani, minaccioÁ i Governi del-
l'Estonia e della Lituania, in data 5 ottobre 2000, di voler chiudere le sud-
dette Ambasciate, nel caso detti Governi non avessero sostenuto la candi-
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datura dell'Italia a membro non permanente del Consiglio di Sicurezza,
sulla base di un presunto intendimento del Parlamento italiano che, per
quanto riguarda la Commissione esteri del Senato, si era giaÁ espresso in
senso diametralmente opposto;

che il Ministro degli esteri, in un'intervista pubblicata dal «Cor-
riere della Sera» in data 29 ottobre 2000, pur condividendo l'opportunitaÁ
di sollecitare tali e altri Stati a esprimere il proprio voto a favore della
candidatura italiana, ha chiarito la sua estraneitaÁ alla formulazione di
tali lettere attribuendole all'Amministrazione,

ribadisce gli orientamenti espressi nell'ordine del giorno citato e la
volontaÁ di estendere la rete, in particolare delle ambasciate bilaterali,
verso paesi piccoli e di recente indipendenza come nel caso delle Repub-
bliche baltiche;

impegna il Governo

a sottoporre in tempi brevi alla verifica del Parlamento la rete di-
plomatico-consolare, nella sua attuale configurazione, precisandone in par-
ticolare gli organici, e come il medesimo Governo intenda eventualmente
modificarla».

Al riguardo, sottolinea l'opportunitaÁ di un sollecito confronto in Par-
lamento in ordine agli indirizzi del Governo relativi all'eventuale modifica
dell'attuale rete diplomatico-consolare e dei relativi organici. In tal modo,
si intende con l'ordine del giorno anche contribuire a prevenire il ripetersi
di incresciosi incidenti, come quelli, richiamati in premessa, che hanno
esposto alla possibilitaÁ di un pregiudizio lo stato dei rapporti con paesi
amici come l'Estonia e la Lituania. Ricorda a tale proposito che, nell'am-
bito della recente campagna di promozione della candidatura dell'Italia ad
uno dei seggi di membro a rotazione presso il Consiglio di sicurezza del-
l'ONU, poi rivelatasi infruttuosa, il Segretario generale del Ministero degli
affari esteri, ambasciatore Umberto Vattani, indirizzoÁ ai suoi omologhi
dell'Estonia e della Lituania lettere, di tenore pressocheÂ identico, nelle
quali si prospettava fra l'altro ± nell'eventualitaÁ in cui il voto dei rappre-
sentanti di tali paesi non si fosse orientato sull'Italia ± la possibilitaÁ di dar
luogo, rispettivamente, alla chiusura delle ambasciate d'Italia a Tallin e a
Vilnius. CioÁ che eÁ piuÁ grave eÁ che tale prospettiva sia stata rappresentata
come la possibile conseguenza di un asserito indirizzo del Parlamento di
riduzione della presenza diplomatica italiana nei paesi di dimensioni terri-
torialmente piuÁ ridotte, laddove le indicazioni parlamentari espresse an-
cora in tempi recenti, in occasione della sessione di bilancio per il
2000, con l'approvazione da parte della Commissione esteri del Senato
dell'ordine del giorno 0/4237/16/3/Tab.5, accolto dal Governo, sono di se-
gno opposto, nel senso cioeÁ dell'opportunitaÁ di un rafforzamento della pre-
senza diplomatica italiana nei paesi di recente democrazia ed in quelli piuÁ
piccoli, condizioni che entrambe ricorrono nel caso delle due Repubbliche
baltiche in questione.
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Il senatore PORCARI suggerisce di modificare l'ordine del giorno
nella parte in cui qualifica, in modo eccessivamente enfatico, come «mi-
naccia» la prospettiva della chiusura dell'Ambasciata d'Italia evocata nelle
lettere del Segretario generale della Farnesina; appare inoltre opportuno,
per ragioni di eleganza formale, che il richiamo a tale funzionario sia ef-
fettuato nella sua qualitaÁ di Segretario generale, senza riportarne il nome.

Il senatore ANDREOTTI dichiara di condividere l'ordine del giorno
per cioÁ che attiene al dispositivo, mentre suggerisce di sopprimere dalla
premessa il terzo ed il quarto capoverso, rilevando come l'iniziativa ivi
richiamata abbia rappresentato un passaggio molto avvilente e dannoso,
la cui riproposizione rischia di esporre ad un danno il prestigio della di-
plomazia italiana.

Il senatore SERVELLO concorda sull'opportunitaÁ di sopprimere dalla
premessa il terzo ed il quarto capoverso, ricordando come sulla vicenda
ivi richiamata vi sia stata una messa a punto del ministro Dini. Per quanto
riguarda il dispositivo, propone di modificare il riferimento alla «verifica»
del Parlamento in ordine alla rete diplomatico-consolare, rilevando come
sia piuÁ appropriato prevedere una «valutazione» parlamentare.

Dopo che i senatori PIANETTA e BIASCO hanno dichiarato di con-
cordare con la proposta del senatore Andreotti di sopprimere il terzo ed il
quarto capoverso, il senatore PROVERA, con riferimento alla proposta del
senatore Servello di sostituire la parola «verifica» con l'altra «valuta-
zione», dichiara di ritenere preferibile la formulazione attuale dell'ordine
del giorno.

La senatrice SALVATO, nel prendere atto delle considerazioni in
precedenza svolte dal senatore Andreotti, sottolinea l'opportunitaÁ di man-
tenere comunque, nella premessa, un richiamo esplicito alla vicenda delle
lettere ai diplomatici dell'Estonia e della Lituania, sia pure in termini
meno analitici. A tal fine, propone di mantenere solo la parte iniziale
del terzo capoverso della premessa, fino alle parole: «di tale ordine del
giorno», sopprimendo la rimanente parte di tale capoverso e quello succes-
sivo; per le restanti parti, il testo dell'ordine del giorno dovrebbe invece
restare invariato.

Il presidente MIGONE, nel prendere atto delle considerazioni emerse
dal dibattito, sottolinea come occorra comunque fare chiarezza sui termini
e le conseguenze di un episodio che ha determinato un'incrinatura in
quello che dovrebbe essere un corretto rapporto tra Parlamento, Governo
ed Amministrazione. CioÁ che eÁ avvenuto ha infatti arrecato un grave vul-

nus alla potestaÁ di indirizzo del Parlamento, avendo ritenuto il Segretario
generale della Farnesina di prospettare ritorsioni nei confronti di due paesi
amici asserendo l'esistenza di un indirizzo parlamentare di segno opposto
a quello effettivamente espresso.
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Su tale episodio, peraltro, da un'intervista rilasciata al «Corriere della
sera» dal ministro Dini emerge come questi non fosse stato portato a co-
noscenza del contenuto delle lettere.

Se da parte del Governo si ritiene che la circostanza sia asseverata
nei termini testeÂ richiamati, potrebbe risultare accettabile una riformula-
zione dell'ordine del giorno nel senso proposto dalla senatrice Salvato.
Al fine di contribuire a ricomporre il vulnus determinatosi, da un lato,
nei rapporti tra il Parlamento e il Governo, e dall'altro nelle relazioni
con i due paesi amici in questione, si dichiara anzi disponibile ad una for-
mulazione ancor piuÁ sintetica nelle premesse, nel senso di sostituire il
terzo ed il quarto capoverso dell'ordine del giorno nel modo seguente:
«che in alcuni casi sono stati ipotizzati atti contrari alla lettera e allo spi-
rito di tale ordine del giorno».

Il sottosegretario SERRI si dichiara disponibile ad accogliere l'ordine
del giorno, precisando tuttavia che il Governo non intende con cioÁ aderire
alle considerazioni svolte in premessa. Al riguardo, ritiene opportuno co-
munque rilevare come le lettere del Segretario generale del Ministero de-
gli affari esteri alle quali si fa riferimento fossero finalizzate a promuovere
la candidatura italiana per il Consiglio di sicurezza dell'ONU.

Sull'episodio il ministro Dini ha comunque giaÁ avuto occasione di ri-
spondere, sia attraverso i mezzi di informazione che in sede di sindacato
ispettivo del Parlamento. Non ritiene quindi opportuno riprendere una que-
stione che il Ministro ha giaÁ compiutamente definito.

Ribadisce infine che il Governo eÁ ampiamente disponibile ad acco-
gliere le indicazioni contenute nel dispositivo.

Il presidente MIGONE modifica l'ordine del giorno 0/4886/3/3ã/
Tab.5, sostituendo, nella premessa, il terzo e il quarto capoverso come
suggerito dalla senatrice Salvato e, nel dispositivo, la parola «verifica»
con la seguente: «valutazione».

Il senatore PROVERA manifesta perplessitaÁ sulle modifiche testeÁ ap-
portate dal presidente Migone all'ordine del giorno, rilevando come sia in-
vece preferibile che nel testo sia contenuto un richiamo intelligibile alla
vicenda oggetto della presente discussione. Domanda inoltre se siano stati
assunti provvedimenti nei confronti del Segretario generale del Ministero
degli affari esteri.

Il relatore VERTONE GRIMALDI dichiara di ritenere preferibile la
formulazione originaria dell'ordine del giorno, fatta salva la possibilitaÁ
di sopprimere, per ragioni di eleganza formale, la menzione del nomina-
tivo del Segretario generale della Farnesina. Al riguardo, rileva come l'e-
pisodio abbia determinato un'incrinatura in un essenziale snodo tra organi
politici e Amministrazione, come pure nelle relazioni con due paesi amici;
resta quindi auspicabile una sollecita definizione della questione.
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Il sottosegretario SERRI ribadisce che il Governo, anche alla luce
delle dichiarazioni rese dal ministro Dini in Parlamento e sui mezzi di co-
municazione, considera chiuso l'episodio richiamato nella premessa del-
l'ordine del giorno.

Dopo che il senatore PROVERA ha dichiarato di considerare elusiva
la risposta del Sottosegretario in ordine alle misure adottate nei confronti
di chi si eÁ assunto la responsabilitaÁ dell'invio delle lettere, il presidente
MIGONE rileva come la smentita pubblica di un alto funzionario da parte
del Ministro posto al vertice della sua stessa struttura ± quale risulta alla
stregua dei chiarimenti resi dal ministro Dini ± rappresenta in se stessa
una sanzione. Non si puoÁ comunque non rilevare come l'episodio sia un
sintomo eloquente di una gestione del Segretariato generale che lascia
molto a desiderare.

Il senatore ANDREOTTI, nel rilevare come la nuova formulazione
dell'ordine del giorno rappresenti un efficace punto di equilibrio tra le va-
rie esigenze che sono venute in considerazione nel dibattito, sottolinea
l'opportunitaÁ di affrontare anche un ulteriore profilo, forse piuÁ grave,
quale quello delle responsabilitaÁ ipotizzabili nei confronti di chi, come ap-
partenente al Ministero degli affari esteri, ha ritenuto di poter diffondere
all'esterno lettere di carattere riservato.

Il presidente MIGONE fa presente che l'acquisizione delle lettere non
eÁ avvenuta su iniziativa di dipendenti del Ministero degli affari esteri, ma
di un ambasciatore di un paese amico. CioÁ rappresenta una ulteriore con-
ferma della gravitaÁ dell'iniziativa assunta dal Segretario generale della
Farnesina, in quanto dimostra che da parte dei governi destinatari le lettere
sono state in concreto avvertite come un tentativo di coartazione. Il carat-
tere improvvido di un passo del genere risulta ancora piuÁ evidente se si
considera che, per la loro storia, si tratta di paesi particolarmente gelosi
nel custodire le prerogative della sovranitaÁ nazionale.

Il senatore PROVERA ribadisce di considerare ineludibile un chiari-
mento sui provvedimenti assunti nei confronti del responsabile di un'ini-
ziativa che si presta ad essere considerata come ricattatoria o ± in subor-
dine ± improntata a colpevole dilettantismo.

Il relatore VERTONE GRIMALDI rileva come le considerazioni te-
steÂ svolte dal senatore Provera abbiano carattere fuorviante, in quanto non
sono ravvisabili responsabilitaÁ di sorta del ministro Dini ± che guida con
grande efficacia e prestigio personale la politica estera del paese ± rispetto
ad un errore tecnico compiuto dal Segretario generale del Ministero, che si
eÁ avvalso di mezzi a dir poco dilettanteschi per perseguire l'obiettivo della
candidatura italiana al Consiglio di sicurezza dell'ONU. Infine esprime
parere favorevole sull'ordine del giorno, nel testo modificato.
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Dopo che il sottosegretario SERRI ha ribadito di accogliere il dispo-
sitivo e il presidente MIGONE ha dichiarato di insistere per la votazione,
verificata la presenza del numero legale, eÁ approvato all'unanimitaÁ l'or-
dine del giorno 0/4886/3/3ã/Tab. 5, nel testo modificato.

La senatrice DE ZULUETA rinuncia ad illustrare il seguente ordine
del giorno:

0/4886/4/3ã/Tab. 5

Migone, Salvato, De Zulueta

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

ricordato che nella seduta del 10 novembre 1999 furono approvati
ordini del giorni volti a dar indirizzi per l'attuazione della Convenzione di
Ottawa, concernente la messa al bando delle mine antiuomo,

rilevato in particolare che con tali atti la Commissione invitava il
Governo a promuovere un ulteriore negoziato per estendere il divieto alle
mine anticarro dotate di meccanismi antimanipolazione, noncheÂ a verifi-
care la possibilitaÁ di applicare la convenzione alle basi della NATO situate
in Italia,

impegna il Governo

ad assumere appropriate iniziative per dar seguito a tali impegni».

Il senatore ANDREOTTI, con riferimento a dichiarazioni effettuate
recentemente in Commissione dal senatore Boco all'indomani del suo
rientro da una missione in Etiopia e in Eritrea, domanda se effettivamente
la produzione di mine antiuomo da parte di gruppi industriali italiani pro-
segua tuttora, sia pure attraverso il ricorso a ditte egiziane licenziatarie.

Il sottosegretario SERRI accoglie l'ordine del giorno 0/4886/4/3ã/Tab.
5, riservandosi di rispondere sul quesito rivoltogli dal senatore Andreotti
non appena disporraÁ delle necessarie informazioni.

Il presidente MIGONE rinuncia quindi ad illustrare il seguente ordine
del giorno, dichiarando inoltre di condividere l'ordine del giorno 0/4886/
13/3ã/Tab. 5, presentato dal senatore Servello e da altri senatori e concer-
nente materia analoga:

0/4886/5/3ã/Tab. 5

Cioni, Migone

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

rilevato che nella seduta 19 maggio 1999 la Commissione stessa
approvoÁ un ordine del giorno in cui si impegnava il Governo a effettuare
una «moral suasion», per indurre le imprese italiane partecipanti al-
l'EXPO 2000 di Hannover a contribuire alle spese per il padiglione ita-
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liano, noncheÂ a versare una corrispondente somma all'entrata del bilancio
dello Stato,

impegna il Governo

a informare il Parlamento circa l'effettiva contribuzione delle im-
prese espositrici, noncheÂ sui contributi versati dalle imprese nazionali
dei principali Stati partecipanti alla manifestazione di Hannover».

Il senatore SERVELLO illustra il seguente ordine del giorno, sottoli-
neando l'urgenza del superamento delle difficoltaÁ di ordine tecnico e fi-
nanziario che hanno finora impedito di dar corso alla previsione legislativa
per la quale il padiglione italiano allestito per l'Esposizione universale di
Hannover dovraÁ essere installato nel comune di Bari.

0/4886/13/3ã/Tab.5

Servello, Magliocchetti, Basini, Biasco, Maggiore, Pianetta, Porcari

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

nell'esaminare il bilancio di previsione per l'anno 2001, con rife-
rimento alla legge per la partecipazione dell'Italia all'esposizione univer-
sale di Hannover;

considerata la previsione di donare in proprietaÁ il padiglione ita-
liano, al termine della manifestazione in Germania, al Comune di Bari;

tenuto conto delle difficoltaÁ insorte per carenza dei fondi necessari
al trasporto del padiglione e al suo rimontaggio a Bari

impegna il Governo

ad intervenire con urgenza allo scopo di concludere questa vi-
cenda, sia per attuare quanto previsto dall'articolo 3 della legge 28 feb-
braio 2000, n. 36, sia per evitare che un patrimonio cosõÁ rilevante rischi
di essere disperso o inutilizzato».

Al riguardo, fa presente che i soggetti privati proprietari dell'area del
comune di Hannover tuttora occupata dal padiglione intendono liberarla
dalle attrezzature in tempi brevi, mentre il comune di Bari non ritiene
di potersi accollare le spese di smontaggio, trasporto e rimontaggio, o co-
munque di essere tenuto a farlo.

Il senatore PROVERA rileva come le difficoltaÁ evidenziate nell'or-
dine del giorno rappresentino la conferma della fondatezza dei timori pro-
spettati dalla sua parte politica in sede di approvazione della legge n. 36
del 2000, a riprova del fatto che questi non riflettevano un'opposizione
pregiudiziale al progetto, ma rispondevano a considerazioni di buon senso.

Dopo che su di essi il relatore VERTONE GRIMALDI ha espresso
parere favorevole, il sottosegretario SERRI accoglie gli ordini del giorno
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0/4886/5/3ã/Tab. 5 e 0/4886/13/3ã/Tab. 5. Al riguardo, precisa che le dif-
ficoltaÁ nel dar corso al previsto trasferimento del padiglione sono derivate
dalla riduzione intervenuta negli stanziamenti originariamente previsti,
noncheÂ dall'affluenza di contributi da parte dei privati di importo minore
a quanto preventivato. Si riserva comunque in altra sede di fornire infor-
mazioni piuÁ dettagliate. Il Governo intende peraltro adoperarsi per risol-
vere la situazione, consentendo a tutte le istituzioni coinvolte di ottempe-
rare ai rispettivi impegni. La vicenda costituisce in ogni caso un'occasione
di riflessione circa l'obsolescenza di iniziative, come le fiere ed esposi-
zioni campionarie, che andrebbero ricondotte, quali strumenti promozio-
nali della presenza italiana all'estero, a criteri piuÁ moderni.

Il presidente MIGONE illustra il seguente ordine del giorno:

0/4886/6/3ã/Tab. 5

Migone

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

premesso:

che la riforma organizzativa del Ministero degli affari esteri eÁ or-
mai in vigore dal 1ë gennaio 2000;

che proprio la firma del decreto consente verifiche ed eventuali
conseguenti modifiche di quanto stabilito, senza nuove iniziative di legge;

che, pur ritenendosi acquisita la creazione di direzioni generali
geografiche, secondo criteri ormai adottati dai Ministeri degli esteri di tutti
i maggiori paesi, vi sono altri aspetti rilevanti della riforma da sottoporre a
verifica;

che eÁ in atto un processo senza precedenti di accentramento nella
Segreteria generale di strutture e di personale, con il conseguente depau-
peramento degli organici delle direzioni generali;

che al Segretario generale compete la funzione «di coadiuvare il
Ministro nell'attivitaÁ del Ministero, di assicurare il coordinamento dell'a-
zione amministrativa e la continuitaÁ delle funzioni e di sovrintendere al-
l'attivitaÁ del Ministero»;

che a seguito della riforma, presso la Segreteria generale operano
le seguenti unitaÁ dirigenziali, secondo la stessa Nota Preliminare della Ta-
bella 5 del bilancio:

1) l'UnitaÁ di coordinamento, che assiste il Segretario generale
nelle sue funzioni di coordinamento dell'attivitaÁ dell'Amministrazione re-
lativamente:

a) alla nuova struttura della Farnesina;

b) ai rapporti con le altre Amministrazioni;

c) alla rete estera.
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Inseriti in detta UnitaÁ operano:

a) l'Ufficio del Coordinamento Regionale, con l'incarico di
curare i rapporti con le regione e gli altri enti territoriali italiani, per
quanto attiene la loro attivitaÁ di relazione con l'estero;

b) l'Ufficio di traduzione ed interpretariato, con l'incarico di
rispondere alle accresciute esigenze del Ministero in materia;

c) la Commissione per la pubblicazione dei documenti diplo-
matici che proseguiraÁ il suo compito di pubblicazione e diffusione di stru-
menti di conoscenza della politica estera;

2) l'UnitaÁ di analisi e programmazione, incaricata di svolgere ri-
cerche ed elaborare analisi e studi di previsione su temi strategici di po-
litica estera:

a) inserito in questa UnitaÁ opera altresõÁ l'Ufficio di statistica,
incaricato di partecipare ai lavori del SISTAN e di elaborare ricerche e
documenti a carattere statistico;

b) per il 2001 l'UnitaÁ di analisi e programmazione accentreraÁ
anche la vigilanza su tutti gli enti internazionalistici e la gestione dei con-
tributi ai sensi sia dell'articolo 1 sia dell'articolo 2 della legge n. 948 del
1982 formulando nella prossima legge finanziaria le necessarie proposte.
Nel prossimo esercizio verraÁ stabilita la nuova tabella triennale di riparti-
zione dei contributi agli enti predetti;

3) l'UnitaÁ di crisi:

a) segue le situazioni internazionali di tensione;

b) adotta le misure necessarie per gli interventi operativi a tu-
tela della sicurezza dei cittadini italiani all'estero, avvalendosi anche della
collaborazione di altre amministrazioni ed organi dello Stato;

4) nell'ambito della Segreteria generale opera inoltre il Servizio
storico che ha incorporato l'archivio storico;

5) nel corso del prossimo anno, nell'ambito della Segreteria ge-
nerale, continueranno ad operare due funzionari, posti alle dirette dipen-
denze del Segretario generale, incaricati in particolare:

a) del controllo e monitoraggio dell'applicazione della riforma
della Farnesina, in stretto contatto con le Direzioni generali interessate per
curare, con specifico riguardo, le appropriate modalitaÁ di coordinamento
interno;

b) dei contatti con la Corte dei Conti, per il controllo di ge-
stione, e con le altre amministrazioni sia dello Stato che a livello locale;

c) di monitorare la funzionalitaÁ logistica dell'insieme del Mi-
nistero degli affari esteri;

d) di collaborare con l'UnitaÁ di analisi e programmazione
nella preparazione della IV Conferenza degli Ambasciatori italiani nel
mondo;
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che questa elencazione indica uno stato di cose tale da richiedere

un'attenta quanto tempestiva verifica della sua rispondenza a noti criteri

di efficienza amministrativa, oltre che di corretto flusso di comunicazioni

e di direttive fra gli uffici sottoposti al controllo della Segreteria generale

e la direzione politica del Ministero, noncheÂ della equilibrata allocazione

delle risorse umane.

impegna il Governo

a riferire in tempi brevi sul funzionamento dell'Amministrazione,

sullo stato di attuazione della riforma prevista del DPR 11 maggio

1999, n. 267, e sulle eventuali modifiche che esso intenderebbe introdurre

alla luce dell'esperienza in atto».

Al riguardo sottolinea l'opportunitaÁ di evitare di dar corso, nei ter-

mini attualmente previsti, ad iniziative di riorganizzazione del Ministero

degli affari esteri che comportano un accentramento di risorse e compe-

tenze senza precedenti nella struttura del Segretariato generale, a scapito

delle attribuzioni proprie delle direzioni generali. In risposta poi ad un

quesito del senatore Andreotti, precisa che la consistenza numerica del

personale addetto all'unitaÁ di coordinamento che assiste il Segretario ge-

nerale della Farnesina eÁ attualmente piuÁ che triplicata rispetto al passato.

Il senatore PORCARI dichiara, anche a nome del Gruppo di Forza

Italia, di concordare con l'ordine del giorno testeÁ illustrato dal senatore

Migone.

Dopo che su di esso il relatore VERTONE GRIMALDI ha dichiarato

di rimettersi al Governo, l'ordine del giorno 0/4886/6/3ã/Tab. 5 viene ac-

colto dal sottosegretario SERRI, il quale precisa che l'unitaÁ tecnica di

coordinamento consta in effetti attualmente di 19 funzionari, ivi compresi

i 6 addetti all'unitaÁ di analisi, che eÁ stata chiamata a svolgere funzioni pre-

cedentemente attribuite ad altre strutture. Da una ricognizione sugli orga-

nici del recente passato, risulta come l'attuale dotazione di personale del-

l'unitaÁ di coordinamento si collochi ad un livello piuÁ basso di quello esi-

stente, ad esempio, nel 1997, allorcheÂ l'ufficio poteva contare su 25 fun-

zionari. Va inoltre considerato che una quota rilevante dei dipendenti ad-

detti al Segretariato opera in uffici che erogano prestazioni in realtaÁ a fa-

vore di tutta la struttura ministeriale, come ad esempio l'ufficio di tradu-

zione ed interpretariato.

Non vi eÁ stata quindi in realtaÁ una dilatazione degli organici del Se-

gretariato, ma un processo di accorpamento di competenze nel quadro

della riorganizzazione del Ministero.
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La senatrice DE ZULUETA illustra il seguente ordine del giorno:

0/4886/7/3ã/Tab. 5

De Zulueta, Migone

La 3ã Commissione permanente del Senato

Premesso che:

la cooperazione allo sviluppo italiana vive attualmente un mo-
mento di transizione in attesa della probabile approvazione della legge
di riforma in materia;

l'Italia, in questi ultimi anni, ha qualificato il proprio impegno in
seno alla comunitaÁ internazionale svolgendo funzioni di stimolo per una
maggiore comprensione e composizione dei problemi che affliggono i
paesi piuÁ poveri del mondo e quelli che faticosamente cercano una propria
via di sviluppo;

in tale contesto, a fronte di un crescente impegno internazionale,
appare opportuno qualificare la spesa dell'aiuto pubblico allo sviluppo
verso settori e iniziative multilaterali e multibilaterali di prioritaria impor-
tanza;

impegna il Governo:

a verificare, nell'ambito delle risorse esposte nel capitolo 2180 (ta-
bella 5 MAE, cooperazione allo sviluppo), la possibilitaÁ di aumentare i
contributi da destinare:

all'Organizzazione Mondiale della SanitaÁ, per la ricerca e la
lotta alle malattie infettive, virali ed endemiche (e a farsi promotore,
presso l'Organizzazione Mondiale del Commercio, di una riflessione che
conduca alla rinegoziazione degli accordi relativi alla proprietaÁ intellet-
tuale dei brevetti farmaceutici, almeno per quei prodotti farmaceutici di
pubblica utilitaÁ ± spesso di uso comune in Occidente ± che per costi di
vendita, produzione e acquisizione del brevetto dovrebbero essere sottratti
alle normali leggi di mercato);

alla FAO, per il Programma Speciale per la Sicurezza Alimen-
tare, che si inserisce nella campagna piuÁ vasta per il dimezzamento entro
il 2015 degli 800 milioni di esseri umani vittime della fame;

all'Ufficio delle Nazioni Unite per il controllo della droga e la
prevenzione del crimine, in particolare, per i programmi di distruzione e
riconversione delle colture di droga;

all'ACNUR, in considerazione dell'entitaÁ assai modesta dei con-
tributi finora erogati a tale Agenzia».

In particolare sottolinea l'estrema importanza di aumentare i contri-
buti all'Organizzazione mondiale della sanitaÁ, finalizzandoli alla lotta con-
tro malattie infettive ± soprattutto la malaria ± che nei paesi in via di svi-
luppo hanno carattere endemico. Contemporaneamente l'ordine del giorno
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impegna il Governo a farsi promotore di un negoziato in seno all'Organiz-
zazione mondiale del commercio ± rispondendo cosõÁ alla campagna di Me-
dici senza frontiere ± al fine di consentire la produzione di medicinali in
tali paesi senza il pagamento di costosissimi brevetti, come la Repubblica
sudafricana ha giaÁ iniziato a fare per i farmaci contro l'AIDS, sfidando le
regole della stessa OMC.

Per quanto riguarda il contributo all'ACNUR, ricorda la recente au-
dizione dell'Alto Commissario pro-tempore Sadako Ogata, da cui emerse
che l'Italia non eÁ tra i principali donatori e che nel 2000 ha ulteriormente
ridotto il proprio contributo, mentre i cittadini italiani nel loro complesso
sono ai primissimi posti tra i donatori non governativi.

Il senatore PROVERA, pur condividendo gli scopi dell'ordine del
giorno, fa presente che la rinegoziazione degli accordi sulla proprietaÁ in-
tellettuale rappresenta un tentativo alquanto difficile per qualsiasi governo.
Chiede poi di approfondire quali siano i risultati raggiunti sinora dall'Uf-
ficio delle Nazioni Unite per il controllo della droga. Per quel che riguarda
l'ACNUR, osserva che i Governo dovrebbe paradossalmente annullare
qualsiasi contributo, come rappresaglia per il rifiuto dell'ONU di nomi-
nare Alto Commissario un candidato italiano, applicando cosõÁ anche a
questo caso la logica che ha ispirato le pressioni verso l'Estonia e la Li-
tuania.

Il senatore PORCARI condivide sia il testo dell'ordine del giorno sia
l'esigenza di ulteriori procedure informative su alcune agenzie delle Na-
zioni Unite. Quanto poi all'ultima osservazione del senatore Provera, ri-
tiene che l'insuccesso dell'Italia sia dovuto all'incredibile decisione di
presentare una doppia candidatura, resa ancor piuÁ sconcertante dal fatto
che non si eÁ trattato di una rosa di nomi, ma si eÁ data l'impressione
che il Ministro degli affari esteri e il Presidente del Consiglio sostenessero
parallelamente due diversi candidati.

Il presidente MIGONE avverte anzitutto che eÁ giaÁ stata programmata
un'audizione del direttore generale della FAO per il 12 dicembre prossimo
e che successivamente avraÁ luogo l'audizione del presidente dell'IFAD; si
riserva inoltre di proporre all'Ufficio di presidenza l'audizione dei respon-
sabili di Medici senza frontiere, al fine di approfondire la questione solle-
vata dalla senatrice de Zulueta. Con riferimento all'ACNUR, al di laÁ del
paradosso del senatore Provera, un aumento del contributo eÁ pienamente
giustificato poicheÂ si tratta di una delle migliori agenzie delle Nazioni
Unite.

Infine auspica che un eventuale aumento dei contributi alla FAO sia
interamente impiegato in interventi a favore delle popolazioni denutrite e
non certo in spese di funzionamento per la sede di tale organizzazione.

La senatrice DE ZULUETA, pur comprendendo le osservazioni del
senatore Provera, fa presente che la questione della produzione farmaceu-
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tica nei paesi in via di sviluppo si eÁ ormai imposta all'attenzione dell'o-
pinione pubblica internazionale e non puoÁ essere elusa dai governi. Con-
corda poi circa l'opportunitaÁ di una seconda audizione del professor Ar-
lacchi, al fine di ottenere un aggiornamento dei programmi di lotta contro
la droga che ebbe modo di esporre nel corso dell'audizione svoltasi il 2
ottobre 1997.

La senatrice SALVATO sottolinea l'importanza dell'audizione dei re-
sponsabili di Medici senza frontiere.

Il relatore VERTONE GRIMALDI esprime parere favorevole sull'or-
dine del giorno.

Il sottosegretario SERRI accoglie l'ordine del giorno e informa la
Commissione che il Ministero ha giaÁ notevolmente aumentato i contributi
all'OMS finalizzati alla lotta contro la malaria e l'AIDS. Inoltre anche il
contributo all'Ufficio delle Nazioni Unite per il controllo della droga e la
prevenzione del crimine eÁ stato elevato quest'anno di 5 miliardi di lire. Il
Governo accetta infine l'impegno a elevare il contributo all'ACNUR, ma
fa notare che, se si sommano i contributi statali e privati provenienti dal-
l'Italia, il paese nel suo complesso figura tra i maggiori donatori.

Il presidente MIGONE esprime soddisfazione per l'accoglimento del-
l'ordine del giorno, rilevando che il ministro Dini si eÁ giaÁ impegnato nel
suo incontro con l'Alto Commissario uscente a incrementare notevolmente
il contributo italiano all'ACNUR.

Il senatore LAURICELLA illustra i seguenti ordini del giorno:

0/4886/8/3ã/Tab. 5

Lauricella, Pagano, D'Alessandro Prisco

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

nell'esaminare il bilancio di previsione per l'anno 2001, nelle parti di
sua competenza,

ritenuto che vada rafforzato l'impegno a favore dei nostri conna-
zionali all'estero che versano in condizioni di indigenza o di disagio so-
cio-economico, specie quelli residenti nell'area latino-americana, che
sono costretti a sopportare i contraccolpi drammatici di una grave crisi
economica;

ritenuta ancora irrisolta la questione del finanziamento degli inter-
venti culturali e linguistici a beneficio delle comunitaÁ italiane nel mondo,
essendo venuto meno il contributo del fondo sociale dell'Unione Europea,
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impegna il Governo

a sostenere tutte le ulteriori iniziative legislative, aumentando ade-
guatamente i relativi capitoli di bilancio dello stato di previsione del Mi-
nistero degli affari esteri (Tab. 5 A.S. n. 4886)».

0/4886/9/3ã/Tab. 5

Lauricella, Pagano, D'Alessandro Prisco

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

nell'esaminare le parti di competenza del disegno di legge di bilan-
cio dello Stato per l'anno 2001;

considerata la ormai imminente approvazione delle leggi di riforma
costituzionale ed ordinaria relative all'esercizio del diritto di voto dei cit-
tadini italiani residenti all'estero, voto da realizzarsi per corrispondenza e
attraverso la rete consolare;

facendosi interprete della grande importanza che viene ad assumere
la Prima Conferenza degli italiani all'estero, che si svolgeraÁ a Roma nella
metaÁ del prossimo mese di dicembre 2000;

impegna il Governo:

ad accelerare, disponendo gli opportuni stanziamenti finanziari ag-
giuntivi, il completamento della struttura tecnica ed organizzativa per la
«Circoscrizione Estero», sia a livello centrale nazionale che di tutta la
rete diplomatica e consolare, per supportare nel modo migliore il pieno
ed effettivo esercizio di tale diritto di voto».

Il senatore BIASCO illustra il seguente ordine del giorno:

0/4886/15/3ã/Tab.5

Pianetta, Maggiore, Porcari, Biasco, Servello, Magliocchetti

«La 3ã Commissione del Senato,

esaminati, per le parti di propria competenza, il disegno di legge
finanziaria per il 2001 e il disegno di legge di bilancio dello Stato per
l'anno 2001;

considerando che i cittadini italiani stabilmente residenti all'estero
hanno lo stesso statuto e gli stessi diritti e doveri di quelli residenti in pa-
tria e sono pertanto titolari di analoghe aspettative,

considerando che da parte di questi cittadini sono presentati pro-
blemi sociali ed economici che necessitano di una rafforzata capacitaÁ di
assistenza,

dal momento che eÁ molto diffuso il desiderio di conoscere l'Italia e
di tornarvi in visita, cosa resa sempre piuÁ problematica per l'alto costo
dei voli,

ritenendo inoltre di estrema importanza agevolare l'iniziativa im-
prenditoriale dei cittadini italiani residenti all'estero,
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impegna il Governo:

ad intraprendere iniziative a beneficio delle nostre comunitaÁ resi-
denti all'estero in ordine alle seguenti problematiche:

1) assistenza sociale, con particolare attenzione ai problemi col-
legati al sistema di integrazione delle pensioni, laddove esistenti, e alla ne-
cessitaÁ di semplificare le norme regolamentari dell'assistenza fornita dai
Consolati;

2) assistenza sanitaria, da potenziare attraverso le opportune con-
venzioni con gli ospedali e sostenendo gli ospedali italiani con contributi
in denaro, se necessario, e con piani di cooperazione che prevedano assi-
stenza e aggiornamento scientifico e tecnico;

3) agevolazioni economiche per facilitare l'effettuazione di
viaggi in Italia attraverso accordi con l'Alitalia e quanto altro possa ren-
dere meno gravoso l'impegno economico di ogni singolo cittadino;

4) agevolazioni per la formazione ed il rientro di giovani citta-
dini italiani, che vogliano inserirsi nel mondo del lavoro in Italia;

5) finanziamenti agevolati per favorire le attivitaÁ impren-
ditoriali».

Il relatore CORRAO esprime parere favorevole sui tre ordini del
giorno testeÁ illustrati. In particolare sottolinea l'importanza dell'ordine
del giorno 0/4886/15/3ã/Tab.5 per quel che riguarda l'assistenza sanitaria
agli italiani all'estero, da potenziare attraverso convenzioni con gli ospe-
dali italiani. EÁ questo il caso di Tunisi ove esiste una clinica di proprietaÁ
della Curia, con la quale eÁ stato proposto un convenzionamento, nell'inte-
resse della locale comunitaÁ italiana, ma difficoltaÁ di ordine burocratico
hanno finora impedito di concretizzare questa opportuna iniziativa.

Il senatore PROVERA esprime perplessitaÁ sugli ordini del giorno in
esame e, in particolare su quello illustrato dal senatore Biasco. In realtaÁ, se
il Governo volesse prendere sul serio i numerosi impegni ivi indicati, oc-
correrebbero stanziamenti di tale entitaÁ da non poter essere assolutamente
reperiti nel bilancio. Fa presente che ingenti risorse sono state giaÁ dilapi-
date per i contributi agli ospedali italiani in Argentina, noncheÂ per le pen-
sioni estere, ai tempi della spesa facile. Ritiene invece che si debba acco-
gliere il punto 4 dello stesso ordine del giorno, poicheÂ in tempo di immi-
grazione selvaggia eÁ doveroso agevolare il rientro dei giovani concittadini
che desiderano lavorare in Italia.

Il presidente MIGONE dichiara che voteraÁ a favore degli ordini del
giorno 0/4886/9/3ã/Tab.5 e 0/4886/15/3ã/Tab.5, mentre si asterraÁ sull'or-
dine del giorno 0/4886/8/3ã/Tab.5, percheÂ reca impegni troppo generici.

La senatrice SALVATO concorda con il Presidente circa gli ordini
del giorno 0/4886/8/3ã/Tab.5 e 0/4886/15/3ã/Tab.5 e domanda di quale en-



29 Novembre 2000 3ã Commissione± 77 ±

titaÁ saranno «gli opportuni stanziamenti finanziari aggiuntivi» cui fa rife-
rimento l'ordine del giorno 0/4886/9/3ã/Tab.5.

Il senatore LAURICELLA fa presente al senatore Provera che il di-
ritto alla pensione degli italiani all'estero eÁ stato praticamente cancellato,
poicheÂ eÁ riconosciuta la possibilitaÁ di ottenere un trattamento pensionistico
solo a chi abbia lavorato ininterrottamente in Italia per almeno dieci anni,
oltre a possedere gli altri requisiti richiesti. Non concorda affatto con l'o-
pinione secondo cui l'ordine del giorno 0/4886/8/3ã/Tab.5 sia troppo gene-
rico e, per quanto concerne l'ordine del giorno 0/4886/9/3ã/Tab.5, precisa
che esso impegna il Governo a un adempimento giaÁ imposto dall'istitu-
zione della «circoscrizione estero», trattandosi di completare la struttura
tecnica e organizzativa che consenta l'applicazione di una legge costitu-
zionale.

Il senatore BIASCO e il senatore PORCARI dichiarano che vote-
ranno a favore degli ordini del giorno illustrati dal senatore Lauricella
e, ovviamente, dell'ordine del giorno 0/4886/15/3ã/Tab.5.

Il senatore SERVELLO fa presente al senatore Provera di non poter
accettare alcuni giudizi sugli italiani all'estero, che sono i cittadini piuÁ tra-
scurati dallo Stato.

Il senatore PROVERA precisa che qualsiasi impegno rivolto al Go-
verno, sia pure in un ordine del giorno, deve potersi tradurre in adempi-
menti precisi e verificabili.

Il relatore VERTONE GRIMALDI si dichiara favorevole agli ordini
del giorno illustrati dal senatore Lauricella ed esprime qualche perplessitaÁ
sull'ordine del giorno 0/4886/15/3ã/Tab.5, rilevando che i numerosi impe-
gni a beneficio degli italiani residenti all'estero dovrebbero essere oggetto
di appositi disegni di legge.

Il sottosegretario SERRI accoglie gli ordini del giorno 0/4886/8/3ã/
Tab.5, 0/4886/9/3ã/Tab.5 e 0/4886/15/3ã/Tab.5. Sottolinea poi la necessitaÁ
di fare di piuÁ per i concittadini che vivono in paesi stranieri in condizioni
disagiate, come spesso si verifica per quelli piuÁ anziani.

La senatrice SALVATO illustra il seguente ordine del giorno:

0/4886/10/3ã/Tab.5

Salvato

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

in occasione dell'esame dello stato di previsione del Ministero de-
gli affari esteri per l'anno finanziario 2001,
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premesso che:

nel marzo del 1999 eÁ stata approvata dal Senato una mozione che
impegna il Governo a chiedere che il Consiglio di Sicurezza delle Nazioni
Unite ponga all'ordine del giorno la convocazione di una Conferenza in-
ternazionale di pace che affronti la questione kurda e imponga una tregua
a tutte le parti coinvolte;

nella stessa mozione eÁ stato chiesto al Governo di porre all'ordine
del giorno dell'Unione Europea una forte iniziativa diplomatica diretta alla
convocazione di una analoga Conferenza di pace;

un ordine del giorno dai contenuti analoghi eÁ stato approvato dalla
Commissione esteri del Senato in occasione dell'esame dello stato di pre-
visione del Ministero degli affari esteri per l'anno finanziario 2000;

recentemente sono giunti segnali inequivocabili da parte del PKK e
del suo leader, Abdullah Ocalan, di cessione delle armi e di ricerca di una
soluzione di pace nel rispetto dei confini esistenti;

la recente accettazione della candidatura della Turchia a far parte
dell'Unione Europea ripropone la questione della tutela dei diritti umani
in Turchia e della risoluzione pacifica della questione kurda;

il prospettato allargamento dell'Unione alla Turchia deve essere l'oc-
casione per riproporre e risolvere pacificamente la questione kurda, per
evitare che sia eseguita la condanna a morte di Ocalan e per sostenere
con decisione il rispetto dei diritti umani in Turchia;

anche i Kurdi che vivono in territorio iracheno continuano ad es-
sere oggetto di minacce militari da parte di Saddam;

oramai nessuna delle componenti kurde chiede la formazione di un
unico Stato che metta a rischio le singole sovranitaÁ nazionali,

impegna il Governo:

a dar seguito agli impegni assunti con l'approvazione della citata
mozione e, in particolare, a farsi promotore in tutte le sedi di una inizia-
tiva volta allo svolgimento di una Conferenza internazionale di pace che
affronti la questione del popolo kurdo».

Premesso che il PKK negli ultimi due anni ha dimostrato con nume-
rosi gesti la volontaÁ di ricercare una soluzione pacifica, fa presente che la
Conferenza internazionale di pace proposta nell'ordine del giorno non do-
vrebbe mettere in discussione la sovranitaÁ dei singoli Stati sui territori abi-
tati dalle popolazioni kurde, ma piuttosto garantire una reale autonomia e
il rispetto dell'identitaÁ culturale del popolo kurdo.

Il sottosegretario SERRI, pur prendendo atto del significato che alla
Conferenza internazionale eÁ stato attribuito nell'illustrazione dell'ordine
del giorno, ritiene che una tale iniziativa non sia idonea a raggiungere l'o-
biettivo che ci si propone. Il Governo eÁ fermamente intenzionato a pro-
muovere tutte le iniziative utili a tutelare i diritti del popolo kurdo in Tur-
chia e in Iraq, non soltanto come minoranze, ma anche come nazionalitaÁ.
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Per tanto suggerisce di riformulare in tal senso il dispositivo dell'ordine
del giorno e di sopprimere i primi tre capoversi della premessa.

La senatrice SALVATO si dichiara in disaccordo con il rappresen-
tante del Governo circa l'utilitaÁ di una Conferenza internazionale di
pace; ricorda altresõÁ che le mozioni approvate dalle assemblee parlamen-
tari sono vincolanti per il Governo, anche in politica estera. Tuttavia ac-
coglie l'invito del Sottosegretario e si dichiara disponibile a riformulare
l'ordine del giorno, sopprimendo il riferimento alla Conferenza.

Il senatore PORCARI chiede un'ulteriore modifica al fine di chiarire
che l'Italia eÁ contraria all'esecuzione di tutte le condanne a morte dei
kurdi perseguiti in Turchia, e non soltanto di quella riguardante Abdullah
Ocalan.

Il senatore BIASCO sottolinea l'interesse dell'Italia a risolvere la
questione Kurda, anche in considerazione del gran numero di rifugiati co-
stretti ad abbandonare i territori di provenienza.

Il senatore SERVELLO propone di rendere esplicito che il rispetto
dei diritti umani eÁ richiesto non solo in Turchia, ma anche in Iraq.

La senatrice SALVATO dichiara di accogliere i suggerimenti che le
sono stati rivolti e riformula l'ordine del giorno nel seguente testo:

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

in occasione dell'esame dello stato di previsione del Ministero de-
gli affari esteri per l'anno finanziario 2001,

premesso che:

recentemente sono giunti segnali inequivocabili da parte del PKK e
del suo leader, Abdullah Ocalan, di cessione delle armi e di ricerca di una
soluzione di pace nel rispetto dei confini esistenti;

la recente accettazione della candidatura della Turchia a far parte
dell'Unione Europea ripropone la questione della tutela dei diritti umani
in Turchia e della risoluzione pacifica della questione kurda;

il prospettato allargamento dell'Unione alla Turchia deve essere
l'occasione per riproporre e risolvere pacificamente la questione kurda,
per evitare che siano eseguite le condanne a morte, tra cui quella di Oca-
lan, e per sostenere con decisione il rispetto dei diritti umani in Turchia e
in territorio iracheno, ove i Kurdi continuano ad essere oggetto di minacce
militari da parte di Saddam;

oramai nessuna delle componenti kurde chiede la formazione di un
unico Stato che metta a rischio le singole sovranitaÁ nazionali,
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impegna il Governo:

a promuovere in tutte le sedi iniziative idonee ad affrontare e risol-
vere le questioni del popolo kurdo».

Il relatore VERTONE GRIMALDI esprime parere favorevole su
tale testo.

Il sottosegretario SERRI accoglie l'ordine del giorno, nel testo
riformulato.

La senatrice SALVATO illustra il seguente ordine del giorno:

0/4886/11/3ã/Tab.5

Salvato

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

in occasione dell'esame dello stato di previsione del Ministero de-
gli affari esteri per l'anno finanziario 2001,

premesso che:

il Fronte Popular de Liberacion para Saquiet el-Hamra y Rio De
Oro (Fronte Polisario) si batte contro l'occupazione del Sahara occidentale
che il Marocco ha operato da quando la Spagna, nel 1975, decise di ab-
bandonare la sua colonia;

il fronte Polisario ha giaÁ lo status di osservatore ONU con una pro-
pria rappresentanza permanente a New York. Il Fronte eÁ riconosciuto da
75 Paesi.

l'occupazione da parte del Regno del Marocco non eÁ stata mai ri-
conosciuta ed anzi eÁ stata condannata dalle Nazioni Unite;

il Marocco dalla metaÁ degli anni '80 ha chiuso l'accesso ai territori
occupati mediante un muro che da nord a sud taglia in due il Sahara Oc-
cidentale;

il popolo Sahrawi ha invece organizzato il proprio Stato: la Repub-
blica Araba Sahrawi Democratica, riconosciuta anche dall'Organizzazione
per l'UnitaÁ Africana;

alla popolazione Saharawi eÁ negato il diritto all'autodeter-
minazione;

le Nazioni Unite sin dal 1991 hanno predisposto un piano di pace
per l'area. Continua peroÁ ad essere rinviata la data del referendum sulla
autodeterminazione, previsto per il 1992, che eÁ stato sempre ostacolato
dal Marocco nonostante l'ONU l'abbia deciso insieme ad Hassan II, re
del Marocco;

la missione ONU (Minurso) ha identificato 79.000 persone aventi
diritto al voto mentre 150.000 sono stati i ricorsi presentati dal Marocco,
allo scopo di ritardare lo svolgimento del referendum;
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nell'ultimo anno ci sono state molte manifestazioni di protesta a
cui sono seguite repressioni violente da parte dell'esercito marocchino;

diversi giovani che avevano partecipato alle manifestazioni nei ter-
ritori occupati e in Marocco sono stati arruolati di forza nell'esercito ma-
rocchino; la pratica eÁ continuata nei mesi successivi, seguita da denunce
per cattivi trattamenti. Nel corso di processi sommari a SõÁ Aiun 27 per-
sone, tra cui due donne, sono state condannate a pene da 10 a 15 anni
di carcere;

all'inizio di novembre, l'Organizzazione marocchina per i diritti
umani (Omdh) ha denunciato presso la Procura generale le violazioni di
domicilio, i sequestri arbitrari e le torture che hanno fatto seguito alle ma-
nifestazioni di fine settembre a El Aiun;

il 13 marzo 2000 il Consiglio di sicurezza dell'ONU ha dedicato
una riunione a porte chiuse alle manifestazioni di protesta che stanno av-
venendo in Marocco ed in Sahara occidentale. L'ultimo rapporto di Am-
nesty International parla di torture e maltrattamenti subiti dai detenuti di
origine saharawi. Molte sono anche le denunce di avvenute scomparse
da parte dei familiari;

le autoritaÁ marocchine hanno di recente ufficialmente sostenuto che
non consentiranno lo svolgimento del referendum sulla autodetermina-
zione del popolo Saharawi,

impegna il Governo:

1) a riconoscere ufficialmente lo status diplomatico del fronte Po-
lisario quale unico legittimo rappresentante del popolo Saharawi;

2) a collegare ogni forma di eventuale annullamento del debito del
Regno del Marocco all'accettazione del Piano di pace, allo svolgimento
entro breve tempo del referendum sull'indipendenza ed all'accettazione
del conseguente risultato elettorale;

3) a prevedere aiuti umanitari a favore delle popolazioni che vi-
vono nei campi profughi, con attenzione particolare rivolta alle problema-
tiche legate al rispetto dei diritti dell'infanzia».

Precisato che l'obiettivo dell'ordine del giorno eÁ di favorire l'effet-
tivo svolgimento del referendum, prima che la situazione si deteriori ulte-
riormente, poicheÁ solo il referendum puoÁ creare reali condizioni di pace, al
fine di favorire l'accoglimento dell'ordine del giorno, ne sostituisce il di-
spositivo con i seguenti due punti:

1) a intraprendere ogni iniziativa utile affincheÁ entro breve tempo
possa svolgersi il referendum sull'indipendenza previsto nel piano di pace
delle Nazioni Unite;

2) a prevedere aiuti umanitari a favore delle popolazioni che vi-
vono nei campi profughi, con attenzione particolare rivolta alle problema-
tiche legate al rispetto dei diritti dell'infanzia.

Il sottosegretario SERRI si dichiara disposto ad accogliere il disposi-
tivo riformulato dalla senatrice Salvato. Peraltro le premesse dell'ordine
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del giorno, che il Governo non sarebbe tenuto ad accogliere neÂ a respin-
gere, non costituiscono il modo migliore per avviare un dialogo costruttivo
con il governo di Rabat.

La senatrice SALVATO fa presente che le premesse dell'ordine del
giorno costituiscono una puntuale elencazione di fatti incontrovertibili.

Il sottosegretario SERRI daÁ atto dell'esattezza dei dati indicati nelle
premesse e, in particolare, dichiara di conoscere bene l'esito della recente
Conferenza di Berlino. Tuttavia ribadisce che, se si vuol ottenere qualche
risultato, occorre dialogare con il governo marocchino.

Il senatore PORCARI concorda con il Sottosegretario e sottolinea che
il Marocco eÁ un paese amico dell'Italia ed eÁ legato all'Unione europea da
un rapporto di partenariato. Fa presente inoltre che bisognerebbe tenere di-
stinti i rapporti bilaterali da una questione che viene giustamente affidata
all'ONU e, pertanto, dovrebbe essere trattata in ambito multilaterale. In-
fine chiede che sia soppressa la frase: «alla popolazione Saharawi eÁ negato
il diritto all'autodeterminazione».

Il senatore SERVELLO suggerisce di modificare tale frase, affer-
mando che «la popolazione Saharawi aspira all'autodeterminazione».

La senatrice SALVATO riformula l'ordine del giorno nel testo
seguente:

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

in occasione dell'esame dello stato di previsione del Ministero de-
gli affari esteri per l'anno finanziario 2001,

premesso che:

il Fronte Popular de Liberacion para Saquiet el-Hamra y Rio De
Oro (Fronte Polisario) si batte contro l'occupazione del Sahara occidentale
che il Marocco ha operato da quando la Spagna, nel 1975, decise di ab-
bandonare la sua colonia;

il fronte Polisario ha giaÁ lo status di osservatore ONU con una pro-
pria rappresentanza permanente a New York e la popolazione Saharawi
aspira all'autodeterminazione;

le Nazioni Unite sin dal 1991 hanno predisposto un piano di pace
per l'area. Continua peroÁ ad essere rinviata la data del referendum sull'in-
dipendenza, previsto per il 1992, che eÁ stato sempre ostacolato dal Ma-
rocco nonostante l'ONU l'abbia deciso insieme ad Hassan II, re del Ma-
rocco;

la missione ONU (Minurso) ha identificato 79.000 persone aventi
diritto al voto mentre 150.000 sono stati i ricorsi presentati dal Marocco,
allo scopo di ritardare lo svolgimento del referendum;

nell'ultimo anno ci sono state molte manifestazioni di protesta,
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impegna il Governo:

1) a intraprendere ogni iniziativa utile affincheÁ entro breve tempo
possa svolgersi il referendum sull'indipendenza previsto nel piano di pace
delle Nazioni Unite;

2) a prevedere aiuti umanitari a favore delle popolazioni che vi-
vono nei campi profughi, con attenzione particolare rivolta alle problema-
tiche legate al rispetto dei diritti dell'infanzia».

Il sottosegretario SERRI accoglie l'ordine del giorno, nel testo rifor-
mulato, e fa stato dei numerosi passi giaÁ fatti per favorire la soluzione pa-
cifica della questione del Sahara occidentale, sulla base delle risoluzioni
dell'ONU.

La senatrice SALVATO illustra il seguente ordine del giorno:

0/4886/12/3ã/Tab.5

Salvato

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

in occasione dell'esame dello stato di previsione del Ministero de-
gli affari esteri per l'anno finanziario 2001,

premesso che:

il Medio Oriente eÁ sull'orlo di una tragedia dalle proporzioni e
conseguenze inimmaginabili;

dopo decenni di guerre, nel 1991 eÁ iniziato un processo di pace che
ha portato al riconoscimento reciproco fra lo Stato di Israele e l'AutoritaÁ
Nazionale Palestinese e all'insediamento di quest'ultima in alcuni territori;

i negoziati di pace di Camp David hanno per lungo tempo lasciato
prefigurare un risultato storico che andava consolidato e tutelato. Sarebbe
stato necessario un forte impegno politico della comunitaÁ internazionale
affincheÂ il processo di pace si completasse secondo i tempi e gli accordi
sottoscritti. Sono proseguite, invece, le violazioni dei diritti umani, il ter-
rorismo, l'uso della violenza e dell'arbitrio e non sono migliorate le con-
dizioni di vita dei palestinesi;

oggi, dopo la sconsiderata provocazione del leader del Likud Sha-
ron, la parola eÁ tornata alla rabbia, alla violenza e alle armi;

rispetto a cioÁ eÁ necessaria una presa di posizione tempestiva della
comunitaÁ internazionale;

l'Onu deve far rispettare i suoi principi e le sue risoluzioni, impe-
dendo il prevalere della legge del piuÁ forte;

una grande responsabilitaÁ ricade, inoltre, sull'Europa e sull'Italia
che debbono far sentire tutta la loro pressione percheÂ si metta fine alle uc-
cisioni, si riprenda il negoziato e si porti a conclusione il processo di pace
nel pieno rispetto del diritto internazionale;

eÁ venuto il tempo di dire basta alla violenza e all'occupazione mi-
litare e di concretizzare il diritto dei palestinesi di costruire un proprio
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Stato indipendente, accanto a quello d'Israele. Uno Stato, pacifico e demo-
cratico, in grado di organizzare i propri affari interni e internazionali, dove
tutti, residenti e rifugiati oggi dispersi nel mondo, possano finalmente vi-
vere in pace. Gerusalemme, capitale dei due Stati, deve essere una cittaÁ
aperta a tutti, rispettosa di ogni fede, simbolo della riconciliazione;

in Palestina e in Israele la pace deve essere coniugata con la con-
vivenza ± che vuol dire giustizia e uguaglianza ± e tutti, israeliani e pale-
stinesi, cristiani, ebrei e musulmani debbono, in libertaÁ e con la stessa di-
gnitaÁ, poter godere gli stessi diritti e rispettare i medesimi doveri,

impegna il Governo:

percheÂ eserciti ogni pressione utile, anche sollecitando analoghe
iniziative dell'Unione Europea, allo scopo di: 1) mettere fine alla violenza,
alle violazioni dei diritti umani e all'occupazione militare israeliana della
Cisgiordania, e di Gaza, inclusa Gerusalemme Est; 2) favorire la ripresa
immediata dei negoziati e la conclusione del processo di pace sulla base
delle risoluzioni dell'ONU;

a chiedere alle Nazioni Unite: 1) l'istituzione di una Commissione
d'inchiesta che stabilisca le responsabilitaÁ dell'accaduto; 2) l'adozione di
tutte le misure necessarie per mettere fine alle violazioni dei diritti umani
e assicurare la protezione della popolazione civile; 3) che siano rispettati i
suoi principi e le sue risoluzioni; 4) che sia inviata una forza multinazio-
nale di pace nei territori occupati».

Nel dispositivo di questo ordine del giorno sono state riportate alcune
delle proposte giaÁ avanzate nei tentativi di mediazione avvenuti negli ul-
timi due mesi.

Il presidente MIGONE propone di riformulare tale dispositivo, che
condivide nella sostanza, nel modo seguente:

«percheÂ eserciti ogni pressione utile, anche sollecitando analoghe
iniziative dell'Unione Europea, allo scopo di: 1) mettere fine alla violenza
e alle violazioni dei diritti umani; 2) favorire la ripresa immediata dei ne-
goziati e la conclusione del processo di pace sulla base delle risoluzioni
dell'ONU;

a chiedere alle Nazioni Unite: 1) l'invio di osservatori ONU; 2)
l'adozione di tutte le misure necessarie per mettere fine alle violazioni
dei diritti umani e assicurare la protezione della popolazione civile; 3)
che siano rispettati i suoi principi e le sue risoluzioni».

Il senatore SERVELLO giudica favorevolmente la riformulazione del
dispositivo proposta dal Presidente e suggerisce di sopprimere dalle pre-
messe le parti pleonastiche o descrittive, noncheÂ l'esplicito riferimento
al leader del LIKUD.

La senatrice SALVATO fa presente di non poter rinunziare a far
esplicito riferimento agli atti di violenza, terrorismo e violazioni dei diritti
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umani, che peraltro sono avvenuti da entrambe le Parti. Pertanto riformula
l'ordine del giorno nel testo seguente:

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

in occasione dell'esame dello stato di previsione del Ministero de-
gli affari esteri per l'anno finanziario 2001,

premesso che:

il Medio Oriente eÁ sull'orlo di una tragedia dalle proporzioni e
conseguenze inimmaginabili;

dopo decenni di guerre, nel 1991 eÁ iniziato un processo di pace che
ha portato al riconoscimento reciproco fra lo Stato di Israele e l'AutoritaÁ
Nazionale Palestinese e all'insediamento di quest'ultima in alcuni territori;

i negoziati di pace di Camp David hanno per lungo tempo lasciato
prefigurare un risultato storico che andava consolidato e tutelato. Sarebbe
stato necessario un forte impegno politico della comunitaÁ internazionale
affincheÂ il processo di pace si completasse secondo i tempi e gli accordi
sottoscritti. Sono proseguite, invece, le violazioni dei diritti umani, il ter-
rorismo, l'uso della violenza e dell'arbitrio;

rispetto a cioÁ eÁ necessario una presa di posizione tempestiva della
comunitaÁ internazionale;

una grande responsabilitaÁ ricade, inoltre, sull'Europa e sull'Italia
che debbono far sentire tutta la loro pressione percheÂ si metta fine alle uc-
cisioni, si riprenda il negoziato e si porti a conclusione il processo di pace
nel pieno rispetto del diritto internazionale;

eÁ venuto il tempo di dire basta alla violenza e di concretizzare il
diritto dei palestinesi di costruire un proprio Stato indipendente, accanto
a quello d'Israele;

in Palestina e in Israele la pace deve essere coniugata con la con-
vivenza ± che vuol dire giustizia e uguaglianza ± e tutti, israeliani e pale-
stinesi, cristiani, ebrei e musulmani debbono, in libertaÁ e con la stessa di-
gnitaÁ, poter godere gli stessi diritti e rispettare i medesimi doveri,

impegna il Governo:

percheÂ eserciti ogni pressione utile, anche sollecitando analoghe
iniziative dell'Unione Europea, allo scopo di: 1) mettere fine alla violenza
e alle violazioni dei diritti umani; 2) favorire la ripresa immediata dei ne-
goziati e la conclusione del processo di pace sulla base delle risoluzioni
dell'ONU;

a chiedere alle Nazioni Unite: 1) l'invio di osservatori ONU che
accertino le responsabilitaÁ dell'accaduto; 2) l'adozione di tutte le misure
necessarie per mettere fine alle violazioni dei diritti umani e assicurare
la protezione della popolazione civile; 3) che siano rispettati i suoi prin-
cipi e le sue risoluzioni».
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Il sottosegretario SERRI chiede di sopprimere le parole «che accer-
tino le responsabilitaÁ dell'accaduto, facendo presente che Arafat ha chiesto
l'invio di osservatori dell'ONU con compiti di protezione della popola-
zione palestinese.

La senatrice SALVATO accetta quest'ultimo suggerimento del rap-
presentante del Governo.

Il sottosegretario SERRI accoglie l'ordine del giorno, nel testo rifor-
mulato.

Il PRESIDENTE dispone quindi di accantonare momentaneamente
l'esame dei restanti ordini del giorno riferiti al disegno di legge
n. 4886, e di passare all'esame degli ordini del giorno riferiti al disegno
di legge n. 4885.

Il senatore PROVERA rinuncia ad illustrare il seguente ordine del
giorno, al quale il presidente MIGONE aggiunge la propria firma:

0/4885/1/3ã

Provera, Castelli, Wilde, Brignone, Moro, Peruzzotti, Tirelli,
Tabladini, Rossi, Gasperini, Colla, Manara, Preioni, Pianetta

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

ricordato che sia il Governo che il Parlamento, nel corso della pre-
sente legislatura, si sono impegnati all'avvio di interventi diversificati a
favore dei Paesi in Via di Sviluppo e di quelli in fase di transizione eco-
nomica e sociale;

ricordata la convergenza di intenti che si eÁ avuta al Parlamento in
occasione della discussione sulla riduzione e l'abbattimento del debito
estero a favore dei paesi cosiddetti «altamente indebitati», e sottolineata
l'importanza e la necessitaÁ di potenziare le forme di intervento di coope-
razione sul piano bilaterale, sia per accrescere e migliorare la presenza e
la visibilitaÁ dell'Italia nell'ambito della comunitaÁ internazionale, sia per
rispondere con immediatezza alle richieste di aiuto che provengono da nu-
merosi Paesi del Terzo Mondo al fine di promuovere strategie di sviluppo
socio-economico;

ricordato che attualmente la proporzione fra l'intervento di tipo bi-
laterale e quello multilaterale eÁ rispettivamente del 33 per cento e del 67
per cento;

ricordata la necessitaÁ di aumentare gli stanziamenti di bilancio per
l'aiuto pubblico allo sviluppo mantenendoli in maniera costante nella me-
dia OCSE, con l'inversione del trend negativo iniziato con la legge finan-
ziaria del 1993 che portoÁ ad una riduzione del 45 per cento delle risorse
rispetto alla finanziaria precedente;

richiamati i contenuti del punto 5 dei principi della Dichiarazione
di Rio del 1992, che recita: «Tutti gli Stati e tutte le Genti coopereranno
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nel compito essenziale di sradicare la povertaÁ come requisito indispensa-

bile per uno sviluppo sostenibile, al fine di diminuire le disparitaÁ negli
standard di vita ed accogliere meglio i bisogni della maggioranza delle

Genti del mondo.»,

impegna il Governo

ad aumentare progressivamente gli stanziamenti per l'aiuto pub-
blico allo sviluppo per raggiungere l'obiettivo auspicato dello 0,7 per
cento del PIL e, in tale contesto, a riequilibrare la distribuzione delle ri-
sorse a favore del canale bilaterale».

Dopo che su di esso il relatore CORRAO ha espresso parere favore-
vole, il sottosegretario SERRI accoglie l'ordine del giorno 0/4885/1/3.

Il senatore PIANETTA rinuncia ad illustrare il seguente ordine del
giorno, al quale il presidente MIGONE ed il senatore PROVERA aggiun-
gono la propria firma:

0/4885/2/3

Pianetta, Maggiore, Porcari, Biasco, Servello, Magliocchetti

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

esaminati, per le parti di propria competenza, il disegno di legge
finanziaria per il 2001 e il disegno di legge di bilancio dello Stato per
l'anno 2001;

considerando:

che eÁ fondamentale l'azione di solidarietaÁ intesa a favorire lo svi-
luppo sociale ed economico nei Paesi in via di sviluppo per garantire con-
dizioni di vita piuÁ degne delle persone, sostenere un miglior equilibrio tra
Nord e Sud del mondo, salvaguardare condizioni di pace;

che l'azione di cooperazione allo sviluppo eÁ uno strumento per
conseguire tali obiettivi;

che la cooperazione allo sviluppo eÁ parte integrante della nostra
politica estera,

che la indiscriminata emigrazione verso le coste italiane dai paesi
balcanici impone un'attiva presenza del nostro Paese, anche a livello eu-
ropeo, nell'opera di sostegno economico e politico verso queste comunitaÁ,
per evitare effetti negativi sul piano interno, legati a fenomeni malavitosi
che turbano la tranquillitaÁ dei cittadini,

che la tradizionale propensione dell'Italia verso i paesi sottosvilup-
pati venga intensificata, dando prioritaÁ ai rapporti con gli Stati di nuova
istituzione del continente africano che offrono ampi spazi di collabora-
zione politica,
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impegna il Governo:

a rafforzare la propria politica di aiuto allo sviluppo, in particolare
rendendone piuÁ efficiente ed efficace l'attivitaÁ, anche avvalendosi mag-
giormente dei soggetti operativi della societaÁ italiana».

Dopo che su di esso il relatore CORRAO ha espresso parere favore-
vole, il sottosegretario SERRI accoglie l'ordine del giorno 0/4885/2/3.

Il presidente MIGONE rinuncia ad illustrare il seguente ordine del
giorno:

0/4885/3/3ã

Boco, Migone

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

in sede di discussione del disegno di legge n. 4885,

premesso che:

gli stanziamenti di bilancio 2000 per l'aiuto pubblico allo sviluppo
corrispondono allo 0,15 per cento del PIL, notevolmente piuÁ bassi della
media dei Paesi OCSE che si aggira attorno allo 0,24 per cento;

l'aumento delle risorse previsto dal Documento di programmazione
economica e finanziaria 2001-2003 si pone l'obiettivo di portare il contri-
buto italiano all'aiuto pubblico allo sviluppo (APS) sopra il 20 per cento
nel triennio considerato;

il disegno di legge finanziaria per l'anno 2001 prevede un aumento
dei fondi a disposizione per l'APS;

il contributo a favore delle attivitaÁ nel settore multilaterale rappre-
senta ancora una delle voci piuÁ pesanti all'interno degli stanziamenti pre-
visti in bilancio;

eÁ previsto un considerevole aumento dei fondi per i progetti pro-
mossi dalle ONG,

impegna il Governo a:

elevare gli stanziamenti a disposizione per l'aiuto pubblico allo
sviluppo in modo da raggiungere, gradualmente, la media dei Paesi
OCSE ed arrivare nei prossimi anni alla quota dello 0,7 per cento del
PIL come previsto anche dagli impegni presi in occasione del vertice di
Copenaghen;

adoperarsi affincheÁ i fondi italiani destinati al settore multibilate-
rale siano il piuÁ possibile condizionati e corrispondenti alle linee guida
dell'APS;

rendere piuÁ snelli i tempi di approvazione per i progetti presentati
dalle ONG e intensificare il controllo, anche amministrativo, sui progetti
giaÁ approvati ed eseguiti;
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stabilire un preciso e dettagliato piano di intervento per i progetti
ed i programmi relativi alla lotta alla povertaÁ, alla lotta all'AIDS ed alla
valorizzazione del patrimonio culturale dei paesi in via di sviluppo».

Dopo che su di esso il relatore CORRAO ha espresso parere favore-
vole, il sottosegretario SERRI accoglie l'ordine del giorno 0/4885/3/3ã.

Si riprende quindi l'esame degli ordini del giorno riferiti al disegno
di legge n. 4886.

La senatrice DE ZULUETA illustra il seguente ordine del giorno:

0/4886/14/3ã/Tab.5

De Zulueta

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

premesso che:

l'Italia eÁ sottorappresentata nell'Organizzazione per la sicurezza e
la cooperazione in Europa (OSCE) e nelle organizzazioni internazionali in
genere;

l'OSCE al pari di altre Organizzazioni internazionali di sicurezza
appare destinata ad assumere compiti crescenti in materia di prevenzione
e gestione delle crisi e nella organizzazione e monitoraggio di elezioni;

in particolare l'OSCE eÁ attualmente impegnata nell'area dei Bal-
cani, da sempre di importanza primaria nella politica estera italiana mentre
la Repubblica Federale di Jugoslavia eÁ stata riammessa nell'OSCE in oc-
casione della riunione Ministeriale che si eÁ tenuta a Vienna il 27 novem-
bre 2000;

il presidente Kostunica ha invitato l'OSCE stessa ad organizzare
l'osservazione delle elezioni che si svolgeranno in Jugoslavia il prossimo
23 dicembre;

l'OSCE ha intenzione di aprire una missione a Belgrado;

sarebbe un fatto altamente positivo che l'incarico di capo missione
fosse ricoperto da un italiano,

impegna il Governo:

ad utilizzare tutti gli strumenti a sua disposizione per favorire la
presenza e la scelta di candidati italiani in posizione di alta responsabilitaÁ
nelle organizzazioni internazionali, garantendo loro il necessario ricono-
scimento economico e di carriera per il tempo di tali incarichi (evitando
la messa fuori ruolo, ormai funzionalmente incongrua, oltre che penaliz-
zante, sul piano finanziario e pratico);

venga costituito presso il Ministero degli affari esteri una unica
banca dati con i nominativi degli italiani idonei a partecipare a missioni
di osservazione elettorale presso tutte le Organizzazioni Internazionali e
che tale elenco sia gestito con criteri di trasparenza compresa la valuta-
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zione della esperienza acquisita e vengano, altresõÁ, organizzati corsi di for-
mazione specifici per l'attivitaÁ di osservazione elettorale».

Il relatore VERTONE GRIMALDI si dichiara favorevole a tale or-
dine del giorno.

Aderendo quindi ad un suggerimento rivoltole dal senatore PRO-
VERA, la senatrice DE ZULUETA modifica l'ordine del giorno, inse-
rendo al secondo capoverso del dispositivo, dopo le parole: «e che tale
elenco sia» le seguenti: «pubblicizzato e».

L'ordine del giorno 0/4886/14/3ã/Tab.5 viene quindi accolto dal sot-
tosegretario SERRI, dopo che il relatore VERTONE GRIMALDI ha
espresso parere favorevole anche sulla nuova formulazione del testo.

Il PRESIDENTE ricorda che l'ordine del giorno 0/4886/15/3ã/Tab.5 eÁ
giaÁ stato esaminato.

Il senatore PIANETTA rinuncia ad illustrare il seguente ordine del
giorno:

0/4886/16/3ã/Tab.5

Pianetta, Maggiore, Porcari, Biasco, Servello, Magliocchetti

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

esaminati, per le parti di propria competenza, il disegno di legge
finanziaria per il 2001 e il disegno di legge di bilancio dello Stato per
l'anno 2001,

considerando la tragica e pericolosa situazione in Medio Oriente,

giudicando un dovere prioritario per l'Italia e l'Europa operare per
agevolare e accompagnare un processo di pace che consenta la convivenza
dei palestinesi e degli israeliani in una situazione di rispetto e tolleranza
reciproci,

impegna il Governo:

ad assumere forti e tempestive iniziative politiche, attraverso l'in-
terazione con il resto d'Europa per favorire la ripresa delle trattative di
pace tra i due popoli».

Dopo che su di esso il relatore VERTONE GRIMALDI ha espresso
parere favorevole, il sottosegretario SERRI accoglie l'ordine del giorno
0/4886/16/3ã/Tab.5.
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Il senatore PIANETTA rinuncia quindi ad illustrare il seguente ordine
del giorno, al quale il senatore Corrao aggiunge la propria firma:

0/4886/17/3ã/Tab.5

Pianetta, Maggiore, Porcari, Biasco, Servello, Magliocchetti

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

esaminati, per le parti di propria competenza, il disegno di legge
finanziaria per il 2001 e il disegno di legge di bilancio dello Stato per
l'anno 2001,

valutando le condizioni in cui si trova l'ambasciata italiana a
Rabat,

considerando quanto sia importante per l'immagine del paese e per
le funzioni che deve svolgere che la sede dell'ambasciata abbia i requisiti
per tali scopi,

impegna il Governo:

ad assumere urgenti iniziative che consentano l'effettuazione di mi-
glioramenti dell'attuale struttura o l'acquisizione di una sede piuÁ adeguata».

Dopo che su di esso il relatore VERTONE GRIMALDI ha espresso
parere favorevole, il sottosegretario SERRI accoglie l'ordine del giorno 0/
4886/17/3ã/Tab.5.

Il senatore PIANETTA rinuncia ad illustrare il seguente ordine del
giorno:

0/4886/18/3ã/Tab.5

Pianetta, Maggiore, Porcari, Biasco, Servello, Magliocchetti

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

esaminati, per le parti di propria competenza, il disegno di legge
finanziaria per il 2001 e il disegno di legge di bilancio dello Stato per
l'anno 2001,

in vista dell'esercizio del voto degli italiani all'estero,

impegna il Governo:

1) ad assicurare il rapido aggiornamento delle liste dei possibili
elettori, prevedendo le disponibilitaÁ finanziarie occorrenti per consentire
la gestione della mole di lavoro che si dovraÁ fronteggiare, in parti-
colare per:

l'invio della cartolina di convocazione e delle successive attivitaÁ;

l'uso di personale consolare itinerante per tenere riunioni ed
informare i connazionali presso le varie associazioni, clubs regionali,
patronati, ecc.,
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2) ad avviare sistemi di collegamento dell'intera rete consolare dei
Ministeri degli affari esteri e dell'interno».

Il senatore LAURICELLA propone di sopprimere, nel dispositivo, al
n. 1), le parole da: «, in particolare per:» fino alla fine del periodo.

Dopo che il senatore PIANETTA ha modificato l'ordine del giorno
nel senso testeÂ suggeritogli, il senatore LAURICELLA vi aggiunge la pro-
pria firma.

Dopo che il relatore VERTONE GRIMALDI ha espresso su di esso
parere favorevole, l'ordine del giorno 0/4886/18/3/Tab.5 eÁ accolto dal sot-
tosegretario SERRI, nel testo modificato.

Il senatore PIANETTA rinuncia ad illustrare il seguente ordine del
giorno, al quale il presidente MIGONE e il senatore LAURICELLA ag-
giungono la propria firma:

0/4886/19/3ã/Tab.5

Pianetta, Maggiore, Porcari, Biasco, Servello, Magliocchetti

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

esaminati, per le parti di propria competenza, il disegno di legge
finanziaria per il 2001 e il disegno di legge di bilancio dello Stato per
l'anno 2001,

considerando l'opportunitaÁ di diffondere la cultura italiana e la co-
noscenza dell'Italia nel mondo,

impegna il Governo:

ad attivare una politica maggiormente incisiva per richiedere l'in-
serimento dell'italiano nelle scuole statali dei paesi terzi come ulteriore
lingua straniera al pari del francese, inglese, tedesco e spagnolo».

Dopo che il relatore VERTONE GRIMALDI ha espresso su di esso
parere favorevole, il sottosegretario SERRI accoglie l'ordine del giorno 0/
4886/19/3ã/Tab.5.

Il senatore PIANETTA rinuncia ad illustrare il seguente ordine del
giorno:

0/4886/20/3ã/Tab.5

Pianetta, Maggiore, Porcari, Biasco, Servello, Magliocchetti

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

esaminati, per le parti di propria competenza, il disegno di legge
finanziaria per il 2001 e il disegno di legge di bilancio dello Stato per
l'anno 2001,
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considerando la necessitaÁ di essere competitivi nell'ambito interna-
zionale e valorizzare opportunamente le politiche di interscambio com-
merciale,

impegna il Governo a:

1) prevedere corsi di aggiornamento professionale per il personale
diplomatico ed amministrativo destinato a funzioni commerciali con stage
presso enti qualificati;

2) a istituire un gruppo di lavoro permanente MAE, ICE, Associa-
zioni di categoria, per monitorare gli interventi di inserimento e sostegno
dell'azione commerciale italiana nei vari paesi, individuando periodica-
mente zone di maggiore interesse per canalizzare gli interventi».

Il sottosegretario SERRI si dichiara disponibile ad accogliere tale or-
dine del giorno, a condizione che, al punto 2) del dispositivo, le parole:
«MAE, ICE, Associazioni di categoria» siano sostituite dalle seguenti:
«(a titolo indicativo, MAE, ICE, Associazioni di categoria)».

Dopo che il senatore PIANETTA lo ha modificato nel modo testeÂ
suggeritogli, l'ordine del giorno 0/4886/20/3ã/Tab.5, previo parere favore-
vole del relatore VERTONE GRIMALDI, eÁ accolto dal sottosegretario
SERRI.

Il senatore PIANETTA rinuncia quindi ad illustrare il seguente ordine
del giorno, al quale il presidente MIGONE aggiunge la propria firma:

0/4886/21/3ã/Tab.5

Pianetta, Maggiore, Porcari, Biasco, Servello, Magliocchetti

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

esaminati, per le parti di propria competenza, il disegno di legge
finanziaria per il 2001 e il disegno di legge di bilancio dello Stato per
l'anno 2001,

valutando le funzioni e le esigenze che il mondo diplomatico e
quello consolare sono chiamati ad assolvere al meglio, al fine di interagire
con il Paese di assegnazione per rafforzare al massimo la presenza dell'I-
talia all'estero,

impegna il Governo:

1) a prevedere e garantire adeguati fondi per assicurare una co-
stante azione di aggiornamento professionale per tutto il personale del Mi-
nistero degli affari esteri;

2) a superare il blocco delle assunzioni e procedere in tempi rapidi
al completamento degli organici del MAE;

3) a rivedere la ristrutturazione della rete diplomatica-consolare,
sia come sedi che come risorse finanziarie e organici».
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Dopo che su di esso il relatore VERTONE GRIMALDI ha espresso
parere favorevole, l'ordine del giorno 0/4886/21/3ã/Tab.5 eÁ accolto dal sot-
tosegretario SERRI.

Il senatore PIANETTA rinuncia ad illustrare il seguente ordine del
giorno:

0/4886/22/3ã/Tab.5

Pianetta, Maggiore, Porcari, Biasco

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

esaminati, per le parti di propria competenza, il disegno di legge
finanziaria per il 2001 e il disegno di legge di bilancio dello Stato per
l'anno 2001,

condiderando fondamentale la stabilizzazione politica, sociale ed
economica dell'area balcanica,

impegna il Governo:

a collaborare con l'Unione Europea per la ricostruzione dell'intera
area al fine di favorirne l'integrazione nell'Unione Europea».

Dopo che su di esso il relatore VERTONE GRIMALDI ha espresso
parere favorevole, il sottosegretario SERRI accoglie l'ordine del giorno
0/4886/22/3ã/Tab.5.

Il senatore PIANETTA rinuncia ad illustrare il seguente ordine del
giorno:

0/4886/23/3ã/Tab.5

Pianetta, Maggiore, Porcari, Biasco, Servello, Magliocchetti

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

esaminati, per le parti di propria competenza, il disegno di legge fi-
nanziaria per il 2001 e il disegno di legge di bilancio dello Stato per
l'anno 2001,

considerando:

che l'Albania rappresenta un paese prioritario nella nostra politica
estera;

che la comunitaÁ degli imprenditori italiani in Albania svolge un
ruolo importante per lo sviluppo di quel Paese,

impegna il Governo:

a porre in essere condizioni e facilitazioni atte a rendere piuÁ age-
voli e produttive le attivitaÁ dei nostri connazionali in Albania».

Dopo che il relatore VERTONE GRIMALDI ha espresso su di esso
parere favorevole, pur rilevando come il tema ivi trattato meriterebbe una
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considerazione forse piuÁ approfondita, il sottosegretario SERRI accoglie
l'ordine del giorno 0/4886/23/3ã/Tab.5.

La senatrice DE ZULUETA illustra il seguente ordine del giorno, fa-
cendo presente che il riferimento contenuto all'ultimo capoverso della pre-
messa alle «conoscenze sensibili nel campo nucleare» ha riguardo, in par-
ticolare, alla situazione esistente nelle Repubbliche asiatiche giaÁ apparte-
nenti all'URSS, relativamente alle quali va ricordata una significativa ini-
ziativa per l'utilizzazione civile dei materiali fissili promossa dall'Unione
europea con il programma European nuclear cities initiative (ENCI):

0/4886/24/3ã/Tab.5

De Zulueta

«La 3ã Commissione permanente del Senato

premesso:

che il trattato di non proliferazione nucleare (NPT) eÁ stato raffor-
zato dalla Conferenza di rassegna anche grazie al sostegno dei 5 paesi
NATO, tra cui l'Italia, che hanno sottoscritto un documento comune sulla
trasparenza e l'inclusione delle armi nucleari non strategiche;

che la Russia ha recentemente ratificato il trattato di proibizione
degli esperimenti nucleari (CTBT) e che presto ci saraÁ la Conferenza di
revisione del trattato stesso nel quale gli stessi 5 paesi NATO sosterranno
l'universalitaÁ del trattato, mentre, purtroppo, il Senato degli Stati Uniti
non ha fatto altrettanto;

che presto l'Europa dovraÁ esprimersi sul piano americano di difesa
missilistica strategica, che ha conseguenze sul trattato antibalistico
(ABM);

che, infine, la stabilitaÁ e la sicurezza internazionale si rafforze-
ranno, altresõÁ, attraverso il controllo delle tecnologie e delle conoscenze
sensibili nel campo nucleare;

impegna il Governo:

a continuare a svolgere un'azione tesa al rafforzamento del sopra-
citato sistema di trattati sul disarmo e controllo degli armamenti nucleari,
al fine di evitare i rischi di una nuova corsa al riarmo nucleare a livello
mondiale».

Dopo che su di esso il relatore VERTONE GRIMALDI si eÁ rimesso
al Governo, tale ordine del giorno, al quale i senatori Salvato, Migone,
Servello, Porcari, Biasco e Magliocchetti aggiungono la propria firma, eÁ
accolto dal sottosegretario SERRI.
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Il presidente MIGONE rinuncia quindi ad illustrare il seguente ordine
del giorno:

0/4886/25/3ã/Tab.5

Migone

«La 3ã Commissione permanente del Senato

premesso che:

il nostro Paese nei suoi vari livelli istituzionali, giuridici e di so-
cietaÁ civile, eÁ da tempo impegnato nelle politiche contro l'impunitaÁ dei
crimini contro l'umanitaÁ, ovunque essa si manifesti;

per tale attivitaÁ e in piuÁ campi (campagna contro la pena di morte,
messa al bando delle mine antiunomo e delle armi inumane, processo sul
caso dei desaparecidos in Argentina, per citare alcuni esempi) ci viene ri-
conosciuto dalla comunitaÁ internazionale un ruolo di rilievo nella costante
attenzione e opera di sensibilizzazione di Governi e istituzioni internazio-
nali per l'affermazione della giustizia e il pieno rispetto dei diritti umani;

impegna il Governo:

a continuare tutte le azioni intraprese e ad assumerne di nuove,
ogni volta esse si presentino alla valutazione e all'attenzione nazionale;

in particolare, per il caso guatemalteco, ad assumere tutte le inizia-
tive diplomatiche necessarie affincheÂ il Governo del Guatemala realizzi
quanto previsto dagli accordi di pace del 30 dicembre 1996 e dalle racco-
mandazioni finali del rapporto della Commissione di Chiarimento Storico
(CEH) delle Nazioni Unite impegnandosi, altresõÁ, a garantire sicurezza e
pari opportunitaÁ, specialmente a coloro che hanno presentato denuncia al-
l'Audiencia EspanÄ ola contro i generali genocidi».

Il senatore SERVELLO chiede chiarimenti sulla formulazione del te-
sto, manifestando particolare perplessitaÁ sulla parte iniziale del secondo
capoverso del dispositivo.

Il presidente MIGONE, nel sottolineare l'opportunitaÁ di una incisiva
azione nei confronti del governo del Guatemala affincheÂ ottemperi a
quanto previsto dagli accordi di pace del dicembre 1996 e dalle raccoman-
dazioni finali del rapporto della Commissione di chiarimento storico delle
Nazioni Unite, modifica l'ordine del giorno sostituendo, al secondo capo-
verso del dispositivo, le parole: «impegnandosi, altresõÁ, a garantire sicu-
rezza e pari opportunitaÁ, specialmente a coloro che hanno presentato de-
nuncia all'Audiencia EspanÄ ola contro i generali genocidi» con le seguenti:
«e a chiedere al governo del Guatemala di garantire sicurezza e pari op-
portunitaÁ, specialmente a coloro che hanno presentato denuncia all'Au-
diencia EspanÄ ola contro i responsabili di genocidi ».

Dopo che su di esso il relatore VERTONE GRIMALDI ha espresso
parere favorevole, l'ordine del giorno 0/4886/25/3ã/Tab.5, al quale le sena-
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trici Salvato e de Zulueta aggiungono la propria firma, eÁ accolto dal sot-
tosegretario SERRI.

L'esame degli ordini del giorno riferiti al disegno di legge di bilancio
eÁ cosõÁ esaurito.

La Commissione passa quindi all'esame degli emendamenti riferiti
alla tabella 5 dello stesso disegno di legge.

Il senatore LAURICELLA rinuncia ad illustrare l'emendamento
3ã.5.Tab.5.1.

Il relatore VERTONE GRIMALDI si rimette al Governo su tale
emendamento.

Il sottosegretario SERRI invita il proponente a ritirare l'emenda-
mento, rilevando come la copertura individuata per far fronte al previsto
incremento delle dotazioni di spesa per la Direzione generale per gli ita-
liani all'estero, che attinge alle disponibilitaÁ di bilancio assegnate al Ceri-
moniale diplomatico della Repubblica, non eÁ in realtaÁ utilizzabile.

Il presidente MIGONE, alla luce dei chiarimenti testeÂ forniti dal sot-
tosegretario SERRI, fa presente che, se il senatore Lauricella intende, co-
m'eÁ presumibile, ripresentare la proposta emendativa nel prosieguo
dell'iter del disegno di legge, occorre procedere nella presente sede
alla sua reiezione, che potrebbe essere determinata anche da un generale
voto di astensione.

Con l'astensione di tutti i senatori presenti, ad eccezione del senatore
Lauricella che esprime un voto favorevole, l'emendamento 3ã.5.Tab.5.1 ri-
sulta respinto.

Il sottosegretario SERRI illustra quindi l'emendamento 3ã.5.Tab.5.2.

Il relatore VERTONE GRIMALDI si rimette su di esso alla Com-
missione.

Il presidente MIGONE invita il Sottosegretario a ritirare l'emenda-
mento, alla luce delle sollecitazioni rivolte al ministro Dini nel corso della
seduta antimeridiana.

Il sottosegretario SERRI insiste per la votazione, facendo presente
che non gli risulta l'esistenza di un mutamento d'avviso del Governo in
ordine all'opportunitaÁ dell'emendamento 3ã.5.Tab.5.2, che risponde all'esi-
genza di assicurare un utilizzo piuÁ razionale delle risorse per le attivitaÁ di
ricerca attraverso il loro conferimento ad un'istanza unitaria di coor-
dinamento.
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Dopo dichiarazioni di voto contrario del presidente MIGONE e del
senatore PORCARI, e di astensione del senatore SERVELLO, l'emenda-
mento 3ã.5.Tab.5.2 eÁ respinto.

Il PRESIDENTE avverte che si passeraÁ alla votazione della proposta
di conferire ai relatori il mandato di redigere un rapporto favorevole per la
5ã Commissione permanente, con osservazioni di tenore corrispondente
alle indicazioni del dibattito.

Il senatore SERVELLO annuncia il voto contrario dei senatori del
Gruppo di Alleanza nazionale, sottolineando l'inadeguatezza delle risorse
di bilancio per il Ministero degli esteri, specie a fronte delle crescenti re-
sponsabilitaÁ internazionali dell'Italia, in un contesto segnato dal moltipli-
carsi degli scenari di crisi, dal Medio Oriente ai Balcani.

In conclusione, preannunzia la presentazione di un rapporto di mi-
noranza.

La Commissione conferisce quindi ai relatori il mandato di redigere
un rapporto favorevole per la 5ã Commissione permanente, con osserva-
zioni di tenore corrispondente alle indicazioni desumibili dal dibattito.

La seduta termina alle ore 20,25.
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EMENDAMENTI AL DISEGNO DI LEGGE N. 4886

Tabella 5

3ã.5.Tab. 5.1

Lauricella, D'Alessandro Prisco, Pagano, Barrile, Scivoletto

Nello stato di previsione del Ministero degli affari esteri, alle unitaÁ

previsionali di base sottoelencate, apportare le seguenti variazioni:

3.1.1.0

Cerimoniale diplomatico della Repubblica - Funzionamento

CP ± 3.000

CS ± 3.000

11.1.1.0.

Direzione generale per gli italiani all'estero e le politiche migratorie
± Funzionamento

CP + 3.000

CS + 3.000

3ã.5.Tab.5.2

Il Governo

Nello stato di previsione del Ministero degli affari esteri, alle unitaÁ
previsionali di base sottoelencate, apportare le seguenti variazioni:

2.1.2.2.

Contributi ad enti ed altri organismi

CP + 3.630.000

CS + 3.630.000
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9.1.2.1.

Contributi ad enti ed altri organismi

CP ± 300.000

CS ± 300.000

10.1.2.2.

Contributi ad enti ed altri organismi

CP ± 110.000

CS - 110.000

12.1.2.1.

Contributi ad enti ed altri organismi

CP ± 2.330.000

CS ± 2.330.000

13.1.2.1.

Contributi ad enti ed altri organismi

CP ± 890.000

CS - 890.000

15.1.2.3.

Contributi ad enti ed altri organismi

CP + 1.500.000

CS + 1.500.000

17.1.2.2.

Contributi ad enti ed altri organismi

CP ± 500.000

CS ± 500.000

18.1.2.2.

Contributi ad enti ed altri organismi

CP ± 500.000

CS ± 500.000

19.1.2.2.

Contributi ad enti ed altri organismi

CP ± 500.000

CS ± 500.000
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B I L A N C I O (5ã)

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

302ã Seduta

Presidenza del Presidente

COVIELLO

Intervengono i sottosegretari di Stato per il tesoro, il bilancio e la

programmazione economica Giarda e Morgando.

La seduta inizia alle ore 10,25.

IN SEDE REFERENTE

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tabb. 1 e 2) Stati di previsione dell'entrata e del Ministero del tesoro, del bilancio e

della programmazione economica per l'anno finanziario 2001 (limitatamente alle parti

di competenza)

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(Seguito dell'esame congiunto e rinvio)

Riprende l'esame congiunto, sospeso nella seduta pomeridiana di ieri.

Il senatore GUBERT sottolinea che la manovra finanziaria in esame
rappresenta evidentemente il tentativo del Governo e della maggioranza di
dare risposta a una serie di istanze di carattere sociale ed economico che
non avevano potuto essere prese in adeguata considerazione in passato, nel
contesto di rigore finanziario imposto dall'esigenza di rispetto degli impe-
gni europei. In questo senso, ritiene che le misure contenute nel disegno di
legge finanziaria siano condivisibili nei loro criteri ispiratori, anche se su-
scitano perplessitaÁ le specifiche modalitaÁ individuate per dare attuazione
agli obiettivi di fondo. Tali considerazioni valgono, in particolare, per
gli interventi a favore delle famiglie, che non risultano adeguati neÂ quali-
tativamente neÂ quantitativamente rispetto alle reali esigenze.
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La previsione di una serie di agevolazioni fiscali nella legge finanzia-
ria in esame si basa sull'assunzione della sussistenza di un adeguato vo-
lume di risorse finanziarie: al riguardo, ritiene peroÁ di dover esprimere
forti riserve su alcuni profili finanziari delle disposizioni in questione,
per quanto attiene in particolare alla quantificazione degli oneri, che in ta-
luni casi eÁ completamente assente, in altri palesemente sottostimata, come
peraltro evidenziato nella nota di lettura del Servizio del bilancio. Tale
considerazione vale specialmente per le norme inserite dalla Camera dei
deputati. Ma anche sotto il profilo della tecnica legislativa, le disposizioni
contenute nella legge finanziaria si prestano a numerosi rilievi critici: non
si prevedono, infatti, organici interventi nelle materie di volta in volta trat-
tate, ma si tratta piuttosto di misure dal carattere episodico, il che rivela
tutta la loro inadeguatezza. In questo senso, ritiene eccessivo il trionfali-
smo di facciata manifestato dalla maggioranza, dietro il quale si intrave-
dono profonde divisioni e atteggiamenti critici, che a suo avviso sarebbe
preferibile emergessero palesemente, anche ai fini di un dialettico miglio-
ramento della manovra stessa.

Si sofferma quindi sulle disposizioni che determinano variazioni nelle
entrate tributarie di competenza di regioni ed enti locali, evidenziando il
rischio che tali interventi possano compromettere i delicati equilibri finan-
ziari di tali enti decentrati. EÁ invece a suo avviso indispensabile salvaguar-
dare pienamente le autonomie costituzionalmente garantite, anche sotto il
profilo finanziario. In conclusione, preannuncia la presentazione di emen-
damenti volti a un miglioramento delle norme contenute nel disegno di
legge finanziaria, con particolare riferimento agli interventi in favore delle
famiglie e alla tutela delle autonomie locali.

Il senatore AZZOLLINI si sofferma preliminarmente sullo scenario
macroeconomico sotteso alla manovra finanziaria in esame, evidenziando
la palese inattendibilitaÁ delle stime del Governo circa gli andamenti delle
principali variabili. In particolare, l'accentuata dinamica del prezzo del pe-
trolio e i fattori strutturali di scarsa produttivitaÁ del sistema Italia hanno
dato luogo ad un tasso di crescita del PIL certamente inferiore alle aspet-
tative e a un'evoluzione del tasso di inflazione non in linea con le previ-
sioni governative. Si assiste quindi ad un andamento delle variabili che
presenta scostamenti non fisiologici rispetto alle previsioni, dimostrando
palesemente l'inattendibilitaÁ dei modelli previsivi adottati dal Governo.
Tali considerazioni sono confermate dagli andamenti sul fronte delle en-
trate registrati nell'anno in corso, che hanno costretto il Governo a presen-
tare una Nota di aggiornamento del Documento di programmazione eco-
nomico-finanziaria giaÁ approvato a luglio. Tale Nota di aggiornamento in-
corpora peraltro previsioni di entrata per gli anni successivi al 2000 diffi-
cilmente credibili alla luce dei forti scostamenti giaÁ verificatisi nell'anno
in corso. Al riguardo sottolinea che gli interventi di restituzione delle
maggiori entrate corrispondono ad una impostazione propagandistica e
clientelare, di dubbia efficacia economica. Varie disposizioni contenute
nel disegno di legge finanziaria sono ispirate a una tecnica tributaria cen-
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surabile: in particolare, quelle che prevedono la riduzione di tributi a de-
correre da esercizi finanziari successivi al 2001 esauriscono il loro effetto
in un mero annuncio e non determinano effetti finanziari fin dal primo
anno del triennio di riferimento, come invece prescrive la normativa di
contabilitaÁ.

Le stesse considerazioni valgono relativamente alla norma in materia
di ticket sanitari, la cui abolizione completa eÁ di fatto differita ad un eser-
cizio finanziario successivo al 2001. In ogni caso, l'impostazione della
manovra si pone in contrasto con i principi del federalismo e anzi rappre-
senta la continuazione di politiche tipicamente centralistiche. Da un punto
di vista generale, poi, l'ispirazione di fondo delle misure contenute nella
legge finanziaria sembra essere quella del sostegno alla domanda, che a
suo avviso non rappresenta la giusta ricetta di politica economica per il
nostro Paese, caratterizzato da un significativo deficit di competitivitaÁ
del sistema economico. D'altra parte non eÁ neppure chiaramente indivi-
duabile il fondamento economico degli interventi proposti, che si collo-
cano in un contesto di episodicitaÁ e frammentazione privo del largo re-
spiro richiesto per affrontare i problemi del Paese.

Quanto alla copertura finanziaria degli interventi previsti nella mano-
vra, richiama i rilievi tecnici contenuti nella documentazione predisposta
dai Servizi del bilancio dei due rami del Parlamento, da cui si evince l'a-
leatorietaÁ delle fonti di copertura indicate, quali ad esempio i proventi de-
rivanti dal gioco del bingo. L'utilizzo di tali modalitaÁ di copertura indica
chiaramente che il Governo non puoÁ fare affidamento su entrate certe, ri-
conducibili ai fondamentali dell'economia.

L'oratore si sofferma poi sulla questione del trattamento di fine rap-
porto, evidenziando l'atteggiamento contraddittorio assunto in proposito
dal Governo e la mancanza di chiarezza di fondo circa la reale intenzione
di affrontare tale delicata materia nel contesto della manovra finanziaria.
Al riguardo, respinge ogni accusa di atteggiamenti pregiudiziali rivolta
alle opposizioni, pur ribadendo che la complessitaÁ della questione esige
una soluzione equilibrata che non si esaurisca nel mero recepimento delle
istanze dei sindacati dei lavoratori. Relativamente, poi, alla richiesta di ab-
battimento dell'aliquota IRPEG nel Mezzogiorno avanzata dalla Confindu-
stria, evidenzia l'inadeguata forza contrattuale espressa dal Governo in
sede europea, contrariamente all'atteggiamento di altri Stati che hanno sa-
puto far valere con autorevolezza e convinzione gli interessi nazionali
senza pregiudizio degli ordinamenti comunitari. In conclusione, ribadisce
il giudizio negativo sul contenuto della manovra, sottolineando il carattere
elettoralistico e addirittura clientelare di molte delle disposizioni della
legge finanziaria.

Il senatore PEDRIZZI evidenzia che il disegno di legge finanziaria
per il 2001 si basa su previsioni poco credibili dei parametri macroecono-
mici e propone un quadro dei conti pubblici inaffidabile, caratterizzato
dalla crescita della spesa corrente e dalla contrazione ulteriore delle spese
per investimenti. Le audizioni dei principali centri di ricerca e del gover-
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natore della Banca d'Italia confermano che le ipotesi utilizzate per la co-
struzione dei valori tendenziali non sono realistiche, sia percheÂ il tasso di
crescita non tiene conto dello shock energetico, sia alla luce della dina-
mica dell'inflazione, che registra valori ben superiori a quelli del 1999
e mostra un ampio differenziale rispetto agli altri Paesi europei. Per cioÁ
che concerne la pressione fiscale, il confronto tra i valori stimati per il
2001 e quelli registrati all'inizio della legislatura, rende evidente che le
ripetute promesse di riduzione non sono state e non saranno realizzate;
eÁ necessario, invece, che, come sottolineato anche dal governatore Fazio,
si definisca un percorso certo e sollecito di riduzione della pressione fi-
scale, di entitaÁ superiore a quello proposto con il provvedimento in esame.
Analoghi rilievi possono essere formulati in ordine alla disoccupazione ±
che ha mostrato oscillazioni di entitaÁ irrilevante ± e alla competitivitaÁ, in
relazione alla quale sono state registrate continue riduzioni comparative,
rese anche esplicite dalla scarsa capacitaÁ di attrazione dei capitali esteri.
Risulta evidente che il risultato di cinque anni di Governo del centro-sini-
stra eÁ stato il mero riequilibrio contabile, ma che non sono stati affrontati i
problemi strutturali del Paese. Si sofferma poi sullo sviluppo del Mezzo-
giorno e in particolare sulla mancata tutela dell'ordine pubblico: occorre
individuare soluzioni incisive e non cercare di scaricare sulle istituzioni
europee la responsabilitaÁ del fallimento delle politiche adottate e dell'ina-
deguatezza degli strumenti attivati, caratterizzati da un eccesso di regola-
mentazione burocratica. Fa presente che le misure proposte in materia sa-
nitaria ± che peraltro producono rilevanti effetti di ordine finanziario a ca-
rico dei bilanci delle regioni ± appaiono in contrasto con quanto previsto
nel disegno di legge di riforma costituzionale in materia federale recente-
mente approvato dal Senato con il parere contrario dell'opposizione. Pur
riconoscendo che i ticket non costituiscono una misura efficace per il con-
trollo della spesa sanitaria, sottolinea che la loro soppressione comporta
negativi effetti finanziari e non aumenta la tutela del diritto alla salute:
tale obiettivo potrebbe piuÁ opportunamente essere realizzato con l'introdu-
zione della libera scelta, degli standard di qualitaÁ e di una maggiore com-
petizione tra strutture erogatrici di servizi. Un'analisi piuÁ puntuale delle
misure previste per la famiglia, inoltre, rende esplicito che l'attuale mag-
gioranza non ritiene necessario investire risorse adeguate per la tutela dei
nuclei familiari, tenuto conto che a tal fine risulterebbe necessario il rad-
doppio della misura delle detrazioni proposte. Esprime poi ampie perples-
sitaÁ sulla copertura del provvedimento, che ± oltre a recare misure i cui
effetti appaiono sottostimati ± attiva risorse di copertura non sono idonee
a finanziare aumenti permanenti di spesa. PerplessitaÁ emergono anche dai
risparmi attesi dalla contrazione della spesa per consumi intermedi ± che,
derivando da processi di informatizzazione, non sembra poter manifestare
i propri effetti sin dal 2001-, dalle entrate attese dalla lotta all'evasione e
all'attivitaÁ sommersa ± in relazione alle quali ritiene scarsamente credibile
che si possano manifestare quote crescenti di gettito anche negli esercizi
2002 e 2003 ± e dalla stima delle entrate derivanti dal gioco del lotto e
dalla cartolarizzazione dei crediti dei conti pubblici. Le considerazioni
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svolte rendono evidente che nel prossimo esercizio risulteraÁ necessario
procedere all'adozione di interventi correttivi sui saldi di finanza pubblica
al fine di soddisfare gli obiettivi che il Paese ha assunto con l'Unione Eu-
ropea e che la legge finanziaria per il 2001 costituisce una mera manovra
elettoralistica, che propone strumenti poco condivisibili e di scarsi effica-
cia strutturale.

Il senatore MARINO, nel contestare i rilievi formulati dalle forze di
opposizione, sottolinea come il documento in esame costituisca il risultato
di un percorso consapevole che i Governi di centro-sinistra hanno com-
piuto nel corso della legislatura, reso evidente dal risanamento dei conti
pubblici e dalla partecipazione al processo di unificazione monetaria. I
percorsi alternativi invocati dall'opposizione appaiono peraltro scarsa-
mente credibili in quanto avrebbero provocato forti contestazioni sociali;
analogamente, i programmi alternativi proposti da alcune forze politiche,
legati alla privatizzazione dell'istruzione o della sanitaÁ, non garantirebbero
contrariamente a quanto sostenuto il medesimo livello di servizi attual-
mente vigente. Le politiche adottate della sinistra hanno, invece, consen-
tito il perseguimento degli impegni in materia di finanza pubblica assunti
in sede comunitaria e al tempo stesso promosso una piuÁ equa distribuzione
delle risorse e una maggiore tutela delle fasce piuÁ deboli, senza compor-
tare la riduzione di servizi collettivi fondamentali. Ritiene che la riparti-
zione delle risorse rese disponibili dalla revisione delle entrate giusta-
mente privilegia le famiglie e i lavoratori dipendenti, pur senza trascurare
gli aspetti legati alla competitivitaÁ del Paese. Nel ricordare i benefici che
il sistema produttivo ha ottenuto dalla riduzione dei tassi di interesse e dal
risanamento dei conti pubblici, contesta l'opportunitaÁ di prevedere ulte-
riori riduzioni delle aliquote dell'IRPEG. Dopo aver sollecitato una rifles-
sione sulla esenzione totale dall'IRPEF dei redditi riconducibili ad immo-
bili che presentano rendite catastali elevate, esprime apprezzamento per il
rispetto dei termini stabiliti nel Patto sociale per la verifica pensionistica:
al riguardo, esprime avviso favorevole sulla introduzione delle disposi-
zioni relative all'utilizzazione del trattamento di fine rapporto e alla pre-
videnza integrativa nel disegno di legge in esame, ma esclude che ne deb-
bano derivare ulteriori agevolazioni a favore delle imprese. Si sofferma,
quindi, sullo sviluppo del Mezzogiorno, evidenziando la positiva dinamica
registrata in alcune aree e l'aumento dell'occupazione: la mancata utiliz-
zazione dei fondi strutturali, peraltro, rende esplicita l'esigenza di costi-
tuire soggetti pubblici in grado di promuovere soluzioni al fine di superare
il divario tuttora esistente tra il Mezzogiorno e il resto del Paese. Occorre
affrontare le questioni legate alla sicurezza, all'assetto idrogeologico, alle
dotazioni infrastrutturali. In relazione agli gli strumenti della programma-
zione negoziata, esprime apprezzamento per il superamento delle iniziali
difficoltaÁ di attivazione, sottolineando che occorre ora promuovere la mi-
croprogettualitaÁ locale, nell'ambito dei patti territoriali, in una visione di
insieme. Dopo aver rilevato che il credito di imposta relativo alle nuove
assunzioni risulta in parte a favore di aree giaÁ caratterizzate da piena oc-
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cupazione, concorda con le considerazioni relative alle risorse destinate
alle aree settentrionali colpite dalle alluvioni, anche se ritiene necessario
realizzare un rigoroso monitoraggio sulle esigenze di ripristino idrogeolo-
gico. Nel sollecitare l'utilizzazione di una piuÁ ampia percentuale delle ri-
sorse UMTS per aumentare le spese in conto capitale, richiama la neces-
sitaÁ di incrementare le disponibilitaÁ per il rinnovo contrattuale dei docenti
della scuola pubblica e per le misure a favore dei cosiddetti «incapienti»,
evidenziando altresõÁ una riflessione sulla opportunitaÁ che il Governo pro-
ceda al pagamento delle rate dei mutui contratti dai comuni con la Cassa
depositi e prestiti per la costruzione di opere ora distrutte dall'alluvione.

Il seguito dell'esame congiunto viene quindi rinviato.

SCONVOCAZIONE DELLA SEDUTA POMERIDIANA E POSTICIPAZIONE DELL'ORA-

RIO D'INIZIO DELLA SEDUTA DI DOMANI

Il presidente COVIELLO avverte che la seduta pomeridiana, giaÁ con-
vocata per le ore 16, non avraÁ piuÁ luogo e che l'orario d'inizio della se-
duta di domani eÁ posticipato alle ore 10,30.

La seduta termina alle ore 12,10.
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F I N A N Z E E T E S O R O (6ã)

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

414ã Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente

GUERZONI

Intervengono i sottosegretari di Stato per le finanze Grandi e per il

tesoro, il bilancio e la programmazione economica Solaroli.

La seduta inizia alle ore 9,25.

IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 1) Stato di previsione dell'entrata per l'anno finanziario 2001

± (Tab. 2) Stato di previsione del Ministero del tesoro, del bilancio e della programma-

zione economica per l'anno finanziario 2001

± (Tab. 3) Stato di previsione del Ministero delle finanze per l'anno finanziario 2001

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(Rapporti alla 5ã Commissione. Seguito dell'esame congiunto e rinvio)

Prosegue l'esame sospeso nella seduta pomeridiana di ieri.

Interviene in discussione generale il senatore VENTUCCI, a giudizio
del quale l'entitaÁ dello scostamento tra il saldo programmatico e quello
tendenziale nel 2002 eÁ stato ampiamente sottovalutato, ragion per cui eÁ
facile prevedere che per quell'anno occorreraÁ intervenire con una manovra
correttiva. Il consuntivo dell'operato del Governo non puoÁ che partire dal
dato, del tutto evidente, della disomogeneitaÁ della coalizione, all'interno
della quale molte forze politiche hanno preferito risanare il bilancio con
l'aumento del prelievo tributario anzicheÂ porre mano alle riforme struttu-
rali, da piuÁ parti sollecitate. Proprio l'enorme crescita del prelievo fiscale
complessivo ha consentito l'incremento delle entrate tributarie, una parte
delle quali il Governo si accinge a restituire attraverso una manovra di
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stampo elettoralistico. Purtroppo, i dati macroeconomici mostrano un an-
damento del ciclo economico stagnante, se non al ribasso, a fronte di
una sostanziale incapacitaÁ del Governo a sostenere lo sforzo di moderniz-
zazione e di recupero di competitivitaÁ messo in atto dalle imprese. Nel
contesto economico segnato dalla globalizzazione il Governo propone di
ridurre le previsioni di spesa degli enti pubblici deputati a sostenere la
promozione delle esportazioni: tale scelta rappresenta un esempio lam-
pante di errore strategico, a fronte di misure «a pioggia» che privilegiano
settori particolari senza alcuna ricaduta effettiva sul tessuto produttivo.
L'oratore conclude, sottolineando che il carattere elettoralistico della ma-
novra di bilancio emerge dalla semplice enunciazione del numero e della
rubrica dell'articolato della legge finanziaria, che eÁ ritornato ad essere uno
strumento omnibus senza alcune omogeneitaÁ e coerenza.

Il senatore COSTA condivide l'accento preoccupato del relatore Vi-
gevani circa la permanente sperequazione del prelievo tributario sugli in-
teressi maturati sui depositi postali e bancari, rispetto al complesso dei
redditi di capitale, mentre invece il piccolo risparmio dovrebbe essere
maggiormente tutelato e sostenuto. In generale, la manovra di bilancio
prospettata per il 2001, al di laÁ della restituzione degli incrementi di en-
trata registrati nell'anno in corso, trova il proprio limite nella considera-
zione che le risorse ridistribuite sono il frutto di una politica fiscale di
stampo recessivo che ha prostrato il tessuto produttivo italiano. L'esempio
della introduzione degli studi di settore e dei parametri fiscali, con il con-
seguente livellamento, ai fini fiscali, dell'apparato produttivo ed econo-
mico, appare l'elemento piuÁ inquietante di un indirizzo tributario che
non agevola e non sostiene l'economia. Permane poi un rapporto distorto
tra i cittadini e l'Amministrazione finanziaria che vede il contribuente
«costretto» dal timore ad adempiere alle obbligazioni tributarie.

Passando ad esaminare le misure a favore delle aree depresse, egli
sottolinea che lo strumento fiscale per sostenere le aree maggiormente
svantaggiate rimane l'unico mezzo dopo la perdita della sovranitaÁ mone-
taria. Egli lamenta che il sistema del credito nel Mezzogiorno sia stato
completamente sottratto alle scelte degli istituti di credito del Sud, con
una grave disattenzione del Governo per un principio che dovrebbe garan-
tire ai territori nei quali si forma il risparmio l'utilizzazione delle stesse
risorse.

Interviene poi il senatore PEDRIZZI, per il quale il dibattito sulla ri-
duzione dell'aliquota IRPEG per le imprese operanti nel Mezzogiorno ha
fatto emergere in controluce i reali rapporti di forza presenti nella coali-
zione di Governo, con un evidente accondiscendenza verso gli assunti pro-
pugnati dal sindacato CGIL. Per rispondere alle sollecitazioni di tale orga-
nizzazione, il disegno di legge finanziaria prevede una serie di misure age-
volative o di sostegno diretto ad una molteplicitaÁ di ceti sociali, senza pe-
raltro esprimere minimamente un obiettivo omogeneo e coerente di soste-
gno della domanda ovvero di riqualificazione dell'offerta. D'altro canto, le
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previsioni di spesa e i saldi programmatici fanno giaÁ prefigurare la neces-

sitaÁ di una manovra correttiva per il futuro.

Passando ad esaminare le stime di crescita del prodotto interno lordo,

che il Governo fissa al 2,8 per cento nel 2000 e 2,9 nel 2001, egli fa pre-

sente che tali previsioni vanno necessariamente riviste al ribasso per tener

conto dell'impatto sull'inflazione della crescita dei prezzi petroliferi, come

infatti hanno sottolineato la Commissione dell'Unione, l'OCSE ovvero l'I-

SAE. D'altro canto, la stima di crescita del PIL, se raffrontata con quella

degli altri Paesi europei, mostra un allarmante ritardo del Paese, pur in

una condizione di ciclo economico crescente. Analogo ragionamento

puoÁ essere fatto per le stime dell'inflazione che, pur se in diminuzione

in valori assoluti, confermano il differenziale rispetto agli altri Paesi del-

l'Unione.

Un discorso piuÁ articolato ± prosegue l'oratore ± va fatto per quanto

riguarda le stime sulla pressione fiscale, considerando che nel 1996 la

pressione fiscale eÁ stata del 42,5, salita successivamente negli anni se-

guenti, e che per il 2001 tale stima si attesta al 42,4: emerge quindi

con evidenza che il Governo di centrosinistra nel 2001 non fa altro che

restituire una parte delle enormi risorse drenate nel corso della legislatura.

Del resto, il calo effettivo della pressione fiscale non eÁ previsto nel 2000,

bensõÁ nel 2001.

Anche i dati macroeconomici mostrano l'Italia in grave ritardo ri-

spetto alla media dei Paesi europei, cosõÁ come evidenziato dalle stime del-

l'andamento della disoccupazione, della bilancia dei pagamenti e della bi-

lancia commerciale; solo inflazione e deficit sembrano rispondere agli

obiettivi prefissati. L'elemento di maggiore preoccupazione per il futuro

dell'economia nazionale consiste nella incapacitaÁ di attrarre investimenti

dall'estero, mentre invece alcuni partners europei, grazie anche all'uti-

lizzo delle risorse comunitarie, hanno avviato con successo il recupero

del divario economico e sociale esistente. L'oratore si sofferma poi sulle

manchevolezze e sulle inefficienze gravissime della cosiddetta nuova pro-

grammazione, che, tra strumenti di negoziazione programmata e organismi

inutili come «Sviluppo Italia», mostra un bilancio del tutto fallimentare.

Passando ad esaminare alcune delle misure contenute nel disegno di

legge finanziaria, dopo aver lamentato l'estrema eterogeneitaÁ delle dispo-

sizioni, egli critica diffusamente le misure previste in materia sanitaria. In-

nanzitutto, le misure inserite pongono problemi rilevantissimi nei rapporti

con le regioni, in quanto per la prima volta provvedimenti di grande im-

patto sulla spesa e sull'organizzazione sanitaria regionale (tra l'altro, abo-

lizione di ticket sulle prestazioni diagnostiche ovvero l'abolizione di ticket

sui farmaci) vengono assunti senza alcuna concertazione con le regioni,

prefigurando unilateralmente stime degli effetti finanziari. CioÁ che piuÁ su-

scita perplessitaÁ, prosegue l'oratore, eÁ una sorta clausola di salvaguardia

che addossa alle regioni la responsabilitaÁ di reintrodurre i ticket nel

caso di sfondamento dell'indebitamento regionale.
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Ulteriore preoccupazione solleva l'assenza di specifiche misure a fa-
vore delle famiglie ed in particolare la mancanza di qualsiasi misura di
sostegno per le spese sostenute per la formazione e l'educazione dei figli.

Dopo aver commentato le stime di riduzione delle entrate tributarie
nel triennio, sottolineando peraltro l'enorme crescita della previsione di
gettito del lotto e delle lotterie, l'oratore contesta la veridicitaÁ delle stime
di riduzione della spesa della pubblica amministrazione derivanti dalle mi-
sure di razionalizzazione degli acquisti da parte della stessa. Conclude,
giudicando particolarmente fragili gli strumenti di copertura per sostenere
le riduzioni di imposta, in particolare per cioÁ che concerne la cartolarizza-
zione dei crediti di alcuni enti.

A giudizio del senatore ALBERTINI, va sottolineata con decisione la
novitaÁ di una manovra di bilancio che restituisce ai contribuenti e alle im-
prese, nel giro di un triennio, oltre 50.000 miliardi, con una azione redi-
stributiva che non conosce eguali nella storia della politica economica del
Paese. La propria parte politica valuta con particolare favore ed apprezza-
mento le misure in materia sanitaria, quelle concernenti i redditi da pen-
sione, e quelle a favore dei pensionati con redditi piuÁ bassi. Tale apprez-
zamento, peraltro, non va disgiunto dalla consapevolezza dell'esistenza di
ulteriori margini di incremento delle provvidenze predefinite.

Anche il settore degli interventi fiscali a sostegno dei redditi piuÁ bassi
e delle famiglie in generale incontra il pieno sostegno dei Comunisti ita-
liani, anche se egli avrebbe preferito una maggiore accentuazione delle ri-
duzioni di imposta sui redditi medio-bassi, con esclusione, quindi, dei red-
diti piuÁ alti. Avendo di mira l'obiettivo di una maggiore eguaglianza fi-
scale, egli sottopone all'attenzione della Commissione la questione dei
contribuenti esclusi da misure di ampliamento delle detrazioni di imposta
o dall'applicazione di crediti di imposta, in quanto percettori di redditi
tanto bassi da non essere gravati da imposta personale sui redditi. In
una stagione legislativa caratterizzata dalla grande diffusione del credito
di imposta, il problema della «incapienza» risulta particolarmente acuto,
percheÂ si riflette su moltissimi aspetti dell'obbligazione tributaria. Egli ri-
badisce pertanto la proposta di ridurre l'imposta comunale sugli immobili,
relativamente alla casa di abitazione, quale possibile ipotesi compensativa.

Egli aggiunge che la propria parte politica valuta con favore le mi-
sure a sostegno del mondo imprenditoriale, ma ritiene che le misure pre-
viste nella finanziaria risultano ampiamente sufficienti per consentire alle
imprese di recuperare competitivitaÁ e ridurre i costi di produzione.

Dopo aver riassunto le misure a sostegno delle imprese, degli investi-
menti produttivi, dell'incremento dell'occupazione, si sofferma in partico-
lare sulla proposta di ridurre l'aliquota dell'imposta sulle persone giuridi-
che per le aziende operanti al Sud, condividendo l'opinione che l'econo-
mia meridionale ha bisogno di misure strutturali per colmare il divario con
il resto del Paese, e non, viceversa, di una semplice riduzione di imposta.

A tal proposito, egli sottolinea l'esigenza di rimodulare l'aliquota
IRAP, soprattutto riferita al settore assicurativo e bancario, per il quale
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si prevede a partire dal 2001 una progressiva riduzione dell'aliquota. Poi-
cheÂ il settore assicurativo e bancario ha potuto giovarsi di una notevole
riduzione del prelievo dopo l'introduzione dell'imposta regionale, egli sol-
lecita il Governo a dirottare le risorse rivenienti dalla eventuale riconferma
dell'aliquota vigente per gli anni a venire a sostegno di altri settori produt-
tivi colpiti dall'IRAP.

Sul fronte della lotta all'evasione fiscale, egli esprime compiacimento
per la reintroduzione della disposizione volta a definire controlli periodici
sui contribuenti con fatturati superiori ai 10 miliardi, insistendo sulla esi-
genza di intensificare la lotta all'evasione fiscale, attraverso la riqualifica-
zione del personale dell'Amministrazione finanziaria.

Non essendoci altri iscritti a parlare, il presidente GUERZONI di-
chiara chiusa la discussione generale congiunta, avvertendo che nella se-
duta pomeridiana verranno effettuate le repliche dei relatori e dei rappre-
sentanti del Governo.

MODIFICA DELL'ORARIO DI INIZIO DELLA SEDUTA POMERIDIANA

Il presidente GUERZONI avverte che la seduta pomeridiana, giaÁ con-
vocata per le ore 15, inizieraÁ alle ore 14,30.

La seduta termina alle ore 10,50.

415ã Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Vice Presidente
THALER AUSSERHOFER

indi del Presidente

GUERZONI

Intervengono i sottosegretari di Stato per le finanze Grandi e per il

tesoro, il bilancio e la programmazione economica Solaroli.

La seduta inizia alle ore 14,45.

IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 1) Stato di previsione dell'entrata per l'anno finanziario 2001
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± (Tab. 2) Stato di previsione del Ministero del tesoro, del bilancio e della programma-

zione economica per l'anno finanziario 2001

± (Tab. 3) Stato di previsione del Ministero delle finanze per l'anno finanziario 2001

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato

(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(Rapporti alla 5ã Commissione. Seguito e conclusione dell'esame congiunto. Seguito e

conclusione dell'esame della Tabella 1 e delle connesse parti del disegno di legge finan-

ziaria: rapporto favorevole con osservazioni; seguito e conclusione dell'esame delle Ta-

belle 2 e 3 e delle connesse parti del disegno di legge finanziaria: rapporti favorevoli)

Riprende l'esame congiunto, sospeso nella seduta antimeridiana.

Interviene in sede di replica sulla Tabella 1 e sulle parti connesse del
disegno di legge finanziaria il senatore VIGEVANI, il quale sottolinea
preliminarmente l'inconsistenza e la contraddittorietaÁ degli interventi e
delle affermazioni fatte dai senatori dell'opposizione che non lasciano
certo intuire le reali intenzioni e le concrete proposte dell'opposizione
stessa in termini di manovra alternativa a quella presentata dal Governo.
Contesta poi, in particolare, quanto detto dal senatore Pedrizzi circa i giu-
dizi negativi degli organismi internazionali sulle politiche economiche im-
postate dai Governi di Centro-sinistra: al contrario, tali organismi hanno
dato atto all'Italia dei successi ottenuti nella politica di risanamento e
dei notevoli risultati ottenuti in termini di crescita e sviluppo del Paese.

Per quanto riguarda la proposta di riduzione dell'aliquota IRPEG per
le imprese residenti nel Mezzogiorno, al di laÁ della negativa valutazione
delle opinioni espresse dal Presidente della Confindustria, egli afferma
che eÁ stata sopravvalutata l'efficacia della singola misura agevolativa e,
al contempo, sottostimata la complessitaÁ del problema del recupero di
competitivitaÁ delle imprese che operano nel Mezzogiorno.

A quanti hanno invocato un maggiore impegno del Governo in tema
di grandi infrastrutture, egli ricorda l'avvio dei cantieri interessanti l'alta
velocitaÁ nel tratto Roma-Milano. Il relatore condivide poi con il senatore
Albertini la soddisfazione per avere il Governo elevato la soglia di esen-
zione dall'IRPEF e ampliato considerevolmente lo scaglione di reddito
della prima aliquota dell'IRPEF stessa. Per quanto concerne invece la que-
stione dei cosiddetti redditi «incapienti», egli esprime l'opinione che qual-
siasi sistema tributario trova un limite oggettivo verso i redditi bassi e che
solo un intervento di spesa aggiuntivo gestito fuori dal contesto tributario
puoÁ surrogare tale limite.

Per quanto riguarda la questione delle calamitaÁ naturali e le risorse
aggiuntive per far fronte al recupero delle zone danneggiate, egli pone
l'accento sull'esigenza di mutare completamente il segno della politica
d'intervento, al fine di porre come obiettivo strategico la realizzazione
di interventi strutturali, superando una logica emergenziale di breve pe-
riodo. Assumono, poi, particolare rilievo sia la riduzione graduale dei con-
sumi energetici, sia lo sfruttamento energetico di fonti di energia alterna-
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tiva: anche questi cambiamenti presuppongono una radicale riconversione
del sistema economico complessivo.

Discorso diverso riguarda invece le conseguenze economiche della
crescita dei prezzi petroliferi, il cui incremento nell'ultimo biennio ha so-
stanzialmente vanificato il progetto di sottoporre a tassazione i consumi
energetici non eco-compatibili ± sulla scorta delle decisioni adottate a
Kyoto ± e ha rinviato l'entrata in vigore delle aliquote maggiorate delle
accise sui prodotti petroliferi (carbon tax). Egli contesta poi l'interpreta-
zione dei dati relativi alla crescita del prodotto interno lordo, il cui raf-
fronto con l'ultimo decennio mostra che l'economia nazionale prosegue
un cammino di crescita graduale, ma sostenuta.

Conclude, ritenendo cosõÁ di avere illustrato il parere favorevole con
osservazioni, il cui testo eÁ a disposizione della Commissione.

Il senatore BONAVITA, relatore per la Tabella 2 e le parti di com-
petenza del disegno di legge finanziaria, rileva che non sono emerse in
discussione generale osservazioni in merito alle parti da lui illustrate.
Dopo aver richiamato positivamente le misure contenute nel disegno di
legge finanziaria circa la responsabilitaÁ degli enti locali per rispettare i
vincoli posti dal cosiddetto patto di stabilitaÁ interno, egli sottolinea la so-
stanziale novitaÁ della manovra di bilancio 2001, che ridistribuisce ingenti
risorse finanziarie alle imprese e alle famiglie, grazie alla crescita del get-
tito delle entrate, conseguita con le manovre correttive degli anni passati e
con la riforma tributaria.

Pur ammettendo una certa eterogeneitaÁ del disegno di legge finanzia-
ria, egli sottolinea il rilievo di numerose disposizioni che rispondono a
precise esigenze di carattere economico. Tra queste, egli ritiene meritevole
di sottolineatura la disposizione da tempo sollecitata dall'Associazione
sindacale dei piccoli proprietari immobiliari, che prevede l'iscrizione in
un registro, tenuto dal Comune, degli amministratori di condominio.

Egli propone alla Commissione di esprimere parere favorevole sulle
parti da lui illustrate.

Il senatore CASTELLANI, relatore per la Tabella 3 e per le parti di
competenza del disegno di legge finanziaria, rileva che non eÁ stata svolta
alcuna osservazione relativa alla parte da lui illustrata.

Egli propone pertanto alla Commissione di esprimere parere favore-
vole, aggiungendo una valutazione positiva del complesso della manovra
finanziaria per il 2001.

Interviene per la replica il sottosegretario GRANDI, il quale contesta
la veridicitaÁ della ricostruzione fatta dal senatore Pedrizzi della fase di
predisposizione delle norme in materia sanitaria da parte del Governo,
avendo l'Esecutivo coinvolto pienamente le Regioni nella fase elaborativa
delle disposizioni presentate.

In generale, egli esprime forti perplessitaÁ per l'assenza nelle osserva-
zioni espresse dai Gruppi di opposizione di valutazioni nel merito delle
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singole proposte per la manovra del 2001, oltre al fatto che molte osser-
vazioni hanno piuÁ che altro il sapore della propaganda elettorale. Contesta
pertanto la valutazione negativa della manovra, ricordando sia le condi-
zioni dalle quali traeva origine l'esigenza di risanare in profonditaÁ i conti
pubblici, sia le possibilitaÁ offerte all'Italia dall'appartenenza all'Unione
monetaria. Per quanto riguarda l'indebolimento delle ragioni di scambio
tra l'Euro e il dollaro, egli ne evidenzia gli aspetti positivi in termini di
recupero di competitivitaÁ sul lato dei prezzi dei prodotti europei, ed ag-
giunge anche una sottolineatura circa l'assenza di inflazione importata
pur in un contesto di crescita dei prezzi dei prodotti petroliferi. Esprime
peraltro la preoccupazione che, al di laÁ delle misure di sostegno previste
per numerosi settori produttivi, l'economia nazionale non riesca a com-
piere una riconversione verso settori produttivi meno maturi, al fine di
vincere la sfida della competitivitaÁ lanciata dai Paesi emergenti.

Pur ammettendo l'esigenza di approfondire ulteriormente alcune que-
stioni, egli sottolinea la novitaÁ essenziale della manovra di riduzione del
prelievo tributario e la dimensione della restituzione stessa.

Il Sottosegretario insiste poi nella evidenziazione del carattere strut-
turale della crescita del gettito delle entrate, alla quale hanno contribuito
sia gli studi di settore, sia l'accresciutaÁ capacitaÁ dell'Amministrazione fi-
nanziaria di compiere i controlli. Per quanto riguarda la questione dei red-
diti bassi e della «incapienza» delle detrazioni o dei crediti di imposta,
egli ricorda che il decreto-legge n. 268 del 2000 ha previsto una partico-
lare misura di incremento delle pensioni minime costruita sostanzialmente
con il criterio della imposta negativa.

Passando ad analizzare il reddito di impresa, l'oratore dichiara di
condividere l'esigenza di individuare maggiori risorse per modificare la
disciplina dell'IRAP. Sul lato delle spese invece, invita a non sottovalutare
l'effetto virtuoso dello strumento della centralizzazione degli acquisti da
parte della Pubblica Amministrazione.

In merito ai contenuti dello stato di previsione del Ministero delle fi-
nanze, egli ricorda l'importanza del processo di riorganizzazione della
struttura ministeriale; rispondendo ad uno specifico rilievo del senatore
Castellani, fa presente che la riduzione dello stanziamento previsto per
l'unitaÁ previsionale di base 2.1.2.8, concernente il fondo destinato alla co-
pertura degli oneri derivanti dai processi di capitalizzazione delle imprese,
costituisce l'evidenziazione in bilancio delle modifiche della disciplina
della dual income tax, introdotte con il decreto legislativo 18 gennaio
2000 n. 9, nulla essendosi comunque innovato in termini di risorse al-
l'uopo destinate.

Il sottosegretario SOLAROLI si dichiara sorpreso per il carattere
smaccatamente propagandistico-elettorale degli interventi svolti dai sena-
tori appartenenti ai Gruppi dell'opposizione, le cui affermazioni sono con-
traddette palesemente dai risultati raggiunti dalla politica finanziaria ed
economica del Governo. Per quanto riguarda il Mezzogiorno, il complesso
delle misure consente di attivare risorse aggiuntive per il 2001 per circa
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20.000 miliardi; il processo di federalismo amministrativo e di decentra-
mento delle funzioni viene sostenuto da previsioni di spesa adeguate per
il completamento del processo. Per quanto riguarda, invece, la controversa
questione della inefficacia delle agevolazioni fiscali per i redditi non incisi
dall'imposta sui redditi (c.d. incapienti), sollecita da un lato a valutare lo
strumento della cosiddetta «imposta negativa» (giaÁ utilizzata per il de-
creto-legge n. 268 del 2000), dall'altro a considerare l'incremento diretto
delle erogazioni.

Egli difende poi le scelte compiute dal Governo, pur ammettendo la
disomogeneitaÁ delle disposizioni recate dal disegno di legge finanziaria,
ma sottolinea che le modifiche introdotte dalla legge n. 94 del 1997
alla struttura ed alla formazione del bilancio dello Stato e al disegno di
legge finanziaria non sembrano aver raggiunto gli scopi prefissati.

Conclude l'intervento di replica, sottolineando l'opportunitaÁ di repe-
rire risorse aggiuntive per interventi a favore di territori colpiti dall'allu-
vione, noncheÂ per affrontare la questione dei contratti dei dipendenti della
scuola.

La presidente THALER AUSSERHOFER, nell'imminenza dell'inizio
della seduta del Parlamento in seduta comune per l'elezione di due giudici
della Corte Costituzionale, sospende la seduta.

La seduta, sospesa alle ore 15,35 eÁ ripresa alle ore 17,15.

Il BASSO avverte che si passeraÁ alla votazione della proposta di rap-
porto favorevole con osservazioni sullo stato di previsione delle entrate
(Tabella 1) e sulle connesse parti del disegno di legge finanziaria.

Il senatore ROSSI preannuncia l'espressione di un voto contrario,
contestando radicalmente il meccanismo di formazione delle maggiori en-
trate e della contabilizzazione del cosiddetto bonus fiscale, riconducendo
le misure di riduzione del prelievo complessivo ad una mera restituzione
di cioÁ che era stato indebitamente sottratto ai contribuenti.

A suo parere il maggior gettito registrato nel 2000, e sul quale si ba-
sano le stime di incremento per il 2001, deriva in parte dall'aumento del
gettito dell'imposta sul valore aggiunto e delle accise generato dall'incre-
mento dei prezzi dei prodotti petroliferi. Inoltre, poicheÂ il costo dei pro-
dotti energetici assume un valore specifico come voce di costo per la de-
terminazione degli studi di settore, l'incremento di tale posta ha conse-
guenze anche sul lato del gettito IRPEF. In ultima analisi, peraltro, l'alea-
torietaÁ degli incrementi di gettito eÁ dimostrata dal fatto che il Governo non
ha voluto esercitare la delega prevista dalla legge n. 133 del 1999, nella
parte in cui venivano definiti principi e criteri direttivi per individuare
con certezza l'incremento di gettito derivante dalla lotta all'evasione.

A commento delle modifiche in materia di imposta sulle persone fi-
siche, egli sottolinea come la permanente sperequazione del livello delle
accise sui prodotti energetici per consumi familiari tra il Nord ed il Sud



29 Novembre 2000 6ã Commissione± 116 ±

del Paese vanifichi completamente l'obiettivo di sostenere i redditi medio-
bassi, poicheÂ in sostanza vengono sostenuti e favoriti solo i pensionati ed i
lavoratori del Mezzogiorno.

Il senatore BOSELLO motiva il voto contrario dei senatori di Al-
leanza Nazionale sul parere favorevole proposto dal senatore Vigevani,
contestando apertamente la valutazione positiva in esso contenuta circa
la politica tributaria espressa dai Governi di Centro-Sinistra. Egli ag-
giunge, a titolo personale, che la determinazione dell'incremento di gettito
delle entrate rispetto alle previsioni effettuate in sede di bilancio program-
matico ha un carattere esclusivamente virtuale, poicheÂ si puoÁ parlare di
incremento e di bonus fiscale solo in presenza di un avanzo di bilancio.

Il senatore D'ALIÁ analizza alcune disposizioni contenute nel disegno
di legge finanziaria che esemplificano il carattere elettoralistico e disorga-
nico del documento sottoposto all'approvazione parlamentare, argomen-
tando la debolezza e la fragilitaÁ della proposta governativa anche per
quelle parti della manovra considerate fondamentali. Considerando, ad
esempio, il credito d'imposta a sostegno dei nuovi investimenti effettuati
dalle imprese nelle aree svantaggiate, eÁ evidente l'inefficacia di tale age-
volazione per le imprese nascenti, mentre invece rischia di essere messa
da parte una norma agevolativa finora efficace come quella prevista nella
legge n. 488 del 1992. Egli cita poi numerosi esempi di disposizioni dal
chiaro intento elettoralistico, ovvero indirizzata a specifici gruppi di pres-
sione. A suo parere, di fronte alla miriade di agevolazioni e di interventi
microsettoriali, eÁ facile prevedere l'esigenza di una manovra correttiva che
freni le conseguenze per lo sperpero delle risorse pubbliche. CioÁ detto,
egli preannuncia il voto contrario dei senatori di Forza Italia sul parere
favorevole proposto dal senatore Vigevani.

Il senatore ALBERTINI valuta positivamente il parere proposto dal
senatore Vigevani e ne condivide le osservazioni, ma ritiene opportuno
puntualizzare alcune questioni che troveranno espressione in specifiche
proposte emendative al disegno di legge finanziaria. In particolare, egli
giudica necessario ampliare il metodo della cosiddetta «imposta negativa»
al fine di incrementare il sostegno finanziario per i percettori di redditi mi-
nimi; per quanto riguarda l'imposta regionale sulle attivitaÁ produttive, poi
egli ripropone l'ipotesi di rinviare al 2002 la riduzione dell'aliquota di tale
imposta per il settore bancario ed assicurativo, disposta a legislazione vi-
gente a partire da gennaio 2001.

Verificata la presenza del numero legale per deliberare, il presidente
GUERZONI pone ai voti la proposta di rapporto favorevole con osserva-
zioni sulla Tabella 1 (Stato di previsione dell'entrata per l'anno finanziaria
2001) e sulle parti corrispondenti del disegno di legge finanziaria.

Tale proposta eÁ quindi approvata.
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Successivamente, viene posta ai voti ed approvata la proposta di rap-
porto favorevole sulla Tabella 2, concernente lo stato di previsione del
Ministero del tesoro, del bilancio e della programmazione economica e
le parti corrispondenti del disegno di legge finanziaria.

Viene infine posta ai voti ed approvata la proposta di rapporto favo-
revole sulla Tabella 3, concernente lo stato di previsione del Ministero
delle finanze e le parti corrispondenti del disegno di legge finanziaria.

SCONVOCAZIONE DELLE SEDUTE DI DOMANI

Avendo concluso l'esame, per le parti di competenza, dei disegni di
legge n. 4885 e 4886, il presidente GUERZONI avverte che le sedute giaÁ
convocate per domani, giovedõÁ 30 novembre, per le ore 9 e le ore 15, non
avranno piuÁ luogo.

La seduta termina alle ore 17,45.
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I S T R U Z I O N E (7ã)

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

484ã Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente

OSSICINI

Interviene il ministro per l'universitaÁ e la ricerca scientifica e tecno-

logica Zecchino.

La seduta inizia alle ore 9,40.

IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 17) Stato di previsione del Ministero per i beni e le attivitaÁ culturali per l'anno

finanziario 2001

± (Tab. 19) Stato di previsione del Ministero dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e

tecnologica per l'anno finanziario 2001

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(Rapporti alla 5ã Commissione. Seguito dell'esame congiunto e rinvio; seguito e conclu-

sione dell'esame della Tabella 19 e delle connesse parti del disegno di legge finanziaria:

rapporto favorevole con osservazioni)

Riprende l'esame congiunto sospeso nella seduta di ieri, nel corso
della quale, ricorda il PRESIDENTE, aveva avuto luogo ± per quanto con-
cerne le previsioni di spesa relative al Ministero dell'universitaÁ e della ri-
cerca scientifica e tecnologica (Tabella 19) noncheÂ le connesse parti del
disegno di legge finanziaria ± l'illustrazione da parte del relatore.

Si apre il dibattito.

Il senatore ASCIUTTI rimarca come il disegno di legge finanziaria
non abbia compiuto, per l'universitaÁ e la ricerca scientifica, sforzi ade-
guati. Ne eÁ riprova la previsione (recata dall'articolo 45, comma 7, del
predetto disegno di legge) secondo cui i rinnovi contrattuali del personale
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delle universitaÁ e degli enti di ricerca restano a carico delle amministra-
zioni di competenza, nell'ambito delle disponibilitaÁ dei rispettivi bilanci,
i quali, per converso, non dispongono di finanziamenti accettabili da de-
dicare al personale. Altra disposizione, relativa al contributo straordinario
all'ente per le nuove tecnologie, l'energia e l'ambiente (ENEA), suscita
attenzione, sollevando il problema del nucleare, rimosso dopo il referen-
dum del 1987 e tuttavia irrisolto. Lo stesso Ministro dell'universitaÁ e della
ricerca, oltre che il Ministro dell'ambiente, dovrebbe pur dare risposta ad
alcuni inquietanti interrogativi, come ad esempio la destinazione che rice-
vono le scorie radioattive prodotte da ospedali ed universitaÁ. Risulta poi
sussistere una grave incuria rispetto a scorte di plutonio radioattivo mai
ispezionate dal 1987, ancorcheÂ talora vengano dissipate risorse per l'ordi-
naria manutenzione di impianti non utilizzati. Diversamente da Francia e
Spagna, dove sono stati realizzati depositi di rifiuti nucleari tecnologica-
mente all'avanguardia, in Italia si ricorre a metodi rudimentali, senza il
coraggio di affrontare il problema e nel persistente silenzio delle forma-
zioni politiche che pur dovrebbero averlo maggiormente a cuore, a causa
della loro ispirazione ambientalista. Per questo riguardo, ampiamente op-
portuno sarebbe un investimento volto alla progettazione di siti idonei al
deposito di materiale radioattivo, specie se avente una «mortalitaÁ» assai
breve.

Ancora, il disegno di legge finanziaria riserva una quota dei proventi
derivanti dall'assegnazione delle licenze UMTS alla ricerca scientifica, an-
che con riferimento al settore delle tecnologie dell'informazione ed al pro-
getto «genoma». Non puoÁ non sottolinearsi ± egli annota ± come la per-
sonalitaÁ scientifica animatrice di quest'ultimo indirizzo di ricerca, il pro-
fessor Dulbecco, abbia per converso ricevuto costante rifiuto di finanzia-
mento ai tempi della prima ideazione del progetto. Vi eÁ da auspicare che
le risorse che solo ora giungono non siano volte esclusivamente al finan-
ziamento di una istituenda AutoritaÁ garante, ma sostengano lo svolgimento
della ricerca, atteso che importanti chances non sono state colte dal nostro
Paese. PiuÁ in generale, il disegno di legge finanziaria all'esame incrementa
la spesa per la ricerca scientifica, per il 2001, di una percentuale assai mo-
desta, proiettando un significativo incremento solo nei successivi anni
2002 e 2003, senza per questo mostrare, per il prossimo anno finanziario,
sufficiente coraggio per disancorare il finanziamento alla ricerca da un
rapporto con il Prodotto Interno Lordo (PIL) che si mantiene irrisorio.

Il senatore LORENZI rileva come l'esposizione del relatore Monti-
cone sia stata sintetica e chiara ed abbia posto in luce una nuova atten-
zione oggi riservata al Ministero, segno quasi di un vento che soffia da
anni e si spera infine gonfi le vele dell'universitaÁ e della ricerca. Perples-
sitaÁ permangono tuttavia in ordine al grado di sensibilizzazione, da parte
della cultura italiana, per alcuni grandi temi che richiedono competenza e
dedizione tecnico-scientifica, le quali stentano invece ad affermarsi, anche
a livello parlamentare, a causa di una formazione piuÁ forense che scienti-
fica del personale politico, dalla quale discendono talora incomprensioni o
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fraintendimenti. Non manca, tuttavia, anche da parte dei parlamentari, una
sensibilitaÁ che viene da lontano (per questo riguardo, egli cita un articolo
del senatore Andreotti) e che ben evidenzia come la cultura scientifica e
tecnica e la sua diffusione e fruizione siano problema che investe tutta l'u-
manitaÁ e richiede investimenti adeguati. Il disegno di legge finanziaria, in
veritaÁ, non mostra di risolvere l'arretratezza culturale che in campo scien-
tifico affligge il nostro Paese, come riprova il fatto che per il Programma
nazionale per la ricerca non siano state stanziate tutte quelle risorse (pari a
4.000 miliardi) preannunziate dal Governo per il 2001, suscitando una in-
credulitaÁ che pare confermarsi, purtroppo, ben fondata. Non puoÁ discono-
scersi tuttavia che qualcosa si eÁ mosso, cui prestare pertanto pieno inco-
raggiamento, pur senza attendere, ad esempio dalle licenze UMTS, solu-
zioni d'incanto a tutti i problemi. Nessuna critica eÁ dunque a rivolgersi
al Ministro, del quale va al contrario apprezzato il costante impegno, riba-
dito anche in una recente pubblicazione a sua cura su ricerca, formazione
e prioritaÁ nazionali. Ne sono riprova altresõÁ taluni incrementi di risorse
ravvisabili nel disegno di legge finanziaria.

La relazione del senatore Monticone ± egli prosegue ± concludeva
con un appello per una definizione dello stato giuridico del personale, sol-
levando una problematica di particolare rilievo. Auspicabili sono una di-
versa configurazione della odierna disciplina ed un diffuso utilizzo di pro-
fessionisti, che presterebbero part-time e dietro compensi modesti la loro
esperienza al mondo universitario. Non meno rilevante eÁ la tematica rela-
tiva al dottorato di ricerca, per il quale dovrebbe realizzarsi la separazione
in una parte strettamente dottorale (biennale) ed una parte conclusiva (an-
nuale) di abilitazione accademica, anche nella direzione dell'insegnamento
universitario, instaurando per questa via una competenza di ricerca, da
monitorare necessariamente con contratti di ricerca. Ancora, speciale at-
tenzione deve essere prestata alla ricerca aerospaziale, intesa peraltro
non come un settore particolare di ricerca bisognoso di finanziamenti,
bensõÁ come momento centrale per lo sviluppo complessivo del Paese. Inol-
tre, forte rilievo assumono le previsioni, recate dal disegno di legge finan-
ziaria (all'articolo 88), relative agli investimenti per la ricerca di base.
Conclusivamente, esprime l'auspicio che il Ministro riesca a realizzare
il programma sintetizzato nella pubblicazione a sua cura, sopra ricordata.

Il senatore MASULLO nota come il dibattito sui documenti di bilan-
cio sia occasione per fare il punto sullo sviluppo degli ordinamenti dei set-
tori interessati. Per quanto riguarda quello universitario e della ricerca,
esso riceve quest'anno un incremento di risorse inferiore agli auspici, e
tuttavia di innegabile rilevanza, sõÁ da costituire un primo passo nella giusta
direzione. Non di rado eÁ stato rammentato, da parte degli stessi senatori, il
rilievo che la ricerca assume ai fini della ripresa di una societaÁ in condi-
zioni di difficoltaÁ, ai fini inoltre dello sviluppo e della partecipazione alla
competizione tra Paesi, cui giaÁ anni addietro avrebbero dovuto riservarsi
ben maggiori risorse. Dopo un lungo periodo, finalmente, si ha un inizio
di risposta, da cogliere, oltre che nella considerazione delle cifre, con una



29 Novembre 2000 7ã Commissione± 121 ±

valutazione generale di orientamenti politici. Non mancano peraltro ele-
menti di incertezza, ad esempio in ordine alla riforma dello stato giuridico
del personale, la quale sembra aleggiare, in modo un po' misterioso, nel
dibattito in corso e che pur dovrebbe giungere a una persuasiva soluzione,
tenendo conto della stratificazione nel tempo di norme che hanno via via
accresciuto impegni e mansioni del personale, sempre «a costo zero». Vi eÁ
pertanto da sollecitare il pieno impegno da parte del Ministro per soste-
nere questa causa, ancorcheÂ il dibattito in corso presso la Camera dei de-
putati non paia fornire elementi sempre rassicuranti. Altro interrogativo
indi sorge circa il nuovo regime delle lauree e delle lauree specialistiche,
rendendosi di vitale necessitaÁ un intervento che impedisca che le lauree
triennali perdano immediatamente credito. Se cosõÁ accadesse, non si sa-
rebbe condotta una riforma bensõÁ un'azione peggiorativa: per evitare que-
sto risultato, si deve al piuÁ presto por mano al raccordo tra le lauree e gli
sbocchi professionali, sollecitando anche il Ministro di grazia e giustizia e
tutti i soggetti politici interessati. Da ultimo, vi eÁ il problema delle scuole
di specializzazione all'insegnamento, che risentono dell'incertezza che at-
traversa nel momento attuale l'assetto della scuola secondaria superiore.
Opportuno eÁ, per questo riguardo, stimolare l'universitaÁ a dedicare parti-
colari energie per tal tipo di formazione, nella persuasione che il circolo
scuola-univeristaÁ, ove non funzioni, rischi di generare disfunzioni per
l'una come per l'altra.

Conclusivamente raccomanda, da parte del Ministro come della Com-
missione, vigile attenzione per i problemi innanzi tratteggiati.

Il senatore RESCAGLIO daÁ atto al Ministro di prestare grande atten-
zione ai mutamenti in atto in ambito universitario e di impegnarsi effica-
cemente per mantenere l'universitaÁ italiana al passo con gli standard eu-
ropei.

Esprime poi apprezzamento per la relazione introduttiva del senatore
Monticone, soprattutto per le parti in cui ha sottolineato positivamente la
progressiva contrazione dei residui passivi (e il correlato aumento delle di-
sponibilitaÁ di cassa), l'incremento pari a circa 1.965 miliardi degli stanzia-
menti in conto competenza per il 2001, lo sviluppo delle societaÁ per l'in-
formazione e l'attribuzione di 1.000 miliardi aggiuntivi alla ricerca. Ben-
cheÂ tali sforzi non consentano di raggiungere la media europea della spesa
per universitaÁ e ricerca ± pari al 2 per cento del PIL ± ritiene infatti che la
manovra finanziaria in esame segni un traguardo importante, da valutare
congiuntamente alla sensibilitaÁ solidaristica ultimamente dimostrata dai
privati soprattutto nel campo della ricerca medica.

Egli dichiara altresõÁ di condividere le segnalazioni del relatore rela-
tive al diritto allo studio (da considerare non limitatamente all'aspetto
delle residenze universitarie) e alla diffusione sul territorio dell'offerta di-
dattica (in connessione con il sempre maggiore legame che caratterizza gli
atenei e il territorio in cui insistono).

Conclude convenendo sull'accresciuto impegno dei docenti universi-
tari connesso ai nuovi ordinamenti didattici ed auspicando che, per il fu-
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turo, sia rimessa alle universitaÁ la selezione e l'abilitazione delle nuove
generazioni di docenti scolastici.

Concluso il dibattito, agli intervenuti replica il relatore MONTI-
CONE, il quale rinnova la sua soddisfazione per l'incremento dei fondi
destinati dalla manovra finanziaria all'universitaÁ e alla ricerca, che induce
ad un cauto ottimismo per la riuscita delle riforme in atto.

Nel richiamarsi poi a quanto giaÁ esposto nella relazione introduttiva
in ordine allo stato giuridico dei docenti universitari e al diritto allo stu-
dio, esprime l'auspicio che, nell'ambito della nuova disciplina della do-
cenza universitaria, vengano a cadere gli ostacoli ad una revisione dei li-
velli retributivi e, conseguentemente, al rinnovo contrattuale.

Egli si sofferma quindi sulle problematiche connesse alla ricerca, ri-
badendo l'importanza dell'attenzione posta alla ricerca di base, cui si con-
nettono le significative postazioni destinate alla ricerca applicata. In tale
contesto, indubbia rilevanza assume la ricerca di fonti di energia con bassa
produzione di scorie ed in questo senso possono essere poste le prime in-
dicazioni giaÁ in questa manovra finanziaria.

Ribadisce infine che l'aumento percentuale della spesa per universitaÁ
e ricerca rispetto al PIL, sia pure modesto, rappresenta comunque un passo
significativo, tale da raccomandare un convinto orientamento favorevole
sullo stato di previsione in esame.

Agli intervenuti replica altresõÁ il ministro ZECCHINO, il quale si sof-
ferma anzitutto su alcune problematiche specifiche emerse nel dibattito.

Con riferimento ai residui radioattivi, conferma al senatore Asciutti
che, a suo giudizio, l'Italia deve senz'altro guardarsi dall'abbandonare
la ricerca nel campo nucleare, indipendentemente dalle successive utilizza-
zioni che possono ben essere diverse da quelle energetiche. Il problema
delle scorie radioattive eÁ infatti di tale portata, non solo a livello nazio-
nale, da indurre ad uno sforzo aggiuntivo nella ricerca al fine di indivi-
duare valide soluzioni. In tal senso, daÁ notizia del finanziamento da parte
dell'Italia di un progetto curato dal professor Rubbia, volto a consentire
una sorta di combustione delle scorie nucleari scevra da rischi.

Conviene poi con il senatore Masullo che l'adeguatezza degli sbocchi
professionali rappresenta una condizione di successo della riforma univer-
sitaria. In tal senso, il Ministero sta da tempo lavorando ad un atto di rior-
dino, di concerto con il Ministero della giustizia ed altri Dicasteri di set-
tore e con il pieno coinvolgimento degli ordini e delle categorie professio-
nali. Pregiudiziale era peraltro la definizione dei titoli, recentemente assi-
curata dall'approvazione definitiva dei decreti sulle nuove classi delle lau-
ree e delle lauree specialistiche. Al riguardo, informa altresõÁ che il mini-
stro Bassanini ha recentemente emanato una circolare con la quale ha ine-
quivocabilmente chiarito che, nella Pubblica amministrazione, per «lau-
rea» eÁ da intendersi quella triennale. CioÁ corrisponde pienamente allo spi-
rito della riforma, che attribuisce alla laurea specialistica il senso di un
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approfondimento di alta qualitaÁ, non automatico e per il cui accesso sono
stati posti requisiti molto selettivi.

Conviene altresõÁ con il senatore Masullo in ordine al carattere strate-
gico della formazione degli insegnanti al fine di assicurare un alto livello
qualitativo ai percorsi formativi delle nuove generazioni.

Il Ministro passa quindi ad esaminare alcune questioni di carattere
piuÁ generale. La manovra finanziaria in esame induce infatti, a suo giudi-
zio, ad un moderato ottimismo, stanti gli incrementi consistenti assicurati
sia all'universitaÁ che alla ricerca. In particolare, al settore universitario eÁ
assicurato un aumento dei fondi ordinari pari a circa 900 miliardi (di
cui 750 per il funzionamento ordinario delle universitaÁ, 100 per la pro-
grammazione triennale, 50 per il diritto allo studio e 15 per le universitaÁ
non statali). A questi si aggiungono i fondi strutturali (relativi principal-
mente all'edilizia universitaria e alle residenze), che assicurano un ulte-
riore incremento ± anche attraverso l'accensione di mutui ± pari a 1.800
miliardi.

Indubbiamente, prosegue il Ministro, il giudizio positivo sulla mano-
vra sarebbe stato piuÁ convinto se fosse stato definitivamente approvato il
riordino dello stato giuridico dei docenti universitari. Peraltro, in assenza
di tale normativa, egli si impegna a destinare una parte consistente delle
risorse disponibili all'incentivazione dei docenti, nella convinzione che
la riforma non potrebbe avere buon esito senza il loro convinto sostegno.
Egli invita tuttavia la Commissione ed il Senato tutto a vigilare con atten-
zione onde evitare che, nel corso dell'esame presso questo ramo del Par-
lamento, si abbiano a verificare ulteriori sottrazioni di fondi a danno del-
l'universitaÁ e della ricerca, come giaÁ occorso alla Camera dei deputati
(dove sono stati sottratti 25 miliardi dal fondo per il funzionamento ordi-
nario delle universitaÁ, 5 dalla programmazione triennale e 65 dall'edilizia
universitaria).

Analogamente, per quanto riguarda la ricerca, la manovra finanziaria
predisposta dal Governo assegna ad essa con prioritaÁ una quota consistente
dei proventi derivanti dalle licenze UMTS. Tuttavia, nel corso dell'esame
presso la Camera dei deputati, sono state disposte altre finalizzazioni di
rilievo per i suddetti proventi. Occorre pertanto prestare la massima atten-
zione affincheÂ sia mantenuta alla ricerca quella attenzione prioritaria ori-
ginariamente concepita e che consentirebbe di colmare, nel prossimo
anno, almeno i due terzi della pesante contrazione di fondi destinati al
settore registrata nell'ultimo decennio (pari a circa lo 0,3 per cento
rispetto al PIL).

Sempre con riferimento alla ricerca, egli sottolinea poi il dato posi-
tivo rappresentato dall'approvazione di un piano operativo nazionale co-fi-
nanziato dall'Europa (per 2.300 miliardi) e dall'Italia (per 1.000 miliardi,
a valere sui fondi del Tesoro), cui si aggiungono piani operativi regionali
tali da sviluppare complessivamente ± a livello nazionale e locale ± risorse
pari a 5.500 miliardi nell'arco temporale 2001-2006. Assicura altresõÁ che
nei prossimi giorni saraÁ sottoposto al CIPE per l'approvazione definitiva il
Programma nazionale per la ricerca, le cui Linee guida sono state giaÁ di-
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scusse dal Parlamento e che ha registrato un giudizio ampiamente positivo
nella comunitaÁ scientifica.

La Commissione conferisce infine mandato al relatore Monticone di
redigere un rapporto favorevole sullo stato di previsione del Ministero del-
l'universitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica, e delle connesse parti
del disegno di legge finanziaria con le osservazioni emerse nel dibattito.

Il seguito dell'esame dei documenti di bilancio eÁ quindi rinviato.

La seduta termina alle ore 11.

485ã Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Presidente

OSSICINI

indi del Vice Presidente
ASCIUTTI

Intervengono il ministro per i beni e le attivitaÁ culturali Melandri e il

sottosegretario di Stato per lo stesso Dicastero D'Andrea.

La seduta inizia alle ore 17,05.

IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 17) Stato di previsione del Ministero per i beni e le attivitaÁ culturali per l'anno

finanziario 2001

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(Rapporti alla 5ã Commissione. Seguito e conclusione dell'esame congiunto; seguito e con-

clusione dell'esame della Tabella 17 e delle connesse parti del disegno di legge finanziaria:

rapporto favorevole con osservazioni)

Riprende l'esame congiunto sospeso nella seduta antimeridiana di
oggi.

Il presidente OSSICINI avverte che si procederaÁ con il dibattito sulle
previsioni di spesa relative al Ministero per i beni e le attivitaÁ culturali
(Tabella 17) noncheÂ sulle connesse parti del disegno di legge finanziaria,
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la cui illustrazione da parte del relatore Biscardi ha avuto luogo lo scorso
23 novembre.

Nel dibattito interviene il senatore LOMBARDI SATRIANI, il quale
si dichiara confortato dal ragguardevole incremento di flussi finanziari a
favore dei beni e delle attivitaÁ culturali, anche connessi al gioco del lotto,
ed in parte volti al rifinanziamento degli interventi straordinari previsti
dalla legge n. 513 del 1999. Auspicabile eÁ beninteso che tali risorse siano
effettivamente spese, in base ad un'azione amministrativa improntata ad
agilitaÁ ed efficacia.

Inoltre, eÁ da sollecitare l'introduzione di una specifica destinazione di
fondi per la costruzione di nuovi teatri, specialmente nel Mezzogiorno, per
quelle aree che maggiormente soffrono della inesistenza di strutture. In
concomitanza con l'oramai prossima approvazione da parte della Commis-
sione del disegno di legge sul teatro, che tra l'altro reca puntuali disposi-
zioni per la promozione della drammaturgia italiana, costituirebbe infatti
un segnale estremamente positivo la previsione, in misura anche minima
ma emblematica di una volontaÁ, di un'apposita voce di spesa per il poten-
ziamento delle strutture teatrali, improntato a un principio di giustizia di-
stributiva.

Il senatore ASCIUTTI riconosce che, per quanto riguarda il settore
dei beni culturali, la manovra finanziaria in esame contiene postazioni
piuÁ che accettabili, a testimonianza di una vigile attenzione a contrastare
il degrado del patrimonio culturale. Osserva tuttavia criticamente che una
parte consistente dei fondi a disposizione deriva dai proventi di attivitaÁ
non proprio esaltanti, quali il gioco del lotto.

Nel lamentare poi la scarsitaÁ dei fondi a disposizione della Federa-
zione italiana sport disabili, conclude deplorando come resti inevaso il
problema cruciale della gestione dei beni culturali, per la quale sarebbe
preferibile un maggiore decentramento.

Il senatore RESCAGLIO rileva criticamente la distanza che ancora
separa la gestione dei beni paesaggistici da quella dei beni culturali, nono-
stante molteplici punti di convergenza.

La manovra finanziaria in esame reca comunque, a suo giudizio,
aspetti innegabilmente positivi, come ad esempio il sostegno assicurato
alle biblioteche e alle librerie storiche. Per quanto riguarda in particolare
queste ultime, egli ne sottolinea l'eccellente funzione svolta, pur in condi-
zioni precarie di ambienti e personale, con particolare riferimento alla re-
dazione delle tesi di laurea.

Quanto poi alle emittenti televisive locali, egli ne rileva il prezioso
ruolo di informazione ed auspica un superamento della attuale legislazione
di settore, inopinatamente penalizzante.

Si sofferma poi sul contributo straordinario assicurato al CONI, di cui
riconosce l'attivitaÁ di promozione sportiva, pur auspicando un corrispon-
dente impegno in favore della formazione sportiva scolastica.
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Accenna infine all'esigenza di assicurare adeguato sostegno alle atti-
vitaÁ di spettacolo a livello provinciale e, nell'aderire al rifinanziamento
degli interventi straordinari previsti dalla legge n. 513 del 1999, conclude
ribadendo l'opportunitaÁ di conferire un riconoscimento comune ai beni
culturali ed ambientali.

Il senatore MASULLO esprime compiacimento per l'evoluzione del
Ministero nel senso della tutela di beni culturali non legati alla materialitaÁ,
come testimoniato dal mutamento della denominazione del Dicastero
stesso in Ministero per i beni e le attivitaÁ culturali. Nell'auspicare che il
cammino cosõÁ felicemente intrapreso possa proseguire con speditezza, in-
vita poi il Ministro a considerare l'opportunitaÁ di sostenere le attivitaÁ tea-
trali o figurative, piuÁ che attraverso la concessione di sovvenzioni agli ar-
tisti, attraverso la messa a disposizione di luoghi idonei allo svolgimento
di attivitaÁ teatrali o espositive.

Richiama quindi l'attenzione del Ministro sul decadimento della lin-
gua italiana, che pensa eÁ da comprendere fra i beni culturali immateriali
che il Ministero si eÁ assunto l'onere di tutelare. Sollecita pertanto un in-
tervento attivo per la sua conservazione, nel rispetto dell'energia evolutiva
che la caratterizza e respingendo le deformanti pressioni provenienti dal-
l'esterno.

Fa infine riferimento al disegno di legge per la promozione del libro,
recentemente approvato dal Consiglio dei Ministri su proposta del Mini-
stro per i beni e le attivitaÁ culturali: a quanto gli consta, in tale provvedi-
mento sono previste agevolazioni sui prezzi di vendita dei libri nei grandi
magazzini, che penalizzerebbero i librai, bencheÂ il rischio di una cultura
massificata indurrebbe al contrario a privilegiare momenti individualizzati
di diffusione culturale.

Il senatore TONIOLLI esprime apprezzamento per la disposizione,
recata dalla manovra finanziaria in esame, relativa alla deducibilitaÁ dal-
l'IRPEG delle sovvenzioni che le imprese concessionarie di autostrade
vorranno erogare in favore del programma «Restauro Italia».

Il senatore LORENZI lamenta come permanga inevaso il problema di
una quantificazione della ricaduta delle risorse investite nel settore dei
beni culturali sul tessuto economico e sociale noncheÂ sullo sviluppo del
Paese. Per questo riguardo, in occasione del dibattito sulla riforma dei Mi-
nisteri, egli ebbe a prospettare la confluenza in un'unica struttura dicaste-
riale dei Ministeri per i beni e per le attivitaÁ culturali, dell'ambiente, del-
l'universitaÁ e della ricerca scientifica, onde creare un maggior raccordo in
ordine al flusso di risorse impiegate in tali settori. In effetti, troppo spesso
i finanziamenti attribuiti dal Ministero per i beni e le attivitaÁ culturali sono
improntati ad una logica di mera erogazione, come riprova l'utilizzazione
degli stanziamenti (pari a 1.000 miliardi per il 2001) del Fondo unico per
lo spettacolo, ovvero delle risorse provenienti dall'8 per mille dell'IRPEF.
Vi eÁ, inoltre, da interrogarsi su quale possa essere il contributo recato dal
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Ministero al Piano nazionale della ricerca, sulla scorta anche di talune in-
dicazioni e proposte formulate dal Consiglio nazionale delle ricerche
(CNR), che preconizzava la creazione di un apposito Istituto per la scienza
e tecnologia dei beni culturali. Di questi ultimi, il CNR suggeriva al con-
tempo una definizione di testimonianze materiali delle identitaÁ nazionali,
invero suscettibile di approfondimento, dovendosi piuttosto sottolineare
gli aspetti di testimonianza di civiltaÁ. L'insieme di annotazioni critiche
o comunque problematiche innanzi esposte non sollecita, peraltro, un
orientamento di contrapposizione alle proposte insite nei documenti in
esame, dal momento che in essi eÁ rilevabile un pur forte impegno del Mi-
nistero, del quale taluni apprezzabili risultati si sono altresõÁ potuti cogliere,
ad esempio nella cittaÁ di Roma in occasione del Giubileo. Certo eÁ, tutta-
via, che il finanziamento concesso dal Ministero eÁ sempre, per cosõÁ dire, a
senso unico, nella direzione di una erogazione senza «ritorno».

Concluso il dibattito, replica il relatore BISCARDI, per il quale l'ec-
cezionale convergenza manifestata nella discussione fra maggioranza e op-
posizione va ascritta a due fattori: da una parte la comune consapevolezza
circa il rilievo sempre crescente che il tema dei beni culturali ha assunto
nella vita italiana, rilievo di cui i dati del bilancio in discussione sono una
testimonianza; dall'altro, una vera e propria convergenza ideale e per dir
cosõÁ sentimentale sui principali temi in discussione. Le osservazioni degli
intervenuti nel dibattito ± con la gran parte delle quali egli consente ±
sono rivolte, piuÁ che ai dati del bilancio, a indirizzare la futura azione
del Governo su temi considerati particolarmente rilevanti. Egli concorda
in particolare sui rilievi del senatore Lombardi Satriani circa lo sviluppo
delle sedi teatrali, specie nel Mezzogiorno, e del senatore Asciutti sul so-
stegno ai disabili. Si sofferma adesivamente anche sui richiami del sena-
tore Rescaglio a favore delle librerie storiche ± sottolineandone a sua volta
il prezioso ruolo di propulsione culturale specialmente nelle piccole comu-
nitaÁ ± noncheÂ sulle osservazioni del senatore Masullo in merito alla difesa
della lingua italiana. Dichiara altresõÁ di concordare con i rilievi del sena-
tore Toniolli circa le agevolazioni fiscali e con talune osservazioni del se-
natore Lorenzi sul rapporto fra ricerca scientifica e beni culturali, repli-
cando inoltre a quest'ultimo che il principale «ritorno» assicurato dagli in-
vestimenti per i beni culturali eÁ rappresentato dalla attenzione e dalla cre-
scita culturale del pubblico.

DaÁ quindi notizia di alcuni emendamenti che intende presentare in
sede di Commissione bilancio al disegno di legge finanziaria, sui quali
confida di poter raccogliere il medesimo ampio consenso emerso dal pre-
cedente dibattito.

Dopo che il presidente ASCIUTTI ha fatto presente come in questa
sede la Commissione debba limitarsi a prendere atto di quanto annunciato
dal relatore, dal momento che spetta alla Commissione bilancio ricevere
ed esaminare gli emendamenti al disegno di legge finanziaria, il relatore
BISCARDI riprende avvertendo che il primo emendamento mira ad assi-
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curare la copertura per il rifinanziamento dei contributi a favore delle bi-
blioteche annesse agli stabilimenti ecclesiastici e per quello relativo alla
tutela delle vestigia della Prima guerra mondiale: si tratta di due argo-
menti giaÁ oggetto di esame da parte della Commissione.

Un altro emendamento intende sostituire l'articolo 40 ± concernente
le erogazioni a favore delle emittenti televisive locali ± con una nuova for-
mulazione semplificata, la quale attinge, per la copertura finanziaria, ai
fondi del Tesoro. In tal modo si liberano risorse per il successivo emen-
damento, con il quale intende integrare l'articolo 45 con due commi ag-
giuntivi, volti a prorogare per tutto il 2001 l'utilizzo del personale assunto
per le necessitaÁ del Giubileo e per assicurare l'apertura prolungata dei mu-
sei. All'articolo 107, recante la destinazione di risorse alla tutela del pa-
trimonio storico, culturale e ambientale da parte delle societaÁ concessiona-
rie di autostrade, ritiene opportuno sostituire il comma 2 onde affidare al
Ministero per i beni e le attivitaÁ culturali il compito di definire il pro-
gramma dei relativi interventi, cosõÁ da evitare possibili sperequazioni ter-
ritoriali. Infine proporraÁ un emendamento aggiuntivo all'articolo 115,
volto a prenotare a favore dei progetti in materia di beni culturali una pic-
cola quota dei fondi destinati agli investimenti nelle aree depresse dalla
legge n. 208 del 1998, con prioritaÁ per le aree depresse di cui all'Obiettivo
n. 1 dell'Unione Europea.

Replica a sua volta il ministro MELANDRI: ella eÁ testeÂ rientrata da
una conferenza internazionale tenuta a Washington sulla politica culturale
come strumento delle relazioni internazionali, ove l'Italia eÁ stata chiamata
a rappresentare l'Europa. CioÁ testimonia il forte e diffuso apprezzamento
per l'operato compiuto negli ultimi anni dall'Italia in campo culturale,
operato cui ± ella tiene a dare atto ± la Commissione istruzione del Senato
ha dato un contributo fattivo e importante. I documenti di bilancio in di-
scussione si collocano in continuitaÁ rispetto a quelli precedenti, nel co-
mune obiettivo di elevare di rango la politica culturale, collocandola fra
quelle di rilievo strategico per il Paese. Ne eÁ ad un tempo effetto e testi-
monianza la presenza del Ministero nel CIPE, ove ha potuto giaÁ incidere
in termini significativi. Al senatore Lorenzi risponde che il «ritorno» degli
investimenti per la cultura si misura innanzitutto in termini di credibilitaÁ e
prestigio internazionali, poi di crescita civile e di maturata consapevolezza
della propria identitaÁ. Non si possono comunque sottovalutare i notevolis-
simi effetti sul piano dello sviluppo dell'imprenditoria e della nuova occu-
pazione e comunque della vigorosa crescita nella domanda di cultura. Al
senatore Asciutti replica che, se eÁ vero che i beni culturali sono almeno in
parte finanziati dal gioco, va ricordato che i giochi piuÁ tradizionali sono
minacciati dal diffondersi di altri giochi, come i video poker, che talvolta
sconfinano nell'illegalitaÁ. Segnalato poi il dato positivo della crescita del
Fondo unico per lo spettacolo a 1.000 miliardi, fa presente al senatore
Lombardi Satriani che, grazie anche all'emanazione di due decreti mini-
steriali, gli strumenti e le risorse per promuovere la crescita di nuovi spazi
teatrali ci sono; il problema eÁ che dal Mezzogiorno provengono pochi pro-
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getti. Ringrazia poi la Commissione per aver colto l'elemento di novitaÁ
rappresentato dall'impegno del Governo per una politica a favore del libro
e delle librerie storiche, che rappresentano ± ella ne eÁ profondamente con-
vinta ± una vera e propria dorsale della cultura italiana. In tale contesto, il
disegno di legge approvato in via preliminare dal Consiglio dei Ministri ±
che mira ad identificare il punto di equilibrio fra le esigenze della grande
distribuzione e quelle dei piccoli librai ± affronta anche il tema della po-
litica dei prezzi, colmando una grave lacuna italiana rispetto agli altri Stati
europei. In conclusione dichiara di condividere pienamente lo spirito degli
emendamenti preannunciati dal relatore.

Infine la Commissione conferisce al relatore Biscardi il mandato di
redigere un rapporto favorevole, con le osservazioni emerse dal dibattito,
sulla Tabella 17 e le connesse parti del disegno di legge finanziaria.

Il presidente ASCIUTTI dichiara quindi concluso l'esame dei docu-
menti di bilancio, per la parte di competenza della Commissione.

SCONVOCAZIONE DELLA SEDUTA DI DOMANI

Il presidente ASCIUTTI avverte che, stante l'avvenuta conclusione
dell'esame dei documenti di bilancio, la seduta giaÁ prevista per domani
giovedõÁ 30 novembre non avraÁ piuÁ luogo.

Prende atto la Commissione.

La seduta termina alle ore 18,05.
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LAVORI PUBBLICI, COMUNICAZIONI (8ã)

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

420ã Seduta

Presidenza del Presidente

PETRUCCIOLI

Intervengono i ministri dei lavori pubblici Nesi e delle comunicazioni

Cardinale ed il sottosegretario di Stato per i trasporti e la navigazione

Angelini.

La seduta inizia alle ore 9,15.

IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 8) Stato di previsione del Ministero dei lavori pubblici per l'anno finanziario 2001

± (Tab. 9) Stato di previsione del Ministero dei trasporti e della navigazione per l'anno

finanziario 2001

± (Tab. 10) Stato di previsione del Ministero delle comunicazioni per l'anno finanziario

2001

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(Rapporti alla 5ã Commissione. Seguito e conclusione dell'esame congiunto. Seguito e

conclusione dell'esame della Tabella 8 e delle connesse parti del disegno di legge finan-

ziaria: rapporto favorevole. Seguito e conclusione dell'esame della Tabella 9 e delle con-

nesse parti del disegno di legge finanziaria: rapporto favorevole. Seguito e conclusione del-

l'esame della Tabella 10 e delle connesse parti del disegno di legge finanziaria: rapporto

favorevole)

Riprende l'esame congiunto, sospeso nella seduta di ieri, sullo stato
di previsione del Ministero dei lavori pubblici per l'anno finanziario
2001 (Tabella 8) e sulle parti connesse del disegno di legge finanziaria.

Interviene per la replica il ministro dei lavori pubblici NESI, sottoli-
neando anzitutto la difficile prova cui la sua amministrazione eÁ stata sot-
toposta in questo periodo per i gravi eventi alluvionali che si sono verifi-
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cati nel nord del Paese e che hanno reso evidente la fragilitaÁ di alcune in-
frastrutture. In particolare, rilevanti problemi, oltre che in tema di assetto
del territorio, si sono verificati in relazione alla viabilitaÁ con conseguenti
aggravi dell'opera dell'ANAS. Si sofferma quindi sul trasferimento di una
parte del patrimonio stradale di tale ente alle regioni sottolineando che con
esso saranno trasferite anche 4.000 unitaÁ di personale, mentre allo Stato
rimarranno soltanto 16.000 chilometri di patrimonio stradale. Rispondendo
quindi ad alcune domande avanzate dal senatore GermanaÁ in discussione
generale, fa presente che riguardo al ponte sullo Stretto di Messina (che si
accompagna peraltro al delicato problema delle dighe mobili a Venezia,
ovvero al progetto Mose), sono stati consegnati i pareri delle cinque
aziende che erano state incaricate di studiare il problema e che i Ministeri
dei lavori pubblici e del tesoro hanno novanta giorni di tempo per esami-
nare i rapporti e per prendere una decisione da sottoporre al Consiglio dei
ministri. Ricorda quindi che il materiale istruttorio consegnato dagli
esperti saraÁ disponibile non prima di quarantacinque giorni.

Rispetto poi al problema delle grandi opere il Dicastero ha stilato un
elenco che ne comprende almeno 15 di importanza prioritaria, suddivise
per regione. Tra queste sono senz'altro da annoverare l'autostrada Sa-
lerno-Reggio Calabria e la Statale Ionica n. 106, che rappresentano un
forte costo per il bilancio dello Stato ma sulle quali eÁ necessario interve-
nire. Meno problematica appare invece la realizzazione dell'autostrada
Milano-Brescia alla quale affluiranno finanziamenti anche attraverso la fi-
nanza di progetto. Auspica infine che questo strumento possa essere utiliz-
zato anche per il rifacimento di parti di strade statali.

Sugli emendamenti riferiti alla tabella 8 esprimono parere contrario
tanto il RELATORE quanto il RAPPRESENTANTE del Governo.

Verificata la presenza del numero legale, il presidente PETRUC-
CIOLI pone separatamente ai voti gli emendamenti 8ã.8.Tab.8.1,
8ã.8.Tab.8.2, 8ã.8.Tab.8.3, 8ã.8.Tab.8.5 e 8ã.8.Tab.8.6 che risultano respinti.

Con il voto favorevole del senatore GERMANAÁ , posti separatamente
ai voti, sono quindi respinti anche gli emendamenti 8ã.8.Tab.8.4 e
8ã.8.Tab.8.7.

Il PRESIDENTE propone pertanto di dare mandato al relatore a re-
digere un rapporto favorevole sullo stato di previsione del Ministero dei
lavori pubblici.

Intervenendo per dichiarazione di voto il senatore MEDURI esprime
anzitutto il suo personale riconoscimento al ministro Nesi che, percor-
rendo con l'automobile l'autostrada Salerno-Reggio Calabria ha potuto
constatare personalmente lo stato in cui versa l'arteria statale in questione
e, dunque, la difficoltaÁ di collegamento tra il sud e il nord del Paese. Giu-
dica pertanto favorevolmente il fatto che tale opera sia inserita tra le prio-
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ritaÁ che il Dicastero dei lavori pubblici si eÁ dato. Riguardo all'edilizia de-
maniale poi, ricorda ancora una volta che non tutti i problemi concernenti
la sede della Polizia di Stato a Reggio Calabria sono definitivamente ri-
solti e stigmatizza il fatto che in relazione alla costruzione del ponte sullo
Stretto di Messina non vi sia ancora una risposta definitiva. Esprime infine
qualche perplessitaÁ sulla reale utilitaÁ dei lavori sulla Statale Ionica n. 106
che, per i frequenti limiti di velocitaÁ che vi si trovano non consentiraÁ di
collegare velocemente la cittaÁ di Reggio Calabria con quella di Taranto.
Esprime quindi il voto contrario del suo Gruppo alla proposta di rapporto
favorevole avanzata dal Presidente.

Il senatore GERMANAÁ , annunciando il voto contrario del Gruppo di
Forza Italia, si dichiara insoddisfatto della replica del Ministro che ha ri-
sposto soltanto ad una parte delle domande che aveva avanzato nel suo
intervento in discussione generale. Chiede quindi di avere ulteriori chiari-
menti sui finanziamenti riservati all'ANAS nelle tabelle della finanziaria
in relazione al trasferimento alle regioni di una parte del patrimonio sta-
tale di questo ente. Non eÁ infatti chiaro se al trasferimento delle strade si
accompagni anche un congruo trasferimento delle risorse necessarie al
loro mantenimento. Infine, sul problema del ponte sullo Stretto fa presente
che la cittaÁ di Messina non eÁ territorio sismico piuÁ di quanto lo siano al-
cune isole del Giappone sulle quali ponti di analoga importanza sono stati
costruiti e resistono ormai da molti anni. Contesta quindi il fatto che i pa-
reri consegnati dagli advisors non siano immediatamente resi disponibili ai
parlamentari, anche se il Governo ha tempo novanta giorni per poter espri-
mere un parere sulla questione. Richiama da ultimo la necessitaÁ di co-
struire piazzole di sosta nelle strade a lunga percorrenza data l'imposi-
zione, da parte del Ministero dei trasporti, agli autotrasportatori di sospen-
dere la guida ogni 4 ore.

Il senatore MIGNONE, annunciando anzitutto il voto favorevole della
sua parte politica ed esprimendo apprezzamento per l'opera del Ministro,
sottolinea la necessitaÁ che si arrivi velocemente all'inaugurazione della
bretella dell'autostrada Salerno-Reggio Calabria necessaria a smaltire il
traffico di questa arteria nel tratto montano.

Il senatore SARTO, annunciando il voto favorevole del Gruppo
Verdi-L'Ulivo, fa presente come la situazione delle infrastrutture si trovi
in una fase transitoria che tuttavia rende necessarie alcune scelte. Peraltro,
l'innovazione legislativa introdotta dalla legge n. 415 del 1998, puoÁ essere
utile alla viabilitaÁ. Sarebbe tuttavia necessario attuare, oltre alle procedure
previste dalla legge sopra ricordata anche quelle riguardanti la semplifica-
zione amministrativa introdotta con le leggi Bassanini, in modo da poter
applicare in modo piuÁ diffuso la finanza di progetto estendendo tale si-
stema anche a tratti stradali che attualmente ne sono esclusi. Per quanto
riguarda poi il nodo di Mestre, esso deve restare una prioritaÁ, ed esprime
tuttavia forti perplessitaÁ sull'attuazione di un grande progetto, come il pro-
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getto Mose, che deve essere compatibile con il territorio. In questo caso
esiste giaÁ un quadro legislativo abbastanza definito, rispetto al quale sa-
rebbe forse piuÁ opportuno procedere con stralci funzionali piuttosto che
attuare un grande progetto che puoÁ velocemente diventare obsoleto.

Fa infine presente la necessitaÁ di rimpinguare il fondo riguardante la
mobilitaÁ ciclistica che trova la sua collocazione in una legge quadro che,
peraltro, consente tanto allo Stato quanto ai cittadini un controllo sicuro
sulle cifre spese per la realizzazione di piste ciclabili.

Interviene infine il senatore VEDOVATO che esprime il voto favore-
vole del Gruppo dei Democratici di Sinistra, e ringrazia il Ministro per
una replica che eÁ stata convincente su molti temi prospettando soluzioni
che il suo Gruppo condivide.

La Commissione conferisce infine mandato al relatore di redigere un
rapporto favorevole sullo stato di previsione del Ministero dei lavori pub-
blici per l'anno finanziario 2001 (Tabella 8) e sulle parti corrispondenti
del disegno di legge finanziaria.

Interviene quindi il ministro CARDINALE sullo stato di previsione
del Ministero delle comunicazioni (Tabella 10) e sulle parti connesse
del disegno di legge finanziaria, esprimendo in primo luogo apprezza-
mento per la relazione svolta dal senatore Mignone e ricordando quindi
che la nota preliminare alla tabella specifica gli obiettivi del Dicastero
per il 2001. Tra questi, cita la riforma del Codice postale, precisando
come l'opera sin qui svolta consentiraÁ entro il 2003 il definitivo affranca-
mento delle Poste italiane S.p.a. dal peso del deficit di bilancio che sin qui
hanno dovuto soffrire. DaÁ poi conto dell'avvenuto trasferimento di perso-
nale del Ministero nei ruoli dell'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunica-
zioni, sottolineando con soddisfazione la continua e proficua collabora-
zione tra il Ministero e l'AutoritaÁ stessa.

Pur esprimendo apprezzamento per gli intendimenti che animano gli
emendamenti presentati, si vede costretto ad esprimere su di essi un parere
contrario (ove non venissero ritirati), tenuto conto che il bilancio del Mi-
nistero delle comunicazioni eÁ per il 92 per cento composto da spese cor-
renti obbligatorie.

Dopo che anche il relatore MIGNONE, per le stesse ragioni esposte
dal Ministro, ha espresso parere contrario sui due emendamenti riferiti alla
Tabella 10, posti separatamente ai voti gli emendamenti in questione risul-
tano respinti.

Prima della votazione finale, i senatori MEDURI e BALDINI dichia-
rano il voto contrario dei rispettivi Gruppi di appartenenza.

La Commissione conferisce infine mandato al relatore di redigere un
rapporto favorevole sullo stato di previsione del Ministero delle comuni-
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cazioni (Tabella 10) e sulle parti di competenza del disegno di legge fi-
nanziaria.

Il sottosegretario ANGELINI svolge quindi la replica relativa alla di-
scussione sullo stato di previsione del Ministero dei trasporti (Tabella 9) e
sulle parti connesse del disegno di legge finanziaria. Si sofferma in parti-
colare sul tema del riequilibrio dei mezzi di trasporto a favore di quelli
meno inquinanti ed in particolare sulla necessitaÁ di incentivare l'uso della
ferrovia rispetto alla strada. A tale riguardo, la manovra finanziaria appare
coerente con l'obiettivo in questione, risultando stanziati 7.000 miliardi
per le Ferrovie dello Stato. Su tale argomento, del resto, la Commissione
e il Governo potranno confrontarsi sin dai prossimi giorni in sede di
esame del Piano generale dei trasporti e anche, tra breve, del Contratto
di programma tra lo Stato e le Ferrovie che saraÁ presto sottoposto alle Ca-
mere. Nell'ambito dello stesso progetto politico si muovono gli investi-
menti a favore della portualitaÁ e del cabotaggio volti a sviluppare il tra-
sporto via mare.

Dopo aver ricordato che tra le grandi scelte strategiche di questa fi-
nanziaria vi eÁ anche la mobilitaÁ nelle aree urbane, conclude ricordando
che una qualunque politica di investimenti non puoÁ prescindere da una
particolare attenzione alla qualitaÁ e quantitaÁ dei servizi offerti (in tale am-
bito, sottolinea l'importanza della progressiva liberalizzazione di taluni
comparti strategici, come quello delle gestioni aeroportuali).

Con il parere contrario del relatore VERALDI e del sottosegretario
ANGELINI sono quindi posti separatamente ai voti e respinti i cinque
emendamenti riferiti alla Tabella dei trasporti.

Dopo dichiarazioni di voto contrario dei senatori MEDURI e GER-
MANAÁ e favorevole del senatore SARTO, la Commissione conferisce
mandato al relatore Veraldi di redigere un rapporto favorevole sullo stato
di previsione del Ministero dei trasporti e della navigazione (tabella 9) e
sulle parti di competenza del disegno di legge finanziaria.

SCONVOCAZIONE DELLA SEDUTA POMERIDIANA DI OGGI

Il PRESIDENTE avverte che, avendo la Commissione esaurito l'e-
same delle tabelle di bilancio, la seduta pomeridiana di oggi non avraÁ
piuÁ luogo.

La Commissione prende atto.

La seduta termina alle ore 11,15.
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EMENDAMENTI AL DISEGNO DI LEGGE N. 4886

Tabella 8

8ã.8.Tab.8.1
Leoni

Alla tabella 8, Ministero dei lavori pubblici, alle unitaÁ previsionali di
base sottoelencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 1.1.1.0 ± Gabinetto e uffici di diretta collaborazione all'opera del
Ministro ± Funzionamento:

CP: ± 1.000.000
CS: ± 1.000.000

n. 4.1.2.2 ± Difesa del suolo ± Manutenzione opere idrauliche:

CP: + 1.000.000
CS: + 1.000.000

8ã.8.Tab.8.2
Leoni

Alla tabella 8, Ministero dei lavori pubblici, all'unitaÁ previsionale di
base sottoelencata, apportare le seguenti variazioni:

n. 1.1.1.0 ± Gabinetto e uffici di diretta collaborazione all'opera del
Ministro ± Funzionamento:

CP: ± 1.000.000
CS: ± 1.000.000

8ã.8.Tab.8.3
Leoni

Alla tabella 8, Ministero dei lavori pubblici, all'unitaÁ previsionale di
base sottoelencata, apportare le seguenti variazioni:

n. 1.1.1.0 ± Gabinetto e uffici di diretta collaborazione all'opera del
Ministro ± Funzionamento:

CP: ± 800.000
CS: ± 800.000
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8ã.8.Tab.8.4

Leoni

Alla tabella 8, Ministero dei lavori pubblici, alle unitaÁ previsionali di

base sottoelencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 2.1.1.0 ± Affari generali e del personale ± Funzionamento:

CP: ± 20.000.000

CS: ± 20.000.000

n. 6.2.1.9 ± CalamitaÁ naturali e danni bellici

CP: + 20.000.000

CS: + 20.000.000

8ã.8.Tab.8.5

Leoni

Alla tabella 8, Ministero dei lavori pubblici, alle unitaÁ previsionali di

base sottoelencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 2.1.1.0 ± Affari generali e del personale ± Funzionamento:

CP: ± 12.000.000

CS: ± 12.000.000

n. 4.1.2.2 ± Difesa del suolo ± Manutenzione opere idrauliche:

CP: + 12.000.000

CS: + 12.000.000

8ã.8.Tab. 8.6

Leoni

Alla tabella 8, Ministero dei lavori pubblici, all'unitaÁ previsionale di
base sottoelencata, apportare le seguenti variazioni:

n. 2.1.1.0 ± Affari generali e del personale ± Funzionamento:

CP: ± 10.000.000

CS: ± 10.000.000
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8ã.8.Tab. 8.7

Leoni

Alla tabella 8, Ministero dei lavori pubblici, all'unitaÁ previsionale di

base sottoelencata, apportare le seguenti variazioni:

n. 6.1.1.0 ± Edilizia statale e servizi speciali ± Funzionamento:

CP: ± 1.000.000

CS: ± 1.000.000

Tabella 9

8ã.9.Tab.9.1
Castelli, Leoni

Alla tabella 9, Ministero dei trasporti e della navigazione, alle unitaÁ
previsionali di base sottoelencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 1.1.1.0 ± Gabinetto e uffici di diretta collaborazione all'opera del
Ministro ± Funzionamento:

CP: ± 1.000.000

CS: ± 1.000.000

n. 8.1.1.0 ± Sistemi informativi e statistica ± Funzionamento:

CP: ± 8.000.000

CS: ± 8.000.000

n. 4.2.1.5 ± Navigazione marittima ed interna ± Trasporti in gestione
diretta ed in concessione:

CP: + 9.000.000

CS: + 9.000.000

8ã.9.Tab.9.2

Castelli, Leoni

Alla tabella 9, Ministero dei trasporti e della navigazione, alle unitaÁ

previsionali di base sottoelencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 2.2.1.3 ± Trasporti terrestri ± Trasporti in gestione diretta ed in
concessione:

CP: + 10.000.000

CS: + 10.000.000
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n. 8.1.1.0 ± Sistemi informativi e statistica ± Funzionamento:

CP: ± 10.000.000
CS: ± 10.000.000

8ã.9.Tab.9.3
Castelli, Leoni

Alla tabella 9, Ministero dei trasporti e della navigazione, alle unitaÁ

previsionali di base sottoelencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 2.2.1.3 ± Trasporti terrestri ± Trasporti in gestione diretta ed in
concessione:

CP: + 5.000.000
CS: + 5.000.000

n. 8.1.1.0 ± Sistemi informativi e statistica ± Funzionamento:

CP: ± 5.000.000
CS: ± 5.000.000

8ã.9.Tab.9.4
Castelli, Leoni

Alla tabella 9, Ministero dei trasporti e della navigazione, alle unitaÁ

previsionali di base sottoelencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 2.2.1.9 ± Trasporti terrestri ± Ferrovie dello Stato

CP: + 10.000.000
CS: + 10.000.000

n. 8.1.1.0 ± Sistemi informativi e statistica ± Funzionamento:

CP: ± 10.000.000
CS: ± 10.000.000

8ã.9.Tab.9.5
Castelli, Leoni

Alla tabella 9, Ministero dei trasporti e della navigazione, alle unitaÁ
previsionali di base sottoelencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 4.2.1.5 ± Navigazione marittima ed interna ± Trasporti in gestione
diretta ed in concessione:

CP: + 9.000.000
CS: + 9.000.000
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n. 8.1.1.0 ± Sistemi informativi e statistica ± Funzionamento:

CP: ± 9.000.000
CS: ± 9.000.000

Tabella 10

8ã.10.Tab.10.1
Castelli, Leoni

Alla tabella 10, Ministero delle comunicazioni, alle unitaÁ previsionali
di base sottoelencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 3.1.1.0 ± Affari generali e personale ± Funzionamento:

CP: ± 10.000.000
CS: ± 10.000.000

n. 4.1.2.5 ± Radiodiffusione televisiva locale:

CP: + 10.000.000
CS: + 10.000.000

8ã.10.Tab.10.2
Castelli, Leoni

Alla tabella 10, Ministero delle comunicazioni, alle unitaÁ previsionali

di base sottoelencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 4.1.2.5 ± Radiodiffusione televisiva locale:

CP: + 2.000.000
CS: + 2.000.000

n. 7.1.1.0 ± Funzionamento:

CP: ± 2.000.000
CS: ± 2.000.000
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AGRICOLTURA E PRODUZIONE AGROALIMENTARE (9ã)

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

391ã Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente

SCIVOLETTO

Interviene il sottosegretario di Stato alle politiche agricole e fore-

stali, Nocera.

La seduta inizia alle ore 9,35.

IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 12) Stato di previsione del Ministero delle politiche agricole e forestali per l'anno

finanziario 2001

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati.

(Rapporto alla 5ã Commissione. Seguito dell'esame congiunto e rinvio)

Riprende l'esame congiunto sospeso nella seduta del 28 novembre
scorso.

Il senatore SARACCO intende integrare quanto precedentemente di-
chiarato in merito al disegno di legge finanziaria in esame, precisando di
ritenere che sia giaÁ in atto un processo di revisione organica della fiscalitaÁ,
anche nel settore agricolo. In merito alla BSE, intende ribadire che gli al-
levamenti nazionali sono indenni dal morbo, mentre relativamente ai pre-
sidi in atto alle frontiere nazionali da parte degli operatori agricoli, auspica
piuÁ avanzate forme di collaborazione tra i produttori agricoli dell'Unione
europea idonee anche ad indurre i Governi ad assumere ulteriori iniziative.

Il senatore BUCCI rileva preliminarmente che la finanziaria in esame
(la quinta della legislatura, presentata dai Governi di centro-sinistra) vede
l'agricoltura attraversare una crisi di quasi tutti i comparti produttivi (forse
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con la sola eccezione del vitivinicolo). Ricordato come la situazione del-
l'agricoltura italiana sia nettamente peggiorata per la scarsa capacitaÁ com-
petitiva delle aziende in mercati sempre piuÁ aperti e per l'assoluta man-
canza, in questi anni, di una politica capace di affrontare i veri nodi del-
l'agricoltura, osserva che, per favorire la competitivitaÁ e lo sviluppo in
agricoltura e l'occupazione, in particolare giovanile, sarebbe stato necessa-
rio adottare una moderna politica agricola, per realizzare sistemi agroali-
mentari forti (come avvenuto in Spagna e in Francia). Richiama quindi le
cause della scarsa competitivitaÁ dell'agricoltura italiana: il costo del lavoro
e gli oneri previdenziali (piuÁ alti di quelli dei produttori concorrenti); la
fiscalitaÁ in agricoltura (soffocata da una miriade di tasse e contributi); il
credito agrario (con un costo del denaro notevolmente superiore rispetto
alla maggior parte dei partner europei); l'accisa sul carburante agricolo
e il costo dell'energia nettamente superiori alla media dei paesi della co-
munitaÁ; gli adempimenti burocratici che gravano sul mondo agricolo. Os-
serva quindi che le numerose leggi e decreti legislativi approvati negli ul-
timi anni ± pur se condivisibili nel titolo ± non hanno avuto alcuna rile-
vanza per il mondo agricolo per reale carenza di risorse finanziarie; cioÁ
riguarda, ad esempio, il decreto legislativo n. 173 del 30 aprile 1998 (in
materia di costi di produzione); la legge 2 dicembre 1998 n. 423 (inter-
venti urgenti nel settore agrumicolo e zootecnico); il decreto legislativo
n. 3573 del 30 settembre 1998 (sull'imprenditoria giovanile in agri-
coltura).

Il senatore Bucci rileva quindi che nella finanziaria in esame non si
avverte alcun cambiamento all'approccio improvvisato verso le problema-
tiche agricole, neÂ si intravede alcuna strategia di medio-lungo periodo per
i comparti agricoli in crisi (quali l'agrumicoltura, l'uvicoltura, l'ortofrutta,
la risicoltura, etc.). Le prossime scadenze internazionali, l'allargamento ai
paesi Peco, il millennium round sulla globalizzazione dei mercati, il par-
tenariato euromediterraneo non saranno fatti positivi per l'agricoltura ita-
liana, della cui scarsa competitivitaÁ il Governo eÁ responsabile. Nella di-
scussione sulla manovra si eÁ poi parlato di risparmi e dotazioni finanziarie
per ridurre i costi di produzione, che comunque appaiono assolutamente
inadeguati a risolvere i problemi sul tappeto e anche i previsti interventi
per calamitaÁ naturali e le provvidenze a favore dei comparti colpiti da ma-
lattie come quella della lingua blu negli allevamenti ovini e dell'influenza
aviaria negli impianti avicoli, sono interventi che giungono in ritardo ri-
spetto alle urgenti necessitaÁ degli operatori.

Deve quindi rilevare che da circa due anni giace in Commissione un
disegno di legge (di cui eÁ primo firmatario) sulla privatizzazione delle in-
dustrie agroalimentari pubbliche, sottoscritto da cinquanta senatori (di cui
una ventina della maggioranza), proposta di legge elaborata con tutte le
associazioni dei produttori di latte della sua provincia in previsione della
privatizzazione della Centrale del latte di Milano, ma purtroppo l'iter di
tale provvedimento eÁ stato avviato su un «binario morto» dal gruppo
dei Democratici di Sinistra della 9ã Commissione, a suo avviso solo per
fatto ideologico, senza prospettare valide alternative. Nel rilevare che le
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cose, nella vendita della Centrale del latte di Milano, sarebbero andate ben
diversamente se questo ramo del Parlamento avesse approvato tale propo-
sta, richiama i casi della proposta di vendita della casa vinicola dei Conti
di Salaparuta e della Centrale del latte di Vicenza, ribadendo l'importanza
del diritto di prelazione a favore dei produttori agricoli.

Si sofferma quindi sui rilevanti residui passivi del Ministero dell'agri-
coltura, concordando con le valutazioni del senatore Cusimano e osserva
che occorrerebbe puntare a realizzare l'eccellenza del sistema produttivo
non solo attraverso le associazioni dei produttori, ma di tutti i comparti
che formano il sistema (la ricerca, la logistica, la strategia di prodotto,
la politica commerciale), mentre il Governo non si pone obiettivi di piano
e vive alla giornata.

Il senatore BIANCO stigmatizza l'atteggiamento del Governo non
sufficientemente attento ai problemi di importanti settori dell'agricoltura
italiana, quali quello lattiero-caseario, avicolo, bovino, agrumicolo e viti-
vinicolo (per la carenza del relativo catasto), per i quali risulta sempre piuÁ
urgente attuare misure volte a migliorarne la competitivitaÁ nel contesto
della globalizzazione dei mercati. Di fronte alle gravi emergenze, costi-
tuite dall'influenza aviaria che ha colpito in particolare gli allevamenti
del Veneto e alla crisi del settore zootecnico in relazione alla malattia
della BSE, si deve registrare che la maggioranza ha stanziato 56 miliardi
per l'agrumicoltura e soli 50 miliardi in tre anni per la BSE (e 55 miliardi
per la cosiddetta epidemia di lingua blu degli ovini e caprini presenti solo
in alcune regioni), nonostante i ben diversi volumi di fatturato: in merito
all'entitaÁ degli stanziamenti, ritiene pertanto insufficienti gli impegni in
particolare a favore degli allevatori danneggiati dall'influenza aviaria e
dalla BSE, e criticabile l'iniziativa di cui al comma 28 dell'articolo 115
del disegno di legge finanziaria in discussione. Inoltre, si dichiara insod-
disfatto della soluzione che si eÁ ritenuto di adottare, nel corso dell'esame
presso la Camera dei deputati, in merito al contenzioso scaturente dalle
inadempienze agli obblighi di distillazione obbligatoria da parte dei vitivi-
nicoltori delle regioni del Nord, auspicando una ulteriore riduzione della
sanzione amministrativa per parametrarla al valore reale (in linea con la
disponibilitaÁ giaÁ precedentemente assicurata dal Governo); auspica inoltre
una maggiore attenzione verso i problemi dei produttori vitivinicoli sotto-
posti impropriamente alla distillazione obbligatoria e conseguentemente
gravati da eccessive sanzioni. In conclusione, ribadisce il carattere dema-
gogico del disegno di legge finanziaria, ritenendo che il settore agricolo
nazionale necessiti di misure diverse, atte ad assicurare al comparto pri-
mario una reale competitivitaÁ nel mercato globale.

Il senatore RECCIA intende svolgere preliminarmente alcune valuta-
zioni di ordine generale inerenti alle tematiche di maggiore interesse sia
per i produttori agricoli che per i consumatori di prodotti alimentari. In
particolare, relativamente alla problematica del morbo della BSE, stigma-
tizza gli atteggiamenti talvolta ondivaghi manifestati dalle autoritaÁ compe-
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tenti che hanno «minimizzato» i problemi di fronte all'allarme suscitato
dai dati relativi al presumibile sviluppo del morbo negli allevamenti bo-
vini ed ai sospetti che inevitabilmente scaturiscono dal constatare che
solo il 60 per cento circa del fabbisogno nazionale di carni bovine viene
soddisfatto dalla produzione nazionale. Risulta quindi necessario ribadire
l'esigenza degli alti livelli qualitativi dei controlli veterinari effettuati
dalle competenti autoritaÁ sanitarie nazionali, anche al fine di evitare la dif-
fusione di pratiche fraudolente. In merito specificatamente al disegno di
legge finanziaria in discussione, osserva che esso appare connotato da
un indirizzo spiccatamente ambientalistico, mentre esprime insoddisfa-
zione relativamente alla ridotta incidenza dei provvedimenti per il settore
agricolo (che si occupano per esempio solo della pesca costiera); auspica,
nel contempo, che il Governo assuma una posizione definita ed unitaria in
merito agli indirizzi di politica economica agricola nazionale. Infatti, il di-
segno di legge finanziaria in discussione, similmente ai precedenti, non ri-
serva sufficiente attenzione alle problematiche dell'innovazione e del so-
stegno allo sviluppo delle strutture agricole, mentre enfatizza aspetti di ri-
lievo marginale, quali la tematica del benessere animale. Nel ricordare
come il recente bando relativo all'articolo 13 del decreto legislativo
n. 173 del 1998 ha finito per beneficiare non i produttori, ma due gruppi
multinazionali, chiede di chiarire quali risorse si attribuiranno al settore
agricolo e preannuncia la continuazione di un impegno politico rivolto
non solo ad evidenziare le lacune della attuale politica agricola nazionale,
ma sempre piuÁ attento alla reale difesa del mondo agricolo e della sicu-
rezza alimentare.

Il senatore PIATTI, stigmatizzato l'atteggiamento eccessivamente cri-
tico assunto dall'opposizione che, peraltro, rivela dei contrasti di opinioni
al suo interno, ritiene che il settore agricolo italiano abbia conosciuto, nel-
l'arco della legislatura, un accentuato processo di modernizzazione, atto a
creare le necessarie precondizioni per il suo sviluppo, similmente a quanto
avvenuto nei primi decenni della cosiddetta rivoluzione industriale britan-
nica. L'esperienza italiana dei piani di settore dimostra come una politica
settoriale talvolta non riesca a conseguire gli obiettivi generali di sviluppo
economico, che sono invece perseguibili con una politica economica di
piuÁ ampio respiro, volta a ridurre il tasso di inflazione e ad incentivare
il percorso di sviluppo complessivo, all'interno del quale si colloca frut-
tuosamente anche il settore agricolo. Le scelte del risanamento finanziario,
della liberalizzazione dei mercati e della flessibilizzazione del mercato del
lavoro, decise dai Governi della legislatura, vanno a tutto vantaggio del
settore agricolo, mentre mere riduzioni del carico fiscale gravante sull'a-
gricoltura non necessariamente si tramutano in vantaggi duraturi per il set-
tore, che ha conseguito un innegabile tasso di sviluppo grazie all'accre-
sciuto livello di apertura dei mercati alla concorrenza internazionale. In
merito al disegno di legge finanziaria in discussione, afferma che esso per-
segue tre indirizzi generali: lo stimolo del mercato interno mediante scelte,
socialmente corrette, di riduzione della fiscalitaÁ; lo stimolo all'impresa tra-
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mite la riduzione dell'IRPEG e le altre misure di stimolo alla crescita del-
l'impresa; il finanziamento delle infrastrutture, soprattutto nel Mezzo-
giorno e nelle isole. In merito, invece, alle auspicate riforme strutturali,
ritiene che esse possano costituire obiettivi di fine legislatura, peraltro ri-
levando i risultati concreti giaÁ ottenuti in tema di decentramento ammini-
strativo, federalismo fiscale, semplificazione delle procedure burocratiche
che consentono di poter stilare un bilancio positivo della legislatura. In
merito alla tematica della BSE, non condivide le opinioni negative
espresse, ritenendo che l'attivitaÁ svolta dalle autoritaÁ veterinarie nazionali
testimonia un elevato livello qualitativo, e anche l'attenzione riservata alla
problematica dal Governo. Per quanto riguarda i consorzi, spetta soprat-
tutto alle imprese cogliere le opportunitaÁ offerte dalla normativa vigente,
alla luce del nuovo positivo indirizzo, che scaturisce dall'approvazione av-
venuta dei 91 patti territoriali agricoli.

Dopo aver rilevato, quindi, che anche la questione delle quote latte va
valutata in tutta la sua globalitaÁ, osserva che nella manovra finanziaria in
itinere possono essere previsti dei perfezionamenti normativi, nel senso
giaÁ indicato dal presidente Scivoletto e sottolinea come una delle questioni
di cui occorre tenere pienamente conto riguarda le tematiche dell'allarga-
mento a Est e del Millenium Round, sulle quali la Commissione ha in
corso una indagine conoscitiva. Ritiene obiettivi di grande rilievo anche
la conclusione e l'approvazione della cosiddetta legge di orientamento
in agricoltura, come pure il potenziamento dell'innovazione a livello di
impresa agricola e l'incentivazione delle associazioni di produttori e delle
varie forme di aggregazione dell'offerta, noncheÂ la costruzione della fi-
liera agricola per i vari comparti, anche al fine di agevolare il mondo agri-
colo nella ricerca di economie di scala.

Quanto alla questione della privatizzazione della Centrale del latte
sollevata dal senatore Bucci (in relazione all'A.S. 3805), fa rilevare che
nessun esponente del suo gruppo parlamentare ha mai inteso in alcun
modo «bloccare» l'iter del provvedimento, al cui prosieguo il suo gruppo
non si oppone, ma dichiara di avere svolto dei rilievi critici sul merito
della proposta, richiamando anche il dibattito svoltosi sulla liberalizza-
zione dei servizi a rete, in cui il Polo aveva assunto posizioni nettamente
opposte a quelle richiamate; precisa comunque di nutrire seri dubbi sul di-
ritto di prelazione, che appare, a suo avviso, piuÁ una «foglia di fico» per
non affrontare i problemi reali (e rileva come, a Milano, il Sindaco abbia
privatizzato solo allo scopo di «fare cassa», mentre la Regione, nonostante
il «federalismo gridato», non si sia interessata del problema.

Il senatore BUCCI, intervenendo per un chiarimento fa osservare che
± quando la 9ã Commissione all'unanimitaÁ conviene sull'opportunitaÁ di in-
tegrare le filiere ± occorre un atteggiamento coerente e consequenziale da
parte di tutti e, nel far rilevare che il Sindaco di Milano ha operato una
scelta nell'ambito delle sue competenze, sottolinea che al diritto di prela-
zione si eÁ fatto giaÁ ricorso in alcuni casi (richiamando in particolare le vi-
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cende della tenuta di Maccarese, della vendita della tenuta vinicola di Sa-
laparuta e della Centrale del latte di Vicenza).

Il presidente SCIVOLETTO informa che sono stati presentati quattro
ordini del giorno, di cui il primo, giaÁ preannunciato dal senatore Cusimano
nella seduta di ieri (riferito al disegno di legge finanziaria) e gli altri tre
presentati dal senatore Antolini (riferiti alla tabella 12) ± che propone di
dare tutti per illustrati ± del seguente tenore:

0/4885/1/9ã

Cusimano, Reccia, Minardo

«La 9ã Commissione permanente del Senato,

in sede di esame delle parti di competenza del disegno di legge finan-
ziaria 2001,

premesso che:

nella Tabella A (Fondo speciale parte corrente) Ministero delle po-
litiche agricole e forestali, la voce "regolazioni debitorie", non prevede la
quota per il 2001 del rimborso dovuto ai Consorzi agrari (legge n. 410
del 1999),

osservato che:

tale legge risulta modificata dall'articolo 118 della finanziaria
2001, che fissa definitivamente le modalitaÁ del calcolo degli interessi e
quindi rende perfettamente operativa la legge,

impegna il Governo:

a provvedere in merito».

0/4886/1/9ã/Tab.12

Antolini

«La 9ã Commissione permanente del Senato,

in sede di esame dello stato di previsione del Ministero delle politi-
che agricole e forestali per l'anno 2001,

premesso che:

la consistenza dei residui passivi presunti del Ministero delle poli-
tiche agricole e forestali al 1ë gennaio 2001 eÁ valutata in 4.185 miliardi di
lire, di cui 286,5 per le unitaÁ previsionali di parte corrente e 3.898,5 per
quelle in conto capitale;

il peso dei residui passivi, da sempre rilevante, eÁ cresciuto con pro-
gressione impressionante negli ultimi tre anni, in quanto eÁ passato dai
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2.444 miliardi del 1998 ai 4.185 miliardi (+171%) stimati per l'inizio del-
l'esercizio 2001;

sempre con riferimento all'ultimo triennio, l'incidenza dei residui
passivi rispetto alle dotazioni di cassa eÁ passata dal 57% del 1998 al
64% stimato per il 2001;

l'anomala incidenza dei residui passivi e la loro gestione da parte
del Ministero delle politiche agricole e forestali sono state recentemente
oggetto di specifici rilievi da parte della Corte dei Conti,

impegna il Governo:

a stornare, in favore delle regioni e delle province autonome di
Trento e Bolzano, i residui passivi in conto capitale iscritti nel bilancio
del Ministero delle politiche agricole e forestali, vincolando detti trasferi-
menti all'attuazione degli interventi che l'Amministrazione centrale si eÁ
dimostrata incapace di attuare».

0/4886/2/9ã/Tab.12

Antolini

«La 9ã Commissione permanente del Senato,

in sede di esame dello stato di previsione del Ministero delle politi-
che agricole e forestali per l'anno 2001,

premesso che:

le previsioni di competenza, per il 2001, del Ministero delle poli-
tiche agricole e forestali ammontano a 2.310 miliardi di lire (+25,6% ri-
spetto al 2000) che risultano destinati, in misura significativa, a garantire
il funzionamento delle strutture ministeriali (oltre 842 miliardi);

i residui passivi stimati al 1ë gennaio 2001 risultano pari a 4.185
miliardi di lire, che corrispondono al 181% delle previsioni di competenza
dianzi richiamate e che sono costituiti pressocheÂ totalmente (93% pari a
3.898 miliardi) da risorse in conto capitale inutilizzate;

i residui passivi incidono per piuÁ del 64% sulle previsioni di cassa
per il 2001 del Ministero delle politiche agricole e forestali;

l'elevata incidenza, sia delle spese di funzionamento, sia dei resi-
dui passivi dimostrano inequivocabilmente che il Ministero agricolo eÁ una
struttura fine a se stessa, noncheÂ totalmente incapace di attuare un qual-
siasi intervento di politica agraria,

impegna il Governo:

a togliere al Ministero delle politiche agricole e forestali le compe-
tenze rispetto alle quali ha manifestato una chiara incapacitaÁ di spesa ed a
completare, cosõÁ, il processo di trasferimento delle competenze agricole
alle Regioni ed alle Province autonome di Trento e Bolzano, in accordo
con quanto indicato dagli articoli 117 e 118 della Costituzione della Re-
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pubblica ed in coerenza con il disposto dei decreti legislativi n. 143 del
1997 e n. 300 del 1999».

0/4886/3/9ã/Tab.12

Antolini

«La 9ã Commissione permanente del Senato,

in sede di esame dello stato di previsione del Ministero delle politi-
che agricole e forestali per l'anno 2001,

premesso che:

nell'allegato 1 alla Tabella 12, l'unitaÁ previsionale 2.1.2.2 ± Con-
tributi ad enti ed altri organismi, reca l'iscrizione dell'importo di 11 mi-
liardi di lire, da distribuire a vari Enti ed Istituti di interesse agrario, tra
i quali i maggiori beneficiari risultano essere l'Istituto Nazionale per la
Nutrizione (INN), l'Istituto Nazionale di Economia Agraria (INEA) ed
il Centro di ricerche economico-agrarie per il Mezzogiorno;

al momento della succitata attribuzione di finanziamenti, non erano
disponibili le relazioni della Corte dei conti che rendevano conto della ge-
stione amministrativa degli enti in oggetto relativamente ad esercizi re-
centi e, di conseguenza, non esistevano gli elementi minimi per valutare
la correttezza della gestione degli enti medesimi e per verificare l'oppor-
tunitaÁ di continuare a trasferire denaro pubblico a loro favore;

per quanto riguarda l'INEA la Corte dei conti, nelle ultime rela-
zioni, ha sempre sollevato eccezioni, alcune delle quali hanno addirittura
condotto alla condanna ed alla interdizione dai pubblici uffici, per due
anni, del Presidente che era in carica nel periodo cui erano riferiti i rilievi
della magistratura contabile;

nell'ultima relazione disponibile, la Corte dei conti, oltre a confer-
mare molti dei rilievi mossi nei precedenti referti, ha avanzato nuove e
gravi eccezioni, anche seguite da segnalazioni alla Procura.

Impegna il Governo:

a bloccare l'erogazione dei fondi iscritti all'unitaÁ previsionale
2.1.2.2. a quegli istituti, quali l'INEA, la cui gestione risulta oggetto di
rilievi da parte della Corte dei conti;

a vincolare l'attribuzione dei fondi di cui alla succitata unitaÁ pre-
visionale alla disponibilitaÁ di relazioni della Corte dei conti relative agli
enti beneficiari che siano riferite all'esercizio precedente a quello per il
quale si prevede di concedere i contributi medesimi».

Il Presidente, tenuto conto del concomitante inizio dei lavori di As-
semblea, dichiara chiusa la discussione generale e precisa che nella seduta
pomeridiana giaÁ convocata per le 16,30, si procederaÁ alle repliche, alla vo-
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tazione degli ordini del giorno e degli emendamenti eventualmente presen-
tati, noncheÂ al conferimento del mandato al relatore.

Il seguito dell'esame congiunto eÁ quindi rinviato.

La seduta termina alle ore 11.

392ã Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Presidente
SCIVOLETTO

Interviene il ministro delle politiche agricole e forestali Pecoraro

Scanio e il sottosegretario di Stato allo stesso Dicastero Nocera.

La seduta inizia alle ore 16,45.

IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 12) Stato di previsione del Ministero delle politiche agricole e forestali per l'anno

finanziario 2001

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(Rapporto alla 5ã Commissione. Seguito e conclusione dell'esame congiunto: rapporto fa-

vorevole con osservazioni)

Riprende l'esame congiunto sospeso nella seduta antimeridiana di
oggi.

Il relatore BEDIN, in sede di replica, espone il dato contabile com-
plessivo di competenza che riguarda l'agricoltura nella legge di bilancio
pari a 2.310 miliardi e 700 milioni, prima della nota di variazioni, una ci-
fra che eÁ giaÁ superiore al bilancio assestato per l'anno 2000, che fa se-
gnare la somma di 2.035 miliardi. Inoltre, ribadisce che lo stato di previ-
sione del Ministero delle politiche agricole e forestali per l'anno finanzia-
rio 2001, quale risulta dalla legge di bilancio, prevede una spesa comples-
siva in termini di competenza di 2.753,6 miliardi dopo le modifiche con-
tenute nella predetta nota di variazioni. Si dichiara convinto che questo eÁ
il dato contabile di maggiore interesse, sia percheÂ delinea chiaramente lo
spazio di autonomia e di manovra a disposizione del Senato e in partico-



29 Novembre 2000 9ã Commissione± 149 ±

lare della Commissione agricoltura, sia percheÂ esso incorpora la risposta a
numerose questioni che le organizzazioni professionali agricole avevano
posto al Parlamento all'indomani della presentazione dei documenti di bi-
lancio alle Camere. Rammentato che il contenuto della finanziaria e le ci-
fre della Tabella 12 allegata al disegno di legge di bilancio sono stretta-
mente connessi, formula alcune osservazioni di ordine piuÁ generale che
rappresentano sostanzialmente un contributo alla valutazione della legge
finanziaria in itinere, sottolineando che tale strumento eÁ stato progressiva-
mente ricondotto alla sua originaria missione di definizione del quadro di
compatibilitaÁ finanziarie e di programmazione politico-economica delle ri-
sorse e non di definizione sia programmatica che puntuale degli interventi.

Dopo aver ribadito di ritenere indispensabile la legge di orientamento
agricolo, giaÁ approvata dal Senato, che auspica la Camera possa tempesti-
vamente licenziare, ribadisce la considerazione della irrinunciabilitaÁ poli-
tica della dimensione europea a gestire l'allargamento e l'urgenza di un
raccordo fra politiche regionali e scelte nazionali (ancora in parte da co-
struire), richiamando quanto previsto dall'articolo 47 della legge finanzia-
ria.

Nel ritenere che la legge finanziaria trasmessa dalla Camera vada
letta nell'ottica della difficoltaÁ dell'attuale Parlamento a gestire collegati
credibili, ritiene che non si tratti di una serie di interventi a pioggia e ri-
chiama l'importanza del tema del ricambio generazionale in agricoltura.

In particolare ricorda l'importanza delle disposizioni in tema di ridu-
zione dell'imposizione fiscale in agricoltura, degli incentivi per l'incre-
mento dell'occupazione, ma ribadisce l'esigenza di individuare, attraverso
la finanziaria, le risorse ma anche le norme per dare risposte adeguate ai
problemi posti dall'influenza aviaria.

Dopo aver richiamato le importanti disposizioni, inserite anche nella
legge finanziaria in itinere, rivolte a fronteggiare le gravi situazioni che si
sono create in molte regioni a causa del maltempo, ritiene che l'eventuale
redistribuzione di risorse non possa avvenire togliendo allo sviluppo agri-
colo per dare alle aziende agricole danneggiate dalle alluvioni, con una
mera partita di giro.

Sottolinea quindi come i dati forniti dalla Corte dei conti in sede di
esame del rendiconto per l'esercizio finanziario 1999 fanno riferimento
alla situazione al 1ë gennaio 1999, laddove le osservazioni formulate in
sede di relazione sul disegno di legge di bilancio sono riferiti al 1ë gen-
naio 2000 e al 1ë gennaio 2001, in proposito rammentando quanto rappre-
sentato dal Governo, in merito alla intervenuta riduzione della consistenza
dei residui passivi presunti del Ministero al 1ë gennaio 2001.

Tale progressiva riduzione dei residui passivi rappresenta ± prosegue
l'oratore ± un elemento positivo di valutazione non solo in seÂ, ma anche
per le politiche virtuose che questa accresciuta capacitaÁ di programma-
zione e di spesa ha innescato, con riferimento all'utilizzo dei fondi strut-
turali europei, per i quali l'Italia, in questa legislatura, ha definitivamente
superato ritardi ed inadempienze, grazie anche ad una maggiore organiz-
zazione e ad una maggiore disponibilitaÁ di risorse interne.
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Dopo aver conclusivamente osservato l'importanza dell'introduzione

nella Tabella A di un fondo per l'attuazione delle direttive comunitarie,

lo stanziamento previsto dalla legge n. 144 del 1998 e l'istituzione del

fondo per incentivare le misure e gli interventi per lo sviluppo sostenibile,
segnala la condizione di centralitaÁ che l'agricoltura ha acquisito nella so-

cietaÁ italiana ed europea all'inizio del nuovo secolo, ritenendo che, nella

campagna elettorale che coinvolgeraÁ gli italiani in primavera, il settore

agricolo, alla cui trasformazione ha contribuito il Governo dell'Ulivo,

avraÁ udienza e costituiraÁ oggetto di confronto.

Ha quindi la parola il presidente SCIVOLETTO per la replica in qua-

litaÁ di relatore, il quale ringrazia tutti i senatori intervenuti nel dibattito,

che hanno svolto anche interventi critici ma dissente da quegli interventi

ispirati a valutazioni pregiudizialmente contrarie ai documenti finanziari in

discussione, che evidenziano una «mancata lettura» della manovra. Ritiene
anzi che in tal modo si cada in contraddizione, come eÁ avvenuto per al-

cuni interventi di esponenti dell'opposizione, i quali da un lato criticano

il carattere elettoralistico della manovra, e dall'altro denunciano assenza

di misure per il settore. Dopo aver ricordato i positivi risultati conseguiti

nella legislatura da parte dei Governi in carica, osserva che valutazioni po-

sitive, in particolare anche con riferimento alla manovra in itinere, sono
state espresse da parte di esponenti del mondo agricolo, delle organizza-

zioni professionali e cooperative. Quanto ai rilievi critici del senatore

Bucci in ordine all'iter dell'A.S. 3805, fa rilevare che tale provvedimento

eÁ stato sempre incluso nell'ordine del giorno della 9ã Commissione e non

eÁ stata mai espressa difficoltaÁ ad affrontare tale tematica; quanto poi al
riferimento alle tenute dei vini Corvo di Salaparuta, precisa che la linea

di privatizzazioni adottata dal precedente governo regionale siciliano sem-

bra avere subito ora una battuta di arresto, a suo avviso incomprensibile.

Richiama quindi l'ampio dibattito sugli accordi euromediterranei svolto in

Senato e ribadisce che il disegno di legge finanziaria in discussione si pre-

senta ricco di positive iniziative per il mondo agricolo, richiamando pun-
tualmente tutte le disposizioni a favore del settore agricolo giaÁ elencate

nella sua relazione introduttiva ed in particolare quelle per le imprese agri-

cole in difficoltaÁ, per la pesca, per le emergenze, per i consorzi agrari.

Quanto al comparto agrumicolo, fa osservare che occorre aggiungere

allo stanziamento di 6 miliardi per il nuovo esercizio finanziario (piuÁ i 50
miliardi per il secondo e il terzo anno), i 110 miliardi per il Piano agru-

micolo, previsti dalla legge n. 423 del 1998, incrementati dall'ulteriore

stanziamento di 30 miliardi (frutto di una sua proposta emendativa) con

la precedente manovra finanziaria e dalla quota, che saraÁ destinata al set-

tore agrumicolo, dei 200 miliardi che costituiscono il cosiddetto «pac-
chetto Sicilia», di cui all'articolo 101. Quanto alla questione del bando re-

lativo all'articolo 13 del citato decreto legislativo n. 173 (cui ha fatto ri-

ferimento nella sua introduzione ed anche il senatore Reccia nel suo inter-

vento), ricorda i severi giudizi critici espressi e ribadisce la proposta di
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azzerare il bando per adottare un nuovo bando che assicuri l'erogazione di
risorse a favore dei produttori agricoli.

Ritiene inoltre che la dimensione finanziaria della manovra per il set-
tore agricolo sia di grande rilievo (basti citare l'ammontare di oltre 2.200
miliardi, che complessivamente saranno destinati ai patti agricoli), come
pure richiama, oltre alle importanti leggi approvate per il settore ± giaÁ
elencate nella relazione introduttiva ± anche le rilevanti riforme istituzio-
nali di settore introdotte per quel che riguarda il Ministero, l'AGEA, gli
enti di ricerca. Ritiene poi che vada positivamente registrato anche l'ac-
cresciuto ruolo dell'Italia in sede di Unione europea (come dimostra la vi-
cenda della BSE). Per tutte tali ragioni ritiene che il sistema agroalimen-
tare italiano non possa assolutamente considerarsi in crisi ma attraversi
una fase di notevoli trasformazioni, con grandi, positive potenzialitaÁ di
sviluppo.

Propone pertanto ± anche a nome del senatore Bedin, relatore sulla
Tabella 12 (di cui condivide pienamente le considerazioni e la replica
svolta) ± un rapporto favorevole, con le osservazioni svolte nella relazione
introduttiva, in cui sia ulteriormente ribadita l'esigenza di promuovere in-
terventi per la ricomposizione fondiaria (come anche richiesto dal senatore
Bettamio), la concentrazione dell'offerta, la competitivitaÁ e la multifunzio-
nalitaÁ delle aziende agricole, la prosecuzione, con ulteriori risorse, degli
interventi di riduzione dei costi di produzione per il settore agricolo (di
cui al citato decreto legislativo n. 173), la estensione all'agricoltura della
programmazione negoziata e interventi per ridurre l'IVA per il vino ora al
20 per cento, e con ulteriori considerazioni scaturenti dal dibattito.

Il ministro PECORARO SCANIO, in sede di replica, registra il la-
voro positivo svolto dall'altro ramo del Parlamento, valutazione che risulta
condivisa dagli operatori del mondo agricolo, ritenendo che siano stati
raggiunti, con la manovra in itinere, risultati anche superiori agli anni pre-
cedenti, nell'auspicio che l'esame in Senato possa contribuire ad ulterior-
mente perfezionare il testo, specialmente sotto il profilo della razionaliz-
zazione normativa, per una maggiore efficienza ed efficacia della politica
agricola. Nel ricordare che la Corte dei conti ha recentemente sollevato,
davanti alla Corte costituzionale, la questione delle modalitaÁ di esercizio
della delega esercitata con i decreti legislativi n. 143 del 1997 e n. 300
del 1999, sottolinea che risulta conseguentemente non ancora in vigore
il regolamento di organizzazione del MIPAF, con evidenti ripercussioni
in termini di funzionalitaÁ e di efficace gestione delle risorse, auspicando
che, al di laÁ della contrapposizione tra maggioranza e opposizione, il legi-
slatore possa intervenire per chiarire tale quadro normativo. Quanto ai
dubbi espressi con riferimento all'AGEA, nel ricordare che eÁ stata piena-
mente rispettata la tempistica originariamente prevista per l'operativitaÁ
dell'AGEA, preannuncia un atteggiamento di apertura verso tutti quei con-
tributi che possano venire per la razionalizzazione e il miglioramento delle
strutture, impegnandosi in ogni caso ad accelerare le riforme in corso.
Quanto al disegno di legge per l'orientamento in agricoltura, nell'infor-
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mare di aver ottenuto assicurazioni dalla Camera dei deputati per una tem-
pestiva approvazione del provvedimento sulla regolazione dei mercati, che
consenta di rinviare al Senato il provvedimento per la terza lettura, assi-
cura l'impegno a coinvolgere le sedi parlamentari nell'esercizio della de-
lega, auspicando una celere approvazione di tale importante provvedi-
mento.

Nel richiamare tutti gli interventi strutturali a favore dell'agricoltura
contenuti nella legge finanziaria, ricorda i positivi risultati raggiunti dall'I-
talia nelle trattative in corso in Unione europea (per il settore ad esempio
dell'ortofrutta, richiamando le posizioni difese anche in sede di trattative
per il WTO) e si richiama alle valutazioni espresse dal Presidente per quel
che riguarda il settore agrumicolo. Nel rilevare che le considerazioni
svolte in tema di residui passivi da alcuni senatori non fanno che confer-
mare l'esigenza di una celere operativitaÁ di tutte le riforme di struttura, in
tema di controlli veterinari ribadisce che sta emergendo chiaramente l'esi-
genza di un coordinamento fra l'agricoltura e la sanitaÁ, oltre che di isti-
tuire in Italia una agenzia per la sicurezza alimentare, che costituirebbe
l'interfaccia della istituenda agenzia europea. Nel convenire che, per i co-
sti di produzione, bisogna porsi come riferimento i costi che affronta il
settore agricolo degli altri paesi comunitari (con particolare riferimento
alla Francia e alla Spagna), ritiene che in materia di quote latte andrebbe
rivisto il ruolo del sostituto di imposta e anche corretta l'anomalia (tutta
italiana) di un eccesso di legislazione primaria per il settore.

Quanto al documento di programmazione agricolo, agroalimentare,
agroindustriale e forestale, sottolinea che eÁ stato giaÁ approvato dalla Con-
ferenza Stato-regioni e che, non appena acquisita la documentazione re-
gionale, saraÁ tempestivamente inviato al CIPE. Ritiene inoltre indispensa-
bile in tema di controlli un potenziamento del nucleo dei Carabinieri (e
per i controlli antifrode) e ricorda l'esigenza di potenziare forme di rotta-
mazione per gli impianti di irrigazione; quanto al riordino del Fondo di
solidarietaÁ nazionale ± per il quale sono in corso iniziative parlamentari
± invita a valutare l'ipotesi di procedere in linea con quanto giaÁ fatto dal-
l'altro ramo del Parlamento, nella manovra, per alcuni urgenti provvedi-
menti legislativi. Quanto alla questione citata del bando dell'articolo 13
del decreto legislativo n. 173, se non eÁ possibile, a livello amministrativo,
rimuoverne gli effetti, assicura l'impegno a introdurre nei successivi bandi
tetti massimi ed anche ad assicurare le necessarie, positive ricadute per il
mondo agricolo. Sollecita infine una riflessione sulla opportunitaÁ che sia
destinata a favore degli agricoltori una quota dei fondi per la difesa del
suolo (questione sulla quale ha giaÁ interessato i Ministri competenti).

Dopo che il senatore BEDIN, in qualitaÁ di relatore sulla Tabella 12,
ha dichiarato di riconoscersi pienamente nella proposta di rapporto illu-
strata dal Presidente, ha la parola il presidente SCIVOLETTO, il quale in-
forma che sono stati presentati alcuni emendamenti (pubblicati in allegato
al resoconto della seduta odierna). Dichiara pertanto che ± in quanto non
riferiti alle unitaÁ previsionali di base (UPB), che costituiscono oggetto di
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deliberazione a livello di esame parlamentare ± sono inammissibili i se-
guenti emendamenti: 12.Tab.12.2, 12.Tab.12.4, 12.Tab.12.5, 12.Tab.12.7,
12.Tab.12.10, 12.Tab.12.12, 12.Tab.12.13, 12.Tab.12.14, 12.Tab.12.16 e
12.Tab.12.17.

Il presidente Scivoletto avverte che si passeraÁ all'esame degli ordini
del giorno (giaÁ pubblicati nel resoconto della seduta antimeridiana) e dei
restanti emendamenti presentati. Il presidente Scivoletto, in relazione al-
l'ordine del giorno n. 0/4885/1/9ã, presentato dai senatori Cusimano, Rec-
cia e Minardo, si rimette al Governo.

Il sottosegretario NOCERA invita i presentatori al ritiro di tale ordine
del giorno, in quanto le disponibilitaÁ finanziarie per tale finalitaÁ sono state
giaÁ «sbloccate» dalla legge n. 410 del 1999 e non devono pertanto figu-
rare nella Tabella A relativa al Fondo speciale di parte corrente. Precisa
comunque che ± ove i presentatori non accogliessero l'invito al ritiro ±
l'ordine del giorno puoÁ essere accolto dal Governo come raccoman-
dazione.

Il senatore CUSIMANO precisa ulteriormente che la presentazione
dell'ordine del giorno eÁ legata alla esigenza di sciogliere i dubbi collegati
all'inserimento nel testo del disegno di legge finanziaria dell'articolo 118;
ma di fronte all'assicurazione del Governo della insussistenza di problemi
di operativitaÁ finanziaria, non ha difficoltaÁ ad accettare l'accoglimento
dell'ordine del giorno come raccomandazione.

Pertanto dichiara di non insistere per la votazione dell'ordine del
giorno n. 0/4885/1/9ã.

Il sottosegretario NOCERA dichiara quindi di accogliere tale ordine
del giorno come raccomandazione.

Il presidente SCIVOLETTO dichiara decaduti i successivi tre ordini
del giorno (n. 0/4886/1/9ã/Tab.12, n. 0/4886/2/9ã/Tab.12 e n. 0/4886/3/9ã/
Tab.12), presentati dal senatore Antolini, nessun altro avendo dichiarato
di farli propri. Quanto ai restanti emendamenti, presentati dal senatore An-
tolini (9ã.12.Tab.12.1; 9ã.12.Tab.12.3; 9ã.12.Tab.12.6; 9ã.12.Tab.12.8;
9ã.12.Tab.12.9; 9ã.12.Tab.12.11 e 9ã.12.Tab.12.15) ± nessuno avendo di-
chiarato di farli propri ± li dichiara decaduti per assenza del proponente.

Preannuncia quindi che porraÁ in votazione il conferimento del man-
dato ai relatori per la presentazione del rapporto alla 5ã Commissione
sui documenti di bilancio in titolo, di tenore favorevole con le osserva-
zioni da lui dianzi proposte, anche a nome del senatore Bedin, relatore
sulla Tabella 12.

Avverte che si passeraÁ alle dichiarazioni di voto.

Il senatore CUSIMANO ritiene opportuno ricordare come la ratifica
del Trattato sul Marocco sia stata approvata dalla maggioranza e respinta
dai Gruppi del Polo delle libertaÁ, ricordando anche come, diversamente
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dall'impegno assunto dall'Esecutivo ± in relazione all'ordine del giorno
unanimemente approvato dal Senato ± di non consentire piuÁ l'approva-
zione di ulteriori trattati che aggravino lo stato di crisi dell'agricoltura me-
ridionale, i Governi di centro-sinistra hanno accettato che l'Unione euro-
pea continuasse a sottoscrivere trattati, con forti implicazioni per il settore
primario, con quasi tutti i paesi rivieraschi del Mediterraneo. Era stato an-
che affermato che il cosiddetto Piano agrumicolo avrebbe provveduto a
compensare i danni subiti dai produttori, ma tale strumento eÁ ancora in
discussione e le risorse non sono state erogate. Quanto poi ai 200 miliardi
citati dal Presidente in relazione all'articolo 101 della Finanziaria in iti-
nere, ritiene opportuno ricordare che si tratta di un mero limite di impegno
quindicennale dedicato a ben tre finalitaÁ, che costituisce, a suo avviso, un
vero e proprio «storno di fondi», richiamando quanto previsto dall'articolo
38 dello statuto della regione siciliana. Ritiene conclusivamente che si
tratti solo di palliativi che si limitano a rinviare a future decisioni, mentre,
anche nella recente trattativa di novembre, non eÁ stato affrontato il pro-
blema della compensazione al reddito per i produttori agricoli.

In merito alla questione dei residui passivi intende precisare che le
osservazioni precedentemente formulate si riferiscono all'ammontare degli
stessi come risultanti alla data del 1ë gennaio 1999, pur essendo possibile
effettuare analoghe considerazioni in merito alla evoluzione di tale dato
contabile per tutto l'arco degli anni '90. Infatti nell'arco dell'esercizio fi-
nanziario 1999, l'ammontare dei residui passivi risultanti dalla gestione
contabile del Ministero delle politiche agricole e forestali ha denotato
una notevole crescita ed una percentuale di utilizzo degli stessi non supe-
riore al 30 per cento, il che non consente di prevedere una diminuzione
futura del fenomeno. Precisa inoltre che dal 1ë gennaio 2000 tali resti di-
minuiranno ma solo per l'effetto della perenzione amministrativa alla
quale sono assoggettate, rammenta l'oratore, sia le spese di parte corrente
che quelle in conto capitale. Il fenomeno dei residui passivi costituisce,
peraltro, un problema per l'intero bilancio dello Stato, avendo superato
la cifra globale di 220.000 miliardi nell'esercizio finanziario 1999. In con-
clusione, preliminarmente stigmatizzate le dichiarazioni del Ministro, al
quale chiede se abbia formulato le proprie osservazioni in una veste poli-
tica ovvero da responsabile del Dicastero, dichiara voto contrario sui dise-
gni di legge in esame.

Il senatore BUCCI, preliminarmente dichiarato di parlare con spirito
costruttivo, sottolinea la singolare dicotomia di opinioni risultanti dal con-
fronto di quanto dichiarato dai relatori di maggioranza in merito al con-
senso delle associazioni agricole sulla manovra finanziaria, rispetto alle
opinioni raccolte sul campo dagli stessi operatori agricoli. Tale divarica-
zione di valutazioni corrisponde, evidentemente, a due modi diversi di in-
terpretare la situazione del mondo agricolo. Pur riconoscendo ed ascri-
vendo a merito, anche del lavoro svolto dalla Commissione agricoltura
del Senato, i progressi conseguiti dal settore agricolo italiano, ritiene
che esso abbia comunque perso competitivitaÁ sulla scena internazionale.
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In merito specificatamente alle misure previste dall'articolo 104 del dise-
gno di legge finanziaria, in materia di incentivi all'agricoltura biologica,
evidenziata l'esiguitaÁ dello stanziamento previsto per le misure a favore
dell'agricoltura biologica, osserva come la manovra nel suo complesso
non abbia inciso sulle difficoltaÁ reali di competitivitaÁ del settore agricolo.
In merito alla tematica degli accordi internazionali di liberalizzazione, pur
dichiarandosi favorevole ad essi in via di principio, esorta ad una piuÁ at-
tenta riflessione sulle ripercussioni degli stessi sulla redditivitaÁ delle im-
prese nazionali (tenuto anche conto di quanto sta avvenendo nel settore
ortofrutticolo che appare soffrire di una preoccupante incapacitaÁ a difen-
dere le quote di mercato conseguite all'estero). Sulla tematica dell'integra-
zione di filiera, denuncia la mancanza di azioni conseguenziali agli indi-
rizzi politici perseguiti dagli ultimi Governi e recentemente ribaditi dal
Ministro. Ribadita conclusivamente l'intenzione di partecipare attivamente
alle fasi propositive di elaborazione della politica agricola, dichiara il voto
contrario sui disegni di legge a nome del proprio Gruppo.

Il senatore ROBOL si riconosce ampiamente nelle dichiarazioni dei
relatori e del Ministro, sottolineandone la notevole prospettiva politica evi-
denziata con particolare riferimento al processo di apertura dei mercati.
Inoltre, sottolineata l'importanza sempre maggiore che va acquisendo la
tematica ambientale, tenuto anche conto degli esiti della riunione dell'Aia,
dichiara il voto favorevole, anche a nome del suo Gruppo.

Il senatore PIATTI dichiara di riconoscersi nelle dichiarazioni dei re-
latori e del Ministro, preannunciando un voto favorevole.

Si associano i senatori CORTIANA e LAURIA Baldassare, anche a
nome dei rispettivi Gruppi.

Il presidente SCIVOLETTO, accertata la presenza del numero legale
per deliberare, richiesta dall'articolo 30, comma 2, del Regolamento, pone
in votazione il mandato ai relatori a redigere un rapporto favorevole con le
osservazioni del tenore giaÁ illustrato.

La Commissione, a maggioranza, conferisce ai relatori il mandato a
redigere un rapporto favorevole con le osservazioni del tenore giaÁ illu-
strato.

La seduta termina alle ore 18,20.
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EMENDAMENTI AL DISEGNO DI LEGGE N. 4886

Tabella 12

9ã.12.Tab.12.1

Antolini

All'unitaÁ previsionale di base 1.1.1.0 ± Gabinetto ed uffici di diretta

collaborazione del Ministro ± Funzionamento, apportare le seguenti va-
riazioni:

CP: ± 2.000.000

CS: ± 2.000.000

9ã.12.Tab.12.2

Antolini

Apportare le seguenti variazioni:

2.1 ± Servizi generali e personale ± Spese correnti:

CP: ± 3.700.000

CS: ± 3.700.000

9ã.12.Tab.12.3

Antolini

All'unitaÁ previsionale di base 2.1.1.0 ± Servizi generali e personale ±

Funzionamento, apportare le seguenti variazioni:

CP: ± 1.200.000

CS: ± 1.200.000
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9ã.12.Tab.12.4

Antolini

Apportare le seguenti variazioni:

3 ± Politiche agricole e agroindustriali nazionali:

CP: ± 34.500.000

CS: ± 34.500.000

9ã.12.Tab.12.5

Antolini

Apportare le seguenti variazioni:

3.1- Politiche agricole e agroindustriali nazionali ± Spese correnti,:

CP: ± 27.500.000

CS: ± 27.500.000

9ã.12.Tab.12.6

Antolini

All'unitaÁ previsionale di base 3.1.1.0 ± Politiche agricole e agroindu-

striali nazionali ± Funzionamento, apportare le seguenti variazioni:

CP: ± 500.000

CS: ± 500.000

9ã.12.Tab.12.7

Antolini

Apportare le seguenti variazioni:

3.1.2 ± Politiche agricole ed agroindustriali nazionali ± Interventi:

CP: ± 26.500.000

CS: ± 26.500.000
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9ã.12.Tab.12.8

Antolini

All'unitaÁ previsionale di base 3.1.2.1 ± Politiche agricole ed agroin-

dustriali nazionali ± Enti ed Istituti di ricerca, informazione, sperimenta-
zione e controllo, apportare le seguenti variazioni:

CP: ± 7.500.000

CS: ± 7.500.000

9ã.12.Tab.12.9

Antolini

All'unitaÁ previsionale di base 4.1.1.0 ± Politiche comunitarie ed in-

ternazionali ± Funzionamento, apportare le seguenti variazioni:

CP: ± 300.000

CS: ± 300.000

9ã.12.Tab.12.10

Antolini

Apportare le seguenti variazioni:

5.1 ± Pesca ed acquacoltura ± Spese correnti:

CP: ± 500.000

CS: ± 500.000

9ã.12.Tab.12.11

Antolini

All'unitaÁ previsionale di base 5.1.2.1 ± Pesca ed acquacoltura ± Pe-
sca, apportare le seguenti variazioni:

CP: ± 400.000

CS: ± 400.000
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9ã.12.Tab.12.12

Antolini

Apportare le seguenti variazioni:

6 ± Risorse forestali, montane, idriche,:

CP: ± 49.500.000

CS: ± 49.500.000

9ã.12.Tab.12.13

Antolini

Apportare le seguenti variazioni:

6.1 ± Risorse forestali, montane, idriche ± Spese correnti,:

CP: ± 36.900.000

CS: ± 36.900.000

9ã.12.Tab.12.14

Antolini

Apportare le seguenti variazioni:

6.1.1 ± Risorse forestali, montane, idriche ± Funzionamento:

CP: ± 32.700.000

CS: ± 32.700.000

9ã.12.Tab.12.15

Antolini

All'unitaÁ previsionale di base 6.1.1.1 ± Risorse forestali, montane,
idriche ± Spese generali di funzionamento, apportare le seguenti varia-

zioni:

CP: ± 28.500.000

CS: ± 28.500.000
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9ã.12.Tab.12.16
Antolini

Apportare le seguenti variazioni:

7 ± Istituto centrale repressione frodi:

CP: ± 10.500.000
CS: ± 10.500.000

9ã.12.Tab.12.17
Antolini

Apportare le seguenti variazioni:

7.1 ± Istituto centrale repressione frodi ± Spese correnti:

CP: ± 10.200.000
CS: ± 10.200.000
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I N D U S T R I A (10ã)

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

347ã Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente
CAPONI

Interviene il sottosegretario di Stato per il commercio estero Fabris.

La seduta inizia alle ore 9,45.

IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 13) Stato di previsione del Ministero dell'industria, del commercio e dell'artigia-

nato per l'anno finanziario 2001

± (Tab. 15) Stato di previsione del Ministero del commercio con l'estero per l'anno finan-

ziario 2001

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(Rapporti alla 5ã Commissione. Seguito dell'esame congiunto e rinvio)

Riprende l'esame congiunto dei disegni di legge in titolo sospeso
nella seduta di ieri.

Si apre il dibattito.

Il senatore MUNGARI ritiene che i giudizi ottimistici contenuti nelle
relazioni svolte nella seduta di ieri ed, in particolare, in quella del senatore
Micele, non siano fondati. In realtaÁ, il disegno di legge finanziaria per il
2001 ha un carattere frammentario e, non seguendo alcuna precisa strate-
gia di intervento, realizza interventi finanziari estremamente rischiosi: ba-
sti pensare alle norme concernenti l'abolizione dei ticket sanitari, che po-
tranno dar luogo a gravi conseguenze finanziarie nel futuro, essendo prive
di una adeguata ed idonea copertura. Se si considerano poi le misure di
decentramento contenute in altri provvedimenti, che non sono accompa-
gnate da corrispondenti trasferimenti finanziari, a favore delle regioni e
degli enti locali, vi eÁ il concreto pericolo dell'aprirsi di un conflitto con
lo Stato centrale estremamente grave. A cioÁ si aggiunga la stretta di teso-
reria praticata nel corso degli ultimi anni, che ha reso difficile la gestione
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di molte amministrazioni locali. Tutto cioÁ nel momento in cui si proclama
l'intenzione di perseguire una via federalista di riforma dello Stato.

EÁ dell'avviso che il Governo persista nel praticare una politica degli
annunci, piuttosto che quella di effettive e concrete realizzazioni. Gli
stessi finanziamenti che vengono oggi enfatizzati sono riproposti di
anno in anno con uno scarso indice di attuazione. Ne eÁ riprova, fra l'altro,
il dato concernente l'andamento dei residui passivi rintracciabile nella ta-
bella 13 allegata al bilancio: esso indica che per il prossimo anno si pre-
vede un incremento dei residui pari a oltre 2.500 miliardi, proprio in ra-
gione della difficoltaÁ di dar seguito ai programmi finanziari che vengono
ipotizzati. D'altra parte, sono tuttora presenti le gravi lentezze e comples-
sitaÁ dei procedimenti amministrativi che, nonostante le operazioni di sem-
plificazione, rendono ardua la concretizzazione degli interventi. Con l'ec-
cezione della legge n. 488 del 1992, caratterizzata da un elevato livello di
automaticitaÁ, tutti gli strumenti di incentivazione a favore delle imprese
riscontrano tali problemi. Basti pensare all'esperienza della programma-
zione negoziata e alla sua scarsa incidenza nella politica per lo sviluppo
delle aree depresse. Cita, a titolo di esempio, l'esperienza condotta nell'a-
rea di Crotone. Fa presente che anche il tentativo di ricondurre all'interno
di un unico fondo per le incentivazioni alle imprese le risorse finanziarie
stanziate dalle diverse leggi non ha ottenuto risultati apprezzabili. Perman-
gono, infatti, le diversitaÁ gestionali e non eÁ stata superata la frammenta-
rietaÁ degli strumenti vigenti, come indicato nella relazione allegata al
DPEF proprio sulla politica degli incentivi.

Analogamente, per il settore del commercio con l'estero si riscontra
un divario tra le politiche annunciate e gli strumenti anche finanziari posti
a disposizione degli organi competenti. CioÁ vale, in particolare, per le ri-
sorse stanziate per la SIMEST e per la SACE. Ricorda, in proposito, che il
CIPE aveva, nell'agosto scorso, fissato i finanziamenti per questo settore a
600 miliardi nel triennio, mentre il riscontro nel disegno di legge finanzia-
ria eÁ largamente inferiore. Si sofferma, infine, sulla questione concernente
l'ulteriore riduzione delle aliquote IRPEG per il Mezzogiorno. Osserva
che le valutazioni negative degli organi europei sembrano non aver tenuto
conto delle finalitaÁ di riequilibrio territoriale proprie di tale intervento e si
chiede come possa essere conciliabile una simile impostazione con il fe-
deralismo fiscale e il principio di sussidiarietaÁ. Auspica, quindi, un appro-
fondimento dell'intera materia anche in relazione a quanto previsto dagli
articoli 4 e 92 dello stesso disegno di legge finanziaria.

Il senatore WILDE, riferendosi al testo dell'articolo 17 del disegno di
legge finanziaria, osserva che sarebbe opportuno elevare la percentuale di
esenzione dall'accisa del biodiesel dal 5 al 30 per cento e di fissare a 300
mila tonnellate annue il livello del contingente sperimentale. Anche per
quanto riguarda l'articolo 18, si rende necessaria una riformulazione che
tenga conto del carattere additivo dei prodotti a cui si riferisce. Per cioÁ
che concerne l'articolo 20, precisa che la sua parte politica presenteraÁ
emendamenti sul sistema delle accise sul gas metano.
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Concorda, peraltro, con le indicazioni del relatore concernenti gli ar-
ticoli 32, 33 e 34 in materia di videogiochi, mentre dichiara la sua contra-
rietaÁ sull'articolo 87, riguardante la utilizzazione dei proventi UMTS. Tali
risorse dovrebbero infatti essere destinate alla copertura del debito pub-
blico o ad interventi di protezione civile. Preannuncia anche la presenta-
zione di emendamenti volti a finalizzare una parte delle risorse per studi
sui danni derivanti dall'elettromagnetismo condotti dalle regioni. Anche
per l'articolo 91 considera opportuna una riformulazione che precisi le fi-
nalitaÁ delle risorse derivanti dalle sanzioni irrogate dall'AutoritaÁ antitrust.

Si sofferma quindi sull'articolo 92, osservando che la concessione del
bonus, per la emersione delle attivitaÁ economiche irregolari, desta perples-
sitaÁ tenuto conto del fatto che la revisione delle sanzioni produce effetti
che dovrebbero essere attentamente considerati. Quanto all'articolo 115,
esprime perplessitaÁ sui finanziamenti a favore del settore aeronautico, vi-
sto che non sono noti i risultati ottenuti con le contribuzioni giaÁ erogate in
passato.

Ritiene che l'articolo 122, relativo alla liquidazione dell'Efim, costi-
tuisca un modo per chiudere rapidamente una vicenda che potrebbe riser-
vare sorprese per il futuro e ricorda che, presso la Commissione, sono an-
cora in esame proposte per la costituzione di una specifica commissione di
inchiesta.

Per cioÁ che concerne gli stanziamenti alle tabelle allegate alla finan-
ziaria e alle stesse tabella del ministero dell'industria e del ministero del
commercio con l'estero, sottolinea come essi siano da considerarsi del
tutto insufficienti. Per quanto riguarda, in particolare, il settore del turismo
non si evidenzia un riscontro finanziario alle annunciate volontaÁ di rilan-
cio, mentre sarebbero necessarie riduzioni delle aliquote IVA e incentivi
per la informatizzazione del settore. Maggiori controlli occorrerebbero
poi in sede di attuazione della legge n. 488 del 1992.

Il senatore TRAVAGLIA sottolinea la necessitaÁ di compiere una va-
lutazione complessiva della situazione economica senza fermarsi agli ele-
menti parziali indicati dal relatore Micele. Cita, in proposito, alcuni dati
relativi al confronto tra l'economia italiana e quella degli Stati Uniti e de-
gli altri paesi europei contenuti anche nella relazione annuale della Banca
d'Italia. Da essi emerge un divario che non puoÁ che destare viva preoccu-
pazione. Il tasso di sviluppo medio annuo degli Stati Uniti a partire dal
1996 eÁ stato del 4,1 per cento. La crescita complessiva del PIL in Italia
nello stesso periodo si eÁ fermata al 6 per cento e nei paesi dell'Euro ha
raggiunto la media del 9,5 per cento. Il tasso medio di occupazione degli
Stati Uniti, nei medesimi anni, eÁ stato pari al 2,6 per cento, mentre quello
di disoccupazione negli ultimi dieci anni si eÁ fermato al 3,9 per cento. Tra
il 1995 e il 1999 il bilancio statunitense eÁ passato da un disavanzo del 3,3
per cento ad un avanzo dello 0,5 per cento. L'aumento delle esportazioni
italiane negli ultimi quattro anni eÁ calcolato nel 10 per cento, a fronte del
31 per cento dell'area Euro. In sintesi, negli ultimi dieci anni la crescita
economica italiana eÁ stata inferiore del 7 per cento a quella degli altri
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paesi europei e il potere d'acquisto delle retribuzioni eÁ sceso al 5 per
cento.

Si tratta di indicazioni quantitative che non dovrebbero consigliare
l'uso di toni ottimistici e che sono significative della necessitaÁ di un mu-
tamento complessivo di politica economica. Occorrerebbe fissare degli
obiettivi e cercare di perseguirli con coerenza. Nei documenti di bilancio
in esame non vi eÁ, invece, alcuna strategia, ma solo frammentarietaÁ ed
episodicitaÁ. Si rinvia agli anni successivi per le spese di investimento e
non si interviene per razionalizzare e ridurre la spesa corrente. Se si
guarda con attenzione la tabella, ad esempio, relativa al Ministero dell'in-
dustria si nota che sono stati istituiti molti «osservatori» sulle piuÁ varie
materie, ma non sembra che ne derivino decisioni e operativitaÁ. Occorre-
rebbe valorizzare con forza la vera risorsa dell'Italia, attuando una seria
politica turistica e commerciale dei beni culturali. Si procede, invece, at-
traverso interventi a pioggia.

Il senatore LARIZZA osserva come una manovra di bilancio come
quella in esame non sarebbe stata neanche immaginabile quattro anni
fa. Occorreva, allora, risanare le finanze dello Stato e occuparsi di un de-
ficit e di un debito che avevano raggiunto proporzioni allarmanti. L'ipotesi
di entrare nell'Unione monetaria europea sin dalla fase iniziale era consi-
derata inattuabile da molti. Anche nel mondo delle imprese era rilevante la
posizione di chi riteneva irrealistica tale prospettiva e preferibile prose-
guire sulla strada della svalutazione. Le politiche di risanamento adottate
hanno consentito, invece, di ottenere quel risultato e l'Italia ha dimostrato
di poter uscire da una situazione di grave crisi finanziaria e di procedere
anche verso una prospettiva di significativa crescita economica.

I documenti che sono ora all'attenzione del Parlamento costituiscono
la logica conseguenza di tale percorso. Essi puntano sulla valorizzazione
di quanto eÁ stato ottenuto e cercano di realizzare un ulteriore sforzo per
la realizzazione di processi innovativi. Naturalmente, le posizioni di scet-
ticismo che hanno accolto le politiche di risanamento trovano una loro
continuitaÁ nell'atteggiamento di perplessitaÁ che circonda la manovra at-
tuale. Le stesse posizioni manifestate nei confronti dell'Europa da parte
di alcuni settori economici non sono altro che la conferma di atteggia-
menti ancorati a logiche del passato e contrari ad una visione aperta dello
sviluppo. Occorre comprendere che la crescita dell'Italia eÁ legata alla
competizione con i paesi piuÁ sviluppati, superando le diseconomie esterne
che ancora appesantiscono l'attivitaÁ economica e valorizzando gli investi-
menti nei settori ad alta tecnologia. Da questo punto di vista, non ap-
paiono comprensibili le prese di posizione che manifestano perplessitaÁ
sulla incentivazione dei settori piuÁ avanzati dell'industria. Si tratta, sem-
mai, di verificare che gli incentivi per l'innovazione ottengano concreti ri-
sultati e siano funzionali al recupero del divario ancora oggi esistente tra
l'Italia e gli altri paesi europei.

Per quanto riguarda l'utilizzazione del trattamento di fine rapporto
del lavoro per la istituzione dei fondi pensione, ritiene che si dovrebbe
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considerare con attenzione anche l'impatto positivo che cioÁ determine-
rebbe per il finanziamento delle imprese, come del resto avviene negli
Stati Uniti, il cui esempio non puoÁ essere utilizzato solo in certi campi
e non in altri. Sarebbe infine utile un approfondimento sulle ipotesi di an-
nullamento del debito dei paesi in via di sviluppo per verificare la ricaduta
che esso puoÁ determinare per le imprese. Analogo approfondimento occor-
rerebbe compiere sul ruolo della SACE e della SIMEST.

Il senatore PIREDDA considera improprie le valutazioni positive
contenute nelle relazioni dei senatori Micele e Palumbo sulle potenzialitaÁ
del disegno di legge finanziaria in esame. I dati, giaÁ ricordati, della Banca
d'Italia e anche del Fondo monetario internazionale non testimoniano di
una situazione positiva della economia italiana. Basti ricordare che l'Italia
figura al penultimo posto tra i paesi dell'OCSE con riferimento all'incre-
mento dell'occupazione.

I testi in esame, peraltro, sono impostati con il metodo dell'effetto-
annuncio. La gran parte delle misure previste sono, infatti, rinviate al
2002 e le riduzioni fiscali previste non tengono conto delle conseguenze
opposte derivanti dai rilevanti incrementi dei prezzi e delle tariffe che
hanno dato luogo, in sostanza, ad una considerevole diminuzione del po-
tere d'acquisto. Se si guarda poi alla spesa sociale, si osserva che, anche
dopo gli anni di governo del centro-sinistra, essa rimane non elevata e che
la sua composizione interna eÁ anomala rispetto a quella degli altri paesi
europei. EÁ alta, infatti, la spesa previdenziale, ma eÁ bassa quella per la sa-
nitaÁ e, soprattutto, eÁ bassissima quella contro la disoccupazione.

Concorda con le valutazioni giaÁ svolte in ordine all'obiettivo di rie-
quilibrio territoriale che deve assumere la riduzione dell'IRPEG in una lo-
gica complessiva di sviluppo delle aree depresse. Le stesse norme sulla
«continuitaÁ territoriale» contenute nei testi in esame non possono che es-
sere valutate all'interno di tale disegno.

Si sofferma, infine, sull'articolo 17 in materia di biodiesel, osser-
vando che la formulazione attuale delle norme appare priva di logica.
Si prevede, infatti, la soppressione dell'accisa per un quantitativo illimi-
tato di biodiesel, a condizione che esso, per cioÁ che concerne i carburanti,
sia utilizzato in miscela con il diesel di origine fossile. CioÁ puoÁ dar luogo,
fra l'altro, a ingiustificati vantaggi comparativi ed appare, comunque, non
funzionale ad ottenere risultati apprezzabili sul piano ambientale. Occorre-
rebbe, invece, adottare misure che prevedano l'azione coordinata di organi
pubblici e categorie interessate per un graduale aumento dell'utilizzazione
del biodiesel. Sarebbe necessaria, inoltre, una politica efficace, sorretta da
adeguate misure finanziarie, per favorire la ricerche nel campo delle ener-
gie alternative.

Il seguito dell'esame congiunto viene quindi rinviato.

La seduta termina alle ore 11,10.
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348ã Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Presidente

CAPONI

Interviene il sottosegretario di Stato per l'industria, il commercio e

l'artigianato Passigli.

La seduta inizia alle ore 16,30.

IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 13) Stato di previsione del Ministero dell'industria, del commercio e dell'artigia-

nato per l'anno finanziario 2001

± (Tab. 15) Stato di previsione del Ministero del commercio con l'estero per l'anno finan-

ziario 2001

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(Rapporti alla 5ã Commissione. Seguito e conclusione dell'esame congiunto; seguito e con-

clusione dell'esame delle Tabelle 13 e 15 e delle connesse parti del disegno di legge fi-

nanziaria: rapporti favorevoli con osservazioni)

Riprende l'esame, sospeso nella seduta antimeridiana.

Il senatore GAMBINI ricorda che l'intera azione portata avanti dai
Governi nel corso della legislatura eÁ stata accompagnata dalle critiche ri-
volte dalle forze di opposizione che hanno, prima, paventato il non in-
gresso dell'Italia nel sistema monetario europeo, poi previsto una fuoriu-
scita dall'Euro causata da una pretesa inconsistenza strutturale dell'opera
di risanamento ed infine dichiarato che l'economia italiana non sarebbe
stata in grado di sostenere l'impatto derivante dalla moneta unica. Il corso
degli avvenimenti ha dimostrato quanto queste critiche fossero infondate.
Le stesse previsioni sulla crescita dell'Italia indicano con chiarezza che gli
incrementi futuri del PIL saranno in linea con quelli degli altri paesi
europei.
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Il risanamento finanziario, d'altra parte, ha mutato i termini del dibat-
tito. Ora, non eÁ piuÁ in questione la partecipazione dell'Italia, a pieno ti-
tolo, alla competitivitaÁ europea, ma semmai la distribuzione delle risorse.
Si eÁ di fronte quindi ad un disegno di legge finanziaria che eÁ in condizione
di puntare con nettezza allo sviluppo, anche se eÁ necessario non perdere
mai di vista gli obblighi che derivano dal patto di stabilitaÁ. Ritiene che
sia anche merito della maggioranza di centro-sinistra aver conseguito
tale significativo mutamento di prospettiva.

Si sofferma, successivamente, sul settore del turismo ricordando che,
con l'approvazione della legge-quadro in discussione alla Camera, si rea-
lizzeraÁ un importante passo in avanti nel senso della razionalizzazione de-
gli strumenti a disposizione delle imprese. Ricorda, in proposito, che il
Ministro dell'industria nel corso della recente Conferenza nazionale sul tu-
rismo aveva indicato l'esigenza di finanziare per 100 miliardi annui la do-
tazione del fondo di cofinanziamento per la riqualificazione turistica. Un
emendamento in tal senso, approvato in Commissione, non eÁ poi stato
confermato nel corso dell'esame dell'Assemblea della Camera. EÁ auspica-
bile a suo avviso riproporre la questione per verificare la possibilitaÁ di
rendere coerente il testo della riforma con le dotazioni finanziarie. Si as-
socia peraltro alle osservazioni formulate, sempre con riferimento al set-
tore del turismo, dal senatore Micele. Propone, infine, di inserire nel rap-
porto anche un riferimento alla esigenza di incentivare, sul versante degli
oneri contributivi per il personale, la de-stagionalizzazione delle imprese
turistiche.

Il senatore SELLA DI MONTELUCE fa presente che il sistema delle
imprese, in Italia, eÁ stato storicamente penalizzato da diseconomie esterne
che ne hanno condizionato lo sviluppo. Per anni, il meccanismo delle sva-
lutazioni ha costituito un fattore di riequilibrio che, tuttavia, ha incentivato
lo sviluppo delle imprese con particolare vocazione all'esportazione. Con
l'ingresso nell'Euro la situazione eÁ radicalmente mutata e sarebbe stato lo-
gico attendersi interventi idonei da parte dello Stato per creare le condi-
zioni di un equilibrato sviluppo del sistema produttivo italiano. CioÁ non
eÁ avvenuto, come dimostrano in modo inequivocabile i dati forniti da fonti
ufficiali e in gran parte giaÁ citati nel corso del dibattito. Si richiama in
particolare al livello piuÁ elevato dell'inflazione italiana rispetto a quella
degli altri paesi europei, alla minore crescita, alla inefficienza delle infra-
strutture e alle normative antiquate e complesse. Ne deriva una sostanziale
non concorrenzialitaÁ del sistema, di cui i Governi della legislatura portano
la inequivoca responsabilitaÁ.

Si chiede cosa abbiano fatto i Governi per creare nuove aziende e
quali impegni siano stati assunti nel campo della ricerca, se eÁ vero che
gli stanziamenti (1,1 per cento annuo) sono giunti ai minimi storici e
che le leggi che regolano il settore risalgono al 1982. Si chiede anche
quali innovazioni normative siano state introdotte per favorire l'ammoder-
namento delle imprese: basti ricordare la regolamentazione degli ammor-
tamenti che non tiene conto, in modo assolutamente irragionevole, della
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peculiare obsolescenza dei beni elettronici. Segnala, infine, la inefficace
tutela della proprietaÁ intellettuale, comprovata dal fatto che l'Italia eÁ al se-
condo posto nel mondo tra i paesi produttori di beni contraffatti.

Si sofferma, quindi, sulle privatizzazioni, sottolineando che solo la
metaÁ delle operazioni realizzate, pari complessivamente a 208 mila mi-
liardi, eÁ attribuibile a partecipazioni di controllo e che, in definitiva,
solo il 39 per cento (quantificabile in 79 mila miliardi) puoÁ essere consi-
derato come privatizzazioni in senso proprio . Sono ancora, infatti, sotto il
sostanziale controllo dello Stato imprese fondamentali per l'economia ita-
liana, come l'ENEL, l'ENI, la SNAM, l'ITALGAS, la Finmeccanica, la
Tirrenia e molte altre.

Ritiene che, in definitiva, l'azione di governo sia stata priva di una
strategia e che anche gli interventi riformatori non abbiano dato luogo a
vere e proprie inversioni di tendenza. Ricorda, in proposito, la riforma
del Governo, che ha previsto l'istituzione di un nuovo Ministero per le at-
tivitaÁ produttive, ma non ha inciso sull'organigramma dello stesso Dica-
stero che si presenta ancora arcaico e non all'altezza dei compiti cui do-
vrebbe essere chiamato.

Il senatore DEMASI eÁ dell'avviso che non sia corretta una analisi,
come quella condotta dai relatori, basata su un confronto sterile tra la si-
tuazione attuale e quella esistente all'inizio della legislatura. PuoÁ essere
opportuno compiere un bilancio della legislatura, ma esso deve essere at-
tualizzato ed eÁ indispensabile, per questo, valutare i dati economici anche
in confronto a quelli europei e degli altri paesi dell'OCSE. Si richiama, in
proposito, alle indicazioni fornite dalla Banca d'Italia, da cui emerge un
forte divario di sviluppo e di occupazione tra l'Italia e gli altri paesi indu-
strializzati.

Considera quindi del tutto inidonee le misure proposte dal Governo
per incentivare l'occupazione e per favorire lo sviluppo specialmente nelle
regioni del Mezzogiorno. Permane nel Sud una situazione di sostanziale
de-industrializzazione e non sembra che gli strumenti di intervento previsti
siano in grado di consentire l'aggancio dell'economia meridionale ai mer-
cati di avanguardia. Si pone, infatti, l'accento essenzialmente sulla emer-
sione delle imprese irregolari, come se il fenomeno dell'economia som-
mersa fosse una peculiaritaÁ del Mezzogiorno. EÁ evidente che questa impo-
stazione parte da presupposti errati e non punta con decisione a favorire
gli indispensabili fattori di innovazione del sistema delle imprese.

A cioÁ si aggiunga che anche i settori piuÁ tradizionali dell'economia
meridionale, come il terziario e l'artigianato, si trovano oggi in una situa-
zione di grave difficoltaÁ. CioÁ nonostante non si eÁ provveduto ad una ri-
forma organica, ad esempio, dell'artigianato, che resta regolato da leggi
ormai non attuali. Esprime quindi la propria preoccupazione per le moda-
litaÁ di attuazione del decentramento amministrativo, che rischiano di
acuire il divario territoriale esistente. Per realizzare una efficace responsa-
bilizzazione delle regioni e degli enti locali del Sud, occorrerebbe porre le
premesse strutturali e finanziarie della loro azione amministrativa.
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Sono state giaÁ ricordate le difficoltaÁ in cui le imprese meridionali si
trovano ad operare: si eÁ parlato della insufficienza delle infrastrutture, dei
problemi dell'ordine pubblico, dei burocratismi. Si deve peroÁ anche con-
siderare in modo prioritario la situazione del credito. EÁ innegabile, infatti,
che gli imprenditori meridionali riscontrino maggiori ostacoli nel reperi-
mento delle risorse finanziarie dal sistema bancario. Ricorda le recenti po-
lemiche conseguenti alla sentenza della Corte di Cassazione sugli interessi
usurari e sottolinea come, anche in tale vicenda, non siano emersi segnali
della volontaÁ di attuare una innovativa politica del credito.

Ritiene che, in definitiva, si perpetui la logica della distribuzione a
pioggia delle risorse, senza un disegno strategico e privilegiando politiche
clientelari e non selettive.

Il presidente CAPONI si sofferma sulla questione concernente la ri-
duzione delle aliquote dell'IRPEG, osservando che il disegno di legge fi-
nanziaria in esame giaÁ introduce misure che appaiono significative e rea-
listiche. Non eÁ contrario, tuttavia, a ulteriori sgravi, purcheÂ essi siano con-
siderati all'interno di una valutazione complessiva della tassazione delle
imprese al fine di evitare che realizzino vantaggi solo per i grandi gruppi
industriali e non per la piccola e media impresa.

Ricorda, peraltro, che l'indagine conoscitiva condotta dalla Commis-
sione sull'attrazione degli investimenti esteri in Italia aveva dimostrato
come il problema del carico fiscale non sia tra i punti decisivi per la va-
lutazione delle imprese circa la dislocazione degli investimenti. Sono in-
fatti considerati piuÁ importanti altri aspetti, quali il livello delle infrastrut-
ture, l'efficienza delle pubbliche amministrazioni, il costo del denaro e la
sicurezza pubblica.

Affronta quindi le proposte concernenti la modifica dell'articolo 17
del disegno di legge finanziaria in materia di utilizzazione del biodiesel.
Richiamandosi all'esito degli approfondimenti compiuti dalla Commis-
sione su tale questione, precisa che sarebbe opportuno stabilire un contin-
gente, nell'ordine delle 300 mila tonnellate annue, di prodotto da utilizzare
senza vincoli di miscelazione. CioÁ corrisponde alle esigenze rappresentate
da tutti i soggetti interessati e non sembra costituire un aggravio per l'e-
rario, in considerazione della formulazione attuale della disposizione in
cui non sono indicati limiti quantitativi di biodiesel ma solo un livello, pe-
raltro insufficiente, di miscelazione. Auspica che un emendamento in tal
senso possa essere sottoscritto dal maggior numero possibile di compo-
nenti della Commissione.

Il senatore Athos DE LUCA dichiara di condividere la proposta da
ultimo avanzata dal presidente Caponi e di aderire all'emendamento ipo-
tizzato.

Replica quindi agli intervenuti il relatore per la Tabella 13, senatore
MICELE. A suo avviso il dibattito che si eÁ svolto ha consentito di mettere
a fuoco i principali problemi che sono affrontati dai documenti di bilancio
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in esame. Come correttamente ha affermato il senatore Travaglia, risultano
ormai evidenti le diverse impostazioni di fondo cui si richiamano i gruppi
di maggioranza e di opposizione, ma eÁ altresõÁ indispensabile rifarsi concre-
tamente ai risultati raggiunti e alle proposte che sono in discussione.

Ritiene, pertanto, di aver legittimamente rivendicato il merito dei Go-
verni della legislatura non per le proposte che ora sono avanzate, ma per
quanto eÁ stato ottenuto attraverso una non semplice opera di risanamento
finanziario. EÁ certamente un risultato l'ingresso dell'Italia nel sistema mo-
netario sin dal suo avvio, come lo sono i dati relativi alle nuove aziende
sorte nel corso del 1999 (oltre 30 mila), i livelli di crescita economica
conseguita, la sostanziale stabilitaÁ e l'andamento dei tassi di inflazione.
Come pure non va sottovalutato il dato concernente l'incremento dell'oc-
cupazione e la contestuale diminuzione della disoccupazione.

Per cioÁ che concerne la situazione del Mezzogiorno, non si tratta di
sottovalutare i problemi tuttora esistenti, ma al tempo stesso eÁ giusto rile-
vare che per la prima volta dal 1991 si eÁ ridotto il divario tra regioni del
Sud e regioni del Nord. EÁ sempre piuÁ evidente, del resto, che l'economia
meridionale non eÁ omogenea, dato che i risultati positivi e incoraggianti di
alcune aree non sono riscontrabili nell'intero territorio. Anche la riduzione
della pressione fiscale eÁ stata attuata in modo graduale e compatibile con i
conti pubblici e con gli obblighi derivanti dal patto di stabilitaÁ. Sarebbe
facile, in proposito, polemizzare con le proposte dell'opposizione che,
se attuate, condurrebbero ad un deficit finanziario estremamente rilevante
e tale da non essere compensato neanche con interventi eclatanti e privi di
qualsiasi realizzabilitaÁ.

Concorda quindi con le valutazioni del senatore Wilde relative al set-
tore turistico, alla azione di controllo sulla legge n. 488 e alle norme con-
cernenti i videogiochi, noncheÂ con quelle del presidente Caponi sulle ali-
quote IRPEG e sul biodiesel. In materia di turismo, concorda anche con le
considerazioni del senatore Gambini. Ritiene opportuno infine suggerire
un riferimento alle esigenze finanziarie del «programma nazionale di ri-
cerche in Antartide». Propone, pertanto, di formulare un rapporto favore-
vole sulla Tabella 13 e sulle parti corrispondenti del disegno di legge fi-
nanziaria che recepisca tali osservazioni.

Il senatore PALUMBO, relatore sulla Tabella 15 e sulle parti di com-
petenza del disegno di legge finanziaria, dichiara di associarsi alle consi-
derazioni di carattere generale formulate dal senatore Micele.

Propone di riferire favorevolmente indicando l'esigenza di verificare
la possibilitaÁ di un incremento delle risorse finanziarie complessivamente
finalizzate al fondo contributi agli interessi di cui alla legge n. 295 del
1973, il cui importo eÁ fissato in 330 miliardi di lire. CioÁ anche in consi-
derazione di quanto previsto dall'articolo 1 della delibera CIPE del 4 ago-
sto 2000, in cui viene indicata la necessitaÁ, compatibilmente con gli equi-
libri di finanza pubblica, di uno stanziamento complessivo, nel triennio
2001-2003, di 600 miliardi di lire.
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Il sottosegretario PASSIGLI dichiara di non condividere le valuta-
zioni dei rappresentanti dei gruppi di opposizione e segnatamente del se-
natore Sella di Monteluce in relazione agli interventi concernenti il si-
stema delle imprese. Ritiene che i risultati conseguiti in questi anni nel
risanamento finanziario, nella lotta all'inflazione, nella riforma della pub-
blica amministrazione e nelle privatizzazioni siano evidenti. Si richiama,
in particolare, all'abbassamento dei differenziali di inflazione rispetto ai
principali paesi europei, al processo di riforma attivato dalle leggi «Bas-
sanini» e alla realizzazione dello sportello unico per le imprese. A questo
ultimo riguardo precisa che talune difficoltaÁ che si riscontrano per i pic-
coli comuni sono dovute alle resistenze, che non provengono dalle forze
di maggioranza, rispetto alle ipotesi di accorpamento che renderebbero
piuÁ facilmente attuabili le misure di razionalizzazione.

Ricorda anche le norme di tutela della proprietaÁ intellettuale che sono
state introdotte e che hanno determinato un sostanziale rafforzamento
della SIAE. Per cioÁ che concerne le privatizzazioni, eÁ dell'avviso che il
confronto con la Germania e la Francia renda chiari i progressi realizzati
dall'Italia. Basti pensare al settore delle telecomunicazioni, in cui si eÁ in-
dubbiamente attivato un effettivo mercato. Occorre poi considerare il rile-
vante abbassamento del costo del denaro e l'espansione della borsa a cui
si eÁ assistito nel corso degli ultimi anni. Passi in avanti sono stati ottenuti
anche con riferimento al sistema bancario meridionale. Talune resistenze,
forse, sono riscontrabili da parte delle imprese, che ancora in modo insuf-
ficiente si rivolgono ai mercati finanziari.

La Commissione, previa verifica della sussistenza del prescritto nu-
mero legale, approva infine separatamente le proposte di rapporto favore-
vole con osservazioni formulate dai relatori Micele e Palumbo rispettiva-
mente sulle Tabelle 13 e 15 e le connesse parti del disegno di legge fi-
nanziaria.

La seduta termina alle ore 18,10.
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L A V O R O , P R E V I D E N Z A S O C I A L E (11ã)

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

501ã Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente

SMURAGLIA

Interviene il sottosegretario di Stato per il lavoro e la previdenza so-

ciale Morese.

La seduta inizia alle ore 9,10.

IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 14) Stato di previsione del Ministero del lavoro e della previdenza sociale per

l'anno finanziario 2001

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2001) approvato dalla Camera dei deputati

(Rapporto alla 5ã Commissione. Seguito dell'esame congiunto e rinvio)

Riprende l'esame congiunto, sospeso nella seduta di ieri.

Interviene nella discussione generale il senatore MULAS, preliminar-
mente sottolineando che il disegno di legge finanziaria, lungi dal costituire
± come pure sarebbe stato legittimo prevedere ± un consuntivo dell'attivitaÁ
svolta dai governi di centro-sinistra succedutisi nell'arco della legislatura
che sta volgendo al termine, presenta un insieme eterogeneo ed in moti
casi incoerente di disposizioni, che, oltre a porre in luce le persistenti ina-
dempienze dell'Esecutivo, suonano in larga parte come promesse preelet-
torali, come tali destinate a rimanere inattuate. Le proposte contenute nei
documenti di finanza pubblica all'esame sono pertanto insoddisfacenti, so-
prattutto per quanto riguarda l'esigenza di ridurre gli squilibri territoriali
che caratterizzano l'Italia ± soprattutto in termini di dotazioni infrastruttu-
rali ± e di promuovere lo sviluppo delle regioni del Sud e delle isole.
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In particolare, il senatore Mulas richiama l'attenzione sull'assenza di
interventi rivolti a realizzare la contiguitaÁ territoriale della Sardegna, at-
tualmente molto svantaggiata per tutto cioÁ che riguarda il raccordo con
il territorio peninsulare: si tratta di una lacuna che contrasta fortemente
anche con lo spirito del disegno di legge costituzionale in materia di fe-
deralismo recentemente approvato dal Senato.

Altrettanto carente eÁ il disegno di legge finanziaria per quanto attiene
alle misure in favore delle aree colpite da calamitaÁ naturali di ogni tipo.
Anche per questo aspetto, si conferma il disinteresse del Governo nei con-
fronti della Sardegna, dato che sono state destinate risorse irrisorie per
contrastare una grave epidemia che ha colpito il patrimonio zootecnico
dell'isola, ed in particolare gli ovini, con gravi conseguenze per gli ope-
ratori di un settore che costituisce un asse portante dell'economia isolana.
Un altro punto dolente riguarda l'assetto idrico del territorio sardo, poicheÂ
l'inefficienza delle dighe eÁ tale che l'acqua piovana non viene raccolta in
misura adeguata a contrastare la siccitaÁ ed i processi di desertificazione
che da essa potrebbero derivare.

Passando a esaminare le parti del disegno di legge finanziaria piuÁ
strettamente di competenza della Commissione, occorre prendere atto
che esse si limitano ad interventi redistributivi di piccola portata, vere e
proprie elemosine, inadeguate a risolvere i problemi occupazionali delle
aree piuÁ arretrate e a colmare, anche per questo aspetto, gli squilibri tra
Nord e Sud del Paese. EÁ questo il caso del credito d'imposta previsto al-
l'articolo 6, che si configura come un intervento «a pioggia», destinato, in
ultima analisi a penalizzare il Mezzogiorno. Anche in Sardegna, le misure
adottate dal Governo non porteranno alcun sollievo ad una situazione oc-
cupazionale molto grave. All'articolo 11 figurano interventi molto parziali
a favore della pesca costiera, di per seÂ apprezzabili ma inidonei ad affron-
tare in modo organico i gravi problemi di questo settore di attivitaÁ.

La pressione fiscale, malgrado le ricorrenti affermazioni sul suo pro-
gressivo calo, eÁ invece destinata ad aumentare, mentre per altri interventi,
pur molto attesi, si prosegue con la logica dei rinvii collocando in un di-
verso provvedimento misure rilevanti, attinenti alla riforma degli ammor-
tizzatori sociali o al riassetto dei lavori socialmente utili.

Per le altre parti di competenza della Commissione, poi, il disegno di
legge finanziaria non presenta, secondo il senatore Mulas, profili partico-
larmente rilevanti. EÁ da segnalare invece con preoccupazione il carattere
incerto della copertura finanziaria del provvedimento, affidata a entrate
aleatorie e difficilmente quantificabili. GiaÁ in altri interventi, peraltro, eÁ
stata evidenziata l'incapacitaÁ del Governo ad elaborare stime credibili in
merito alle entrate.

Per tali motivi, conclude il senatore Mulas, il giudizio della sua parte
politica sui disegni di legge in titolo eÁ fortemente negativo.

Il senatore BATTAFARANO, dopo avere preliminarmente dichiarato
di concordare con l'ampia relazione svolta dal senatore Pelella, ritiene che
il senatore Mulas si sia limitato ad una polemica di principio, senza en-



29 Novembre 2000 11ã Commissione± 174 ±

trare nel merito delle importanti misure sul lavoro e sulla previdenza che
caratterizzano la manovra di finanza pubblica all'esame. Ricorda in propo-
sito, tra gli altri, gli incentivi all'occupazione in forma di credito d'impo-
sta, di cui all'articolo 6 del disegno di legge finanziaria; l'articolo 108,
che riducendo i contributi sociali per gli assegni familiari opera una sen-
sibile riduzione del costo del lavoro; l'articolo 94, recante interventi in
materia di formazione professionale e l'articolo 71, che introduce un in-
centivo all'occupazione dei lavoratori anziani. Nel suo intervento, poi, il
senatore Mulas ha omesso di richiamare alcune misure che pure hanno co-
stituito un terreno di impegno anche per la sua parte politica e per gli altri
gruppi politici del centro-destra, come, ad esempio, quelle contenute negli
articoli che rimuovono o limitano in modo significativo il divieto di cu-
mulo tra pensioni di vecchiaia e di anzianitaÁ e redditi da lavoro autonomo
e dipendente, ovvero che eliminano il divieto di cumulo tra trattamenti
INPS e rendita INAIL per i superstiti di lavoratori deceduti per infortunio
o malattia professionale. I gruppo politici dell'opposizione dovrebbero se-
gnalare come un loro successo l'inclusione nell'ambito del disegno di
legge finanziaria di materie sulle quali essi hanno condotto impegnative
e prolungate battaglie. CosõÁ eÁ anche ± ed eÁ auspicabile che cioÁ venga ri-
conosciuto dal senatore Zanoletti, relatore sui disegni di legge n. 1859 e
connessi, pendenti in Commissione e riguardanti misure a favore dei sor-
domuti ± per il comma 3 dell'articolo 68, che introduce il beneficio di due
mesi di contribuzione figurativa utile ai soli fini del diritto alla pensione e
dell'anzianitaÁ contributiva, nel limite massimo dei cinque anni, per i lavo-
ratori sordomuti e per i lavoratori invalidi ai quali sia stata riconosciuta
un'invaliditaÁ superiore al 74 per cento. EÁ un tema particolarmente caro
al senatore Bonatesta, che ad esso ha dedicato numerosi e appassionati in-
terventi in Commissione.

Un altro intervento caldeggiato dai Gruppi politici dell'opposizione di
centro-destra riguarda la revisione della disciplina dei congedi retribuiti
per i genitori di portatori di handicap grave, introdotta con il comma 2
dello stesso articolo 68.

In complesso ± prosegue il senatore Battafarano ± il disegno di legge
finanziaria per il 2001 contiene norme di riduzione della pressione fiscale
sulle famiglie e sulle imprese e di sostegno ai redditi meno elevati che
sono il risultato di un percorso di risanamento dei conti pubblici intrapreso
sin dall'inizio della legislatura e delle quali non si puoÁ certo parlare in ter-
mini riduttivi o inutilmente polemici, evocando costantemente una pre-
sunta impostazione elettoralistica della manovra di finanza pubblica. Oc-
correrebbe riconoscere invece il sostanziale successo delle politiche di ri-
sanamento, che hanno consentito non solo di porre mano a misure sociali
rilevanti, come l'aumento dell'indennitaÁ di disoccupazione, introdotta con
il decreto legge n. 346, ma anche di pervenire ad una riduzione significa-
tiva del tasso di disoccupazione, ampiamente documentata dall'ISTAT.

Il senatore DUVA, nel dichiarare di riconoscersi nell'ampia relazione
svolta dal senatore Pelella. rileva nell'andamento del dibattito contesta-
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zioni a suo avviso pretestuose da parte di alcuni rappresentanti dei gruppi

dell'opposizione. La legge finanziaria, come eÁ stato autorevolmente rile-

vato in questi giorni, eÁ stata uno strumento di fondamentale importanza

per portare a compimento il processo di risanamento, che rappresenta

un merito incontestabile dei governi di centrosinistra succedutisi nel corso

della legislatura. La realizzazione di questo importante obiettivo rende

possibile la ridefinizione degli strumenti attraverso cui indirizzare le ma-

novre di finanza pubblica, ridefinizione in parte giaÁ attuata con la forte

limitazione del ricorso alla decretazione d'urgenza, con la definizione di

un provvedimento complessivamente piuÁ snello ± come eÁ anche quello al-

l'esame se si considera l'abolizione del provvedimento collegato di ses-

sione ± e con la trasformazione della legge finanziaria in un veicolo per

attuare misure volte allo sviluppo. Tutto cioÁ viene stigmatizzato dai gruppi

dell'opposizione di centro-destra come disegno elettoralistico, finalizzato

esclusivamente a raccogliere consensi, attraverso una polemica che altera

la realtaÁ della cose e tradisce l'affanno delle forze politiche dell'opposi-

zione nel vedere compiersi un percorso di risanamento che rende possibile

al Paese raccogliere oggi importanti frutti in termini di riduzione del ca-

rico fiscale e di promozione dello sviluppo e dell'occupazione.

Le manovre finanziarie non possono evidentemente risolvere ogni

problema, ma con quelle succedutesi nel corso di questi anni eÁ stata posta

la premessa, rappresentata dal riordino dei conti pubblici, per realizzare

ulteriori interventi in varie direzioni: nel disegno di legge finanziaria all'e-

same sono contenuti risultati concreti, ampiamente descritti dal senatore

Pelella nella sua relazione, che si riflettono anche positivamente sull'occu-

pazione.

Il senatore Duva si sofferma quindi sull'articolo 64, relativo alla to-

talizzazione dei periodi assicurativi e sull'articolo 65, relativo al cumulo

tra pensione e reddito da lavoro, equilibrata risposta alla necessitaÁ di so-

stenere l'occupazione e garantire la possibilitaÁ di svolgere una attivitaÁ la-

vorativa in condizioni di trasparenza. Con riferimento alle questioni previ-

denziali si sofferma sulla richiesta posta dai relativi sindacati di categoria,

di adeguamento delle pensioni dei ferrovieri, oggetto di numerosi disegni

di legge presentati sia alla Camera sia al Senato, ritenendo sul punto ne-

cessaria una motivazione articolata delle decisioni assunte da parte del

Governo, anche se queste, per ragioni di compatibilitaÁ e rigore finanziario,

non consentono la piena soddisfazione degli interessi rappresentati.

Prendendo spunto dalle disposizioni in materia di contrasto del lavoro

irregolare, poi, occorre porre l'attenzione su tre questioni: l'ipotesi di in-

nalzamento della soglia dimensionale delle piccole e medie imprese per

optare a favore del regime forfetario; l'ipotesi di un interventi sulle ali-

quote IRAP per le piccole e medie imprese operanti nelle aree depresse,

che presenterebbe tra l'altro maggiori profili di compatibilitaÁ con la disci-

plina comunitaria, rispetto alla riduzione generalizzata dell'IRPEG; ed in-

fine l'ipotesi di ampliare la portata della DIT.
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Conclude sottolineando che con i provvedimenti in titolo sono state
poste le premesse per affrontare il confronto europeo dei prossimi anni
con rigore ed equitaÁ.

Il senatore ZANOLETTI, riprendendo alcune osservazioni del sena-
tore Battafarano, osserva preliminarmente che eÁ un'evidente forzatura,
non rispondente alla realtaÁ, definire di destra una coalizione articolata in
cui sono presenti anche forze appartenenti alla tradizione del cattolicesimo
democratico. Sul disegno di legge finanziaria in discussione rileva in
primo luogo la disorganicitaÁ del documento, trasformatosi in un provvedi-
mento omnibus, secondo una morfologia ricorrente dei documenti finan-
ziari, con la ulteriore caratteristica negativa costituita da numerose dispo-
sizioni una tantum, di chiaro sapore elettoralistico.

Nei provvedimenti all'esame sono presenti alcuni elementi positivi,
che vanno sottolineati, considerando che in molti casi si tratta di misure
varate anche con il contributo dell'opposizione. Un giudizio troppo enfa-
tico su di esse appare peroÁ del tutto ingiustificato, anche percheÂ molte
questioni di carattere strutturale restano irrisolte. Alcune di queste sono
state inoltre piuÁ volte oggetto di discussione nella Commissione, come
la questione previdenziale relativa ai ferrovieri, evidenziata dal senatore
Duva, e quella della valorizzazione del sistema delle piccole e medie im-
prese, che costituisce una originale risorsa per il paese, solo parzialmente
valorizzata. La rivalutazione delle pensioni, la rimozione ancora incom-
pleta del divieto di cumulo, il riconoscimento del minimo vitale costitui-
scono dei passi avanti solo parziali, rispetto alla domanda che viene dal
paese, che eÁ quella di una abolizione generalizzata dei limiti posti alla
possibilitaÁ di percepire contestualmente redditi provenienti da pensioni e
da lavoro. PiuÁ in generale, va giudicata negativamente la gestione di que-
sti anni della fase del risanamento, essendo possibile, fin dagli anni prece-
denti, una piuÁ incisiva azione di stimolo allo sviluppo.

In conclusione ritenendo che l'integrazione comunitaria imponga al
Paese l'adozione di provvedimenti piuÁ incisivi per consolidare una pro-
spettiva di sviluppo, il senatore Zanoletti giudica del tutto insoddisfacenti
i provvedimenti in titolo.

Interviene quindi nella discussione il PRESIDENTE, il quale osserva
che al comma 5 dell'articolo 6 la disposizione che subordina la conces-
sione del credito d'imposta, tra l'altro, all'osservanza della normativa in
materia di salute e sicurezza dei lavoratori dovrebbe essere integrata nel
senso di richiamare non soltanto il decreto legislativo n. 626 del 1994,
ma anche tutte le altre norme di attuazione delle direttive adottate dall'U-
nione europea in materia di sicurezza del lavoro.

Un'altra osservazione riguarda poi l'articolo 96, che, realizzando
un'aspirazione coltivata per molti anni, dispone l'assunzione di mille
ispettori del lavoro nell'arco di un biennio. Si tratta di un opportuno raf-
forzamento della funzione di vigilanza sull'osservanza della normativa in
materia di lavoro ± che avraÁ certamente ripercussioni positive sull'azione
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di contrasto al lavoro clandestino e illegale ± e, in particolare, per quanto
di competenza dell'ispettorato del lavoro, sul rispetto della normativa di
sicurezza. Occorre peroÁ tenere presente che, in quest'ultima materia, la
competenza in via principale eÁ assegnata, ai sensi dell'articolo 23 del de-
creto legislativo n. 626 del 1994, alle Aziende sanitarie locali e pertanto
sarebbe sbagliato non cogliere l'occasione offerta dal disegno di legge fi-
nanziaria per sottolineare, anche nel rapporto, l'esigenza di un rafforza-
mento complessivo del sistema di vigilanza sull'applicazione della norma-
tiva di sicurezza, nel pieno rispetto delle competenze delle regioni e con
l'auspicio che si pervenga quanto prima all'accordo quadro su tale materia
tra le regioni stesse ed il Ministero del lavoro. EÁ necessario altresõÁ un ri-
chiamo all'esigenza di dare piena attuazione al coordinamento tra i vari
organismi preposti al controllo, che ancora stenta a decollare. Su tale que-
stione egli ha presentato un ordine del giorno che ritiene pertanto di avere
illustrato.

Il senatore MANZI ricorda preliminarmente che la sua parte politica
eÁ impegnata sin dalla nascita a garantire la continuitaÁ e lo sviluppo dell'e-
sperienza di governo del centro-sinistra. Senza trionfalismi, e senza sotto-
valutare le molte misure che devono ancora essere adottate, occorre pren-
dere atto del significato del disegno di legge finanziaria per il 2001 che, al
di laÁ di una certa frammentarietaÁ ed eterogeneitaÁ del testo licenziato dalla
Camera dei deputati, introduce peroÁ significativi elementi di equitaÁ ridu-
cendo il carico fiscale delle famiglie, sostenendo i redditi meno elevati,
intervenendo sulla totalizzazione dei contributi e sul divieto di cumulo
tra pensioni e redditi da lavoro e tra pensioni e rendite INAIL, incremen-
tando pensioni ed assegni sociali, noncheÂ i trattamenti pensionistici meno
elevati, ripristinando un meccanismo di adeguamento per tutte le pensioni
e aumentando in modo significativo l'assegno di maternitaÁ.

Indubbiamente permangono squilibri ed ingiustizie, come quelle che
colpiscono i lavoratori delle ferrovie in pensione, delle cui legittime ri-
chieste eÁ auspicabile l'accoglimento.

L'incremento degli organici degli ispettori del lavoro eÁ un evento da
salutare con grande soddisfazione, che corona, tra l'altro, un impegno per-
sonale del senatore Manzi, che ricorda di aver presentato numerose inter-
rogazioni su tale materia. Si tratta di una decisione che avraÁ senz'altro ri-
percussioni positive soprattutto per quanto attiene alla sicurezza e alla sa-
lute dei lavoratori. Occorre infine ricordare che al disegno di legge finan-
ziaria si eÁ affiancato il decreto legge n. 346, che detta disposizioni molto
importanti in materia di riforma del sistema degli ammortizzatori sociali,
di sostegno al reddito dei lavoratori in diverse aree di crisi e di stabiliz-
zazione dei soggetti impegnati nei lavori socialmente utili.

Il senatore BONATESTA giudica negativamente il disegno di legge
finanziaria in discussione, a suo avviso privo di contenuti e ricco soltanto
di apparenze. L'intenzione del Governo, palesata lo scorso anno, di non
introdurre nella manovra finanziaria un provvedimento onnicompresivo,
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eÁ stata clamorosamente smentita dai fatti. Inoltre la proposta governativa
solo apparentemente favorisce le famiglie, che in realtaÁ risultano comples-
sivamente penalizzate dal presumibile inasprimento del carico fiscale. In
accordo con il giudizio del senatore Zanoletti, occorre rilevare che le
sole proposte valide contenute nel disegno di legge in titolo solo in realtaÁ
quelle da tempo propugnate dai gruppi della opposizione, di cui la mag-
gioranza si eÁ tardivamente appropriata per fini elettoralistici. In particolare
si riferisce alla possibilitaÁ di cumulo tra rendita Inail e Inps, noncheÂ ai be-
nefici pensionistici per i sordomuti e per gli invalidi civili, temi che hanno
caratterizzato l'impegno politico delle forze politiche di centro-destra e
che vengono rispolverati strumentalmente a ridosso della campagna eletto-
rale dai partiti della maggioranza.

Si sofferma quindi sulla questione dei congedi per i genitori con figli
portatori di handicap: gli impegni del Governo assunti recentemente sul
tema non risultano essere stati assolti con il disegno di legge finanziaria,
che ad una soluzione parziale del problema aggiunge una ulteriore discri-
minazione tra lavoratori dipendenti e lavoratori autonomi, che restano
esclusi e discriminati dal beneficio introdotto. Su questo punto, il senatore
Bonatesta ± dopo avere ricordato i ritardi nell'attuazione della legge sul
collocamento dei disabili, ostacolata anche dal comportamento di nume-
rose amministrazioni locali ± richiama la proposta avanzata dai gruppi del-
l'opposizione e contrastata dal Governo, consistente nell'attribuire al la-
voro dei genitori dei portatori di handicap grave il regime proprio del la-
voro usurante, con tutte le conseguenze sul piano previdenziale, ivi com-
presa la possibilitaÁ di anticipare di cinque anni il collocamento a riposo e
dedicarsi alla cura del figlio, per evitarne in tale modo il ricovero in isti-
tuto. Su tale punto egli si accinge a presentare specifici emendamenti al
disegno di legge finanziaria. Conclude riservandosi di approfondire nella
discussione in Assemblea gli ulteriori elementi di critica nei confronti
dei provvedimenti in titolo.

Non essendovi altri interventi, il PRESIDENTE dichiara chiusa la di-
scussione generale e, prima di dare la parola al relatore Pelella e al rap-
presentante del Governo per la replica, avverte che nella seduta pomeri-
diana si procederaÁ alla votazione sull'ordine del giorno e sugli emenda-
menti presentati e, se possibile, sullo schema di rapporto che il relatore
presenteraÁ all'inizio della seduta pomeridiana.

Replica quindi agli intervenuti il relatore PELELLA, il quale rileva
preliminarmente che nel corso del dibattito sono emerse posizioni di taglio
chiaramente opposto che, peraltro, hanno contribuito a mettere a fuoco le
problematiche della manovra di finanza pubblica per il triennio 2001-
2003. In tale contesto, peroÁ, alcune critiche sull'inattendibilitaÁ delle previ-
sioni relative alle entrate, sull'esiguitaÁ della spesa per le famiglie e, piuÁ in
generale sul complesso della manovra di finanza pubblica come insieme di
promesse elettorali sembrano mosse esclusivamente da finalitaÁ propagan-
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distiche, che, in quanto tali, eludono un giudizio di merito e una puntuale
valutazione delle misure contenute nel disegno di legge finanziaria.

Per formulare un giudizio equilibrato su quest'ultima, si puoÁ partire
proprio dalla constatazione che l'inversione di tendenza in essa chiara-
mente delineata coincide con la fase conclusiva della legislatura, per com-
prendere che la manovra non eÁ il prodotto di estemporanee preoccupazioni
in vista dell'imminente scadenza elettorale, bensõÁ il coronamento di un
percorso di risanamento della finanza pubblica che eÁ iniziato nel 1992,
quando il Paese fu chiamato a fronteggiare la situazione catastrofica dei
conti pubblici. Le politiche di risanamento adottate da allora hanno cer-
cato di non perdere di vista il rapporto tra contenimento del disavanzo
pubblico e sviluppo e, senza sottovalutare i problemi che ancora sussi-
stono, si puoÁ oggi constatare che quelle politiche hanno consentito di per-
venire all'attuale positiva situazione di ripresa dell'economia. EÁ il segno
di un successo inequivocabile, rispetto al quale non appare comprensibile
il rilievo del senatore Lauro su una presunta incapacitaÁ dei governi di cen-
tro-sinistra di tenere sotto controllo le entrate: al contrario, nel corso della
Legislatura sono stati posti in essere con successo interventi incisivi per
ridurre l'area dell'elusione e dell'evasione fiscale, appannaggio dei sog-
getti socialmente forti, e per dare concretezza al principio efficacemente
sintetizzato nell'affermazione «pagare tutti per pagare meno». In virtuÁ
del recupero di risorse finanziarie cosõÁ conseguito eÁ stato possibile realiz-
zare interventi a favore dei soggetti piuÁ deboli, in una logica di promo-
zione e di inclusione sociale.

Occorre operare con continuitaÁ per rafforzare i presupposti della crea-
zione di nuova ricchezza, chiamando il sistema delle imprese a cooperare
al conseguimento di importanti obiettivi sociali: sotto questo profilo, la
piena attuazione della legge sul collocamento dei disabili non dipende sol-
tanto dal comportamento delle amministrazioni locali, ma anche dalla di-
sponibilitaÁ delle aziende ad effettuare le assunzioni senza sottrarsi agli ob-
blighi di legge, in un contesto di comune impegno per la crescita civile
della collettivitaÁ.

Nella relazione introduttiva, prosegue il relatore, si eÁ parlato di un di-
segno di legge finanziaria che non toglie ma restituisce alla societaÁ. In
questo ambito non si puoÁ non sottolineare la rilevanza delle misure rela-
tive al lavoro e alla previdenza: esse comportano indubbiamente un note-
vole impegno finanziario, ma non sembra condivisibile il rilievo del sena-
tore Lauro sul rischio di pervenire ad un rapporto squilibrato tra deficit e
PIL. Se un tale rischio esiste, esso deve ascriversi alle turbative che deri-
vano dall'andamento dei prezzi dei prodotti petroliferi, con le note conse-
guenze sul tasso di inflazione.

A proposito dei rilievi del senatore Bonatesta relativi alle disposizioni
sui congedi per i genitori di soggetti portatori di handicap grave, il rela-
tore fa presente che la normativa su questa materia ha mutuato, fatte ov-
viamente le debite differenze, alcuni principi propri della disciplina dei la-
vori usuranti. Sono condivisibili le osservazioni del senatore Duva sull'e-
sigenza di procedere in direzione dell'alleggerimento della pressione fi-
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scale sulle piccole imprese, soprattutto in aree caratterizzate da un elevato
livello di disoccupazione. Gli interventi sulla DIT volti a favorire tali
aziende dovrebbero, secondo il relatore, adottare l'approccio promozionale
e premiale che eÁ stato particolarmente valorizzato soprattutto per accom-
pagnare le imprese nei processi di adeguamento alle normative di sicu-
rezza.

Con riferimento ad alcuni rilievi del senatore Zanoletti, il relatore os-
serva che le ragioni di taluni ritardi vanno rintracciate proprio nella lun-
ghezza e nella complessitaÁ nel percorso di risanamento dei conti pubblici,
che ha costretto a differire l'adozione di misure pur importanti, non tanto
in attuazione della logica cosiddetta «dei due tempi» quanto a causa della
ricerca di soluzioni compatibili con i vincoli e gli impegni che derivano
dall'appartenenza dell'Italia all'Unione economica e monetaria.

Le osservazioni del Presidente sulla vigilanza in materia di sicurezza
del lavoro sono senz'altro condivisibili, poicheÂ, accanto al tema del raffor-
zamento della funzione ispettiva, eÁ opportuno sottolineare la centralitaÁ
della sicurezza del lavoro, come impegno di civiltaÁ sul quale possono con-
vergere, al di laÁ di ogni contrapposizione ideologica, tutti i gruppi politici.

Nel complesso, quindi, la manovra di finanza pubblica all'esame eÁ
costituita da un insieme di misure equilibrate, che conciliano il sostegno
ai soggetti piuÁ deboli con la promozione dell'innovazione e della capacitaÁ
competitiva dell'impresa, dando vita a interventi redistributivi di ampio re-
spiro che premiano lo sforzo di tutti i soggetti che hanno contribuito al
risanamento dei conti pubblici, in un contesto di equitaÁ e di rafforzamento
delle tutele e delle garanzie per lavoratori e pensionati.

Stante l'imminente inizio dei lavori dell'Assemblea, il PRESIDENTE
avverte che la replica del rappresentante del Governo avraÁ luogo all'inizio
della seduta pomeridiana, alla quale rinvia il seguito dell'esame congiunto.

La seduta termina alle ore 11.

502ã Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Presidente
SMURAGLIA

Interviene il sottosegretario di Stato per il lavoro e la previdenza so-

ciale Morese.

La seduta inizia alle ore 14,10.
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IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-

nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 14) Stato di previsione del Ministero del lavoro e della previdenza sociale per

l'anno finanziario 2001

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato

(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(Rapporto alla 5ã Commissione. Seguito e conclusione dell'esame congiunto: rapporto fa-

vorevole con osservazioni e raccomandazioni)

Riprende l'esame congiunto dei provvedimenti in titolo, sospeso nella
seduta antimeridiana di oggi.

Il sottosegretario MORESE, intervenendo in sede di replica, ritiene
che andrebbe ridimensionata l'enfasi posta nel corso del dibattito sul dise-
gno di legge finanziaria, in quanto esso eÁ il prodotto dell'ultimo segmento
di una legislatura caratterizzata da una amministrazione corretta ed effi-
ciente che, a suo parere, dovrebbe rappresentare il modulo normale di con-
duzione degli affari pubblici in una societaÁ complessa. L'enfasi deriva
probabilmente dal confronto con il periodo precedente, che aveva condotto
il paese sull'orlo del dissesto finanziario e che ormai eÁ un ricordo del pas-
sato, come emerge dai riconoscimenti che all'Italia provengono dagli or-
ganismi internazionali.

La manovra del Governo all'esame del Senato contiene, con riferi-
mento alle questioni del lavoro, numerosi elementi innovativi. Primo fra
tutti il cospicuo beneficio alle imprese che assumono giovani: esse godono
per tre anni di un vero e proprio start up per recuperare competitivitaÁ, e
l'Italia eÁ l'unico paese in Europa ad avere introdotto una misura cosõÁ in-
cisiva. PiuÁ in generale occorre rilevare che il provvedimento in titolo si
configura come preelettorale solo dal punto di vista cronologico e non
per i suoi contenuti, poicheÂ solo oggi, completato il risanamento, eÁ possi-
bile ridistribuire il cosiddetto «dividendo di Maastricth».

Il Sottosegretario annuncia quindi che, in relazione al possibile per-
corso parlamentare, il Governo sta valutando l'eventualitaÁ di trasferire
nel disegno di legge finanziaria i contenuti piuÁ rilevanti del decreto-legge
n. 346 del 2000, recante disposizioni in materia di riforma degli ammor-
tizzatori sociali, di indennitaÁ di disoccupazione e di lavori socialmente
utili. Osserva poi che la misura presente nel disegno di legge finanziaria
volta ad attenuare il divieto di cumulo tra redditi da lavoro e pensioni rap-
presenta, a suo parere, una equilibrata soluzione per contrastare il lavoro
sommerso. Sulla questione dell'adeguamento pensionistico dei ferrovieri,
richiamata dal senatore Duva, riferisce che eÁ in stato di avanzata discus-
sione presso la Camera dei deputati uno specifico provvedimento che do-
vrebbe, in tempi rapidi, dare adeguata soluzione al problema.
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Il PRESIDENTE avverte che si passeraÁ alla votazione del seguente
ordine del giorno di cui eÁ primo firmatario, e che daÁ per illustrato, rifacen-
dosi all'intervento svolto nel corso della discussione:

0/4885/1/11ã

Smuraglia, Pelella, Montagnino

La Commissione lavoro, previdenza sociale,

in occasione dell'approvazione dell'articolo 96 del disegno di
legge n. 4885, relativo al potenziamento dell'attivitaÁ ispettiva del Mini-
stero del lavoro e della previdenza sociale, indispensabile per il controllo
sul rispetto delle leggi in materia di lavoro, per la lotta contro il lavoro
irregolare e sommerso e per la vigilanza ± in tema di sicurezza e igiene
del lavoro ± nei settori previsti dall'articolo 23, comma 2, del decreto le-
gislativo 19 settembre 1994, n. 626, e successive modifiche, e dal decreto
del Presidente del Consiglio dei Ministri 14 ottobre 1997, n. 412, riaffer-
mando che in via principale la vigilanza sull'applicazione della legisla-
zione in materia di sicurezza e salute nei luoghi di lavoro eÁ affidata dal-
l'articolo 23 del citato decreto 626 all'unitaÁ sanitaria locale e che pertanto
si impone il potenziamento anche dei dipartimenti di prevenzione e di tutti
gli organismi di vigilanza dipendenti, appunto, dalle ASL;

ribadendo altresõÁ la necessitaÁ, nei settori di competenza concor-
rente, in tema di sicurezza e igiene del lavoro, tra organi di vigilanza delle
ASL, Ispettorato del lavoro e altri organismi previsti dalla legge, di un
coordinamento effettivo tra i medesimi, a garanzia di un'effettiva funzio-
nalitaÁ del sistema di vigilanza ed a garanzia dello stesso interesse delle
imprese a non essere sottoposte ad una pluralitaÁ di interventi, eventual-
mente ispirati anche a criteri interpretativi e organizzativi diversi,

impegna il Governo:

a dare piena attuazione ± nel rispetto delle competenze delle Re-
gioni ± a quanto previsto dal Piano sanitario nazionale 1998-2000 partico-
larmente per cioÁ che attiene al «potenziamento e coordinamento di tutte le
attivitaÁ di prevenzione e vigilanza svolte dagli organismi istituzionali inte-
ressati»;

a favorire l'attuazione, sempre nell'ambito delle previsioni del
Piano sanitario nazionale, della «costruzione di sistemi di sorveglianza
epidemiologica orientati alla prevenzione, con particolare attenzione al-
l'organizzazione del lavoro»;

a provvedere all'emanazione, con assoluta urgenza, del decreto di
cui all'articolo 25 del decreto legislativo n. 626 del 1994 (individuazione
dei criteri per assicurare unitaÁ ed omogeneitaÁ di comportamenti nell'appli-
cazione delle norme di sicurezza);
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a mettere in campo tutte le iniziative necessarie, anche in relazione
alla delega conferita al Ministro del lavoro con decreto del Presidente del
Consiglio dei Ministri 6 giugno 2000, per ottenere il potenziamento e la
qualificazione del personale delle ASL impegnato nella vigilanza;

a realizzare, con la maggior sollecitudine possibile, il previsto ac-
cordo-quadro con le Regioni, per assicurare la destinazione delle risorse
necessarie al potenziamento dei dipartimenti di prevenzione ed all'attivitaÁ
di vigilanza delle ASL e per assicurare il coordinamento previsto dal de-
creto del Presidente del Consiglio dei Ministri 5 dicembre 1997;

a dare sollecita attuazione alle norme di cui all'articolo 7-opties del
decreto legislativo 30 dicembre 1992, n. 502, come modificato dal decreto
legislativo 10 giugno 1999, n. 299 (articolo 7), con particolare riferimento
alla definizione degli indirizzi per un programma di azione nazionale per
la prevenzione, in funzione soprattutto del coordinamento fra le compe-
tenze ispettive delle ASL e quelle delle altre strutture di vigilanza sull'am-
biente di lavoro;

a sviluppare tutto il complesso di iniziative di cui al Piano straor-
dinario per la sicurezza del lavoro approvato dal Consiglio dei Ministri il
12 maggio 2000, per realizzare ± non solo mediante piuÁ efficaci controlli
ma anche con tutti gli strumenti disponibili ± un'opera di prevenzione che
possa finalmente garantire il drastico abbattimento della drammatica curva
degli infortuni e delle malattie da lavoro».

Il senatore DUVA dichiara che voteraÁ a favore dell'ordine del giorno,
al quale aggiunge la sua firma.

Il senatore BONATESTA, intervenendo per dichiarazione di voto, ri-
leva che nell'ordine del giorno non si affronta il tema dell'inquadramento
degli ispettori del lavoro, che da anni attende soluzione e che eÁ oggetto di
numerosi disegni di legge pendenti in Commissione. Dichiara pertanto il
suo voto contrario.

Il PRESIDENTE precisa che eÁ ormai appurato che la questione del-
l'inquadramento degli ispettori del lavoro puoÁ trovare soluzione solo nel-
l'ambito della contrattazione collettiva del comparto dei ministeri e nella
contrattazione integrativa, di stretta competenza delle parti. Comunque
l'ordine del giorno all'esame si propone di affrontare una tematica diversa
da quella evidenziata dal senatore Bonatesta.

Il senatore MANZI, intervenendo per dichiarazione di voto, chiede di
apporre la sua firma all'ordine del giorno, di cui approva il contenuto.

Dopo che il PRESIDENTE ha constatato la sussistenza del numero
legale, l'ordine del giorno 1, con il parere favorevole del relatore e del
rappresentante del Governo, viene posto ai voti e risulta approvato.
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Il PRESIDENTE avverte che si passeraÁ alla votazione degli emenda-
menti. Dichiara inammissibile l'emendamento 11.14.Tab.14.1, che si pro-
pone di ridurre una unitaÁ previsionale, nella fattispecie la 3.1.2.1, recante
stanziamenti derivanti interamente da «fattori legislativi», come si evince
dall'allegato n. 2 della Tabella n. 14 (pagina 94).

Il sottosegretario MORESE illustra l'emendamento 11.14.Tab.14.2
del Governo, il cui fine eÁ quello di monitorare, con l'istituzione di una
specifica unitaÁ previsionale, le spese relative al contributo di solidarietaÁ
a favore dei datori di lavoro, previste dall'articolo 5, commi 5 e 8, della
legge n. 236 del 1993.

Posto in votazione, con il parere favorevole del relatore, l'emenda-
mento 11.14.Tab.14.2 risulta accolto.

Il PRESIDENTE avverte che si passeraÁ all'esame dello schema di
rapporto.

Il relatore PELELLA illustra quindi il seguente schema di rapporto,
evidenziando che questo contiene apprezzamenti privi di enfasi sulla po-
sitivitaÁ delle misure adottate nel disegno di legge finanziaria, non sottova-
lutando i problemi ancora aperti:

«L'11ã Commissione permanente (lavoro, previdenza sociale) del Se-
nato, esaminata la Tabella 14, relativa allo stato di previsione del Mini-
stero del lavoro e della previdenza sociale, noncheÂ le parti corrispondenti
alle materie di competenza della Commissione del disegno di legge finan-
ziaria per il 2001,

considerato:

che la manovra di finanza pubblica per il triennio, costruita sulla
base di un positivo raccordo tra risanamento dei conti e misure per lo svi-
luppo, nel rispetto dei vincoli posti dal Patto di stabilitaÁ, attua una decisa
inversione di tendenza rispetto alla prevalenza delle politiche di conteni-
mento della spesa che ha caratterizzato la prima parte della corrente legi-
slatura in relazione alle improcrastinabili esigenze di contenimento del di-
savanzo e di ingresso nell'Unione economica e monetaria;

che la riduzione della spesa per interessi e dell'indebitamento netto
e la crescita dell'avanzo primario e del risparmio pubblico sono indici ine-
quivocabili del successo delle politiche di risanamento e costituiscono la
premessa per una crescente disponibilitaÁ di risorse da destinare a spese
per investimenti;

che la legge finanziaria opera una redistribuzione equilibrata di ri-
sorse tra le famiglie e le imprese, secondo un principio di equitaÁ che tende
in primo luogo al sostegno delle fasce reddituali piuÁ deboli e con un'atten-
zione particolare rivolta alle esigenze di rafforzamento dell'innovazione e
delle capacitaÁ competitive del sistema produttivo;
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che, in particolare, si eÁ realizzato un positivo recupero di risorse
attraverso una progressiva riduzione dell'area dell'evasione e dell'elusione
fiscale, segno di un'iniziativa forte e continua dei Governi succedutisi nel
corso della legislatura che si eÁ radicata su un processo piuÁ generale di cre-
scita e di maturazione civile del Paese, tale da far ritenere possibile una
graduale ma incisiva riduzione della pressione fiscale sulle famiglie e sulle
imprese;

che, apprezzabilmente, i benefici derivanti dal positivo andamento
delle entrate tributarie nel corso del 2000 sono stati anticipati all'esercizio
finanziario in corso per effetto dell'entrata in vigore del decreto legge
n. 268,

esprime un giudizio positivo, per quanto di competenza, sui disegni
di legge finanziaria e di bilancio per il triennio 2001-2003, con le seguenti
osservazioni e raccomandazioni:

1) per quanto riguarda l'articolo 6, recante incentivi per l'incre-
mento dell'occupazione, la Commissione condivide l'impostazione di
tale norma, che estende a tutto il territorio nazionale e a tutte le tipologie
di impresa il credito d'imposta per i nuovi assunti con contratto a tempo
indeterminato, giaÁ concesso dalla legislazione vigente limitatamente alle
aree di cui all'obiettivo n. 1 (oltre all'Abruzzo e Molise) del Regolamento
CEE n. 1260/1990 per le imprese di piccole dimensioni. Tuttavia, occorre
evitare che l'applicazione di tale beneficio finisca, se relazionata all'indi-
cazione comunitaria riguardante la fruizione di incentivi o misure di soste-
gno nell'ambito del de minimis, con il penalizzare soprattutto le aree del
Mezzogiorno; pertanto, guardando all'impostazione nazionale della misura
di cui all'articolo 6, occorrerebbe valutare la possibilitaÁ di definire dei tetti
tali da stimolare, nelle aree economicamente e socialmente piuÁ svantag-
giate, non soltanto la creazione ma anche la crescita delle singole imprese;

2) al comma 5 dello stesso articolo 6, la disposizione che subor-
dina la concessione del credito di imposta all'osservanza della normativa
in materia di salute e sicurezza dei lavoratori, dovrebbe essere integrata
nel senso di richiamare non soltanto il decreto legislativo n. 626 del
1994, ma anche tutte le altre norme di attuazione delle direttive adottate
dall'Unione europea sempre in materia di sicurezza del lavoro;

3) al comma 7 dell'articolo 62, che istituisce presso l'INPS un
Fondo finalizzato a favorire la continuitaÁ della copertura previdenziale
nel caso dei lavori discontinui, si suggerisce al Governo di valutare la pos-
sibilitaÁ di operare un ritocco simbolico al contributo di solidarietaÁ di cui
all'articolo 37, comma 1, della legge n. 488 del 1999, il cui gettito ali-
menta il predetto Fondo, proprio al fine di consolidare il principio della
solidarietaÁ intergenerazionale, facendo sõÁ che i fruitori dei trattamenti pen-
sionistici piuÁ favorevoli siano chiamati a contribuire a rendere meno pre-
carie le prospettive previdenziali di soggetti socialmente svantaggiati;

4) l'articolo 71, recante incentivi all'occupazione dei lavoratori an-
ziani, dovrebbe essere rivisto nella parte in cui consente di rinnovare
senza limiti il rapporto di lavoro a tempo determinato di durata biennale
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che esime il lavoratore che abbia maturato i requisiti per l'accesso ai trat-

tamenti di anzianitaÁ ed il datore di lavoro al pagamento dei contributi; una

limitazione alla possibilitaÁ di reiterare il contratto di lavoro a tempo deter-

minato appare infatti piuÁ coerente rispetto alle misure che, in altra parte

del disegno di legge finanziaria, si propongono di incentivare l'assunzione

di giovani lavoratori;

5) con l'articolo 96 si dettano disposizioni per il potenziamento

dell'attivitaÁ ispettiva del Ministero del lavoro e dalle previdenza sociale,

indispensabili per il controllo sull'osservanza delle leggi in materia di la-

voro. In proposito occorre peroÁ tenere presente che in via principale la vi-

gilanza sull'applicazione della legislazione in materia di sicurezza e salute

nei luoghi di lavoro eÁ affidata, ai sensi dell'articolo 23 del decreto legisla-

tivo n. 626 del 1994, alle ASL, e che, pertanto, si impone anche il poten-

ziamento dei dipartimenti di prevenzione e di tutti gli organismi di vigi-

lanza dipendenti dalle ASL medesime, noncheÂ il rafforzamento del coor-

dinamento tra i diversi soggetti preposti alla vigilanza sull'osservanza

della legislazione di sicurezza. Si segnala pertanto al Governo l'esigenza

di adottare tempestivamente una serie di misure affincheÂ:

nell'ambito del Piano Sanitario nazionale e nel rispetto delle

competenze delle regioni, si dia attuazione alle indicazioni sul potenzia-

mento del coordinamento tra i servizi di vigilanza e sulla costruzione di

sistemi di sorveglianza epidemiologica orientati alla prevenzione negli

ambienti di lavoro;

si provveda all'emanazione del decreto di cui all'articolo 25 del

citato decreto legislativo n. 626 del 1994, sui criteri per assicurare unitaÁ ed

omogeneitaÁ di comportamenti nell'applicazione della normativa di si-

curezza;

si adottino, anche in relazione alla delega conferita al Ministro

del lavoro e della previdenza sociale con il DPCM 6 giugno 2000, le ini-

ziative necessarie per conseguire il potenziamento e la qualificazione del

personale delle ASL operante nel settore della vigilanza;

si realizzi con sollecitudine l'accordo quadro con le Regioni per

assicurare la destinazione delle risorse necessarie al potenziamento dei di-

partimenti di prevenzione delle ASL e per assicurare il coordinamento

previsto dal DPCM 5 dicembre 1997;

si dia sollecita attuazione all'articolo 7-octies del decreto legisla-

tivo n. 502 del 1992 come modificato dal decreto legislativo n. 299 del

1999, con particolare riferimento alla definizione degli indirizzi di un pro-

gramma di azione nazionale per la prevenzione;

si sviluppi tutto il complesso delle iniziative previste dal Piano

straordinario per la sicurezza del lavoro approvato dal Consiglio dei mini-

stri il 12 maggio 2000, per dare vita ad un'opera di prevenzione che possa

finalmente assicurare un significativo abbattimento della curva degli infor-

tuni sul lavoro e della malattie da lavoro».
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Soffermandosi sulla parte propositiva del rapporto, il relatore ribadi-
sce la necessitaÁ che l'estensione degli incentivi per l'incremento dell'oc-
cupazione non penalizzi le aree meno sviluppate del Paese e sottolinea
l'importanza dei compiti delle ASL in merito alla garanzia della sicurezza
nei luoghi di lavoro. Con riferimento al dibattito, concorda con le osser-
vazioni del senatore Duva in merito alle possibili modifiche da apportare
al regime fiscale delle piccole e medie imprese chiedendo se, dato il ca-
rattere prevalentemente fiscale delle proposte, ritenga o meno opportuno
l'inserimento di un esplicito riferimento nel rapporto della Commissione.

Il PRESIDENTE osserva che, essendo giaÁ stato approvato l'ordine
del giorno sul tema della sicurezza, appare opportuno inserire nel rapporto
un riferimento piuÁ sintetico ad esso, riformulando il punto 5 dello schema.

Il senatore DUVA concorda con la valutazione del Presidente e, sul
tema del trattamento pensionistico dei ferrovieri, sollevato in sede di di-
scussione generale, apprezza le considerazioni del sottosegretario Morese
che, nella replica, ha fornito chiarimenti che consentono di sperare in una
rapida conclusione della vicenda. Sul punto 4 dello schema di rapporto
propone una riformulazione che tenga maggiormente conto della diffe-
renza tra le due categorie di lavoratori prese in considerazione. Apprezza
infine le considerazioni svolte dal relatore in sede di illustrazione dello
schema di rapporto sul tema delle agevolazioni fiscali per le piccole e me-
die imprese, rilevando che l'azione contro il lavoro irregolare deve essere
accompagnata da misure fiscali, da articolare anche territorialmente, al
fine di renderla piuÁ efficace. Considerata la natura strettamente fiscale
della materia, non ritiene necessario che essa venga trattata nello schema
di rapporto.

Secondo il senatore MANZI, nel rapporto dovrebbe essere inserito un
riferimento sul tema dei lavori socialmente utili di particolare rilievo.

Il PRESIDENTE concorda con il senatore Manzi, ricordando anche
che eÁ stato deferito all'esame della Commissione il disegno di legge di
conversione del del decreto-legge n. 346 del 2000, recante disposizioni
su tale materia.

Il senatore MULAS esprime perplessitaÁ sul modo di procedere adot-
tato dalla Commissione, che si traduce in un allargamento indefinito dei
temi affrontati nel rapporto e chiede che sia data lettura delle integrazioni
che si intendono apportare, affincheÁ sia chiaro su quale testo si voteraÁ.

Il PRESIDENTE precisa che, in questa fase dell'esame, il dibattito
verte prevalentemente su eventuali modifiche ed integrazioni da apportare
allo schema di rapporto proposto dal relatore.
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Il senatore PELELLA, relatore, dichiara di accogliere i suggerimenti
espressi negli interventi dal Presidente e dei senatori Duva e Manzi e
chiede una breve sospensione della seduta al fine di dare lettura delle pro-
poste di modifica e di integrazione che egli si accinge a formulare.

La seduta, sospesa alle ore 15,15 eÁ ripresa alle ore 15,20.

Ripresa la seduta, il relatore PELELLA daÁ lettura delle proposte di
integrazione dello schema di rapporto, proponendo, la seguente riformula-
zione della seconda parte del punto 4: «una limitazione alla possibilitaÁ di
reiterare il contratto di lavoro a tempo determinato, di cui all'articolo 71
stesso, appare opportuna al fine di contemperare, in maniera equilibrata, le
giuste misure che detta norma contiene a favore dei lavoratori anziani con
l'esigenza di lavoro dei giovani inoccupati o disoccupati soprattutto nelle
aree del Mezzogiorno». Propone altresõÁ di mantenere i primi due periodi
del punto 5), integrandolo infine con le seguenti parole «secondo quanto
eÁ stato indicato nell'ordine del giorno in materia approvato dalla Commis-
sione, con l'assenso del Governo» e sopprimendo la parte restante. Infine,
dovrebbe essere inserito un punto 6) del seguente tenore:

«In riferimento alla problematica dei lavoratori socialmente utili si
auspica che, anche nell'ambito della finanziaria, vengano definite le ne-
cessarie modifiche alla normativa legislativa, al fine di rafforzare le pro-
spettive di stabilizzazione dei soggetti interessati».

Il senatore MULAS, intervenendo per dichiarazione di voto, consi-
dera comprensibili le difficoltaÁ della maggioranza, che cerca di tirare le
somme di una esperienza fallimentare di Governo, senza riuscire ad occul-
tare le carenze della sua politica. I punti di un programma non realizzato
in molti anni vengono trasformati in obiettivi, di cui si auspica un immi-
nente perseguimento. A suo avviso occorre peroÁ respingere il tentativo di
carpire surrettiziamente la benevolenza degli elettori e richiamare invece
la necessitaÁ di regole chiare e applicabili, necessarie per fare compiere
al Paese un salto in avanti. Conclude esprimendo un giudizio negativo
sullo schema del rapporto, sul quale la sua parte politica esprimeraÁ un
voto contrario.

Nel dichiarare il voto favorevole della sua parte politica sullo schema
di rapporto predisposto dal relatore, il senatore MONTAGNINO osserva
che non si dovrebbe tacciare di elettoralismo una manovra di finanza pub-
blica le cui realizzazioni sono il risultato di quattro anni di buon lavoro
dei governi di centro-sinistra e di un percorso di risanamento che ha con-
sentito di conseguire risultati ± da molti ritenuti irrealistici all'inizio della
legislatura ± come l'ingresso in Europa o una consistente riduzione del
tasso di disoccupazione, in un contesto che ha assicurato il rafforzamento
delle tutele delle fasce sociali piuÁ deboli e in generale una migliore pro-
spettiva per il futuro di tutti.



29 Novembre 2000 11ã Commissione± 189 ±

Il Governo e la maggioranza hanno dimostrato di saper dare ascolto
alle esigenze del Paese e di comprenderne la domanda di una maggiore
coesione economica e sociale, e anche per questo profilo si puoÁ affermare
che il disegno di legge finanziaria per il 2001 si muove in una linea di
coerente continuitaÁ rispetto alle precedenti manovre di finanza pubblica,
introducendo misure che non mancheranno di far sentire i loro positivi ef-
fetti sin dai primi mesi del prossimo anno.

PoicheÂ non vi sono altri interventi, il PRESIDENTE avverte che si
passeraÁ alla votazione sullo schema di rapporto.

La Commissione approva quindi il rapporto favorevole, con osserva-
zioni e raccomandazioni, nel testo modificato ed integrato dal relatore.

SCONVOCAZIONE DELLA SEDUTA DI GIOVEDIÁ 30 NOVEMBRE

Il PRESIDENTE avverte che, essendosi esaurita nella seduta odierna
la trattazione delle materie all'ordine del giorno, la seduta giaÁ convocata
per domani, giovedõÁ 30 novembre 2000, non avraÁ piuÁ luogo.

La seduta termina alle ore 15,20.
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EMENDAMENTI AL DISEGNO DI LEGGE N. 4886

Tabella 14

11ã.14.Tab. 14.1
Lauro

Nella Tabella 14 (Stato di previsione del Ministero del lavoro e della

previdenza sociale) apportare le seguenti variazioni:

3.1.2.1. Pari opportunitaÁ (N.I)

CP (+) 9.000.000
CS (+) 9.000.000

3.1.2.2. Occupazione

CP (-) 9.000.000
CS (-) 9.000.000

11ã.14.Tab. 14.2
Il Governo

Nella Tabella 14 (Stato di previsione del Ministero del lavoro e della
previdenza sociale) apportare le seguenti variazioni:

3.2.1.4. Occupazione (N.I)

CP (+) 12.000.000
CS (+) 12.000.000

7.2.1.3. Occupazione

CP (-) 12.000.000
CS (-) 12.000.000
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I G I E N E E S A N I T AÁ (12ã)

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

363ã Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente

CARELLA

Interviene il sottosegretario di Stato per la sanitaÁ Fumagalli Carulli.

La seduta inizia alle ore 9.

IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 16) Stato di previsione del Ministero della sanitaÁ per l'anno finanziario 2001

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(Rapporto alla 5ã Commissione. Seguito dell'esame congiunto e rinvio)

Riprende l'esame congiunto, sospeso nella seduta del 28 novembre
2000.

Il presidente CARELLA ricorda che nella precedente seduta, dopo la
relazione introduttiva svolta dal senatore Montagnino, era iniziata la di-
scussione generale.

Prende la parola la senatrice BERNASCONI che esprime un giudizio
complessivamente positivo sulla manovra finanziaria recata dai documenti
di bilancio sulla base delle argomentazioni giaÁ esposte, nella seduta di ieri,
dal relatore e dal senatore Mascioni.

Per quanto riguarda gli interventi relativi al settore sanitario, la critica
avanzata dalle opposizioni, secondo la quale il costo della riduzione e pro-
gressiva eliminazione dei tickets sanitari si scaricherebbe impropriamente
sulle Regioni, non appare fondata, sia percheÂ nel corso della attuale legi-
slatura la sanitaÁ ha visto crescere continuamente le risorse ad essa asse-
gnate, con il quasi completo ripiano dei disavanzi pregressi delle Regioni,
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sia percheÂ in un'impostazione coerentemente federalista ad un amplia-
mento dell'autonomia decisionale delle Regioni non puoÁ non corrispon-
dere un adeguato aumento delle loro responsabilitaÁ finanziarie.

L'articolo 75 del disegno di legge finanziaria, disegna, ai comma da
25 a 28, una chiara politica per quel che riguarda i farmaci cosiddetti ge-
nerici. Al riguardo va sottolineato che tali disposizioni non ledono la li-
bertaÁ di scelta terapeutica del medico prescrittore, ma opportunamente ten-
dono ad eliminare comportamenti di fedeltaÁ nei confronti di una determi-
nata casa farmaceutica che non sono giustificati dalla effettiva preferibilitaÁ
del medicinale prescritto. Peraltro, la disciplina in oggetto presenta qual-
che punto di debolezza che merita opportune correzioni ed integrazioni:
appare infatti in primo luogo discutibile che la differenza tra il prezzo
del medicinale prescritto e il rimborso ammesso sia posta a carico dell'as-
sistito, mentre sembra opportuno un maggiore coinvolgimento del medico
prescrittore che dovrebbe essere chiamato a giustificare la scelta del me-
dicinale con prezzo piuÁ elevato; occorrerebbe inoltre riformulare il comma
28 al fine di rendere piuÁ efficace la campagna di informazione ivi
prevista.

Un punto qualificante degli interventi nel settore sanitario ± continua
la senatrice Bernasconi ± eÁ rappresentato dalla eliminazione dei tickets per
le prestazioni specialistiche e la diagnostica finalizzate alla diagnosi pre-
coce di alcune forme tumorali. Risulta peraltro a suo giudizio possibile in-
cludere in tale disposizione, con un onere finanziario trascurabile, anche
alcune categorie a rischio di etaÁ inferiore rispetto a quella indicata, noncheÂ
altre forme tumorali concernenti l'apparato genitale maschile.

Per quanto concerne poi la riduzione dall'80 al 40 per cento della de-
ducibilitaÁ, ai fini della determinazione del reddito di impresa, delle spese
sostenute da aziende produttrici di medicinali per promuovere e organiz-
zare congressi e convegni, appare opportuno introdurre una penalizzazione
per le iniziative a carattere esclusivamente commerciale ± e pertanto non
utili ai fini dell'aggiornamento dei medici partecipanti ± quali congressi in
cui sono impegnate un numero assai ristretto di aziende farmaceutiche.

Infine la senatrice Bernasconi fa presente che le osservazioni avan-
zate da alcune Regioni in merito alla copertura finanziaria degli oneri de-
rivanti dalla progressiva eliminazione dei tickets non sembrano del tutto
ingiustificate, soprattutto in riferimento agli anni a partire dal 2002; tutta-
via occorre sottolineare che al fine di risolvere tali problemi eÁ decisivo
proprio l'impegno delle Regioni in tema di controlli sull'appropriatezza
delle prestazioni ed in questa prospettiva risulta molto interessante la nor-
mativa prevista dall'articolo 76, concernente la sperimentazione di un bud-
get relativo, tra l'altro, all'attivitaÁ prescrittiva dei medici di medicina ge-
nerale e dei pediatri di libera scelta, noncheÂ le disposizioni di cui all'arti-
colo 77 riguardanti il monitoraggio delle prescrizioni mediche, farmaceu-
tiche, specialistiche ed ospedaliere. Si tratta di una assunzione di respon-
sabilitaÁ da parte delle Regioni e delle Asl volta non solo ad un conteni-
mento della spesa che si risolve in un vantaggio diretto per i cittadini,
ma anche al miglioramento della qualitaÁ delle prestazioni.
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Il senatore BRUNI dichiara che il carattere elettoralistico della mano-
vra finanziaria in discussione eÁ a tutti ben evidente: si eÁ in presenza di una
distribuzione a pioggia, senza alcun piano di intervento strutturale diretto
al rilancio dell'economia e dell'occupazione, di risorse finanziarie ± deri-
vanti peraltro da una pressione fiscale eccessiva ed ingiustificata ± con la
quale il Governo cerca di riguadagnare il consenso dei cittadini, illuden-
dosi che questi ultimi non siano in grado di valutare la scorrettezza di
un simile comportamento ed il danno che ne deriva al Paese.

In tale contesto l'attuazione del federalismo viene interpretata non
come l'attribuzione alle Regioni di una effettiva autonomia decisionale
ma semplicemente di oneri finanziari e di decisioni impopolari che si ren-
deranno necessarie in conseguenza di scelte che restano di carattere cen-
tralistico. Esempio lampante di questa impostazione sono le modalitaÁ con
cui eÁ prevista la progressiva eliminazione dei tickets sanitari, in carenza di
una sufficiente copertura finanziaria degli oneri che ne derivano e senza
tener presente l'aumento dei consumi indotto dalla minore responsabiliz-
zazione degli utenti.

Anche in materia di farmaci sono previste disposizioni disarticolate e
contingenti, quando invece si avverte l'esigenza di un organico riordino
del settore, mentre risultano assolutamente inadeguate le misure volte al
contenimento della spesa. Un giudizio negativo deve inoltre essere
espresso per quanto concerne gli interventi di profilassi oncologica ±
che risultano assolutamente incompleti ± e sulle irrisorie risorse dedicate
al potenziamento della radioterapia.

In conclusione, il senatore Bruni ribadisce il parere fortemente nega-
tivo sulla manovra finanziaria per il 2001 giaÁ espresso dal senatore To-
massini a nome del Gruppo Forza Italia.

Il senatore DE ANNA rileva come, per la prima volta nel corso della
legislatura e proprio alla vigilia delle elezioni, il Governo abbia deciso di
distribuire ai cittadini e alle imprese un dividendo fiscale la cui entitaÁ eÁ
andata via via crescendo nel corso degli ultimi mesi, passando dagli ini-
ziali 8.000 miliardi agli oltre 43.000 attuali. In proposito sembra piuÁ
che legittimo l'interrogativo se si tratti di un attivo reale oppure di risorse
che vengono sottratte alla loro destinazione propria, ovvero al ripiano del
tuttora ingente debito pubblico.

Per quanto riguarda il settore sanitario si deve registrare una ecces-
siva dispersione degli interventi, i quali peraltro non affrontano nessun
nodo strutturale, pur rappresentando dal punto di vista finanziario un'ipo-
teca sui prossimi anni.

Come ben noto la sanitaÁ italiana, complessivamente di buon livello,
soffre di due mali cronici: la non omogeneitaÁ delle prestazioni che ven-
gono rese nelle varie parti del territorio nazionale e l'insufficiente finan-
ziamento del Fondo sanitario nazionale. A tale ultimo riguardo va sottoli-
neato che il complessivo stanziamento per il 2001 di quasi 131.000 mi-
liardi equivale ad una percentuale rispetto al PIL ancora inferiore al 6
per cento, che pertanto si colloca ben al di sotto del livello ± compreso
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tra il 7.5 e il 9 per cento del PIL ± dei finanziamenti assicurati al settore
sanitario in Paesi quali la Gran Bretagna, la Germania e la Francia.

Sarebbe stato pertanto razionale impiegare le risorse disponibili in
primo luogo per ridurre il grave divario esistente tra il Nord ed il Sud
del Paese attraverso un piano coordinato di interventi strutturali. In se-
condo luogo sarebbe stato necessario impegnare adeguate risorse per risol-
vere alcune emergenze sanitarie, quali la carenza di personale, soprattutto
infermieristico, e l'insufficiente funzionamento dei dipartimenti di emer-
genza e accettazione degli ospedali e del servizio «118», le cui disfunzioni
sono tragicamente riportate dalla cronaca quotidiana. Infine sarebbe stato
opportuno rendere piuÁ congruo il trattamento economico degli operatori
sanitari, che attualmente eÁ ben lontano da quello esistente nei Paesi euro-
pei di riferimento.

Il senatore De Anna riconosce peraltro che alcune iniziative conte-
nute nella manovra finanziaria sono da giudicare positive. Tali sono la eli-
minazione dei tickets sanitari ± che non dovrebbe comportare alcun au-
mento della spesa se si riusciraÁ a sensibilizzare adeguatamente gli opera-
tori sanitari in ordine all'esigenza di assicurare l'appropriatezza delle pre-
stazioni ± e la sperimentazione di budget prevista dall'articolo 76 del di-
segno di legge finanziaria in termini finalmente vicini alle modalitaÁ ope-
rative delle strutture private accreditate. A tale riguardo dovrebbe essere
evidente l'opportunitaÁ di rifarsi ad un modello che eÁ in grado di erogare,
attraverso strutture di dimensioni contenute, prestazioni di alto livello a
costi relativamente bassi.

Infine il senatore De Anna rileva l'assenza di una disposizione di ca-
rattere programmatico nella quale fosse chiaramente enunciato il principio
in base al quale, con specifico riferimento al Servizio sanitario nazionale,
le Regioni possono operare scelte autonome sui servizi e sulle prestazioni
da erogare, aggiuntivi rispetto a quelli finanziati dallo Stato, restando peroÁ
a loro carico la copertura degli oneri conseguenti.

La senatrice Carla CASTELLANI, intervenendo a nome del Gruppo
di Alleanza Nazionale, afferma che la legge finanziaria per il 2001 rappre-
senta il canto del cigno del Governo di Centro-Sinistra, con il quale que-
st'ultimo tenta un disperato recupero di consensi elettorali attraverso una
manovra che si connota non solo per la totale assenza di una strategia
strutturale e per la profonda confusione politico-programmatica, ma anche
per il carattere del tutto virtuale della copertura finanziaria prevista, che
non potraÁ non ingenerare difficoltaÁ per il Governo che saraÁ chiamato a
guidare il Paese nella prossima legislatura.

L'abolizione dei tickets sanitari eÁ misura che, nella visione di Al-
leanza Nazionale, riveste grande valenza sociale, ma eÁ chiaro che essa
viene adottata dal Governo e dalla maggioranza allo scopo esclusivo di
recuperare, in una prospettiva elettorale, il rapporto con Rifondazione Co-
munista e senza alcuna considerazione per il conseguente l'aumento della
spesa . In proposito le norme contenute negli articoli da 75 a 78 del dise-
gno di legge finanziaria, dirette al monitoraggio e al contenimento della
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spesa sanitaria, risultano assai poco incisive, data l'estrema farraginositaÁ e
burocratizzazione del sistema disegnato, difetti del resto propri di altri
provvedimenti legislativi approvati dalla maggioranza, tra i quali basti ci-
tare la legge n. 91 del 1999 sui trapianti che non a caso eÁ rimasta sostan-
zialmente inapplicata per la parte relativa al nuovo sistema di manifesta-
zione di assenso alla donazione. Ben consapevole della sostanziale inatten-
dibilitaÁ delle previsioni di risparmio contenute nel disegno di legge finan-
ziaria, il Governo ha ritenuto di specificare fin d'ora che, in caso di anda-
mento della spesa non conforme, le Regioni saranno, volenti o nolenti, co-
strette ad assumere iniziative impopolari, quali il ricorso all'imposizione
fiscale, il taglio dei servizi erogati o la reintroduzione dei tickets.

La senatrice Castellani esprime poi critiche per quanto concerne le
misure di prevenzione oncologiche, di portata assai ristretta e pertanto di-
scriminanti, ed evidenzia come l'abolizione estemporanea dei tickets sani-
tari comporteraÁ per i cittadini l'ulteriore disagio di vedere allungarsi ancor
piuÁ i giaÁ insostenibili tempi di attesa per le indagini diagnostiche. Risul-
tano insufficienti le risorse stanziate per i centri per i trapianti regionali
ed interregionali, noncheÂ quelle dedicate al potenziamento della radiotera-
pia, mentre sono assenti interventi diretti a rafforzare i reparti di rianima-
zione degli ospedali del Centro-Sud, la cui pressante urgenza eÁ stata re-
centemente riscontrata anche dalla Commissione di inchiesta sul sistema
sanitario.

Il giudizio di Alleanza Nazionale eÁ pertanto negativo anche per
quanto riguarda le disposizioni specificatamente afferenti al comparti-
mento sanitario, caratterizzate, come la complessiva manovra finanziaria,
dalla mancanza di una strategia coerente ed organica.

Il presidente CARELLA dichiara quindi conclusa la discussione ge-
nerale congiunta.

Il seguito dell'esame eÁ quindi rinviato.

La seduta termina alle ore 9,40.

364ã Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Presidente
CARELLA

Interviene il sottosegretario di Stato per la sanitaÁ Fumagalli Carulli.

La seduta inizia alle ore 16,40.
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IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 16) Stato di previsione del Ministero della sanitaÁ per l'anno finanziario 2001

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(Rapporto alla 5ã Commissione. Seguito e conclusione dell'esame congiunto: rapporto fa-

vorevole con osservazioni)

Riprende l'esame congiunto, sospeso nella seduta antimeridiana.

Il presidente CARELLA ricorda che nella seduta antimeridiana si era
conclusa la discussione generale congiunta.

Il relatore MONTAGNINO interviene brevemente in sede di replica
ringraziando in primo luogo tutti i senatori intervenuti, sia quelli che
hanno affrontato nel merito le questioni di pertinenza della Commissione
sanitaÁ, sia coloro che hanno preferito impostare i loro interventi soprattutto
su una polemica di carattere politico.

In questo senso si caratterizzano le censure dell'opposizione relative
al presunto carattere elettoralistico di questo disegno di legge finanziaria,
che rappresenta invece a suo parere una manovra complessivamente equi-
librata, diretta a favorire lo sviluppo e a promuovere elementi di equitaÁ e
di solidarietaÁ sociale.

Fra questi ultimi si collocano le misure dirette alla riduzione e all'a-
bolizione dei tickets sanitari, una misura oltretutto che sposta il fulcro
della politica di contenimento della spesa farmaceutica dalla compressione
della domanda alla razionalizzazione dell'offerta, con cioÁ promuovendo
una responsabilizzazione sia dei medici che delle regioni.

Queste ultime del resto vedono una valorizzazione del loro ruolo, in
coerenza con il processo di riforma in senso federalista dell'ordinamento
della Repubblica, anche nella disposizione dell'articolo 73 che daÁ attua-
zione all'accordo dello scorso agosto fra lo Stato e le regioni in materia
di eliminazione del vincolo di destinazione.

Il sottosegretario FUMAGALLI CARULLI svolge la sua replica rin-
graziando in primo luogo il relatore, senatore Montagnino, per la puntua-
litaÁ con cui ha illustrato e chiarito il disegno strategico complessivo che
sottende le numerose disposizioni sanitarie recate dal disegno di legge fi-
nanziaria.

Ella concorda con il relatore nel respingere le accuse di elettoralismo
formulate dagli esponenti dell'opposizione intervenuti nel corso del dibat-
tito nei confronti della manovra finanziaria; non si puoÁ ad esempio soste-
nere, come pure ha fatto il senatore Tomassini, che la decisione di abolire
i tickets sia stata determinata dall'intento di acquisire consensi e abbia
contraddetto le precedenti scelte di questa maggioranza, dal momento
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che tale abolizione si pone come conclusione logica di un percorso che ha
privilegiato negli scorsi anni le questioni attinenti al risanamento della fi-
nanza pubblica, per poi eliminare le forme di tassazione atipica che, nate
per far fronte alla contingenza di bilancio, non si giustificano piuÁ, anzi ap-
paiono inique, alla luce dei mutati equilibri finanziari.

Anche le considerazioni del senatore Tomassini sulla politica farma-
ceutica non sono condivisibili. Non eÁ vero infatti che sia di difficile attua-
zione la disposizione sul confezionamento ottimale dei farmaci, se solo si
pensi che la Commissione unica del farmaco ha giaÁ terminato l'individua-
zione delle confezioni ottimali per le patologie croniche, neÂ si puoÁ disco-
noscere l'incisivitaÁ delle disposizioni sul farmaco generico, ispirate al
principio che non debba gravare sulla spesa pubblica quella quota di
prezzo dei farmaci che dipende unicamente dal marchio del prodotto; si
tratta in sostanza di una disposizione che favorisce l'eliminazione di un
elemento distorsivo del mercato e che saraÁ percioÁ foriera di una riduzione
dei prezzi delle specialitaÁ medicinali, senza considerare che tale misura re-
sponsabilizza il medico obbligandolo a rendere note al paziente le motiva-
zioni della sua prescrizione: non si tratta quindi certo di una compressione
dell'autonomia decisionale del medico, come affermato dal senatore Ma-
nara, compressione che vi sarebbe invece stata se si fosse stabilito di rim-
borsare unicamente i farmaci generici. Allo stesso rispetto per il livello
culturale ed etico della classe medica si ispira del resto l'introduzione
del budget di distretto, che presuppone la capacitaÁ dei sanitari di compren-
dere le conseguenze economiche del loro operato.

Appare poi inaccettabile l'accusa mossa dal senatore Tomassini alla
disposizione dell'articolo 77, che determinerebbe un vulnus del diritto
alla riservatezza del cittadino, dal momento che si tratta invece di un si-
stema integrato diretto ad assicurare risparmi ed elevare il livello di tutela
degli assistiti.

Quanto poi all'accusa, formulata sempre dal senatore Tomassini, se-
condo cui il finanziamento disposto a favore dell'Istituto farmaceutico mi-
litare alimenterebbe una struttura burocratica e clientelare, essa appare im-
motivata e offensiva, laddove si consideri l'importanza strategica di una
struttura pubblica, estranea a interessi di mercato, in un settore come
quello dei farmaci orfani.

I senatori dell'opposizione hanno inoltre formulato accuse di natura
preelettoralistica alle disposizioni dell'articolo 81. Il Sottosegretario invita
questi colleghi, e in particolare la senatrice Carla Castellani, a riflettere
sulla rilevanza sotto il profilo sanitario di interventi quali il finanziamento
del Centro nazionale di adroterapia, l'adeguamento degli stanziamenti pre-
visti per il Centro nazionale trapianti e per i centri interregionali, l'attua-
zione delle norme sulla formazione continua del personale sanitario con-
tenute nel decreto legislativo n. 229 del 1999, il finanziamento delle atti-
vitaÁ formative di alta specializzazione, l'attuazione di un programma na-
zionale di ricerche sperimentali e cliniche nel settore emergente delle cel-
lule staminali postnatali, il rafforzamento dell'attivitaÁ di sorveglianza su
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gravi patologie animali espletate dai veterinari del Ministero della sanitaÁ;
tutte iniziative di carattere tutt'altro che contingente o clientelare.

Nel ringraziare il senatore Mascioni per il suo articolato intervento
che ha evidenziato la possibilitaÁ di alcune integrazioni migliorative al te-
sto approvato dalla Camera dei deputati, il Sottosegretario preannuncia il
suo consenso, naturalmente da verificare con il Tesoro, alla proposta di
riconoscere alle Regioni la possibilitaÁ di coprire disavanzi sanitari di lieve
entitaÁ con proprie risorse piuttosto che ricorrendo all'imposizione fiscale,
mentre assicura anche la piena disponibilitaÁ del Governo a fornire chiari-
menti sull'idoneitaÁ della copertura finanziaria prevista per gli anni succes-
sivi al 2001 relativamente ai costi determinati dalla riduzione dei tickets.

Il Sottosegretario ringrazia altresõÁ il senatore De Anna il quale ha ri-
conosciuto come l'eliminazione dei tickets possa tradursi non in un aggra-
vio di spesa ma in un risparmio, sol che si realizzi un'opera di sensibiliz-
zazione dei medici, del resto prevista dal disegno di legge, e la senatrice
Bernasconi che ha chiarito come la manovra non solo non sia penalizzante
per le regioni, ma assicuri a queste un ammontare complessivo di risorse
da destinare alla sanitaÁ assolutamente cospicuo e che non ha paragoni nel
passato.

Il Sottosegretario ritiene quindi che il testo approvato dalla Camera
dei deputati debba essere approvato dal Senato, certamente con alcune in-
tegrazioni che appaiono opportune, dirette ad elevare la capacitaÁ di valu-
tazione e di controllo del Dipartimento sulla farmacovigilanza, a consen-
tire un rafforzamento delle funzioni di profilassi internazionale, a indivi-
duare risorse che assicurino la funzionalitaÁ della Commissione nazionale
per la formazione continua, a individuare figure di operatori professionali
a qualificazione intermedia che evitino l'onerosa utilizzazione degli infer-
mieri per funzioni improprie.

Il presidente CARELLA avverte che si passeraÁ all'esame degli emen-
damenti allo stato di previsione della spesa del Ministero della sanitaÁ
(Tab. 16 annessa al disegno di legge n. 4886).

Il senatore MANARA rinuncia ad illustrare gli emendamenti
12ã.16.Tab.16.1, 12ã.16.Tab.16.2, 12ã.16.Tab.16.3, 12ã.16.Tab.16.4 e
12ã.16.Tab.16.5.

Il relatore MONTAGNINO invita il senatore Manara al ritiro degli
emendamenti da lui presentati, osservando in particolare che il finanzia-
mento delle attivitaÁ connesse al prelievo e al trapianto di organi e tessuti
eÁ indicato anche dalla proposta di parere che egli stesso formuleraÁ come
un obiettivo da perseguire in prospettiva, mentre non appare corretto ope-
rare in tal senso sulla Tabella 16, riducendo risorse indispensabili per il
funzionamento del Ministero.

Concorda il sottosegretario FUMAGALLI CARULLI.



29 Novembre 2000 12ã Commissione± 199 ±

Il senatore MANARA, pur apprezzando l'impegno assicurato dal re-
latore, mantiene in votazione i propri emendamenti in quanto espressione
di una precisa indicazione politica.

La senatrice BERNASCONI annuncia il voto contrario dei Democra-
tici di Sinistra sugli emendamenti presentati dal senatore Manara, sottoli-
neando in particolare che sugli emendamenti 12ã.16.Tab.16.1 e
12ã.16.Tab.16.5, relativi alle risorse per i prelievi e i trapianti di organi
e tessuti, il suo Gruppo si associa alle motivazioni del relatore.

Gli emendamenti del senatore Manara, posti separatamente ai voti,
non sono accolti.

Il presidente CARELLA avverte che si passeraÁ all'esame degli ordini
del giorno riferiti al disegno di legge finanziaria (A.S. 4885).

Dichiara preliminarmente inammissibile per estraneitaÁ alla materia di
competenza della Commissione il seguente ordine del giorno:

0/4885/2/12ã

Tomassini, De Anna, Bruni

«La Commissione igiene e sanitaÁ del Senato,

in sede di esame del disegno di legge finanziaria,

premesso che:

il 10 dicembre 1997 l'Italia sottoscriveva solennemente gli Accordi
di Kyoto che impongono al nostro Paese, entro il 2008-2012, la riduzione
del 6,5 per cento delle emissioni di CO2, ossia 31 milioni di tonnellate in
meno rispetto alle emissioni del 1990;

il programma nazionale di energia rinnovabile del Ministero delle
politiche agricole e forestali prevede a tal fine, tra l'altro, entro il termine
suddetto, la produzione di 720.000 tonnellate di bioetanolo ad uso carbu-
rante, in miscela diretta nella benzina o come componente dell'etere deno-
minato ETBE, anch'esso da utilizzarsi come componente delle benzine,
ossia 1,6 milioni di tonnellate che corrispondono ad un fabbisogno di
800.000 tonnellate di bioetanolo;

il documento di programmazione economico-finanziaria 2001, pre-
sentato nel luglio scorso, indicava tra le prioritaÁ del Governo lo sviluppo
dei biocarburanti;

l'articolo 18 del provvedimento in esame prevede che con decreto
del Ministro delle finanze, di concerto con il Ministro dell'ambiente e con
il Ministro dell'industria, del commercio e dell'artigianato, venga disposta
una riduzione dell'accisa su bioetanolo, ETBE ed altre categorie di pro-
dotti di origine rinnovabile;
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al fine di avviare su scala industriale la produzione di bioetanolo
ed ETBE, eÁ necessario che la riduzione sulle relative accise sia adeguata;

impegna il Governo

a disporre una riduzione delle accise per bioetenaolo ed ETBE en-
tro il limite di spesa di 150 miliardi annui, al fine di rispettare gli impegni
assunti in sede nazionale ed internazionale e di ridurre concretamente le
emissioni dei gas serra».

Il senatore BRUNI illustra il seguente ordine del giorno, cui aggiun-
gono la loro firma i senatori Carla Castellani, Cozzolino e Manara:

0/4885/1/12ã

Tomassini, De Anna, Bruni

«La Commissione igiene e sanitaÁ del Senato,

in sede di esame del disegno di legge finanziaria,

premesso che:

la professione infermieristica eÁ in crisi: i giovani la ritengono di
scarso interesse percheÂ, a fronte di un iter scolastico difficile, dell'elevata
responsabilitaÁ e dell'abbassamento della qualitaÁ di vita, non corrisponde
un adeguato compenso e gli infermieri professionisti, scontenti della
loro situazione, avanzano sempre di piuÁ richieste di part-time (al 50 per
cento per svolgere altra attivitaÁ) e mirano a cambiare professione;

per superare tale crisi eÁ necessario affrontare in modo radicale le
cause che l'hanno determinata mantenendo elevate le qualitaÁ delle presta-
zioni per garantire le esigenze dei malati e della scienza medica ipertec-
nologica;

impegna il Governo:

ad istituire la dirigenza infermieristica nel contesto dell'Azienda,
sottoposta al direttore generale, a fianco del direttore sanitario ed ammini-
strativo. La dirigenza infermieristica cosõÁ formulata rappresenterebbe un
punto di connessione strategica tra il servizio infermieristico e l'ammini-
strazione nella gestione delle risorse umane e consentirebbe il migliora-
mento dell'assistenza e l'ottimizzazione e la qualificazione delle risorse
infermieristiche, ottemperando cosõÁ ai principi aziendali al fine di rendere
efficienti ed efficaci le prestazioni nell'obiettivo primario della tutela del
diritto alla salute del cittadino;

a costituire un'area distinta per negoziazioni dei professionisti sa-
nitari della funzione infermieristica aventi formazione universitaria o di-
ploma equipollente con destinazione distinta dei fondi, in ottemperanza al-
l'articolo 4 della legge n. 59 del 1997».
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Il presidente CARELLA esprime viva perplessitaÁ sull'ordine del
giorno testeÁ illustrato, dal momento che vi si chiede l'istituzione di una
dirigenza infermieristica che eÁ giaÁ disciplinata dall'articolo 7 della legge
n. 251 approvata il 10 agosto di quest'anno, e che ha iniziato il suo iter
proprio in questa Commissione.

La senatrice DANIELE GALDI suggerisce al senatore De Anna di
valutare la possibilitaÁ di una complessiva riformulazione dell'ordine del
giorno. Ella osserva infatti in primo luogo che le considerazioni espresse
in premessa, concernenti le motivazioni dello scarso interesse dei giovani
nei confronti delle professioni infermieristiche, non sono certamente prive
di fondamento ma non si comprende come possano trovare una soluzione
negli interventi indicati nel dispositivo. Quanto poi alla questione della di-
rigenza infermieristica, essa eÁ stata istituita con la legge n. 251 del 2000;
la sua attuazione peroÁ richiede un forte impegno delle Regioni, in partico-
lare ad esempio per quanto riguarda l'individuazione dei corrispondenti
posti di dirigente sanitario da sopprimere.

Un ordine del giorno quindi che impegnasse il Governo ad un'azione
di stimolo sulle Regioni per una rapida e completa attuazione della legge
potrebbe incontrare il consenso di tutta la Commissione.

Concorda con le osservazioni della senatrice Daniele Galdi il relatore
MONTAGNINO, il quale osserva peraltro che anche la seconda parte del
dispositivo dovrebbe essere soppressa, non apparendo materia sulla quale
il Governo puoÁ assumere impegni.

Accogliendo le osservazioni emerse nel corso del dibattito, il senatore
DE ANNA riformula l'ordine del giorno n. 1 come segue:

0/4885/1/12ã (Nuovo testo)

Tomassini, De Anna, Bruni, Castellani C., Cozzolino, Manara

«La Commissione igiene e sanitaÁ del Senato,

in sede di esame del disegno di legge finanziaria,

impegna il Governo

a promuovere in sede di Conferenza permanente fra lo Stato, le re-
gioni e le province autonome, la piena realizzazione da parte delle regioni
degli adempimenti previsti dall'articolo 7 della legge 10 agosto 2000,
n. 251 per la realizzazione nelle aziende sanitarie della dirigenza infermie-
ristica che puoÁ rappresentare un punto di connessione strategica tra il ser-
vizio infermieristico e la gestione delle risorse umane e consentire il mi-
glioramento dell'assistenza e l'ottimizzazione e la qualificazione delle ri-
sorse infermieristiche, ottemperando cosõÁ ai principi aziendali al fine di
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rendere efficienti ed efficaci le prestazioni nell'obiettivo primario della tu-
tela del diritto alla salute del cittadino».

Il senatore BRUNI illustra i seguenti ordini del giorno:

0/4885/3/12ã

Tomassini, De Anna, Bruni

«La Commissione igiene e sanitaÁ del Senato,

in sede di esame del disegno di legge finanziaria,

premesso:

il particolare disagio, sia sul piano relazionale e culturale che psi-
cologico, degli ipovedenti per la difficoltaÁ soggettiva di identificarsi e con
i ciechi e con i vedenti;

l'ulteriore aggravamento del quadro soggettivo quando, a questa
minorazione visiva, si aggiunga anche l'etaÁ avanzata che comporta un'ul-
teriore diminuzione del visus;

l'incongrua ed inadeguata entitaÁ della indennitaÁ speciale riservata
agli ipovedenti in rapporto ai trattamenti erogati per infermitaÁ considerate
meno invalidanti dal legislatore;

che l'indennitaÁ speciale a favore degli ipovedenti non arriva nep-
pure al 30 per cento di quella garantita ad altre minorazioni sensoriali,
quali il sordomutismo;

impegna il Governo:

ad innalzare l'indennitaÁ speciale prevista per gli ipovedenti dalla
legge n. 508 del 21 novembre 1988, al fine di adeguarla a quella prevista
per il sordomutismo».

0/4885/4/12ã

Tomassini, De Anna, Bruni

«La Commissione igiene e sanitaÁ del Senato,

in sede di esame del disegno di legge finanziaria,

premesso che:

a quindici anni dalle prime drammatiche morti, la tragica vicenda
procurata agli emofiliaci italiani risulta ancora irrisolta;

il 9 novembre 1999 eÁ stata nominata una commissione paritetica il
cui elaborato, inviato all'approvazione della Presidenza del Consiglio non
ha avuto a tutt'oggi una risposta;

in data 12 dicembre 2000 si terraÁ l'udienza preliminare in Camera
di consiglio davanti al G.U.P. del Tribunale di Trento, relativa al procedi-
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mento penale 358/94-21, ma nel frattempo nessun risarcimento hanno an-
cora ricevuto i familiari degli emofiliaci deceduti;

impegna il Governo:

a disporre al piuÁ presto l'erogazione dei congrui anticipi sul risarci-
mento».

Il senatore CARELLA illustra il seguente ordine del giorno:

0/4885/5/12ã

Carella

«La Commissione igiene e sanitaÁ del Senato,

in sede di esame del disegno di legge finanziaria,

premesso:

che la normativa sanitaria vigente stabilisce la piena equiparazione
ai fini dell'assistenza ospedaliera e della programmazione sanitaria degli
ospedali di proprietaÁ degli istituti e degli enti ecclesiastici che siano stati
classificati in una delle categorie di cui agli articoli 20 e seguenti della
legge n. 132 del 1968;

che l'atto di classificazione di tali ospedali non modifica il regime
giuridico amministrativo degli enti titolari, e che cioÁ nondimeno tali strut-
ture partecipano a pieno titolo al funzionamento del Servizio Sanitario Na-
zionale;

che non appaiono quindi giustificabili, come riconosciuto anche dal
Ministero della sanitaÁ in due note del 1997, la disparitaÁ del trattamento
economico riservato ai dipendenti di queste strutture, e le stesse disparitaÁ
nel computo delle tariffe per il pagamento delle prestazioni erogate;

impegna il Governo

a verificare in sede di Conferenza permanente fra lo Stato, le Re-
gioni e le Province autonome, che le Regioni assicurino agli istituti ed agli
enti richiamati in premessa, anche mediante la piena equiparazione delle
tariffe delle prestazioni sanitarie erogate, un finanziamento sufficiente a
garantire la copertura economica degli oneri connessi ai rinnovi contrat-
tuali del personale, per la parte in cui questi conseguano dalla disciplina
recata dal decreto legislativo n. 229 del 1999, e che Regioni stesse ten-
gano conto, nella programmazione degli interventi di riqualificazione edi-
lizia e tecnologica finanziati ai sensi dell'articolo 20 della legge n. 67 del
1988, anche dei suddetti enti ed istituti, con vincolo di destinazione tren-
tennale al Servizio Sanitario Nazionale delle strutture e dei macchinari og-
getto degli interventi finanziati».
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La senatrice Carla CASTELLANI illustra il seguente ordine del
giorno, cui aggiungono le firme i senatori De Anna, Bruni e Manara:

0/4885/6/12ã

Monteleone, Carla Castellani, Cozzolino

«La Commissione igiene e sanitaÁ del Senato,

in sede di esame del disegno di legge finanziaria,

considerato che:

l'utilizzazione di ausilii per tutte le persone portatrici di handicap o
di qualsiasi disabilitaÁ eÁ imprescindibile sia per la mobilitaÁ che per la mi-
gliore qualitaÁ della vita;

assai spesso i nuclei familiari al cui interno vivono persone disabili
versano in condizioni economiche disagiate e sono per di piuÁ costrette a
sostenere costi economici elevatissimi per l'assistenza al loro congiunto
disabile in quanto la partecipazione economica dello Stato risulta essere
insufficiente;

le vigenti normative di legge garantiscono l'integrazione, le pari
opportunitaÁ e la mobilitaÁ;

eÁ dovere dello Stato sostenere adeguatamente le fasce piuÁ deboli
con particolare sforzo e attenzione per evitare il rischio, purtroppo giaÁ ve-
rificatosi nel passato, di penalizzare i piuÁ deboli nell'ambito della legge
finanziaria;

impegna il governo:

ad incrementare ampiamente le voci economiche relative al no-
menclatore;

ad ampliare le tipologie di ausilii in esso inserite;

ad ampliare le categorie degli aventi diritto;

a prestare particolare attenzione agli ausilii necessari nell'ambito
del nucleo familiare del portatore di handicap;

ad ampliare i benefici per i cosiddetti handicap non visibili (sto-
mizzati, anziani semiautonomi, ecc.);

ad inserire particolari aiuti economici per gli ausilii necessari ai
gravissimi».

La senatrice BERNASCONI illustra il seguente ordine del giorno cui
aggiungono la loro firma i senatori Bruni, Camerini, Carella, Cozzolino,
De Anna, Manara e Mascioni:



29 Novembre 2000 12ã Commissione± 205 ±

0/4885/7/12ã

Bernasconi, Bettoni Brandani, Bonfietti, Bruno Ganeri, Bucciarelli,
Castellani C., D'Alessandro Prisco, Daniele Galdi, Dentamaro, De
Zulueta, Fiorillo, Manieri, Mazzuca Poggiolini, Pagano, Pasquali,
Salvato, Sartori, Scopelliti, Siliquini, Squarcialupi, Thaler Ausserhofer

«La Commissione igiene e sanitaÁ del Senato,

in sede di esame del disegno di legge finanziaria,

considerato:

che a norma dell'articolo 37 della legge n. 449 del 1997 (legge fi-
nanziaria 1998) il Servizio sanitario nazionale fornisce a titolo gratuito la
protesi mammaria esterna alle assistite che ne faccano richiesta, dietro
presentazione di idonea documentazione dell'intervento di mastectomia
sia monolaterale che bilaterale;

che questo articolo era stato fortemente richiesto dalle associazioni
che lottano contro il tumore al seno e sostenuto da tutte le parlamentari,
per svincolare la possibilitaÁ di avere la gratuitaÁ della protesi mammaria
esterna dalla assurda precondizione di riconoscimento di invaliditaÁ;

che nel successivo decreto ministeriale del 27 agosto 1999, n. 332,
l'articolo 2 (Aventi diritto alle prestazioni di assistenza protesica) inseri-
sce le donne mastectomizzate, ma con una dizione che si presta ad inter-
pretazione errata del precedente articolo di legge che aboliva la richiesta
di invaliditaÁ per l'accesso gratuito;

che pur chiarendo una successiva lettera degli uffici ministeriali
competenti, che per ottenere la protesi mammaria esterna eÁ sufficiente
la documentazione medica di mastectomia, molte ASL chiedono ancora
alle donne di allegare la certificazione di invaliditaÁ;

impegna il Governo

ad indicare a tutti gli assessorati regionali della sanitaÁ di dare corso
ad una interpretazione autentica ed incontrovertibile del diritto delle donne
operate per tumore del seno ad avere la protesi mammaria esterna con la
sola documentazione medica di intervento di mastectomia mono o bilate-
rale e a sorvegliare che questo comportamento sia portato a conoscenza di
tutti gli organi periferici del Servizio sanitario nazionale, in particolare de-
gli uffici competenti delle ASL».

Il relatore MONTAGNINO esprime parere favorevole sull'ordine del
giorno n. 1 come riformulato dai presentatori. Il parere invece eÁ contrario
sull'ordine del giorno n. 2 dal momento che la definizione della commi-
surazione dell'indennitaÁ per gli ipovedenti dovraÁ avvenire nel quadro
del riordino dell'assistenza. Il parere eÁ altresõÁ contrario sull'ordine del
giorno n. 4, apparendo del tutto improponibile che il Governo anticipi
gli effetti di una sentenza giudiziaria.

Il parere eÁ invece favorevole sugli ordini del giorno nn. 5, 6 e 7.
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Il sottosegretario FUMAGALLI CARULLI accoglie l'ordine del
giorno nn. 1. Esprime invece parere contrario agli ordini del giorno
nn. 3 e 4, mentre accoglie come impegno l'ordine del giorno n. 5 e
come raccomandazione l'ordine del giorno n. 6.

Accoglie infine l'ordine del giorno n. 7.

Gli ordini del giorno nn. 3 e 4, posti separatamente ai voti, sono
respinti.

I presentatori accettano l'accoglimento dell'ordine del giorno n. 6
come raccomandazione e non insistono per la votazione.

Il relatore MONTAGNINO illustra il seguente schema di rapporto:

«La politica economica attuata in questi anni con rigore e coerenza
ha determinato effetti positivi in termini economici, finanziari e sociali,
laddove le importanti riforme strutturali realizzate consegnano alla nuova
legislatura un paese certamente migliore, piuÁ moderno, piuÁ competitivo,
piuÁ equo.

L'azione di governo ha permesso di coniugare, nel rispetto dei vin-
coli posti dal Patto di StabilitaÁ, rigore ed equitaÁ, risanamento dei conti
pubblici e mobilitazione di risorse per investimenti a sostegno del tessuto
produttivo, razionalizzazione della spesa e tutela delle fasce piuÁ deboli.

I risultati sul piano del risanamento economico e finanzario consen-
tono di redistribuire in modo equilibrato le risorse disponibili, e la legge
finanziaria per il 2001 segna visibilmente il passaggio dagli anni delle dif-
ficoltaÁ e dei sacrifici a quelli delle opportunitaÁ.

La 12ã Commissione, esaminate le parti di competenza del disegno di
legge «Bilancio di previsione dello Stato per il triennio 2001-2003» e del
disegno di legge «Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e
pluriennale dello Stato (legge finanziaria 2001)», rileva che le misure pre-
viste sono coerenti con la strategia di Politica economica perseguita in
questi anni e con i contenuti del Documento di Programmazione econo-
mico finanziaria, e finalizzate ad una ottimizzazione dell'efficacia del si-
stema sanitario attraverso un'azione diretta ed interna sull'amministra-
zione, un intervento esterno sui cittadini ed un'accentuazione dell'attivitaÁ
strumentale e preventiva.

Per quanto attiene al disegno di legge di bilancio la Commissione ri-
leva che lo Stato di previsione della spesa del Ministero del tesoro reca
una quantificazione del contributo del bilancio dello Stato al Fondo sani-
tario nazionale pari a lire 60.162 miliardi, rispetto ai 46.469 miliardi recati
dalla previsione dello scorso anno. Sommando a tali cifre la quota contri-
butiva, pari a 57.262 miliardi provenienti dal gettito dell'IRAP e dell'ad-
dizionale IRPEF, e le entrate proprie delle regioni e province autonome
pari a 11.572 miliardi, il Fondo sanitario nazionale puoÁ essere quantificato
in lire 129.000 miliardi, contro i 117.139 miliardi iscritti nella previsione
per l'anno 2000. Si puoÁ pertanto affermare che anche per quest'anno vi
sia, in linea con quanto realizzato nei quattro anni precedenti, una signi-
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ficativa rivalutazione del Fondo sanitario nazionale, superiore anzi a
quella dello scorso anno e pari all'11 per cento circa. Va altresõÁ conside-
rato che le disposizioni sulla riduzione dei tickets e in materia di spesa
farmaceutica determinano una spesa per la cui copertura le risorse dispo-
nibili per il Servizio sanitario nazionale, sono state ulterioremente incre-
mentate di lire 1.700 miliardi per il 2001, e di lire 1.875 miliardi per il
2002, di lire 2.375 miliardi per il 2003 e di lire 2.165 miliardi per il 2004.

L'innalzamento della disponibilitaÁ di risorse per il Fondo sanitario
nazionale per i prossimi anni eÁ peraltro coerente con l'incremento della
spesa ritenuto compatibile con la situazione economica del paese e per-
mette di dare rilievo alla qualitaÁ dei servizi erogati ai cittadini.

Per quanto attiene agli interventi nel settore sanitario previsti dalla
finanziaria 2001, la Commissione valuta favorevolmente l'attuazione del-
l'accordo tra Stato e regioni per il definitivo ripiano dei debiti pregressi.
Tale accordo accentua e valorizza il ruolo delle regioni stesse nell'orga-
nizzazione e nell'erogazione dei servizi sanitari, riservando all'ammini-
strazione centrale poteri di intervento sostitutivo in caso di ingiustificata
inerzia degli enti locali. Attraverso l'eliminazione del vincolo di destina-
zione alla spesa sanitaria di una quota parte predeterminata del bilancio
regionale viene garantita alle regioni ampia autonomia decisionale in or-
dine alla valutazione delle concrete esigenze locali e alla conseguente
ponderazione della dotazione finanziaria del settore.

Rileva inoltre che lo snellimento dell'apparato burocratico consente
un premio di efficienza nell'amministrazione della sanitaÁ, anche attraverso
una informatizzazione del settore e introduce un sistema sperimentale di
controllo sull'efficienza dell'amministrazione, fondato su una logica pre-
miale secondo cui ciascuna regione individueraÁ alcuni distretti medici a
cui assegnare una dotazione finanziaria virtuale.

Sottolinea che la parte piuÁ rilevante della normativa riguarda gli ar-
ticoli relativi alla progressiva eliminazione della partecipazione degli assi-
stiti al costo delle prestazioni sanitarie, alle disposizioni sui tickets e sulla
spesa farmaceutica. Tali misure, che hanno un rilevante impatto sociale,
rappresentano la naturale attuazione del principio della responsabilitaÁ, in
quanto il contenimento della spesa sanitaria non saraÁ piuÁ affidato al con-
trollo della domanda attraverso i tickets, bensõÁ a quello dell'offerta. La ga-
ranzia dell'erogazione, da parte del Servizio sanitario nazionale, dei medi-
cinali essenziali non altrimenti reperibili da parte degli utenti, rappresenta
una misura di uguaglianza sostanziale, che assume peculiare rilievo ai fini
di una effettiva e concreta tutela del diritto costituzionali alla salute.

Reputa particolarmente positivi, sempre in campo farmaceutico, i
provvedimenti previsti in favore dell'introduzione dei farmaci generici,
del tutto in sintonia con quanto sperimentato con successo in altri paesi
europei.

Ancora, sotto il profilo strumentale e della prevenzione, la Commis-
sione ritiene che le disposizioni della finanziaria 2001 si caratterizzino per
una cospicua valorizzazione dell'attivitaÁ di ricerca e di potenziamento
delle strutture, cui corrisponde una ponderata dotazione finanziaria. La di-
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sponibilitaÁ di nuove risorse da destinare all'edilizia sanitaria consente di
far fronte ad interventi ormai improrogabili e favorisce la realizzazione
di spazi per l'esercizio effettivo della libera professione intramuraria al-
l'interno di strutture sanitarie pubbliche.

La Commissione, per quanto di competenza sui disegni di legge di
bilancio e finanziaria per il triennio 2001-2003, formula un giudizio posi-
tivo con le seguenti osservazioni:

a) devono essere concretamente individuati efficaci strumenti ed
adeguate modalitaÁ per garantire ai cittadini una corretta informazione, so-
prattutto in relazione all'uso del farmaco generico;

b) l'esclusione dalla partecipazione al costo e, quindi, l'erogazione
senza oneri a carico dell'assistito, deve essere garantita per le prestazioni
ospedaliere e di diagnostica strumentale e di laboratorio, finalizzate alla
diagnosi precoce di altre tipologie di tumori in etaÁ giovanile per soggetti
a rischio, oltre a quelle precisate dall'articolo 75, comma 4;

c) devono essere individuate in prospettiva risorse aggiuntive per il
finanziamento dell'attivitaÁ in materia di trapianti e per il potenziamento
delle strutture di radioterapia;

d) deve essere prevista la possibilitaÁ di copertura degli eventuali
disavanzi (articolo 73, comma 4), anche attraverso risorse proprie delle re-
gioni e, comunque, senza ricorso alla contrazione di mutui;

e) deve essere valutata l'esigenza di riduzione dell'IRPEG e l'atti-
vitaÁ di impulso all'esternalizzazione dei servizi da parte delle ASL attra-
verso la restituzione dell'IVA come avviene per i comuni;

f) deve essere valutata la possibilitaÁ di differenziare la misura della
deducibilitaÁ delle spese sostenute da aziende produttrici di medicinali per
congressi e convegni in base alla qualitaÁ dell'incontro scientifico.

La Commissione infine ravvisa l'opportunitaÁ di approfondire con le
regioni le misure previste per i tickets, per gli anni 2002 e seguenti, in re-
lazione ai mancati introiti per l'eliminazione della partecipazione dei cit-
tadini alla spesa farmaceutica e le minori entrate per prestazioni speciali-
stiche e di diagnosi strumentale relative agli stessi anni».

Il senatore DE ANNA illustra il seguente schema di rapporto, che in
caso di reiezione saraÁ presentato come rapporto di minoranza:

«I Componenti della Commissione igiene e sanitaÁ del Senato appar-
tenenti ai Partiti che si riconoscono nella »Casa delle Liberta«, esaminate
le parti di competenza del disegno di legge »Bilancio di previsione dello
Stato per il triennio 2001-2003« e del disegno di legge »Disposizioni per
la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato« (legge finan-
ziaria 2001), osservano che la manovra finanziaria presentata dal Governo
appare ispirata ad evidenti finalitaÁ elettorali e che la disponibilitaÁ finanzia-
ria, accumulata in questi anni, o per errata amministrazione o per ecces-
sivo onere fiscale, viene ripartita in maniera dispersiva senza vere e pro-
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prie modifiche strutturali, lasciando in ereditaÁ ai Governi futuri pesanti
cambiali da onorare.

Non eÁ quindi neanche un provvedimento che «nulla mette e nulla to-
glie», percheÂ in effetti toglie credibilitaÁ al Governo e raggira i cittadini.

Per quanto riguarda gli aspetti sanitari ancora una volta viene utiliz-
zato in maniera impropria il veicolo della legge finanziaria per contrab-
bandare atti che avrebbero dovuto essere discussi nel confronto parlamen-
tare e si propongono provvedimenti che ben poco potranno migliorare le
offerte di salute per i cittadini.

In particolare:

a) il federalismo viene interpretato non come delega di autonomie
decisionali alle regioni ma come delega di oneri che andranno ad appesan-
tirsi nei prossimi anni;

b) l'abolizione dei tickets, oltre a creare una insufficienza finanzia-
ria ed a porre problemi di flusso di cassa dati i costanti ritardi nei paga-
menti, determina una minore responsabilizzazione nel consumo di risorse;

c) i provvedimenti nei confronti dei medici, e soprattutto quello re-
lativo alla dotazione finanziaria complessiva di distretto, appaiono impron-
tati piuÁ ad un dirigismo costrittivo che non a principi di buona economia
sanitaria;

d) le disposizioni relative ai farmaci determinano un incremento di
spesa solo apparentemente coperto con misure di scarsa incisivitaÁ, consen-
tendo oltretutto la surrettizia approvazione di provvedimenti che avrebbero
dovuto essere valutati dal Parlamento nell'ambito di un complessivo rior-
dino della materia farmaceutica;

e) l'articolo 81 reca una confusa e disorganica congerie di provve-
dimenti che ripropongono tra l'altro ancora una volta un insano investi-
mento di risorse nell'istituto farmaceutico militare - laddove la necessitaÁ
di assicurare la disponibilitaÁ di farmaci per le malattie rare poteva essere
conseguita piuÁ facilmente ed economicamente collaborando con l'industria
privata ± realizzano in modo confuso istituti di formazione continua e fi-
nanziano progetti indefiniti di ricerca e di studio sui fitofarmaci;

f) la profilassi oncologica tralascia alcuni dei programmi piuÁ im-
portanti di salute, prevedendo interventi solo per alcune patologie;

g) gli interventi di potenziamento delle radioterapie o per il morbo
di Hansen appaiono finanziati in maniera irrisoria.

Per tutte queste motivazioni e per il non condivisibile tentativo di in-
serire fino all'ultimo, e non attraverso le strade maestre del confronto,
provvedimenti legislativi contrari ai principi di libertaÁ democratica, si
esprime un parere negativo sui disegni di legge in esame».

Tomassini, Bruni, De Anna, Castellani C.,
Cozzolino, Monteleone, Manara, Napoli B.
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La Commissione approva a maggioranza lo schema proposto dal re-
latore Montagnino e gli conferisce mandato a redigere il rapporto per la
commissione bilancio e programmazione economica.

Resta pertanto preclusa la votazione dello schema illustrato dal sena-
tore De Anna.

SCONVOCAZIONE DELLA COMMISSIONE

Il presidente CARELLA avverte che la seduta giaÁ prevista per le ore
20,30 di oggi, mercoledõÁ 29 novembre 2000, non avraÁ piuÁ luogo.

La seduta termina alle ore 17,40.
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EMENDAMENTI ALLA TABELLA 16 DEL DISEGNO
DI LEGGE N. 4886

12ã.16.Tab.16.1

Manara

Alla tabella 16, stato previsionale del Ministero della sanitaÁ, alla
unitaÁ previsionale sottoelencata, apportare le seguenti variazioni:

n. 7.1.4.1

Fondi da ripartire per oneri di personale

CP: ± 2.000.000.000

CS: ± 2.000.000.000

Conseguentemente, alla stessa tabella 16, apportare le seguenti va-
riazioni:

n. 7.1.2.6

Prelievi e trapianti organi e tessuti

CP: + 2.000.000.000

CS: + 2.000.000.000

12ã.16.Tab.16.2

Manara

Alla tabella 16, stato di previsione del Ministero della sanitaÁ, alla
unitaÁ previsionale sottoelencata, apportare le seguenti variazioni:

n. 7.1.4.1

Fondi da ripartire per oneri di personale

CP: ± 1.500.000.000

CS: ± 1.500.000.000

Conseguentemente, alla stessa tabella 16, apportare le seguenti va-
riazioni:

n. 7.2.1.1

Ricerca scientifica

CP: + 1.500.000.000

CS: + 1.500.000.000
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12ã.16.Tab.16.3

Manara

Alla tabella 16, stato di previsione del Ministero della sanitaÁ, alla
unitaÁ previsionale sottoelencata, apportare le seguenti variazioni:

n. 7.1.1.0

Funzionamento

CP: ± 1.500.000.000

CS: ± 1.500.000.000

Conseguentemente, alla stessa tabella 16, apportare le seguenti va-

riazioni:

n. 7.2.2.1

Ricerca scientifica

CP: + 1.500.000.000

CS: + 1.500.000.000

12ã.16.Tab.16.4

Manara

Alla tabella 16, stato di previsione del Ministero della sanitaÁ, alla
unitaÁ previsionale sottoelencata, apportare le seguenti variazioni:

n. 7.1.1.0

Funzionamento

CP: ± 2.000.000.000

CS: ± 2.000.000.000

Conseguentemente, alla stessa tabella 16, apportare le seguenti va-
riazioni:

n. 7.1.2.3

Istituto superiore per la prevenzione e la sicurezza del lavoro

CP: + 2.000.000.000

CS: + 2.000.000.000

12ã.16.Tab.16.5

Manara

Alla tabella 16, stato di previsione del Ministero della sanitaÁ, alla

unitaÁ previsionale sottoelencata, apportare le seguenti variazioni:

n. 7.1.1.0



Funzionamento

CP: ± 3.000.000.000
CS: ± 3.000.000.000

Conseguentemente, alla stessa tabella 16, apportare le seguenti va-
riazioni:

n. 7.1.2.6

Prelievi e trapianti di organi e tessuti

CP: + 3.000.000.000
CS: + 3.000.000.000
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TERRITORIO, AMBIENTE, BENI AMBIENTALI (13ã)

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

483ã Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Vice Presidente

MANFREDI

indi del Presidente
GIOVANELLI

Interviene il sottosegretario di Stato per i lavori pubblici Ladu.

La seduta inizia alle ore 9,20.

IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 2) Stato di previsione del Ministero del tesoro, del bilancio e della programma-

zione economica per l'anno finanziario 2001 (limitatamente alle parti di competenza)

± (Tab. 8) Stato di previsione del Ministero dei lavori pubblici per l'anno finanziario 2001

(limitatamente alle parti di competenza)

± (Tab. 17) Stato di previsione del Ministero per i beni e le attivitaÁ culturali per l'anno

finanziario 2001 (limitatamente alle parti di competenza)

± (Tab. 18) Stato di previsione del Ministero dell'ambiente per l'anno finanziario 2001

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(Rapporti alla 5ã Commissione. Seguito dell'esame congiunto e rinvio: seguito e conclu-

sione dell'esame delle parti di competenza della Tabella 8 e delle connesse parti del dise-

gno di legge finanziaria: rapporto favorevole con osservazioni)

Riprende l'esame congiunto dei disegni di legge in titolo. Si passa
all'esame delle parti di competenza della tabella di bilancio dei lavori
pubblici e delle corrispondenti parti del disegno di legge finanziaria.

Il relatore IULIANO illustra anzitutto il centro di responsabilitaÁ n. 2:
lo stanziamento relativo agli interventi per Venezia per il 2001 eÁ pari a
561 miliardi in termini di competenza e a 561 miliardi in termini di auto-
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rizzazioni di cassa, mentre la dotazione dei residui passivi eÁ stimata pari a
302,7 miliardi; rispetto alle previsioni assestate per l'esercizio 2000 si re-
gistra, in termini di competenza, un incremento dello stanziamento pari a
70 miliardi, cui corrisponde in termini di autorizzazioni di cassa un incre-
mento pari a 70,5 miliardi. In relazione al Centro di responsabilitaÁ n. 4
(Difesa del suolo), lo stanziamento complessivo per il 2001 eÁ pari a
238,8 miliardi in termini di competenza e 889,2 miliardi in termini di
autorizzazioni di cassa; la dotazione di residui passivi alla data del 1ë gen-
naio 2001 eÁ stimata pari a 1.374 miliardi. Rispetto alle previsioni assestate
per l'esercizio 2000 si registra in termini di competenza una riduzione pari
a 260,1 miliardi e in termini di autorizzazioni di cassa una riduzione pari a
166,5 miliardi; l'ammontare dei residui subisce, invece, una riduzione pari
a 1 miliardi.

Nell'ambito di tale centro di responsabilitaÁ, le spese correnti previste
per il 2001 sono pari a 86,8 miliardi in termini di competenza (con una
riduzione pari a 53,7 miliardi rispetto alle previsioni assestate per l'eser-
cizio 2000), mentre le spese per investimenti sono pari a 152 miliardi
in termini di competenza (con una diminuzione pari a 206,4 miliardi ri-
spetto alle previsioni assestate per l'esercizio 2000). Nella Nota prelimi-
nare che accompagna la tabella n. 8 si osserva che la dotazione di spesa
± assicurata al settore della difesa del suolo dalla legge finanziaria per il
2001 ± dovrebbe essere dimensionata in modo tale da consentire un ulte-
riore significativo avanzamento del processo di pianificazione e la realiz-
zazione di interventi riferiti ai problemi piuÁ gravi e alle aree critiche del
territorio, giaÁ individuate negli atti di programmazione approvati dalle
autoritaÁ di bacino. Relativamente all'unitaÁ 4.1.2.2 (Manutenzione opere
idrauliche), nella citata nota si fa presente che all'esigenza di assicurare
una continuitaÁ funzionale secondo i programmi sinora finanziati si af-
fianca quella di attuare al piuÁ presto altre opere urgenti ed indifferibili,
indispensabili per evitare che si determinino situazioni di grave rischio
su numerosi corsi d'acqua; vi si sottolinea altresõÁ la necessitaÁ di riorganiz-
zare e potenziare il servizio di polizia idraulica, al fine sia di garantire il
corretto assetto dei corsi d'acqua, prevenendo azioni in grado di pregiudi-
care il buon regime di tali corsi, sia di programmare gli interventi di ma-
nutenzione ordinaria e straordinaria.

Le congiunture economico-finanziarie succedutesi negli ultimi pe-
riodi hanno finito per incidere ripetutamente e sensibilmente sulla dota-
zione di risorse finanziarie da destinare alla difesa del suolo, determinando
ritardi strutturali per quanto riguarda la piena attuazione della legge n. 183
del 1989; per questo motivo, al fine di dare certezza al quadro finanziario
di riferimento, si eÁ operato il rifinanziamento automatico della legge
n. 183 del 1989 mediante diretta quantificazione triennale delle quote di
spesa nella tabella C; di conseguenza la legge finanziaria per il 2000 ha
previsto i seguenti stanziamenti: 730 miliardi per il 2000, 730 miliardi
per il 2001 e 750 miliardi per il 2002.

In relazione al centro di responsabilitaÁ n. 5 (Coordinamento territo-
riale) si osserva che il Ministero dei lavori pubblici ha avviato, con il de-
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creto 8 ottobre 1998, i programmi di riqualificazione urbana e sviluppo
sostenibile del territorio e che a tali programmi sono destinate le somme
non utilizzate per i programmi di riqualificazione urbana di cui al decreto
24 dicembre 1998, residuate alla data del 31 dicembre 1998 e quantificate
in 144 miliardi. In relazione al centro di responsabilitaÁ n. 6, lo stanzia-
mento relativo al risanamento e ricostruzione zone terremotate eÁ pari
per il 2001 a 18 miliardi in termini di competenza e a 53 miliardi in ter-
mini di cassa, mentre l'ammontare dei residui eÁ pari a 112,3 miliardi; in-
vece, lo stanziamento relativo a calamitaÁ naturali e danni bellici eÁ pari per
il 2001 a 75 miliardi in termini di competenza e a 48,4 miliardi in termini
di cassa.

In relazione al centro di responsabilitaÁ n. 7 (Aree urbane ed edilizia
residenziale), lo stanziamento relativo al sostegno all'accesso alle loca-
zioni abitative eÁ pari per il 2001 a 650 miliardi in termini di competenza
e a 650 miliardi in termini di cassa (dei quali 50 miliardi previsti nella
Nota di variazioni), mentre la dotazione dei residui eÁ pari a 152,8 miliardi.
Rispetto alle previsioni assestate 2000, si registra una diminuzione in ter-
mini di competenza e di cassa pari a 50 miliardi, mentre resta invariata la
dotazione dei residui; per risanamento e ricostruzione zone terremotate lo
stanziamento eÁ pari per il 2001 a 252,3 miliardi in termini di competenza
e a 252,3 miliardi in termini di cassa, mentre la dotazione dei residui eÁ
pari a 245 miliardi. Gli interventi nelle grandi cittaÁ, rispetto alle previsioni
assestate per il 2000, registrano un'invarianza in termini di competenza,
una riduzione in termini di cassa pari a 109,2 miliardi, noncheÂ una ridu-
zione dei residui pari a 151,5 miliardi.

Nella Tabella B del disegno di legge finanziaria (recante indicazione
delle voci da includere nel fondo speciale di conto capitale) eÁ presente un
accantonamento (di importo pari a 239,2 miliardi per il 2001, 267,2 mi-
liardi per il 2002 e 282,2 miliardi per il 2003) finalizzato tra l'altro alla
riduzione del disagio abitativo e all'incremento dell'offerta degli alloggi
in locazione, alla realizzazione di programmi innovativi in ambito urbano
(PRUSST), al programma «restauro Italia», al fondo di rotazione per la
lotta all'abusivismo ed all'attuazione di disposizioni in campo ambientale.
In Tabella C eÁ presente lo stanziamento relativo alla dotazione del Fondo
nazionale per il sostegno all'accesso alle abitazioni in locazione, che ± a
seguito di una modificazione apportata dalla Camera dei deputati ± viene
aumentato di 50 miliardi per ciascuno degli anni 2001, 2002 e 2003 (il
Governo aveva previsto un aumento pari a 100 miliardi per ogni an-
nualitaÁ).

Nell'articolato del disegno di legge finanziaria meritano menzione,
tra i lavori destinatari delle agevolazioni fiscali in agricoltura di cui all'ar-
ticolo 13, quelli di sistemazione idraulica, difesa dalle avversitaÁ atmosfe-
riche e prevenzione degli incendi boschivi; l'articolo 120, poi, prevede un
fondo dei piani stralcio per l'assetto idrogeologico, in merito al quale il
Governo potrebbe fornire alla Commissione anticipazioni informative su-
gli ulteriori conferimenti di risorse finanziarie cui sarebbe intenzionato a
dar luogo, in aggiunta ai 100 miliardi giaÁ stanziati; l'articolo 107 prevede
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poi misure per il restauro del patrimonio storico, culturale ed ambientale.
Tra i limiti di impegno di cui all'articolo 111, meritano menzione ± oltre a
quelli contemplati per le recenti alluvioni autunnali ± quelli disposti dalla
tabella 1 allegata: sono mutui per Reggio Calabria, Venezia, la prosecu-
zione della ricostruzione in Umbria, la chiusura dei lavori nelle zone ter-
remotate del novembre 1980 (in proposito, basterebbe destinare gli inte-
ressi sulla somma giacente alla Banca d'Italia, la quale eÁ pari a 4.000 mi-
liardi, per coprire la spesa necessaria), noncheÂ per l'edilizia a Napoli (tali
mutui andrebbero estesi ai piccoli comuni esterni al capoluogo, anch'essi
in minima parte oggetto del contenzioso per le opere di cui al titolo VIII
della legge n. 219 del 1981).

Il presidente MANFREDI dichiara aperta la discussione.

Il senatore RIZZI lamenta l'assoluta inadeguatezza dello stato di pre-
visione del Ministero dei lavori pubblici, rispetto alle attese del Paese, le
cui necessitaÁ richiederebbero interventi quantitativamente piuÁ ampi e qua-
litativamente migliori. Pertanto preannuncia il voto contrario del Gruppo
di Forza Italia.

Il presidente MANFREDI attira l'attenzione sul groviglio di compe-
tenze in cui versa la difesa del suolo, nell'attuale situazione di transizione
tra lavori pubblici e ambiente; occorre evitare che le funzioni svolte, e
mantenute nell'attuale fase della legislatura, restino adespoti, tanto piuÁ
che tale rischio si estende al fondo istituito dall'articolo 120 della finan-
ziaria, nel quale non eÁ assolutamente chiarito chi debba gestire i 100 mi-
liardi di risorse economiche stanziate. Si sofferma poi sull'esigenza di ri-
portare in sicurezza il sistema viario piemontese, che non solo a Macu-
gnaga, ma anche sul Sempione, nelle Centovalli e sul Lago Maggiore ri-
sente delle frane autunnali e vede seriamente a rischio i collegamenti stra-
dali anche di rilevanza internazionale: il Governo espliciti quali fondi in-
tende mettere a disposizione per coprire queste esigenze, alla luce della
quantificazione dei danni presentata dalle regioni interessate.

Il senatore VELTRI, espresso apprezzamento per l'impegno con cui i
relatori si vanno orientando in tempi assai esigui nell'arduo esame dei do-
cumenti di bilancio, sottolinea la dispersione di varie risorse tra troppi
centri di responsabilitaÁ e troppe tabelle di bilancio; gli articoli 24, 111 e
120 sono la riprova dell'interrelazione esistente tra protezione civile e di-
fesa del suolo, ma proprio per questo la decisione di soddisfare l'esigenza
di previsione e prevenzione delle catastrofi non deve far soccombere la
pari ordinata esigenza di procedere ad una seria pianificazione di bacino.
Conseguentemente, il Gruppo dei Democratici della Sinistra preannuncia
che presenteraÁ emendamenti in finanziaria, nelle sedi competenti, volti a
riprodurre il contenuto delle disposizioni a regime ± approvate dal Senato
nel disegno di legge n. 3833 ed ancora non licenziate dalla Camera, anche
per una scarsa iniziativa del Ministero dei lavori pubblici che non si puoÁ
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non stigmatizzare ± in materia di difesa del suolo (manutenzione, forma-

zione e cartografia). Il convinto voto favorevole del suo Gruppo alla ta-

bella di bilancio e corrispondenti parti del disegno di legge finanziaria

si accompagna all'auspicio di una generalizzazione dei meccanismi di

spesa introdotti con il decreto-legge n. 180 del 1998, giaÁ ribaditi nel de-

creto-legge n. 279 da poco trasmesso alla Camera dei deputati; occorre in-

fatti garantire la qualitaÁ della spesa contro il dissesto idrogeologico,

agendo con procedure meno defatiganti di quelle contemplate nella legge

n. 183.

Il senatore LASAGNA lamenta che, a fronte della riorganizzazione

ministeriale decisa con decreto legislativo n. 300 del 1999, il Governo

continui ad agire in modo dissociato con i suoi stessi conclamati intendi-

menti: la documentazione di bilancio ancora riflette un'antica ripartizione

di competenze tra lavori pubblici ed ambiente, oltre ad essere priva di ri-

ferimenti strategici sullo sviluppo della rete delle infrastrutture (senza

nemmeno precisare modalitaÁ e tempi dell'ingresso di capitale privato nelle

autostrade). Nonostante impegni assunti dal Governo ± nei confronti di or-

dini del giorno ripetutamente approvati, su iniziativa del Gruppo di Forza

Italia ± manca ancora un meccanismo assicurativo per danni da eventi ca-

lamitosi: una precondizione sarebbe dovuta essere l'invarianza con il si-

stema impositivo, ma la condotta di questo Governo lascia prevedere

che in questo tipo di operazioni l'unico effetto certo sarebbe l'incremento

delle imposte; lo dimostra, in altro campo, il passaggio alle regioni della

gestione di acquedotti e fognature, che prevedibilmente produrraÁ un incre-

mento delle imposte regionali senza che il Governo abbia provveduto a

diminuire quelle statali di pari importo.

Il senatore SPECCHIA, riconosciuta l'esiguitaÁ dei tempi a disposi-

zione dei relatori e di tutti i commissari, dichiara che lo snodo critico rap-

presentato dal rapporto tra lavori pubblici ed ambiente eÁ lungi dall'essere

stato superato, vista la lentezza nell'attuazione del decreto legislativo

n. 300 del 1999. Eppure, la necessitaÁ di lavorare in direzione della preven-

zione rappresenta una prioritaÁ proprio per conseguire un maggiore rispar-

mio di risorse economiche, stante il profluvio di finanziamenti destinati ±

in occasione di ogni calamitaÁ ± a risarcire il danno. Il Governo stesso am-

mette, nella nota illustrativa della tabella n. 8, che la difesa del suolo eÁ al

di sotto del minimo necessario in termini finanziari; eppure, si tratta anche

di innovare rispetto ai parametri di gestione sinora applicati, calibrando gli

interventi anche in direzione delle ultime acquisizioni tecnico-scientifiche

in materia di mutamenti climatici. Infine, conviene sulla necessitaÁ di rivol-

gersi al sistema assicurativo per creare un meccanismo che produca in se

stesso le risorse necessarie per risarcire i danni da calamitaÁ naturali, in

luogo dell'attuale periodico ricorso all'Erario e, percioÁ, alla fiscalitaÁ

generale.
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Il senatore PAROLA rivendica alla sua parte politica la presenta-
zione, in questa legislatura, del disegno di legge sulla copertura assicura-
tiva del risarcimento dei danni da calamitaÁ naturali: esso nasce da una
lunga elaborazione del COPIT (Comitato dei Parlamentari per l'Innova-
zione Tecnologica), che ebbe accesso agli atti parlamentari sin dall'XI le-
gislatura. Ma finanziare la prevenzione significa anche operare un costante
monitoraggio di situazioni a rischio come quella di Ostia, dove eÁ ubicata
una delle cinque aree a rischio di esondazione per effetto dei mutamenti
climatici (secondo un elenco redatto dal Ministero dell'ambiente): a fronte
di contrasti tra cittadinanza ed organi preposti alla tutela ed alla preven-
zione (come avviene per il piano di edilizia popolare a Stagni di Ostia,
dove si intenderebbe costruire su un'area di esondazione per la cui ridu-
zione i cittadini protestano nei confronti dell'AutoritaÁ di bacino), occorre-
rebbe creare una sede di confronto per sormontare prassi di sottovaluta-
zione deleteria del pericolo.

Il presidente GIOVANELLI ricorda che tra domanda sociale di uso
dei suoli e conoscenze scientifiche sulle loro attitudini idrauliche sono pre-
viste sedi di confronto pubblico anche dalla piuÁ recente legislazione licen-
ziata dalla Commissione.

Dichiarata chiusa la discussione, il relatore IULIANO rinuncia allo
svolgimento della replica. Il presidente MANFREDI daÁ percioÁ la parola
al rappresentante del Governo.

Il sottosegretario LADU dichiara che il decreto legislativo n. 300 del
1999 ha posto l'esigenza di una nuova organizzazione ministeriale, ma
essa decolleraÁ soltanto con la XIV legislatura, per cui non si versa in al-
cuno dei ritardi denunciati; semmai, cioÁ si eÁ intrecciato con atti parlamen-
tari che hanno scorporato ambiti di difesa del suolo dal Ministero dei la-
vori pubblici, ignorando le risorse umane e professionali di questo Dica-
stero e frammentando ancora di piuÁ gli interventi necessari per fronteg-
giare le emergenze. La stessa richiesta di ulteriori risorse da parte del Mi-
nistero dei lavori pubblici ± concernente anche l'edilizia e la riqualifica-
zione urbana ± eÁ stata soddisfatta soltanto parzialmente in sede di reda-
zione del disegno di legge finanziaria.

Concorda con il relatore sulla praticabilitaÁ dell'utilizzo ± per la chiu-
sura della gestione di ricostruzione nelle aree terremotate del novembre
1980 ± dei finanziamenti ancora depositati alla Banca d'Italia, ma per at-
tingere ai relativi interessi eÁ ancora in corso un serrato negoziato intermi-
nisteriale; quanto all'estensione dei mutui edilizi per Napoli anche ai pic-
coli comuni oggetto del titolo VIII della legge n. 219 del 1981, se fatta
all'interno del monte risorse complessivo non desterebbe obiezioni, ma
necessita di un'apposita copertura legislativa. La messa in sicurezza delle
strade eÁ l'obiettivo per cui alla Camera dei deputati sono stati vincolati
600 miliardi dei fondi ANAS: nell'ambito dell'incremento ± preannun-
ciato in Senato dal Governo ± delle risorse destinate alla riparazione delle
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aree colpite dalle alluvioni autunnali del 2000, potraÁ essere considerata an-
che questa finalizzazione. Il passaggio di competenze dallo Stato alle re-
gioni sul sistema stradale, che il Governo eÁ determinato a perseguire entro
la fine dell'anno, incontra ancora le resistenze di alcune regioni, restie a
conferire risorse economiche nell'ammontare previsto (il 60 per cento
competerebbe alle regioni e solo il 40 per cento allo Stato).

Il suo Dicastero non ha competenza primaria sul meccanismo assicu-
rativo in materia di calamitaÁ, ma puoÁ ricordare l'attivitaÁ istruttoria con-
dotta dal Governo per esaminare i precedenti europei e richiedere all'I-
SVAP un giudizio sulla praticabilitaÁ dell'ipotesi (arenatasi poi nelle sedi
parlamentari); infine rinvia alla legge di conversione del decreto-legge
n. 279, per alcune previsioni riguardanti il monitoraggio, mentre precisa
che la competenza su acquedotti e fognature eÁ stata trasferita pienamente
alle regioni.

La Commissione ± dopo che il Presidente ha verificato d'ufficio la
presenza del numero legale ± conferisce a maggioranza al senatore Iuliano
mandato a redigere rapporto favorevole con osservazioni sulle parti di
competenza della tabella n. 8 del disegno di legge di bilancio e corrispon-
denti parti del disegno di legge finanziaria.

Il seguito dell'esame congiunto eÁ rinviato alla seduta pomeridiana.

La seduta termina alle ore 11,10.

484ã Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Vice Presidente

MANFREDI

Interviene il sottosegretario di Stato per i beni e le attivitaÁ culturali

Carli.

La seduta inizia alle ore 14,50.

IN SEDE CONSULTIVA

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

± (Tab. 2) Stato di previsione del Ministero del tesoro, del bilancio e della programma-

zione economica per l'anno finanziario 2001 (limitatamente alle parti di competenza)
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± (Tab. 17) Stato di previsione del Ministero per i beni e le attivitaÁ culturali per l'anno

finanziario 2001 (limitatamente alle parti di competenza)

± (Tab. 18) Stato di previsione del Ministero dell'ambiente per l'anno finanziario 2001

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(Rapporti alla 5ã Commissione. Seguito dell'esame congiunto e rinvio; seguito e conclu-

sione dell'esame delle parti di competenza della Tabella 17 e delle connesse parti del di-

segno di legge finanziaria: rapporto favorevole con osservazioni)

Riprende l'esame congiunto dei disegni di legge in titolo sospeso
nella seduta antimeridiana. Si passa all'esame delle parti di competenza
della tabella di bilancio dei beni e delle attivitaÁ culturali e sulle corrispon-
denti parti del disegno di legge finanziaria.

Il relatore RESCAGLIO dichiara che, in relazione al Centro di re-
sponsabilitaÁ n. 6 (Beni ambientali e paesaggistici), la previsione per il
2001 eÁ di 11,1 miliardi in termini di competenza e di 11,1 miliardi in ter-
mini di cassa, mentre l'ammontare dei residui passivi eÁ pari a 2,1 miliardi.
Rispetto alle previsioni assestate per il 2000, in termini di competenza si
ha un decremento di 239 milioni e in termini di cassa una riduzione di 5
miliardi, mentre i residui diminuiscono di 51,8 miliardi. Per quanto con-
cerne le spese correnti, la previsione eÁ di 9,1 miliardi in termini di com-
petenza (con una riduzione di 333,5 milioni rispetto alle previsioni asse-
state per il 2000) e di 9,1 miliardi in termini di cassa (con una riduzione
di 1,4 miliardi), mentre si hanno 748 milioni di residui (con una diminu-
zione di 48,1 miliardi).

Se si passa a considerare l'analisi per funzioni obiettivo, si rileva che
per la protezione dell'ambiente la previsione eÁ di 15,3 miliardi in termini
di competenza e di 15,5 miliardi in termini di cassa mentre i residui am-
montano a 2,7 miliardi ( con una riduzione di 49,6 miliardi). Si registrano
comunque, per la protezione delle biodiversitaÁ e dei beni paesaggistici,
11,2 miliardi in termini di competenza, 11,3 miliardi in termini di cassa
e 2 miliardi di residui. Invece per la ricerca e sviluppo per la protezione
dell'ambiente si riscontrano 4,1 miliardi in termini di competenza (con
una riduzione di 82 milioni), 4,1 miliardi in termini di cassa (con una ri-
duzione di 659,9 milioni) e 681,6 milioni di residui (con una riduzione di
10,1 miliardi).

A fronte di una sempre maggiore domanda di tutela ambientale e
paesaggistica, le risorse impegnate riguardano soprattutto il personale ed
il finanziamento dei servizi: tra di essi si eÁ inteso acquisire una strumen-
tazione di tipo informatico, utile anche per la redazione dei piani paesistici
nelle regioni inadempienti; il controllo del territorio infatti passa per una
cartografia piuÁ avanzata, quale quella offerta da questo nuovo sistema in-
formativo detto SITAP. Decrementi degli stanziamenti necessari per il
funzionamento dell'ufficio centrale per i beni paesistici, percioÁ, vanno evi-
tati, anche alla luce del trasferimento di alcuni procedimenti autorizzatori
alle sovrintendenze: esse, in prospettiva, rappresenteranno i referenti terri-

29 Novembre 2000 13ã Commissione± 221 ±



toriali per il completamento delle iniziative di riqualificazione del servizio
attuate su impulso del Ministero. A tale scopo sono giaÁ stati elaborati in-
dicatori di conseguimento degli obiettivi, i quali costituiscono i mezzi con
cui l'ufficio centrale cerca di monitorare l'efficacia dell'azione ammini-
strativa nel settore; in questa direzione va anche l'incremento annuo delle
risorse del 5 per cento, previsto per gli anni 2002 e 2003, che semmai va
anticipato anche al 2001.

Si apre la discussione.

Il senatore CONTE auspica che le scelte di bilancio siano iscritte in
una proiezione progettuale diretta alla salvaguardia ed alla valorizzazione
della risorsa paesaggio, nella sua unitarietaÁ. La protezione della biodiver-
sitaÁ si deve ispirare infatti a valori programmatici e scelte strategiche di
primato della natura ± e di tutti gli esseri che in essa abitano ± senza ul-
teriori specificazioni: per imprimere nuovo slancio a tali iniziative di pro-
tezione, vanno evitate artificiose separazioni di competenze che pregiudi-
cherebbero la pienezza della tutela del valore paesaggio.

Il rapporto centro-periferia, in questo quadro, dovraÁ realizzare una si-
nergia tra tutti gli enti e le amministrazioni interessate, riconnettendo i ne-
cessari interventi sul territorio con le conoscenze scientifiche sempre piuÁ
necessarie in tale ambito: le sovrintendenze, nel loro rapporto con gli
enti locali, potranno essere soggetti attivi di questo rapporto sinergico,
predisponendo l'apparato conoscitivo piuÁ idoneo ad un'attiva salvaguardia
del paesaggio, anche mediante l'aggiornamento delle cartografie esistenti.

Il senatore COLLA esprime il dubbio che l'attuale struttura della bu-
rocrazia italiana non consenta non soltanto la prevenzione delle catastrofi,
ma neppure la possibilitaÁ per i cittadini di uscire dall'emergenza ad esse
conseguenti: se vi sono ancora nella legge finanziaria interventi per il Be-
lice, allora le risorse economiche passano per un circuito che privilegia
soltanto la cancellazione degli errori del passato senza realmente conse-
guire la messa in sicurezza del territorio. Si spera che la XIV legislatura
innovi rispetto a questo modo di procedere, con iniziative non meramente
riparatorie ma acquisendo una reale conoscenza del territorio e dei piuÁ
idonei mezzi per prevenirne il dissesto, tutelando cosõÁ il valore paesag-
gistico.

Il presidente MANFREDI lamenta la sovrapposizione di competenze
tra Ministero dei beni e delle attivitaÁ culturali ed altri soggetti istituzionali
incaricati della tutela dei beni ambientali: il paesaggio dovrebbe rappre-
sentare un distinto valore, in riferimento al quale i soggetti pubblici e pri-
vati dovrebbero potersi valere del supporto conoscitivo rappresentato dalle
strutture ministeriali, realizzando gli interventi sul territorio nel rispetto di
precise direttive. In assenza di tutto cioÁ, si avraÁ a che fare con
conferimenti di risorse non finalizzati, destinati pertanto alla piuÁ totale
inefficacia.
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Dichiara poi chiusa la discussione.

Il relatore RESCAGLIO replica confermando la difficoltaÁ anche in-
terpretativa di dar luogo ad interventi certi ed immediati, laddove perman-
gano sovrapposizioni di competenze: eÁ invece opportuno assicurare un'im-
mediata ricaduta operativa del prezioso apparato conoscitivo offerto dal
Ministero.

Il sottosegretario CARLI premette che in tutto il mondo si riconosce
al paesaggio italiano un valore eccezionale, tanto eÁ vero che il Consiglio
d'Europa il mese scorso a Firenze ne ha sottolineato la ricaduta in termini
di opportunitaÁ di lavoro e di sostrato per le culture locali; lo stesso Consi-
glio dei ministri dell'Unione europea ha approvato una risoluzione sul-
l'ambiente urbano e rurale. I mutamenti climatici costituiscono una sfida
per tutti i paesi, sviluppati o meno, che deve portare a prevenire il surri-
scaldamento atmosferico e ad ispirarsi ad una concezione del risparmio
delle risorse, della cui esauribilitaÁ sempre piuÁ ci si rende conto: percioÁ
la settima Conferenza delle parti firmatarie della Convenzione quadro di
Rio dovraÁ determinarsi ad assumere le iniziative che sfortunatamente al-
l'Aja non si eÁ stati in grado di adottare. Concorda poi con l'invito della
Commissione ad una maggiore collaborazione tra amministrazioni statali
e locali, allo scopo di mettere l'indubbia professionalitaÁ del suo Dicastero
al servizio dell'intera collettivitaÁ nazionale.

Verificata la presenza del numero legale la Commissione conferisce
quindi a maggioranza mandato al senatore Rescaglio a redigere un rap-
porto favorevole con osservazioni sulle parti di competenza della tabella
n. 17 del bilancio e sulle corrispondenti parti del disegno di legge fi-
nanziaria.

Il seguito dell'esame congiunto eÁ rinviato ad altra seduta.

La seduta termina alle ore 15,50.

29 Novembre 2000 13ã Commissione± 223 ±



COMMISSIONE SPECIALE

in materia di infanzia

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

93ã Seduta

Presidenza della Presidente
MAZZUCA POGGIOLINI

La seduta inizia alle ore 14,05.

Interviene il sottosegretario di Stato alla giustizia Maggi.

IN SEDE REDIGENTE

(130-bis) Modifica della disciplina dell'adozione e dell'affidamento dei minori, risultante

dallo stralcio, approvato dall'Assemblea il 26 febbraio 1998, degli articoli da 1 a 13 e del-

l'articolo 18 del disegno di legge d'iniziativa dei senatori Manieri ed altri

(160-bis) Nuova disciplina delle adozioni, risultante dallo stralcio, approvato dall'Assem-

blea nella seduta del 26 febbraio 1998, degli articoli da 1 a 39 e da 60 a 74 del disegno di

legge d'iniziativa dei senatori Mazzuca Poggiolini ed altri

(445-bis) Modifica della disciplina dell'adozione e dell'affidamento dei minori; norme
per la campagna informativa per la promozione dell'affidamento dei minori, risultante

dallo stralcio, approvato dall'Assemblea nella seduta pomeridiana del 26 febbraio 1998,

degli articoli da 1 a 12 e da 22 a 24 del disegno di legge d'iniziativa delle senatrici Bruno

Ganeri ed altre

(1697-bis) Nuove disposizioni in materia di adozioni, risultante dallo stralcio, approvato

dall'Assemblea nella seduta del 26 febbraio 1998, degli articoli da 1 a 8 e da 18 a 20,

dell'articolo 21 (eccetto il capoverso 8-quater del comma 1) e degli articoli 22 e 23 del

disegno di legge d'iniziativa dei senatori Salvato ed altri

(852) BUCCIERO e Antonino CARUSO. ± Riforma dell'articolo 6 della legge 4 maggio
1983, n. 184, in materia di adozione, con abolizione del limite massimo di etaÁ tra adot-
tanti e adottando e definizione normativa della preferenza per l'indivisibilitaÁ dei fratelli
adottandi

(1895) MAZZUCA POGGIOLINI. ± Modifiche alla legge 4 maggio 1983, n. 184, per
l'introduzione dell'adozione integrativa

(3128) Antonino CARUSO ed altri. ± Modifica dell'articolo 6 della legge 4 maggio 1983,
n. 184, in materia di adozione dei minori
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(3228) SERENA. ± Modifiche ed integrazioni alla legge 4 maggio 1983, n. 184, in mate-

ria di adozione

(4648) Disposizioni in tema di etaÁ dei genitori idonei all'adozione

± e petizione n. 564 ad essi attinente

(Seguito e conclusione della discussione congiunta e approvazione degli articoli del testo

unificato)

Prosegue la discussione congiunta sospesa nella seduta del 28 novem-
bre 2000.

La presidente MAZZUCA POGGIOLINI ricorda che nella seduta
notturna di ieri era stato accantonato l'emendamento 25.1 del senatore An-
tonino Caruso, relativo ai casi particolari di adozioni.

Il senatore Antonino CARUSO propone una nuova formulazione del
suo emendamento (emendamento 25.1 nuovo testo).

Dopo che il relatore CALLEGARO e il rappresentante del Governo si
sono dichiarati favorevoli, posto ai voti, risulta approvato l'emendamento
25.1 (nuovo testo).

Si passa quindi all'esame dell'emendamento 27.0.1 del senatore An-
tonino Caruso, accantonato nella seduta notturna di ieri. Il senatore Anto-
nino CARUSO dichiara di ritirarlo, dopo brevi interventi della senatrice
SCOPELLITI (che auspica un confronto piuÁ ampio sui contenuti dello
stesso) e del relatore CALLEGARO (che sottolinea come il problema resti
comunque aperto per il futuro).

Si passa quindi alla votazione dell'articolo 32, al quale il relatore, se-
natore CALLEGARO presenta un emendamento (32.1) relativo alla sop-
pressione dell'inciso di cui al comma 2, concernente gli atteggiamenti di-
latori posti in essere dai rappresentanti degli istituti di assistenza pubblici
o privati, in ottemperanza al parere espresso dalla Commissione Giustizia.

Posto ai voti, risulta approvato l'emendamento 32.1 del relatore. Con-
seguentemente risulta approvato l'articolo 32 nel testo emendato.

Posti ai voti, risultano quindi approvati gli articoli 33, 34, 35, 36 e 37
nel testo proposto dalla Commissione, dopo che il senatore STIFFONI ha
dichiarato di ritirare gli emendamenti 35.1, 35.2, 36.1 e 36.2.

Il senatore Antonino CARUSO dichiara quindi di ritirare l'emenda-
mento aggiuntivo 37.0.1. Risulta infine approvato l'articolo 38 nel testo
proposto dalla Commissione.

La presidente MAZZUCA POGGIOLINI illustra quindi una proposta
di coordinamento al titolo del provvedimento (coord. 1) tendente ad ag-
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giungere al titolo giaÁ proposto dalla Commissione, recante «Modifiche alla
legge 4 maggio 1983, n. 184, recante "Disciplina dell'adozione e dell'af-
fidamento dei minori", le ulteriori parole: "noncheÁ al Titolo VIII del libro
primo del codice civile"». Posta ai voti, la proposta risulta approvata.

Approvati separatamente i singoli articoli del disegno di legge, la pre-
sidente MAZZUCA POGGIOLINI avverte quindi che, ai sensi dell'arti-
colo 36, comma 1, del Regolamento, la votazione finale del provvedi-
mento eÁ riservata all'Assemblea del Senato.

La seduta termina alle ore 14,30.
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EMENDAMENTI AL TESTO UNIFICATO ACCOLTO

IN SEDE REFERENTE DALLA COMMISSIONE PER I

DISEGNI DI LEGGE NN. 130-bis, 160-bis, 445-bis,

1697-bis, 852, 1895, 3128, 3228 E 4648

Art. 25.

25.1

Caruso Antonino, Castellani Carla, Bucciero, Pellicini

Il comma 1 eÁ sostituito con il seguente:

«1. L'articolo 45 della legge 4 maggio 1983, n. 184, eÁ sostituito dal
seguente:

"Art. 45. ± 1. Per l'adozione si richiede il consenso dell'adottante e
dell'adottando che abbia compiuto il quattordicesimo anno di etaÁ.

2. Se l'adottando ha compiuto gli anni dodici deve essere personal-
mente sentito; se ha una etaÁ inferiore puoÁ, se opportuno, essere sentito.

3. In ogni caso, se l'adottando non ha compiuto i quattordici anni,
l'adozione deve essere disposta dopo che sia stato sentito il suo legale rap-
presentante.

4. Quando l'adozione deve essere disposta in uno dei casi previsti
dall'articolo 44, comma 1, lettere c) e d), deve essere sentito il legale rap-
presentante dell'adottando in luogo di questi, se lo stesso non puoÁ esserlo
o non puoÁ prestare il proprio consenso ai sensi del presente articolo a
causa delle sue condizioni di minorazione fisica o psichica"».

25.1 (Nuovo testo)

Caruso Antonino, Castellani Carla, Bucciero, Pellicini, Monteleone

Il comma 1 eÁ sostituito con il seguente:

«1. L'articolo 45 della legge 4 maggio 1983, n. 184, eÁ sostituito dal
seguente:

"Art. 45. ± 1. Nel procedimento di adozione nei casi previsti dall'ar-
ticolo 44 si richiede il consenso dell'adottante e dell'adottando che abbia
compiuto il quattordicesimo anno d'etaÁ.
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2. Se l'adottando ha compiuto gli anni dodici deve essere personal-
mente sentito; se ha un'etaÁ inferiore puoÁ, se opportuno, essere sentito.

3. In ogni caso, se l'adottando non ha compiuto i quattordici anni,
l'adozione deve essere disposta dopo che sia stato sentito il suo legale rap-
presentante.

4. Quando l'adozione deve essere disposta in uno dei casi previsti
dall'articolo 44, comma 1, lettere c) e d), deve essere sentito il legale rap-
presentante dell'adottando in luogo di questi, se lo stesso non puoÁ esserlo
o non puoÁ prestare il proprio consenso ai sensi del presente articolo a
causa delle sue condizioni di minorazione"».

Art. 27.

27.0.1

Caruso Antonino, Castellani Carla, Bucciero, Pellicini

Dopo l'articolo 27, aggiungere il seguente:

«Art. 27-bis.

1. L'articolo 55 della legge 4 maggio 1993, n. 184, eÁ sostituito dal
seguente:

"Art. 55. ± 1. Si applicano al presente capo le disposizioni dell'arti-
colo 27 della presente legge e degli articoli 293, 294, 295, 299, 300 e 304
del codice civile"».

Art. 32.

32.1

Il Relatore

Al comma 2 dell'articolo 70 della legge n. 184, sopprimere il pe-

riodo: «o assumono atteggiamenti dilatori».
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Art. 35.

35.1

Stiffoni

Al comma 1, sopprimere le parole: «o convivente».

35.2

Stiffoni

Al comma 2, sopprimere le parole: «o convivente».

Art. 36.

36.1

Stiffoni

Al comma 3, sostituire le parole: «Alle persone affidatarie» con le
seguenti: «Ai coniugi affidatari».

36.2

Stiffoni

Al comma 4, sopprimere la parola: «persone».
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Art. 37.

37.0.1
Caruso Antonino, Castellani Carla, Bucciero, Pellicini

Dopo l'articolo 37, aggiungere il seguente:

«Art. 37-bis.

1. Le disposizioni della presente legge si applicano a tutti i procedi-
menti in corso. Con riferimento a quelli disciplinati dai titoli III e IV le
disposizioni stesse si applicano solo ai procedimenti nei quali non risulti
giaÁ essere stato pronunciato il provvedimento che daÁ luogo all'adozione.

2. Entro tre anni dalla data di entrata in vigore della presente legge
coloro che hanno dato luogo ad adozione nei casi indicati dall'articolo
44 della legge 4 maggio 1983, n. 184, possono chiedere al tribunale per
i minorenni di dichiarare che l'adozione pronunziata costituisce adozione
legittimante ai sensi dell'articolo 27 della legge stessa, qualora non sussi-
stano ragioni che lo impediscano e qualora il provvedimento risponda agli
interessi dell'adottato. Il coniuge dell'adottato, se convivente e non legal-
mente separato, deve prestare il suo assenso. Al procedimento si applicano
le disposizioni dell'articolo 313 del codice civile».

PROPOSTA DI COORDINAMENTO

Coord. 1
Mazzuca Poggiolini

Al titolo 1, aggiungere, in fine, le seguenti parole: «, noncheÂ al titolo
VIII del libro primo del codice civile».
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GIUNTA

per gli affari delle ComunitaÁ europee

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

239ã Seduta

Presidenza del Presidente
BEDIN

Interviene il ministro per le politiche comunitarie Mattioli.

La seduta inizia alle ore 8,35.

IN SEDE CONSULTIVA

(4885) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2001), approvato dalla Camera dei deputati

(4886) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2001-2003, approvato dalla Camera dei deputati

(Seguito dell'esame congiunto e conclusione. Parere alla 5ã Commissione: favorevole con

osservazioni sul disegno di legge n. 4885; favorevole sul disegno di legge n. 4886)

Riprende l'esame sospeso nella seduta del 23 novembre.

Il presidente BEDIN ricorda che nella precedente seduta eÁ stato av-
viato l'esame congiunto dei provvedimenti in titolo sulla base della rela-
zione esposta dal relatore Pappalardo, che ha evidenziato gli aspetti meri-
tevoli di approfondimento sotto il profilo comunitario, e non essendovi
ulteriori richieste di intervento nel dibattito cede la parola al ministro
Mattioli.

Il ministro MATTIOLI esprime apprezzamento per la relazione espo-
sta dal relatore Pappalardo e, in merito ai rilievi emersi nel dibattito sulle
disposizioni inerenti alla riduzione delle aliquote dell'imposta sul reddito
delle persone giuridiche (IRPEG), illustra la lettera recentemente tra-
smessa dal commissario europeo Monti al presidente del Consiglio dei mi-
nistri Amato. In tale lettera il commissario Monti, esprimendo apprezza-
mento per l'opportuna iniziativa di sottoporre al vaglio della Commissione
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le misure recanti aiuti di Stato, in conformitaÁ con le procedure previste dal
Trattato, precisa di non avere obiezioni in merito ad un'eventuale ridu-
zione generalizzata delle aliquote IRPEG, purcheÂ compatibile con gli im-
pegni assunti nel quadro del Patto di stabilitaÁ e, in particolare, con il pro-
gramma di riduzione del disavanzo e dell'importo del debito in rapporto al
prodotto interno lordo (PIL). La Commissione sottolinea tuttavia il carat-
tere distorsivo della concorrenza delle misure previste in taluni emenda-
menti presentati alla legge finanziaria, volti a ridurre le aliquote nelle re-
gioni meridionali utilizzando, a tal fine, le risorse derivanti dalla regolariz-
zazione dell'economia sommersa.

A tale proposito l'oratore descrive come la suddetta lettera riepiloghi
le prese di posizione assunte anche in passato dalla Commissione che, fin
dagli anni novanta, aveva rilevato l'incompatibilitaÁ comunitaria di talune
agevolazioni fiscali e contributive applicate al Mezzogiorno accedendo
tuttavia ± con il cosiddetto accordo Pagliarini ± Van Miert del 1995 ±
alla definizione di un percorso graduale di soppressione delle suddette
agevolazioni, al fine di contenere l'impatto economico e sociale della
loro soppressione. Successivamente, a seguito di una serie di contatti e
riunioni intercorse a partire dal 1998, la Commissione ha autorizzato, da
ultimo con la decisione dello scorso 17 ottobre, una serie di interventi fi-
nalizzati ad obiettivi precisi, quali l'introduzione di un regime di sgravi
contributivi per un importo di 744 miliardi, volti a favorire la regolarizza-
zione del lavoro sommerso, e la concessione di crediti di imposta finaliz-
zati alla realizzazione di nuovi investimenti o di nuovi posti di lavoro, al-
cuni dei quali, peraltro, recanti benefici di importo inferiore alla cosiddetta
soglia de minimis.

Il ministro Mattioli precisa poi che, in relazione agli emendamenti
volti ad introdurre delle aliquote ridotte, sia pure localizzate, per un im-
porto inferiore alla suddetta soglia de minimis, il commissario Monti
non avanza obiezioni di principio ma sottolinea l'esigenza che l'Italia si
doti di meccanismi di controllo idonei a dimostrare che la combinazione
di agevolazioni de minimis recate da provvedimenti di varia natura non
comporti per talune imprese il superamento della soglia di aiuto ritenuta
ammissibile.

L'oratore evidenzia altresõÁ come uno spunto meritevole di particolare
approfondimento sia offerto dall'individuazione, nell'ambito di talune pro-
poste emendative della legge finanziaria sottoposte alla Commissione, di
un percorso di graduale eliminazione del differenziale fra le nuove ali-
quote introdotte, rispettivamente, nel Nord e nel Sud Italia, nella prospet-
tiva di una generalizzata riduzione del carico fiscale. Su tali aspetti, tutta-
via, la Commissione si eÁ riservata di svolgere un ulteriore approfondi-
mento prima di esprimere una risposta definitiva, tenendo conto che ri-
chieste analoghe sono state avanzate anche da altri Stati, quali la Germa-
nia, e che la soluzione che saraÁ adottata per l'Italia costituiraÁ un impor-
tante precedente.

Soffermandosi sulle altre osservazioni emerse nel corso del dibattito
svolto dalla Giunta nella precedente seduta, il Ministro condivide i rilievi
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del relatore sull'articolo 23, comma 8, del disegno di legge finanziaria
che, prevedendo un'aliquota ridotta del 4 per cento per gli pneumatici ri-
costruiti, viola le disposizioni comunitarie sull'armonizzazione dell'IVA.
L'articolo 92, che reca misure per favorire l'emersione del lavoro irrego-
lare, non appare invece in contrasto con il tenore dell'autorizzazione giaÁ
concessa, a proposito di tali misure, dalla Commissione europea.

Rilevando le complesse implicazioni delle considerazioni del senatore
Manzella, a proposito dell'incidenza del rigore della Commissione euro-
pea sui margini di autonomia degli Stati membri nella definizione delle
rispettive politiche regionali e di decentramento fiscale, l'oratore ravvisa
l'opportunitaÁ di approfondire tale problematica in altra sede. Egli sottoli-
nea tuttavia come in vari contesti comunitari si sia affermato l'orienta-
mento che le misure piuÁ incisive sui livelli di occupazione non possono
che essere quelle volte a sviluppare le tecnologie piuÁ avanzate ovvero a
favorire interventi come la riqualificazione del territorio e lo sviluppo
dei servizi per la persona. CioÁ eÁ tra l'altro dimostrato dal fatto che, nono-
stante le migliaia di miliardi investiti, nel corso del 1999 i posti di lavoro
nel settore industriale manifatturiero si sono ridotti di circa 22.000 unitaÁ
mentre oltre 300.000 posti di lavoro sono stati creati proprio nei settori
citati. L'Unione europea sottolinea inoltre la necessitaÁ che le misure di so-
stegno siano chiaramente individuate e finalizzate a precisi obiettivi ±
come appunto la regolarizzazione dell'economia sommersa e la realizza-
zione di nuovi investimenti e nuovi posti di lavoro ± mentre generalmente
si oppone ad aiuti al funzionamento ordinario delle imprese, che determi-
nano distorsioni delle condizioni di concorrenza.

L'oratore sottolinea infine come il bonus fiscale concesso con la ma-
novra economica in esame non incida sui saldi finanziari precedentemente
definiti e concordati con l'Unione europea. Essa si avvale, infatti, del
maggior gettito derivante dall'emersione della base imponibile conseguito
all'applicazione della legge finanziaria dello scorso anno, che ha prodotto
dei risultati superiori a quelli precedentemente stimati. Non si tratta al ri-
guardo di un «regalo elettorale», come qualcuno lo ha definito, bensõÁ di
una tipica misura di politica economica per rilanciare la domanda aggre-
gata ± attentamente valutata dal Governo, soppesando l'alternativa fra una
crescita del reddito disponibile per le famiglie e lo sviluppo dei servizi
pubblici ± tenendo conto dell'esigenza di cogliere anche le opportunitaÁ of-
ferte, in termini di competitivitaÁ, dalla flessione dell'euro.

Il senatore MUNGARI ringrazia il Ministro per le delucidazioni pre-
sentate a proposito della lettera del commissario Monti, di cui sarebbe op-
portuno acquisire il testo integrale, e chiede ulteriori chiarimenti sulle
obiezioni della Commissione europea in merito ad una riduzione delle ali-
quote dell'IRPEG su base geografica. Tale riduzione, infatti, determinando
un beneficio per un territorio e non per specifiche imprese, non sembre-
rebbero rientrare fra gli aiuti vietati dall'articolo 87 del Trattato sulla Co-
munitaÁ europea. L'eccessivo rigore della risposta del commissario Monti
potrebbe pertanto essere ascrivibile alla rapiditaÁ dell'istruttoria, a sua volta
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riconducibile all'esigenza di rispettare i tempi previsti dall'iter della legge
finanziaria.

Soffermandosi sulle considerazioni espresse dal senatore Manzella
nella precedente seduta, l'oratore evidenzia poi come la posizione dell'E-
secutivo comunitario sembri contrastare con il principio di sussidiarietaÁ, su
cui si basano tanto le iniziative di decentramento fiscale, connesse anche a
riforme di natura costituzionale, quanto la stessa Unione europea.

L'oratore sottolinea quindi come le suddette considerazioni di ordine
politico e giuridico, che denotano un contrasto fra l'affermazione del prin-
cipio di concorrenza e la tutela del principio di sussidiarietaÁ, giustifichino
un'ulteriore riflessione sulla risposta della Commissione europea illustrata
dal ministro Mattioli.

Il presidente BEDIN ringrazia il senatore Mungari per il suo inter-
vento e sottolinea come le considerazioni espresse da questi e dal senatore
Manzella potrebbero essere menzionate nel parere della Giunta. Si tratta
infatti di problemi meritevoli di ulteriore approfondimento.

Il senatore LO CURZIO ± richiamandosi alle considerazioni del se-
natore Mungari, sulla compatibilitaÁ degli aiuti destinati a superare il diva-
rio fra le regioni del Nord e del Sud con l'articolo 87 del Trattato ± sot-
tolinea l'esigenza che il Governo adotti un atteggiamento piuÁ risoluto nei
confronti della Commissione europea. L'eccessiva rigiditaÁ dell'Esecutivo
comunitario sulle agevolazioni fiscali per le aree meridionali ± la cui im-
portanza fu ravvisata giaÁ da Giustino Fortunato ± appare infatti in contra-
sto con il principio di sussidiarietaÁ.

Il presidente BEDIN rileva che il Ministro si eÁ giaÁ soffermato sulle
questioni sollevate dal senatore Lo Curzio e sottolinea tuttavia l'utilitaÁ
di acquisire agli atti della Giunta la lettera trasmessa dal commissario
Monti.

Il ministro MATTIOLI condivide la rilevanza politica dei temi solle-
vati dal senatore Mungari ma evidenzia, sotto il profilo giuridico, come
anche le agevolazioni di natura territoriale introducano una differenza di
trattamento fra le imprese su scala nazionale. Da un punto di vista piuÁ ge-
nerale la questione delle politiche di sostegno per il Mezzogiorno va af-
frontata tenendo conto, da un lato, della prospettiva dell'allargamento e,
dall'altro, del complesso delle misure giaÁ autorizzate dall'Unione, che re-
cano agevolazioni per un importo di circa 11 mila miliardi. Il rilievo di
tali misure eÁ di gran lunga superiore, quindi, ai possibili benefici derivanti
da una riduzione localizzata delle aliquote IRPEG, il cui valore dovrebbe
essere contenuto nell'ambito di 500 miliardi, con un impatto anche quali-
tativamente ridotto, non trattandosi di risorse destinate ad obiettivi speci-
fici come la crescita dell'occupazione o degli investimenti.
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L'oratore preannuncia inoltre che chiederaÁ l'autorizzazione al Presi-
dente del Consiglio dei Ministri a trasmettere alla Giunta il testo integrale
della lettera del commissario Monti.

Il senatore MUNGARI evidenzia come l'articolo 87 del Trattato sulla
ComunitaÁ europea, al paragrafo 3, contempli fra gli aiuti compatibili con
il mercato comune quelli destinati a favorire lo sviluppo delle regioni ove
il tenore di vita sia anormalmente basso oppure si abbia una grave forma
di sottoccupazione e ribadisce, pertanto, l'esigenza di approfondire ulte-
riormente la questione della posizione assunta dalla Commissione europea.

Il presidente BEDIN invita il relatore Pappalardo, alla luce dei chia-
rimenti forniti dal ministro Mattioli, a trarre le conclusioni del dibattito,
precisando se ritiene compatibile con la presa di posizione del commissa-
rio Monti la formulazione dell'articolo 4 del disegno di legge finanziaria.

Il relatore PAPPALARDO non condivide taluni dei rilievi che, nel
corso del dibattito, sono stati mossi nei confronti della posizione assunta
dalla Commissione europea. Questa, infatti, ha opportunamente rilevato
come la combinazione di una pluralitaÁ di aiuti de minimis possa compor-
tare dei benefici superiori alle agevolazioni ammesse dall'Unione europea.

In merito all'interpretazione dell'articolo 87 del Trattato sulla Comu-
nitaÁ europea, l'oratore condivide, con il ministro Mattioli e le istituzioni
comunitarie, l'orientamento che si debba porre una distinzione fra gli aiuti
finalizzati ad obiettivi specifici, quali l'innovazione tecnologica e la cre-
scita degli investimenti e dell'occupazione, e quelli destinati al mero fun-
zionamento delle imprese, che costituiscono oggettivamente un elemento
di distorsione della concorrenza. Egli ritiene inoltre che, a proposito del-
l'autonomia statale e regionale nel quadro del decentramento fiscale, si
debba procedere con cautela, tenendo conto dell'esigenza di non pregiudi-
care obiettivi quali l'armonizzazione fiscale e la lotta contro forme di con-
correnza fiscale sleale.

Per quanto concerne l'articolo 4 il relatore ± considerando il fatto che
il Governo ha preannunciato l'intenzione di apportarvi delle modificazioni
e che, nella citata lettera del commissario Monti, non sono state sollevate
obiezioni di principio sulla possibilitaÁ di considerare le agevolazioni ivi
previste come aiuti de minimis ± non vi ravvisa sostanziali problemi di
conformitaÁ con il diritto comunitario. Al riguardo appaiono piuttosto pre-
minenti motivi di perplessitaÁ, quali l'indeterminatezza delle risorse che vi
sono destinate e gli eccessivi margini di discrezionalitaÁ concessi al Go-
verno, che non attengono ai profili di competenza della Giunta.

Verificata la presenza del numero legale, su proposta del PRESI-
DENTE la Giunta conferisce quindi mandato al relatore a redigere un pa-
rere favorevole sul disegno di legge n. 4886 e favorevole con osserva-
zioni, nei termini emersi dal dibattito, sul disegno di legge n. 4885.
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SCONVOCAZIONE DELLA GIUNTA

Il presidente BEDIN comunica che la seduta della Giunta convocata
domani, alle ore 8,30, non avraÁ piuÁ luogo.

La Giunta prende atto.

La seduta termina alle ore 9,30.
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COMMISSIONE PARLAMENTARE

per le questioni regionali

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

Presidenza del Presidente

Mario PEPE

La seduta inizia alle ore 13,40.

ESAME AI SENSI DELL'ARTICOLO 40, COMMA 9, DEL REGOLAMENTO DEL

SENATO

Legge finanziaria per l'anno 2001

S. 4885 Governo, approvato dalla Camera

Bilancio dello Stato per l'anno 2001 e bilancio pluriennale 2001-2003

S. 4886 Governo, approvato dalla Camera

(Parere alla 5ã Commissione del Senato)

(Seguito esame congiunto e conclusione ± Parere favorevole con osservazioni)

La Commissione prosegue l'esame congiunto dei disegni di legge in
titolo, sospeso nella seduta del 28 novembre 2000.

Il Presidente Mario PEPE, relatore, illustra la seguente proposta di
parere:

«La Commissione parlamentare per le questioni regionali,

esaminati i disegni di legge S. 4885, Legge finanziaria per l'anno
2001, e S. 4886, Bilancio dello Stato per l'anno 2001 e bilancio plurien-
nale 2001-2003,

premesso:

che la decisione di bilancio per il 2001 costituisce una fase impor-
tante per le politiche di finanza pubblica, in quanto, dopo un lungo pro-
cesso di consolidamento del risanamento finanziario, si rende possibile at-
tivare misure dirette non solo a una riduzione del carico fiscale, ma anche
al perseguimento di linee strategiche per lo sviluppo della competitivitaÁ
del Paese e della qualitaÁ della vita dei cittadini;
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che essa prevede, fra l'altro: un rafforzamento delle misure a fa-
vore dei ceti piuÁ deboli; l'incremento degli strumenti di sostegno per le
politiche per la famiglia, con maggiori detrazioni per i figli e aumento del-
l'assegno di maternitaÁ; la riorganizzazione della materia farmaceutica, con
l'eliminazione del ticket sui farmaci e la responsabilizzazione di medici,
consumatori e regioni per un corretto ricorso alle medicine; lo stanzia-
mento di oltre 4000 miliardi per far fronte alle esigenze di ricostruzione
delle zone alluvionate; l'attenuazione del divieto di cumulo tra pensione
ed attivitaÁ lavorativa;

che in tale contesto si prefigura anche un ulteriore avanzamento
nell'attuazione del cosiddetto federalismo amministrativo e del federali-
smo fiscale, processi essenziali per la modernizzazione del Paese;

che l'eliminazione di ogni vincolo di destinazione sulle entrate
spettanti alle regioni costituisce uno dei presupposti necessari di una piena
autonomia finanziaria delle regioni e in tal senso si indirizzano disposi-
zioni del disegno di legge finanziaria come l'articolo 47, comma 4, in ma-
teria di demanio idrico, e l'articolo 73, comma 1, in tema di risorse per il
finanziamento della spesa sanitaria;

che, peraltro eÁ necessario contemperare il suddetto principio di
autonomia con l'indispensabile garanzia, da parte dello Stato, dei diritti
sociali e degli altri diritti costituzionalmente garantiti, il che giustifica ±
in coerenza con il principio di sussidiarietaÁ ± la previsione di meccanismi
sostitutivi in caso di inadempienze regionali;

cioÁ premesso,

esprime parere favorevole

con le seguenti osservazioni:

a) al fine di potenziare ed accelerare l'attuazione dei programmi di
ricostruzione nelle regioni colpite dalle recenti alluvioni, si ritiene neces-
sario incrementare le risorse a tali finalitaÁ destinate;

b) si raccomanda alla Commissione di merito di prendere in attenta
considerazione la possibilitaÁ di misure di riduzione dell'IRPEG a favore
del Mezzogiorno, analizzando ipotesi compatibili con i vincoli posti dal-
l'Unione europea».

Il deputato Luisa DE BIASIO CALIMANI (DS-U) suggerisce un'in-
tegrazione della proposta di parere volta a risolvere il problema della pe-
requazione urbanistica attraverso la detassazione dei trasferimenti immobi-
liari. EÁ noto infatti che nelle aree urbanistiche con destinazione residen-
ziale, commerciale o direzionale, i proprietari dei fondi edificabili risul-
tano fortemente avvantaggiati, mentre sono penalizzati i proprietari delle
aree destinate a verde o ad opere pubbliche nonostante contribuiscano al
raggiungimento degli standard indispensabili per la realizzazione della
stessa possibilitaÁ edificatoria: attualmente l'applicazione del regime fiscale
generale previsto per i trasferimenti immobiliari rende difficile la realizza-
zione delle convenzioni che prevedono alienazioni con finalitaÁ meramente
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perequative. Tale problematica, interessando le politiche del territorio e
degli enti locali, deve considerarsi rientrante nell'ambito delle competenze
della Commissione.

Il senatore Tarcisio ANDREOLLI (PPI), pur concordando nel merito,
si dichiara perplesso in ordine alla possibilitaÁ che la proposta venga ac-
colta da parte della Commissione di merito in relazione ai profili di coper-
tura finanziaria.

Il deputato Luisa DE BIASIO CALIMANI (DS-U) precisa che in
realtaÁ l'accoglimento della proposta comporteraÁ non una riduzione, ma
un incremento del gettito fiscale per il maggior numero di operazioni
che, sia pure in regime di tassazione agevolata, saranno oggetto di impo-
sizione.

Il Presidente Mario PEPE, relatore, in accoglimento dell'indicazione
del deputato De Biasio Calimani, integra la propria proposta di parere, che
viene approvata dalla Commissione (vedi allegato).

SUI LAVORI DELLA COMMISSIONE

Il Presidente Mario Pepe avverte che la Commissione eÁ convocata
per domani, giovedõÁ 30 novembre, alle ore 13.30, per l'esame in sede con-
sultiva, ai sensi dell'articolo 102, comma 3, del regolamento della Ca-
mera, del testo unificato delle proposte di legge C. 2388 e abbinate, in
materia di prevenzione degli infortuni nello sci, e del nuovo testo della
proposta di legge C. 5808, recante modifiche al testo unico delle disposi-
zioni concernenti la disciplina dell'immigrazione.

La Commissione prende atto.

La seduta termina alle ore 14.
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Allegato

Legge finanziaria per l'anno 2001
(S. 4885 Governo, approvato dalla Camera)

Bilancio dello Stato per l'anno 2001 e bilancio pluriennale 2001-2003
(S. 4886 Governo, approvato dalla Camera)

PARERE APPROVATO

«La Commissione parlamentare per le questioni regionali,

esaminati i disegni di legge S. 4885, Legge finanziaria per l'anno
2001, e S. 4886, Bilancio dello Stato per l'anno 2001 e bilancio plurien-
nale 2001-2003,

premesso:

che la decisione di bilancio per il 2001 costituisce una fase impor-
tante per le politiche di finanza pubblica, in quanto, dopo un lungo pro-
cesso di consolidamento del risanamento finanziario, si rende possibile at-
tivare misure dirette non solo a una riduzione del carico fiscale, ma anche
al perseguimento di linee strategiche per lo sviluppo della competitivitaÁ
del Paese e della qualitaÁ della vita dei cittadini;

che essa prevede, fra l'altro: un rafforzamento delle misure a fa-
vore dei ceti piuÁ deboli; l'incremento degli strumenti di sostegno per le
politiche per la famiglia, con maggiori detrazioni per i figli e aumento del-
l'assegno di maternitaÁ; la riorganizzazione della materia farmaceutica, con
l'eliminazione del ticket sui farmaci e la responsabilizzazione di medici,
consumatori e regioni per un corretto ricorso alle medicine; lo stanzia-
mento di oltre 4000 miliardi per far fronte alle esigenze di ricostruzione
delle zone alluvionate; l'attenuazione del divieto di cumulo tra pensione
ed attivitaÁ lavorativa;

che in tale contesto si prefigura anche un ulteriore avanzamento
nell'attuazione del cosiddetto federalismo amministrativo e del federali-
smo fiscale, processi essenziali per la modernizzazione del Paese;

che l'eliminazione di ogni vincolo di destinazione sulle entrate
spettanti alle regioni costituisce uno dei presupposti necessari di una piena
autonomia finanziaria delle regioni e in tal senso si indirizzano disposi-
zioni del disegno di legge finanziaria come l'articolo 47, comma 4, in ma-
teria di demanio idrico, e l'articolo 73, comma 1, in tema di risorse per il
finanziamento della spesa sanitaria;

che, peraltro eÁ necessario contemperare il suddetto principio di
autonomia con l'indispensabile garanzia, da parte dello Stato, dei diritti
sociali e degli altri diritti costituzionalmente garantiti, il che giustifica ±
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in coerenza con il principio di sussidiarietaÁ ± la previsione di meccanismi
sostitutivi in caso di inadempienze regionali;

cioÁ premesso,

esprime parere favorevole

con le seguenti osservazioni:

a) al fine di potenziare ed accelerare l'attuazione dei programmi di
ricostruzione nelle regioni colpite dalle recenti alluvioni, si ritiene neces-
sario incrementare le risorse a tali finalitaÁ destinate;

b) si raccomanda alla Commissione di merito di prendere in attenta
considerazione la possibilitaÁ di misure di riduzione dell'IRPEG a favore
del Mezzogiorno, analizzando ipotesi compatibili con i vincoli posti dal-
l'Unione europea;

c) al fine di consentire ai comuni una migliore gestione delle po-
litiche del territorio si ritiene opportuno prevedere un regime fiscale age-
volato per i trasferimenti immobiliari finalizzati alla perequazione urbani-
stica nell'ambito degli strumenti attuativi approvati».
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COMITATO PARLAMENTARE

per i servizi di informazione e sicurezza e per il segreto di Stato

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

Presidenza del Presidente

Franco FRATTINI

La seduta inizia alle ore 13,45.

Esame della settima relazione su attivitaÁ svolte

(Seguito dell'esame e conclusione)

Il Comitato prosegue l'esame della settima relazione conclusiva su
attivitaÁ svolte.

Dopo un ampio dibattito, il Presidente FRATTINI pone in votazione
lo schema di relazione come risultante a seguito delle modificazioni ap-
portate, sulla base delle osservazioni formulate dai componenti del Comi-
tato al testo originario da lui predisposto.

Il Comitato approva la relazione all'unanimitaÁ dei presenti e daÁ man-
dato al Presidente di provvedere al coordinamento formale del testo del
documento, che assume il titolo: «Il ruolo dei servizi di informazione e
sicurezza nel caso Echelon». Il Comitato delibera altresõÁ di rendere pub-
blica la relazione e di presentarla al Parlamento.

Il Comitato stabilisce infine che il documento approvato sia tra-
smesso, prima della pubblicazione, al Presidente del Consiglio dei mini-
stri, affincheÁ questi valuti se taluna delle notizie contenute nel testo sia
da ritenersi assoggettata al regime giuridico della segretezza.

In conclusione il presidente FRATTINI ha introdotto altri argomenti,
la cui specifica trattazione eÁ stata rinviata alle prossime riunioni del
Comitato.

La seduta termina alle ore 14,40.
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COMMISSIONE PARLAMENTARE D'INCHIESTA

sul fenomeno della mafia e delle altre associazioni
criminali similiari

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

Presidenza del Presidente
Giuseppe LUMIA

La seduta inizia alle ore 13,30.

SULLA PUBBLICITAÁ DEI LAVORI

Il deputato Giuseppe LUMIA, presidente, avverte che, non essendovi
obiezioni, la pubblicitaÁ dei lavori saraÁ assicurata anche mediante l'attiva-
zione dell'impianto audiovisivo a circuito chiuso; avverte inoltre che verraÁ
redatto e pubblicato il resoconto stenografico della seduta.

(CosõÁ rimane stabilito)

Seguito dell'esame della Relazione sullo stato della criminalitaÁ nella cittaÁ di Catania

Il deputato Giuseppe LUMIA, presidente, rende alcune comunica-
zioni sui lavori della Commissione. Segue un intervento del deputato
VENDOLA (Misto-RC-PRO) sull'ordine dei lavori.

Il deputato Giuseppe LUMIA, presidente, dichiarata chiusa la discus-
sione generale daÁ la parola al relatore sul provvedimento, senatore Eupre-
pio CURTO (AN).

Al termine, intervengono per dichiarazioni di voto i senatori FIGU-
RELLI (DS) e D'ONOFRIO (CCD), i deputati VENDOLA (Misto-RC-
PRO) e NAPOLI (AN), i senatori CENTARO (FI) ed ERROI (PPI), i de-
putati SCOZZARI (PD-U) e ALBANESE (D-U) e il senatore MARINI
(Misto-SDI).
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Dopo un breve intervento del relatore, senatore CURTO (AN), il de-
putato Giuseppe LUMIA, presidente, pone in votazione la relazione sullo
stato della criminalitaÁ nella cittaÁ di Catania.

La Commissione approva all'unanimitaÁ.

La Commissione daÁ mandato al Presidente di procedere al coordina-
mento formale del testo.

Il deputato Giuseppe LUMIA, presidente, comunica che la Relazione
verraÁ inviata ai Presidenti delle Camere affincheÁ ne dispongano la pubbli-
cazione negli atti parlamentari; comunica, inoltre, che entro trenta giorni
dalla data odierna saraÁ possibile presentare Relazioni di minoranza che
verranno a loro volta inviate ai Presidenti delle Camere per la relativa
pubblicazione.

La seduta termina alle ore 15,20.
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COMMISSIONE PARLAMENTARE

di controllo sull'attivitaÁ degli enti gestori
di forme obbligatorie di previdenza e assistenza sociale

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

123ã Seduta

Presidenza del Presidente
Michele DE LUCA

La seduta inizia alle ore 14.

Seguito dell'esame dei risultati dell'attivitaÁ degli enti gestori di forme obbligatorie di

previdenza e assistenza sociale

Il presidente De Luca avverte che, nella seduta di oggi, la Commis-
sione affronta l'esame dei risultati dell'attivitaÁ di ciascun ente gestore di
forme obbligatorie di previdenza e assistenza sociale sottoposto al con-
trollo parlamentare.

Ricordato che le tavole e i dati rilevati sulla base del modello unico
di analisi, elaborato dalla Commissione, relativi all'attivitaÁ dei singoli enti
sono pubblicate in allegato al Resoconto sommario della seduta del 16 no-
vembre, il presidente De Luca illustra i risultati dell'attivitaÁ dell'Istituto
nazionale di previdenza sociale (INPS) e dell'Istituto nazionale di previ-
denza per i dirigenti di aziende industriali (INPDAI). Dispone quindi
che, come di consueto, le relazioni siano pubblicate in allegato al Reso-
conto sommario (Allegato 1 e Allegato 2).

La seduta termina alle ore 14,30.
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Allegato 1

Relazione del senatore Michele De Luca
su

Istituto nazionale di previdenza sociale (Inps)

L'Istituto nazionale di previdenza sociale, mediante l'erogazione di
prestazioni di diversa natura (tavola 1), provvede alla copertura di buona
parte dei lavoratori dipendenti e autonomi del settore privato.

Le gestioni dell'Ago (Assicurazione generale obbligatoria), che rap-
presentano le gestioni maggioritarie per numero di iscritti e per numero
di prestazioni, provvedono all'erogazione dei trattamenti pensionistici
IVS, ivi compresi i trattamenti per carichi familiari su pensioni. Esse
sono rappresentate dal Fondo pensioni lavoratori dipendenti, dalle gestioni
dei lavoratori autonomi (CDCM, artigiani, commercianti e, dal 1996, lavo-
ratori «parasubordinati») e dalla gestione enti creditizi.

Le gestioni sostitutive dell'Ago (trasporti, telefonici, elettrici, volo e
IICC), quelle integrative dell'Ago (minatori, gas, esattoriali, Enti disciolti,
porti Genova e Trieste) e quelle minori (iscrizioni collettive, casalinghe,
clero, assicurazioni facoltative, trattamenti previdenziali vari) erogano
«prestazioni previdenziali» (trattamenti pensionistici IVS, ivi incluse per
alcuni fondi le pensioni integrative) e «altre prestazioni previdenziali» (li-
quidazioni di capitale, indennitaÁ di liquidazione e indennitaÁ restituzioni).

Oltre alle gestioni di cui sopra, che provvedono prevalentemente alla
copertura di trattamenti di natura previdenziale, la Gestione prestazioni
temporanee ai lavoratori dipendenti (Gptld) e la Gestione degli interventi
assistenziali e di sostegno alle gestioni previdenziali (Gias) erogano tratta-
menti economici temporanei di natura assistenziale, riconducibili agli as-
segni per il nucleo familiare, ai trattamenti di malattia, maternitaÁ e antitu-
bercolari e ai trattamenti di sostegno del reddito (trattamenti di disoccupa-
zione, trattamenti per cassa integrazione, indennitaÁ di mobilitaÁ).

Sezione I

Gestione economico-finanziaria: la gestione entrate contributive-spesa
per prestazioni istituzionali

L'anno 1999 rappresenta per l'Istituto una sorta di «anno zero» dal
punto di vista contabile. A partire dal 1999, infatti, eÁ stata compiuta, al-
l'interno del bilancio dell'Ente, la ben nota separazione tra poste previden-
ziali e assistenziali, giaÁ sancita dall'articolo 37 della legge numero 88 del
marzo 1989 e completata, appunto, con l'operazione di ripianamento del
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debito per anticipazioni di tesoreria concesse dallo Stato all'Inps per il pa-
gamento di prestazioni di natura assistenziale fino al 31 dicembre
1997 (1). L'importo dell'operazione, che ha trasformato le anticipazioni
di tesoreria in trasferimenti definitivi dallo Stato all'Istituto, ha raggiunto
la cifra di 160.000 miliardi di lire. Conseguentemente i valori dei saldi
contabili mutano radicalmente segno rispetto al passato e a quanto previ-
sto dal bilancio preventivo per il 1999.

Con riferimento alla gestione finanziaria (tavola 2), il saldo comples-
sivo fra le entrate e le uscite risulta negativo fino al 1997, evidenziando
una tendenza al peggioramento (da ±7.249 miliardi nel 1995 a ±18.100
miliardi nel 1997), dovuta sostanzialmente all'andamento del saldo di
parte corrente. GiaÁ nel 1998 la situazione migliora in modo considerevole,
con un saldo positivo dell'ordine di 5.000 miliardi da mettere in relazione,
come si vedraÁ piuÁ avanti, al consistente risparmio una tantum in termini di
spesa, derivante dalla modifica relativa alla nuova periodicitaÁ del paga-
mento delle pensioni, che dal 1ë luglio 1998 avviene su base mensile.
Per il 1999 la gestione finanziaria si chiude con un avanzo di 163.000 mi-
liardi in riferimento al risultato complessivo grazie alla giaÁ accennata ope-
razione contabile di ripianamento del debito e al saldo delle partite cor-
renti (2.700 miliardi) positivo per il secondo anno consecutivo.

Con riferimento alla gestione entrate contributive-spesa per presta-
zioni istituzionali, la tavola 3 si riferisce al complesso delle prestazioni
erogate, mentre nella tavola 4 sono riportate le risultanze relative alle
sole gestioni dei trattamenti pensionistici IVS, mediante l'evidenziazione
dei diversi fattori demografici e normativo-istituzionali che, agendo sul-
l'andamento del gettito contributivo e dell'onere per prestazioni, concor-
rono alla determinazione del saldo complessivo.

La tavola 3, relativa al complesso delle prestazioni erogate (2), con-
tiene i dati attenenti alle entrate contributive e alla spesa per prestazioni:
le prime si riferiscono a quelle volte al finanziamento delle gestioni am-
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(1) La complessa operazione di separazione tra le poste di natura previdenziale e as-
sistenziale all'interno del bilancio dell'Inps, perfezionata dalla legge 448/98 e non ancora
completata, oltre al ripianamento del debito fin qui contratto dall'Ente nei confronti dello
Stato, ha anche stabilito, con effetto dall'esercizio 1999, l'istiuzione di un'apposita conta-
bilitaÁ nella quale sono evidenziati i rapporti debitori delle gestioni previdenziali verso lo
Stato (cioeÁ i trasferimenti dello Stato alle gestioni in deficit). In questo modo non solo
si eÁ completato il riconoscimento di tutte le prestazioni assistenziali, cosõÁ come individuate
dall'articolo 37 della legge 88/89, ma viene data anche apposita evidenza, attraverso la co-
stituzione di una nuova gestione denominata «Gestione per la regolazione dei rapporti de-
bitori verso lo Stato da parte delle gestioni previdenziali per anticipazioni sul relativo fab-
bisogno finanziario», delle spese previdenziali coperte finanziariamente dallo Stato. La
nuova gestione espone tra le attivitaÁ i crediti verso le gestioni previdenziali deficitarie, e
tra le passivitaÁ il debito verso lo Stato, mentre la Gias esporraÁ esclusivamente il conto del-
l'assistenza.

(2) La voce «prestazioni previdenziali» risulta costituita dai trattamenti IVS; la voce
«altre prestazioni previdenziali» comprende le prestazioni in forma di liquidazione di ca-
pitali, indennitaÁ di liquidazione e indennitaÁ restituzioni; la voce «altre prestazioni» eÁ costi-
tuita dai trattamenti economici temporanei (assegni per il nucleo familiare, trattamenti di
malattia, maternitaÁ e antitubercolari, trattamenti di disoccupazione, trattamenti per cassa
integrazione, indennitaÁ di mobilitaÁ).



ministrate dall'Inps (sono pertanto escluse le entrate per contributi sanitari
che l'Inps incassa per conto delle Regioni e dello Stato) (3); la spesa per
prestazioni si riferisce al complesso dei trattamenti erogati e comprende
anche quella parte di spesa piuÁ propriamente assistenziale (svincolata
dal versamento di contributi e dallo svolgimento di una determinata atti-
vitaÁ lavorativa) finanziata dallo Stato.

Dall'esame della tavola 3 emerge che il saldo negativo fra le entrate
e le uscite registra nel periodo 1995-97 un lieve peggioramento, passando
da ±76.900 miliardi nel 1995 a ±77.500 miliardi nel 1997; il coefficiente
di copertura della spesa da parte delle entrate passa da 0,56 nel 1995 a
0,62 nel 1997. Per il 1998 si evidenzia un contenimento del saldo negativo
(che si colloca a ±73.500 miliardi), in seguito agli effetti positivi derivanti
dall'introduzione della nuova forma di pagamento delle pensioni, su base
mensile, che determina per il 1998 un risparmio una tantum in termini di
cassa, mentre per il 1999 il saldo torna sui livelli precedenti (-79.000), con
un coefficiente di copertura pari a 0,63.

Al risultato complessivo della gestione tipica concorrono i saldi delle
diverse gestioni che, come emerge dalle tavole 4 e 5, presentano situazioni
differenziate negli andamenti e nei segni.

Dall'esame della tavola 4, relativa ai soli trattamenti pensionistici
IVS, emerge che l'effetto combinato dell'evoluzione delle entrate contri-
butive e della spesa per pensioni determina per il complesso delle gestioni
previdenziali un saldo negativo, che si colloca a ±75.840 miliardi nel
1999, piuÁ vicino a quello del 1997 (-75.276 miliardi) piuttosto che al va-
lore del 1998, pari a ±71.600 miliardi, influenzato dalla giaÁ richiamata
modifica del pagamento delle pensioni.

Tuttavia, ai fini di una corretta valutazione degli equilibri finanziari
gestionali, risulta necessario, nell'ambito della spesa complessiva per pre-
stazioni, separare la parte previdenziale-assicurativa della spesa (ovvero
quella quota posta a carico delle gestioni amministrate dall'Inps, il cui fi-
nanziamento dovrebbe avvenire con il versamento di contributi reperiti dal
sistema produttivo, in quanto connessa allo svolgimento di un'attivitaÁ la-
vorativa ed ad una posizione assicurativa) da quella piuÁ propriamente as-
sistenziale (ovvero quella quota di spesa non connessa allo svolgimento di
un'attivitaÁ lavorativa e al regolare versamento contributivo, il cui finanzia-
mento risulta a carico della fiscalitaÁ generale).

Sulla base di questa separazione, il saldo fra le entrate contributive e
la spesa per rate di pensioni IVS a carico delle gestioni risulta sempre ne-
gativo; tuttavia, l'entitaÁ del saldo negativo risulta molto inferiore, eviden-
ziando nel periodo 1995-99 una costante tendenza al miglioramento: esso
passa infatti da circa ±35.600 miliardi nel 1995 a ±23.400 miliardi nel
1998 e a ±20.500 nel 1999. Il coefficiente di copertura della spesa da parte
delle entrate passa da 0,73 nel 1995 a 0,87 nel 1999.
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(3) A partire dal 1998 i contributi sanitari risultano soppressi in seguito all'introdu-
zione dell'Irap; tuttavia, una parte dei contributi sanitari risulta ancora incassata nel
1998, trattandosi di contributi pregressi di competenza del 1997.



L'aliquota di equilibrio previdenziale, che risulta superiore all'ali-
quota contributiva legale e a quella effettiva (rapporto fra entrate contribu-
tive e monte redditi imponibile), evidenzia una tendenza al peggiora-
mento, che si inverte nel 1998, per poi riprendere con maggiore accentua-
zione nel 1999. L'aliquota di equilibrio calcolata in relazione alla spesa
per prestazioni complessive passa infatti dal 45,4 per cento nel 1995 al
47,5 nel 1997, per poi ridiscendere al 46,3 nel 1998 e raggiungere il
54,5 per cento nel 1999; quella determinata sulla base delle rate di pen-
sione a carico delle gestioni sale dal 34,6 per cento nel 1995 al 42,7
per cento nel 1999. L'andamento oscillante, indica una tendenza di base
al peggioramento accompagnata dall'effetto della mensilizazione del paga-
mento delle pensioni che migliora l'indicatore nel 1998.

Dal lato del finanziamento (tavola 4, sezione A), le entrate contribu-
tive si evolvono sulla base di un tasso di crescita medio annuo dell'ordine
del 7,5 per cento nel periodo 1995-99: cioÁ eÁ dovuto ad un incremento del
monte retributivo ai fini imponibili (in seguito all'aumento del numero de-
gli assicurati e della retribuzione media) e all'elevamento dell'aliquota di
contribuzione legale. Per il Fondo pensioni lavoratori dipendenti (Fpld)
essa passa dal 27,57 per cento nel 1995 al 32,7 per cento nel 1996 (4).

L'andamento delle entrate contributive sconta inoltre gli effetti posi-
tivi derivanti dall'istituzione, a partire dal 1996, della gestione dei lavora-
tori «parasubordinati», che influenza in modo considerevole anche l'evo-
luzione evidenziata dal numero complessivo degli iscritti. Senza conside-
rare tale gestione, il numero degli assicurati si mantiene pressocheÂ co-
stante, evidenziando una tendenza alla diminuzione.

Dal lato delle uscite (tavola 4, sezione B), la spesa per pensioni si
evolve sulla base di un incremento dell'ordine del 4,2 per cento nella me-
dia del periodo 1995-99 se consideriamo sia la parte di spesa a carico
della gestione sia la parte di onere a carico dello Stato. La crescita si ri-
duce al 3,7 per cento su base annua se consideriamo solamente la spesa a
carico delle gestioni. L'aumento della spesa eÁ dovuto sia all'incremento
del numero delle pensioni sia all'elevamento dell'importo medio della
pensione.

L'andamento piuttosto discontinuo evidenziato dall'onere per pen-
sioni nel periodo esaminato eÁ dovuto ai numerosi provvedimenti che
hanno interessato negli anni piuÁ recenti la previdenza: nel 1995 la crescita
risulta inferiore a causa delle disposizioni legislative che hanno posticipato
al 1ë gennaio 1996 il termine per l'adeguamento al costo della vita delle
pensioni e che hanno disposto la sospensione del pagamento delle pensioni
di anzianitaÁ; nel 1996 e 1997 i ritmi di crescita piuÁ sostenuti (dell'ordine,
rispettivamente, del 7 e 8 per cento) sono dovuti allo «sblocco» delle pen-
sioni di anzianitaÁ; nel 1998 la spesa si mantiene sui medesimi livelli del
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(4) Tuttavia, l'aumento non modifica l'aliquota contributiva complessiva di prote-
zione sociale, in quanto si tratta di un trasferimento dalla gestione prestazioni temporanee
a quelle previdenziali, con la conseguenza che il livello delle entrate contributive nel com-
plesso delle gestioni Inps risulta invariato.



1997, a causa sostanzialmente dei risparmi derivanti dalla nuova modalitaÁ
di pagamento delle pensioni e dallo slittamento al 1999 delle «finestre»
previste nel 1998 per le pensioni di anzianitaÁ (legge finanziaria per il
1998). La crescita di circa il 6 per cento che si registra nel 1999 sconta
in parte l'effetto dell'introduzione della nuova periodicitaÁ di pagamento
delle pensioni, noncheÂ del pagamento di circa 60.000 nuove pensioni di
anzianitaÁ dei lavoratori autonomi bloccate, come giaÁ ricordato, dalla ma-
novra finanziaria per il 1998.

Con riferimento agli andamenti delle singole gestioni previdenziali,
emerge che, nell'ambito delle gestioni dell'Ago, il Fondo pensioni lavora-
tori dipendenti registra un miglioramento del saldo fra le entrate contribu-
tive e la spesa per pensioni: il coefficiente di copertura riferito alle rate di
pensione a carico della gestione passa da 0,69 nel 1995 e a 0,81 nel 1996;
nel 1997 esso scende a 0,78 per risalire a 0,82 nel 1998 e 1999. Il miglio-
ramento osservabile nel 1996 e 1998 va messo in relazione all'aumento
dell'aliquota di contribuzione legale, nel primo caso, e al consistente ri-
sparmio una tantum derivante dalla mensilizzazione del pagamento delle
pensioni, nel secondo caso.

Le gestioni degli autonomi evidenziano invece un progressivo peg-
gioramento dovuto allo sfavorevole andamento sia del rapporto demogra-
fico fra il numero degli assicurati e il numero delle prestazioni sia del rap-
porto normativo-istituzionale fra la pensione media e la retribuzione me-
dia: cioÁ determina un'aliquota di equilibrio previdenziale in forte aumento
con una copertura in progressivo calo. Anche i fondi speciali sostitutivi
dell'Ago presentano andamenti piuttosto sfavorevoli delle variabili de-
mografiche e normative, con coefficienti di copertura progressivamente
in calo.

Sezione II

Gestione immobiliare e mobiliare

Nelle tavole 7 e 8 risultano esaminate le risultanze complessive della
gestione del patrimonio immobiliare e mobiliare.

La consistenza dei beni immobiliari (5) risulta pressocheÂ invariata nel
periodo 1995-1999. Con riferimento ai proventi realizzati sul patrimonio
immobiliare, emerge che i redditi lordi risultano in crescita fino al
1996; nel 1997 essi registrano una lieve flessione mentre rimangono sta-
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(5) L'Inps possiede immobili da reddito locati a terzi (dei quali non risulta disponi-
bile la classificazione in base alla destinazione), immobili strumentali adibiti ad usi diretti
(uffici e stabilimenti termali e case di riposo) e immobili in corso di costruzione e acqui-
sizione. Il valore in bilancio si identifica con il prezzo di acquisto; non risultano disponibili
il valore catastale e il valore di mercato, in relazione al quale eÁ stata indicata la valuta-
zione corrente a fine anno.



bili nel biennio successivo. I redditi considerati al netto dei costi diretta-
mente imputabili alla gestione del patrimonio immobiliare presentano un
andamento sfavorevole, collocandosi su valori negativi a partire dal
1997. Le spese di gestione si collocano infatti su valori elevati, con un
incidenza sui proventi lordi crescente nel tempo e che supera il 100 per
cento dal 1997.

In relazione agli indicatori di redditivitaÁ, emerge che i rendimenti
lordi si collocano nel 1999 sui medesimi livelli del biennio 97-'98 (3,6
per cento) se riferiti al valore di mercato; i rendimenti netti registrano va-
lori prossimi a zero nel 1995, e poco superiori nel 1996 (0,7 per cento),
mentre nel periodo successivo registrano valori costantemente negativi
pari a ±0,25 per cento nel 1997 e a ±0,15 per cento nel 1998 e nel 1999.

Dal confronto con i valori medi calcolati per il complesso degli Enti
esaminati e in relazione alla valutazione corrente a fine anno, emerge che
i rendimenti lordi si collocano in linea con i valori medi del complesso
degli enti monitorati, mentre quelli netti presentano valori inferiori (6).

Nella tavola 8 viene illustrato l'andamento della gestione mobiliare, a
partire dalla consistenza delle attivitaÁ finanziarie e dai proventi realizzati
(e/o maturati) su tali investimenti (7).

La consistenza degli investimenti aumenta fino al 1996, in seguito ad
acquisizioni di titoli, mentre gli investimenti in azioni e partecipazioni re-
stano invariati. Nel periodo successivo la consistenza delle attivitaÁ dimi-
nuisce in maniera rilevante, in seguito alla dismissione di titoli e di azioni
e al contenimento della liquiditaÁ.

I proventi lordi realizzati sul patrimonio mobiliare riconducibili ai
redditi da interessi, utili e partecipazioni aumentano fino al 1997, calano
in maniera considerevole nel 1998 e riprendono a crescere nel 1999; le
plusvalenze maturate sulle azioni registrano un consistente incremento
nel 1998, che si mantiene, sia pur su livelli piuÁ moderati, anche nel 1999.

L'effetto congiunto degli andamenti della consistenza del patrimonio
e dei proventi si riflette sugli indicatori di redditivitaÁ. I rendimenti lordi
calcolati in riferimento al complesso delle attivitaÁ finanziarie si attestano
su livelli del tutto insoddisfacenti fino al 1997 (intorno allo 0,2 per cento);
nel 1998 essi risultano invece in forte crescita, collocandosi al 9 per cento,
grazie alle eccezionali plusvalenze maturate sulle azioni mentre ritornano
invece su livelli piuÁ contenuti (2 per cento) nel 1999. Anche i rendimenti,
calcolati sui valori mobiliari in senso proprio, costituiti per l'Ente in
esame dai titoli e dalle azioni, evidenziano lo stesso andamento, solo
piuÁ accentuato, di quelli riferiti al complesso delle attivitaÁ detenute.
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(6) Il Consiglio di indirizzo e vigilanza nella sua analisi sulle criticitaÁ gestionali del-
l'Ente mette in evidenza che la prevista attivitaÁ di dismissione del patrimonio immobiliare,
che secondo i dati del bilancio preventivo avrebbe dovuto fruttare per il 1999 circa 400
miliardi di lire non trova riscontro contabile nei dati di consuntivo esaminati.

(7) Le attivitaÁ finanziarie detenute dall'Ente sono costituite da attivitaÁ liquide, da ti-
toli (Cct, Btp e obbligazioni di banche), da azioni e partecipazioni (BNL,IMI, IGEI, DIEP,
B.I., ACAI e ETI), da crediti a breve e a medio-lungo termine.



Sezione III

Situazione patrimoniale-Riserve

Nella tavola 9 vengono evidenziate le risultanze del conto economico
e dello stato patrimoniale.

Il risultato economico di esercizio, determinato sulla base del saldo
dei movimenti finanziari di parte corrente e del saldo delle partite di na-
tura strettamente economica, evidenzia un peggioramento progressivo fino
al 1997 (da ±13.789 miliardi nel 1995 a ±20.600 miliardi nel 1997); nel
1998 il saldo registra invece un sostanziale miglioramento, collocandosi
a ±5.617 miliardi, miglioramento che si riconferma per il 1999 (±1.162
miliardi).

La situazione patrimoniale generale presenta un disavanzo patrimo-
niale netto, costituito dalla somma algebrica delle riserve obbligatorie e
dal disavanzo patrimoniale, che nel periodo esaminato passa da ±29.247
miliardi nel 1995 a ±64.122 miliardi nel 1998. Grazie alle recenti dispo-
sizioni normative, giaÁ richiamate all'inizio di questa nota, che trasformano
le anticipazioni di tesoreria usufruite dall'Ente in trasferimenti definitivi
dallo Stato, la situazione patrimoniale presenta nel 1999 un avanzo di
circa 22.000 miliardi di lire.

Nell'ambito dello stato patrimoniale, le riserve obbligatorie passano
da 33.600 miliardi nel 1995 a 44.762 miliardi nel 1999.

Sezione IV

Efficienza dell'Ente

Le tavole 10-14 contengono informazioni volte a valutare l'efficienza
operativa e produttiva degli Enti.

I costi di gestione direttamente imputabili allo svolgimento dell'atti-
vitaÁ dell'Ente nel 1999 fanno registrare un incremento del 7 per cento ri-
spetto al 1998. Con riferimento alle due principali voci di spesa, emerge
che la spesa per il personale in attivitaÁ di servizio, che faceva registrare
una lieve flessione nel 1998, torna nel 1999 sui livelli precedenti, mentre
la spesa relativa all'acquisto di beni di consumo e servizi continua a cre-
scere facendo registrare nel 1999 un incremento del 18 per cento (tavola
10). I costi netti di gestione risultano inferiori a quelli lordi, a causa del
rimborso delle spese per servizi svolti per conto di terzi, del recupero
di spese per l'acquisto di beni di consumo e servizi e dell'eliminazione
di residui passivi di spese correnti insussistenti.

L'indice di costo amministrativo, determinato in base al rapporto fra
le spese di gestione complessive e la spesa per prestazioni istituzionali,
che rimane sostanzialmente stabile fino al 1998, aumenta lievemente nel-
l'ultimo anno di osservazione passando dal 2 per cento al 2,3 per cento nel
1999. Il trend di crescita dei costi di gestione risulta dunque nel 1999 piuÁ
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dinamico rispetto a quello evidenziato della spesa per prestazioni istituzio-
nali. Tale indicatore presenta valori inferiori a quelli medi calcolati per il
complesso degli Enti, evidenziando l'operare di economie di scala.

Con riferimento alla gestione del personale in servizio (tavola 11),
emerge che l'indice di occupazione passa dallo 0,93 nel 1995 allo 0,85
nel 1997, in seguito ad una diminuzione delle unitaÁ in attivitaÁ di servizio.
L'indicatore risulta piuÁ elevato per le sedi periferiche (con un divario che
aumenta nel periodo considerato) e per l'Italia centrale (con un indice di
occupazione superiore all'unitaÁ), per il sud e per il nord-ovest rispetto alle
regioni del nord-est. Purtroppo l'Ente non ha fornito i dati relativi alla ge-
stione del personale per gli anni 1998 e 1999.

L'indice di produttivitaÁ, determinato in base al rapporto fra il numero
di prestazioni totali e il personale in servizio, assume valori molto supe-
riori rispetto a quelli medi calcolati per il complesso degli Enti monitorati.

Con riferimento alla gestione delle pratiche e dei ricorsi relativi a do-
mande di prestazioni (tavola 12), emerge che il grado di evasione delle
prestazioni previdenziali riconducibili ai trattamenti IVS passa da 0,94
nel 1995 a 1,13 nel 1998; per le altre tipologie di prestazioni, riconducibili
ai trattamenti economici temporanei, esso si colloca su valori pressocheÂ
uguali all'unitaÁ in ciascun anno del periodo considerato. Anche in questo
caso non eÁ stato reso disponibile il dato relativo al 1999.

In riferimento alla gestione dei crediti contributivi, la tavola 13 con-
tiene i dati relativi all'attivitaÁ di vigilanza, alla gestione del contenzioso e
al recupero dei crediti.

In relazione all'attivitaÁ di vigilanza, si osserva che il numero delle
aziende ispezionate in ciascun anno passa da 56.000 nel 1995 a 68.674
nel 1999; l'incidenza delle aziende trovate in situazioni di irregolaritaÁ ri-
sulta in aumento, passando dal 70 per cento nel 1995 al 75 per cento nel
1999; l'ammontare dei contributi evasi accertati cresce leggermente pas-
sando da 1.552 miliardi nel 1998 a 1.628 miliardi nel 1999, attestandosi
su un livello inferiore rispetto a quello degli anni tra il 1995 e il 1997.

In riferimento all'attivitaÁ di recupero, i crediti contributivi recuperati
su base annua passano da 5.808 miliardi nel 1995 al valore di poco meno
di 2.000 miliardi che si registra per il 1999. I crediti contributivi recupe-
rati risultano superiori all'ammontare dei crediti evasi accertati nell'anno e
presentano un'incidenza sul totale dei crediti a fine anno pari a circa il 4
per cento nel 1999 (7 per cento nel 1998). Nell'ambito dei crediti recupe-
rati, emerge il consistente peso dei recuperi tramite condoni, che tuttavia
diminuisce passando dal 61 per cento nel 1995 al 28 per cento nel 1998.

I tempi medi di liquidazione delle prestazioni IVS si collocano su va-
lori inferiori a quelli medi calcolati per il complesso degli Enti considerati
(tavola 14). In base alla ripartizione territoriale (nel 1998), il centro regi-
stra valori in linea con la media nazionale; le regioni del sud e del nord-
ovest presentano valori piuÁ elevati, mentre quelle del nord-est si collocano
al di sotto della media nazionale.
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Osservazioni conclusive

Grazie alla giaÁ richiamata operazione di ripianamento del debito per

anticipazioni di tesoreria concesse dallo Stato all'Inps si registrano, per la

gestione dell'anno 1999, valori di bilancio positivi. L'operazione ha reso

infatti finalmente possibile una maggiore trasparenza contabile nella ripar-

tizione delle poste assistenziali e del relativo onere tra lo Stato e l'Inps (8)

evidenziando, per l'anno 1999, un avanzo patrimoniale di 22.000 miliardi

di lire. Inoltre la gestione finanziaria di competenza si eÁ chiusa in avanzo

per il secondo anno consecutivo, sia con riferimento al saldo complessivo

che a quello delle partite correnti e il disavanzo economico d'esercizio ha

subõÁto una consistente riduzione.

Con riferimento agli equilibri finanziari della gestione tipica entrate

contributive-spesa per prestazioni, emerge, per il complesso delle gestioni

previdenziali amministrate, una situazione di disequilibrio, con un progres-

sivo peggioramento dei saldi, dovuto ad un andamento sfavorevole tanto

delle variabili demografiche quanto di quelle normativo-istituzionali. Nel-

l'ambito delle gestioni amministrate si registra un disequilibrio sostanzial-

mente stabile nel tempo per la gestione dei lavoratori dipendenti aggravato

ulteriormente dal saldo negativo del fondo trasporti di recente confluito in

questa gestione. Situazioni di particolare sofferenza si evidenziano per i

fondi speciali e per le gestioni dei lavoratori autonomi (9). Per queste ul-

time peroÁ, a fronte del saldo negativo della gestione C.D.C.M. che si am-

plia, si segnala nel 1999 un lieve miglioramento a favore delle gestioni

degli artigiani e degli esercenti attivitaÁ commerciali (i rispettivi coeffi-

cienti di copertura passano tra il 1998 e il 1999 rispettivamente da 0,85

a 0,97 per gli artigiani e da 1,03 a 1,16 per i commercianti).

Nel complesso, dopo la sostanziale stabilitaÁ della spesa per presta-

zioni nel 1998, attribuibile ad interventi a carattere temporaneo, nel

1999 la spesa per pensioni nel complesso eÁ cresciuta di circa il 6 per

cento, scontando sia i riflessi del risparmio una tantum conseguito nel

1998 con la mensilizzazione del pagamento delle pensioni, sia i maggiori

oneri connessi alla legge finanziaria per il 1999 e alla sospensione del

«blocco» delle pensioni di anzianitaÁ operante nel 1998.
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(8) Tuttavia il Consiglio di indirizzo e vigilanza nella relazione di accompagnamento
al bilancio consuntivo dell'anno 1999 evidenzia come il processo non sia da considerarsi
definitivamente concluso in quanto «risultano ancora una serie di oneri per prestazioni e
per coperture assicurative non ascrivibili a partite finanziate dallo Stato, neÂ coperte da con-
tribuzione, per un importo dell'ordine di circa 7.000 miliardi».

(9) Il peggioramento osservabile per le gestioni degli autonomi dipende da una plu-
ralitaÁ di fattori: l'introduzione dal 1990 delle medesime regole di calcolo della pensione
previste per il Fpld (che determina importi pensionistici molto superiori a quelli previsti
dalla normativa precedente, a fronte di una contribuzione inferiore rispetto a quella dei di-
pendenti privati); il consistente flusso annuo di pensioni di anzianitaÁ di nuova liquidazione,
in seguito sia al processo di «maturazione» delle gestioni sia alla vantaggiosa disciplina
relativa al cumulo fra pensione e reddito, che consentiva la completa cumulabilitaÁ fra le
due tipologie di reddito.



Le misure contenute nella legge finanziaria per il 2001 (revisione dei
coefficienti che regolano il meccanismo di rivalutazione delle pensioni,
aumento delle pensioni minime e rifinanziamento del Fondo per la conti-
nuitaÁ della copertura assicurativa in caso di attivitaÁ discontinua) arrecano
variazioni di spesa di modesta entitaÁ.

Con riferimento alla sostenibilitaÁ finanziaria e macroeconomica di
medio-lungo periodo (2000-2050), sulla base delle proiezioni riportate
nel DPEF del giugno 2000 emerge, nella fase intermedia della transizione
dal vecchio al nuovo regime contributivo, un progressivo peggioramento
degli andamenti gestionali (sia per le casse dei lavoratori dipendenti pri-
vati sia per quelle degli autonomi), con un'inversione di tendenza nell'ul-
timo periodo di previsione (dopo il 2030).

Si auspica dunque una revisione del quadro normativo mediante l'in-
troduzione di misure a carattere strutturale, che risultino in grado di con-
tenere i deficit della fase della transizione.

L'introduzione del metodo contributivo nella forma del pro rata sa-
rebbe in grado di produrre effetti positivi sia in termini finanziari sia in
termini di equitaÁ inter-generazionale. Dal punto di vista degli effetti redi-
stributivi, tale misura non pone in discussione i diritti acquisiti, in quanto
opera proporzionalmente in base agli anni maturati nel nuovo sistema di
calcolo, e risulta in grado di correggere una vistosa carenza della riforma
Dini sotto il profilo dell'equitaÁ inter-generazionale.
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Allegato 2

Relazione del senatore Michele De Luca
su

Istituto nazionale di previdenza per i dirigenti
di aziende industriali (Inpdai)

L'Inpdai provvede alla copertura di prestazioni previdenziali e di al-
tre tipologie di trattamenti a carattere assistenziale (tavola 1). Le presta-
zioni previdenziali risultano costituite dai trattamenti IVS, fra i quali rien-
trano anche le pensioni supplementari, i prepensionamenti e i pensiona-
menti anticipati; gli altri trattamenti sono invece costituiti dalle prestazioni
per attivitaÁ sociali (quali borse e assegni di studio e ospitalitaÁ in case di
riposo) e dagli assegni funerari e per natalitaÁ.

Sezione I

Gestione economico-finanziaria: la gestione entrate contributive-spesa
per prestazioni istituzionali

Con riferimento alla gestione finanziaria (di competenza e di cassa),
il saldo complessivo fra le entrate e le uscite registra nel periodo conside-
rato 1995-99 un progressivo miglioramento, passando da una situazione di
disequilibrio nel 1995 e 1996 ad un avanzo in graduale aumento nel pe-
riodo successivo. Nel 1999 e in termini di competenza, il saldo si colloca
a 823 miliardi a fronte dei circa 700 del 1999 e ai 235 miliardi del 1997
(tavola 2).

Questo andamento eÁ riconducibile al miglioramento del saldo in
conto capitale, che migliora progressivamente passando dal valore di
190 miliardi agli attuali 1.034. Il saldo di parte corrente, che a partire
dal 1995 registra valori negativi, evidenzia un progressivo miglioramento
nel 1998 e 1999, collocandosi, rispettivamente, a -280 e -210 miliardi.

L'analisi prosegue con i dati relativi alla gestione entrate contribu-
tive-spesa per prestazioni istituzionali, riportati nella tavola 3 per quanto
attiene al complesso delle prestazioni erogate e nella tavola 4 per gli equi-
libri finanziari della gestione relativa ai soli trattamenti pensionistici IVS.

Con riguardo alle prestazioni istituzionali complessivamente ero-
gate (1) (tavola 3), il saldo fra le entrate e le uscite si attesta su valori ne-
gativi su tutto il periodo esaminato 1995-99. Il saldo registra tuttavia un
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(1) La voce «prestazioni previdenziali» comprende i trattamenti IVS, mentre la voce
«altre prestazioni» si riferisce alle prestazioni per attivitaÁ sociali, all'assistenza infermieri-
stica domiciliare e al concorso in spese funerarie.



lieve miglioramento negli anni piuÁ recenti, passando da ±1.510 miliardi
nel 1995 a ±1.356 miliardi nel 1998 e collocandosi nel 1999 a ±1.073 mi-
liardi. Il coefficiente di copertura, determinato in base al rapporto fra le
entrate contributive e la spesa per prestazioni, migliora anch'esso progres-
sivamente collocandosi nel 1999 a 0,81 (era pari a 0,75 nel 1998). Il saldo
della gestione previdenziale per il 1999 permane dunque negativo, anche
se in riduzione grazie all'effetto combinato dell'aumento dell'aliquota
contributiva legale ± che si eÁ cosõÁ portata ai livelli dell'assicurazione ge-
nerale obbligatoria (Ago) ± della lieve ripresa dell'occupazione industriale
e di un contenimento nel 1999 della liquidazione di nuove pensioni ri-
spetto all'anno precedente (3.862 nel 1999, a fronte di 4.415 nel 1998).

Nella tavola 4, relativa ai soli trattamenti pensionistici IVS, vengono
esaminati gli andamenti delle variabili demografiche e normativo-istituzio-
nali che rilevano ai fini della determinazione del saldo complessivo di
gestione.

L'effetto combinato degli andamenti delle entrate contributive e della
spesa per pensioni determina un saldo negativo che, come giaÁ detto, peg-
giora fino al 1997 e registra un lieve contenimento nel 1998 e 1999. Lo
stesso coefficiente di copertura fa registrare un incremento di 0,6 punti
percentuali rispetto al 1998.

L'aliquota di equilibrio previdenziale risulta pertanto superiore all'a-
liquota contributiva legale (pari nel 1999 al 32,7 per cento sul primo sca-
glione di reddito) e a quella effettiva (pari nel 1999 al 36,24 per cento),
collocandosi nel 1999 al 44,7 per cento in luogo del 43,5 per cento del-
l'anno precedente. Il miglioramento osservabile nel 1998, dovuto sostan-
zialmente alla lieve diminuzione del rapporto normativo-istituzionale fra
la pensione media e la retribuzione media, scompare nel 1999. Peggiora
inoltre ulteriormente il rapporto demografico fra il numero degli assicurati
e il numero delle prestazioni che passa dal valore di 1,3 nel 1995 a valori
pressocheÂ uguali all'unitaÁ nel 1997 e 1998 e scende a 0,99 nel 1999.

In relazione al finanziamento (tavola 4, sezione A), il gettito contri-
butivo si evolve in senso positivo a partire dal 1995, sulla base di un tasso
di crescita del 7,6 per cento nel 1996, e del 10 per cento su base annua
nella media del periodo 1997-99. Il miglioramento eÁ dovuto all'aumento
registrato dal monte retributivo imponibile e al progressivo e consistente
elevamento dell'aliquota di contribuzione legale, che interessa ciascun
anno del periodo esaminato (2).
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(2) L'aliquota contributiva legale eÁ stata oggetto di numerose revisioni: nel 1995 si
passa ad un'unica aliquota nella misura del 24,55 per cento in luogo delle due aliquote
previste nel 1994 (24,55 per cento per redditi fino a 65 milioni e 22,55 per cento per red-
diti superiori e fino a 195 milioni); nel 1996 l'aliquota risulta elevata al 25,25 per cento
(+0,7 punti percentuali); nel 1997 essa passa al 28,25 per cento per i redditi fino a 63 mi-
lioni e al 29,25 per cento per quelli superiori e fino a 250 milioni, con un incremento su-
periore a 3 punti percentuali; nel 1998 le due aliquote passano rispettivamente al 31,25 e al
32,25 per cento. In base al decreto legislativo 181/97 (decreto di armonizzazione), l'ali-
quota risulta gradualmente elevata per raggiungere il livello attualmente previsto per il
Fondo pensioni lavoratori dipendenti (pari al 32,7 per cento) al 1ë gennaio 1999.



La massa retributiva ai fini imponibili aumenta fino al 1998 unica-
mente in relazione all'incremento del reddito medio, in quanto il numero
degli assicurati «attivi» registra una progressiva e consistente flessione,
passando da 84.000 nel 1994 a 78.200 nel 1998, mentre inverte nel
1999 questa tendenza passando a 79.268 unitaÁ.

In relazione alle prestazioni (tavola 4, sezione B), emerge che la
spesa si evolve in base ad un trend di crescita piuttosto dinamico, regi-
strando nel periodo esaminato un tasso di crescita medio annuo di oltre
il 10 per cento. L'aumento dell'onere per pensioni eÁ riconducibile sia al
maggior numero di prestazioni in pagamento, in lieve attenuazione nel
1999, sia all'incremento registrato dall'importo medio delle pensioni.

La platea dei soggetti beneficiari aumenta sulla base di un flusso an-
nuo di nuovi percettori piuttosto sostenuto, che dopo la flessione nel 1996
torna a collocarsi su valori dell'ordine di 5.000 unitaÁ su base annua.

L'importo medio dello stock di pensioni registra un considerevole au-
mento fino al 1997 (passando da 63 milioni nel 1995 a 69 milioni nel
1997), mentre rimane sostanzialmente stabile nei due anni successivi, gra-
zie al piuÁ contenuto incremento delle pensioni di nuova liquidazione.

Sezione II

Gestione immobiliare e mobiliare

Le risultanze della gestione del patrimonio immobiliare e mobiliare
sono illustrate nelle tavole 7 e 8.

La consistenza del patrimonio immobiliare, costituito dagli immobili
da reddito locati a terzi (adibiti ad usi abitativi e commerciali) e dagli im-
mobili strumentali adibiti ad usi diretti, risulta invariata nel periodo esami-
nato, in quanto non vi sono state neÂ acquisizioni neÂ dismissioni di valori
immobiliari.

I proventi lordi derivanti dagli immobili locati a terzi crescono fino al
1997, per registrare una lieve flessione nel 1998, compensata nel 1999. I
proventi netti, ottenuti depurando quelli lordi dalle spese direttamente im-
putabili alla gestione del patrimonio, presentano un andamento altalenante:
nel 1995 e 1996 essi si collocano su valori negativi; nel 1996 tendono ad
azzerarsi; nel 1998 e 1999 tornano su valori negativi dopo essere risultati
positivi nel 1997.

In relazione agli indicatori di redditivitaÁ, il rendimento lordo si col-
loca nel 1999 al 2,8 per cento, se riferito al valore in bilancio, e al
19,4 per cento, in relazione al prezzo di acquisto, registrando un lieve in-
cremento rispetto all'anno precedente. Il rendimento netto registra invece
valori negativi su tutto il periodo esaminato, ad esclusione del 1997, col-
locandosi nel 1999 a ±0,1 per cento (sul valore di bilancio) e a ±0,67 per
cento (sul prezzo di acquisto).
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Nella tavola 8 viene illustrato l'andamento della gestione mobiliare,
tramite l'evidenziazione delle attivitaÁ finanziarie (3) (e della relativa com-
posizione) e dei proventi realizzati (e/o maturati) su tali investimenti.

Con riguardo alla composizione di portafoglio, emerge che quasi la
totalitaÁ delle attivitaÁ risulta costituita dalle attivitaÁ liquide e dai crediti; i
titoli e le azioni rappresentano una quota del tutto residuale, in seguito
alla consistente dismissione dei titoli a breve e a medio-lungo termine
compiuta nel 1997.

I proventi realizzati sul patrimonio mobiliare riconducibili ai redditi
da interessi, utili e partecipazioni registrano una flessione progressiva,
in seguito alla dismissione di valori mobiliari.

I rendimenti calcolati in riferimento al complesso delle attivitaÁ finan-
ziarie diminuiscono ulteriormente nel 1999, collocandosi al 2,7 per cento,
in termini lordi, e al 2,4 per cento, in termini netti. Il rendimento calcolato
sul risultato lordo di gestione finanziaria (che si ottiene sottraendo ai pro-
venti complessivi ± al lordo e al netto delle imposte ± gli oneri di ge-
stione) registra valori pressocheÂ simili per lo scarso peso delle spese di
gestione, pari a qualche centinaia di miliardi (4).

Sezione III

Situazione patrimoniale-Riserve

Nella tavola 9 vengono evidenziate le risultanze della situazione eco-
nomico-patrimoniale.

Il risultato economico di esercizio, determinato sulla base del saldo
dei movimenti finanziari di parte corrente e del saldo delle partite di na-
tura strettamente economica, pari nel 1999 a ±234 miliardi evidenzia un
peggioramento rispetto al dato del 1998 pari a ±4 miliardi che, unica ec-
cezione per tutto il periodo di osservazione, interrompeva la ormai conso-
lidata tendenza al peggioramento iniziata a partire dal 1995 (si ricorda che
nel 1994 l'Ente ha chiuso il bilancio con un risultato di esercizio pari a
6.650 miliardi).

Il patrimonio netto (costituito dalla somma algebrica della riserva ob-
bligatoria e dall'avanzo/disavanzo economico) presenta valori positivi, che
assumono un profilo decrescente, passando da 12.174 miliardi nel 1995 a
10.739 miliardi nel 1999: il peggioramento eÁ dovuto ad una diminuzione
delle attivitaÁ, a fronte delle quali le passivitaÁ rimangono sostanzialmente
fisse.
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(3) Le attivitaÁ finanziarie detenute dall'Ente sono costituite da attivitaÁ liquide, da titoli
(titoli di Stato ± Bot e Cct ±, obbligazioni delle banche e obbligazioni delle imprese), da
azioni e partecipazioni, da crediti a breve e a medio-lungo termine.

(4) I rendimenti calcolati sui valori mobiliari in senso proprio, costituiti per l'Ente in
esame dai titoli e dalle azioni, evidenziano una crescita progressiva. Nel 1997 e 1998 il
rendimento assume valori elevati per l'assenza, pressocheÂ totale, a fine anno, dei titoli
in portafoglio a causa della consistente dismissione.



Si riducono ulteriormente le riserve obbligatorie nel 1999 che pas-
sano da 12.662 miliardi nel 1995 a 10.946 miliardi nel 1998 e a 10.942
miliardi nel 1999, arrivando a coprire in quest'ultimo anno meno delle
2 annualitaÁ delle rate di pensione in pagamento nel medesimo anno (per
la precisione 23,4 mensilitaÁ), previste dalla legge.

Sezione IV

Efficienza dell'Ente

Nelle tavole 10-14 sono riportati alcuni indicatori relativi all'effi-
cienza operativa e produttiva degli Enti.

I costi di gestione direttamente imputabili allo svolgimento dell'atti-
vitaÁ dell'Ente registrano nel periodo 1995-99 una flessione, passando da
131 miliardi nel 1995 a 77 miliardi nel 1999: la diminuzione, piuÁ accen-
tuata negli anni passati, ha interessato in particolar modo la voce relativa
all'acquisto di beni di consumo e servizi (che nello stesso periodo eÁ pas-
sata da 86 a 33 miliardi), mentre nell'ultimo anno eÁ dovuta alla minore
spesa per il personale in quiescenza. La componente riconducibile al per-
sonale in servizio, dopo essere diminuita fino al 1998 riprende a crescere
nel 1999 (tavola 10).

L'indice di costo amministrativo, determinato in base al rapporto fra
le spese di gestione complessive e la spesa per prestazioni istituzionali,
evidenzia nel periodo esaminato una tendenza alla diminuzione, passando
dal 3 per cento del periodo 1995-97 al 1 per cento del 1998-99: le spese di
gestione diminuiscono, a fronte delle quali la spesa per prestazioni au-
menta. In termini comparati, tale indicatore assume valori inferiori a quelli
medi calcolati per il complesso degli Enti (tavola 10).

Con riferimento alla gestione del personale in servizio (tavola 11),
emerge che il numero effettivo di unitaÁ diminuisce progressivamente, pas-
sando da 535 unitaÁ nel 1995 a 428 nel 1999: l'indice di occupazione ri-
sulta di conseguenza in crescita, pari a 0,94 nel 1999 (tavola 11).

L'indice di produttivitaÁ, determinato in base al rapporto fra il numero
di prestazioni totali e il personale in servizio, passa da 123 nel 1995 a 188
nel 1999, in seguito alla diminuzione del personale in servizio e all'au-
mento del numero delle prestazioni. Fino al 1997 esso risulta inferiore
ai valori medi calcolati per il complesso degli Enti monitorati, mentre
dal 1998 mostra valori superiori (tavola 11).

Con riferimento alla gestione delle pratiche e dei ricorsi relativi a do-
mande di prestazioni (tavola 12), emerge che il grado di evasione dei ri-
corsi assume valori crescenti nel 1998 (0,97) e nel 1999 (1,81), superiori
per l'ultimo anno di osservazione alla media degli Enti monitorati.

Le informazioni relative alla gestione dei crediti contributivi risultano
riportate nella tavola 13.

In relazione all'attivitaÁ di vigilanza, nel 1999 aumenta il numero di
aziende ispezionate ma non l'entitaÁ dei contributi evasi accertati come in-
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vece nel 1998. Le aziende trovate in una situazione di irregolaritaÁ aumen-
tano, rappresentando una quota sul totale delle aziende ispezionate, che
passa dal 74 per cento nel 1997 al 90 per cento nel 1999.

I crediti contributivi recuperati diminuiscono nel 1999 in maniera
consistente rispetto agli anni precedenti, rappresentando una quota pari
all'8 per cento del totale dei crediti a fine anno e al 44 per cento dei con-
tributi evasi accertati in corso d'anno. Nel 1997 la maggior parte dei cre-
diti recuperati derivava dai condoni, mentre nel 1998 e 1999 aumenta il
peso della quota recuperata per attivitaÁ diretta dell'Ente (73 per cento
del totale dei crediti recuperati).

I tempi medi di liquidazione delle prestazioni evidenziano un miglio-
ramento, collocandosi nel 1998 a 4 mesi in relazione alle pensioni di vec-
chiaia e invaliditaÁ e a 2 mesi per le pensioni di reversibilitaÁ. Essi risultano
superiori ai valori medi calcolati per il complesso degli Enti esaminati, ad
esclusione delle pensioni di reversibilitaÁ che nel 1999 presentano tempi di
erogazione inferiori ai valori medi (tavola 14).

Osservazioni conclusive

Dall'esame dei dati relativi al periodo 1995-99, emerge il permanere
di una situazione di squilibrio finanziario come conseguenza di uno squi-
librio della gestione tipica entrate contributive-spesa per prestazioni. Il
coefficiente di copertura delle entrate rispetto alla spesa risulta pertanto
inferiore all'unitaÁ, anche se mostra nel 1999 un lieve miglioramento col-
locandosi a 0,81 (era pari a 0,75 nel 1999). Il rapporto demografico fra il
numero degli assicurati «attivi» e il numero delle prestazioni diminuisce,
passando da 1,8 nel 1995 a 1,5 nel 1999: a fronte di una riduzione della
platea degli assicurati «attivi», le prestazioni aumentano a ritmi consi-
stenti.

Il saldo fra entrate e uscite dunque, seppure in lieve miglioramento
grazie a una modesta ripresa del numero degli assicurati, rimane negativo
nonostante l'elevamento dell'aliquota di contribuzione legale, nella misura
di un punto percentuale nel 1996 e 3 punti percentuali su base annua nel
1997 e 1998.

Anche in presenza di una ripresa dell'attivitaÁ economica, con effetti
positivi sulla base assicurativa, lo squilibrio finanziario dell'Ente saraÁ de-
stinato a permanere, visto il consistente flusso annuo di pensioni di nuova
liquidazione.

Ai fini del miglioramento dell'andamento della gestione tipica, si au-
spica, dunque, una revisione del quadro normativo: gli interventi dovranno
indirizzarsi verso un contenimento della spesa per pensioni (tramite una
regolazione del flusso delle uscite per il collocamento a riposo e attraverso
una revisione delle modalitaÁ di calcolo della pensione), in quanto i mar-
gini di intervento sul prelievo contributivo sono sempre piuÁ limitati
dopo che eÁ stato stabilito l'allineamento dell'aliquota, a partire dal
1999, a quella del 32,7 per cento prevista per il Fpld.
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COMMISSIONE PARLAMENTARE D'INCHIESTA

sul ciclo dei rifiuti e sulle attivitaÁ illecite ad esso connesse

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

Presidenza del Presidente

Massimo SCALIA

La seduta inizia alle ore 13,30.

(La Commissione approva il processo verbale della seduta pre-

cedente).

SULLA PUBBLICITAÂ DEI LAVORI

Massimo SCALIA, presidente, avverte che, non essendovi obiezioni,
l'odierna seduta verraÁ ripresa mediante il sistema televisivo a circuito
chiuso; avverte inoltre che verraÁ redatto e pubblicato il resoconto steno-
grafico della seduta.

Audizione di Massimo Cenerini, per la conferenza Stato-regioni, di Maurizio Cumo,

della SOGIN, di Roberto Mezzanotte, dell'ANPA, e di Piero Risoluti, dell'ENEA

Massimo SCALIA, presidente, daÁ il benvenuto, specificando che og-
getto dell'audizione eÁ la verifica dello stato del procedimento riguardante
le strategie di intervento per la disattivazione degli impianti nucleari e per
la sistemazione dei rifiuti radioattivi, inclusi quelli derivanti dallo smantel-
lamento degli impianti nucleari.

Ricorda che, nel documento in materia approvato dalla Commissione
il 29 aprile 1999, veniva suggerito di procedere all'individuazione di un
unico sito, adottando le soluzioni tecnologiche connesse all'esperienza
spagnola, quindi un sito cosiddetto «aperto».

Invita il dottor Cenerini a prendere la parola, per conoscere a quali
conclusioni sia giunto il gruppo di lavoro da lui presieduto su delega della
conferenza Stato-regioni che ha iniziato i lavori nel gennaio scorso, anche
in previsione di un possibile futuro varo di un atto normativo volto ad isti-
tuire l'Agenzia nazionale per la gestione dei rifiuti radioattivi.
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Massimo CENERINI, per la conferenza Stato-regioni, precisa innan-
zitutto che il gruppo di lavoro testeÂ citato eÁ composto da sette esperti ed
ha il compito di sottoporre alla conferenza Stato-regioni le possibili op-
zioni e la situazione complessiva riguardo alla gestione dei rifiuti radioat-
tivi: eÁ stato insediato l'11 gennaio scorso e dovraÁ terminare i suoi lavori
entro il prossimo 31 marzo.

Sottolineato che il gruppo di lavoro ha tenuto nel massimo conto le
valutazioni espresse nell'apposito documento della Commissione appro-
vato il 29 aprile 1999 noncheÂ le elaborazioni formulate in materia dal Mi-
nistero dell'industria, precisa che le osservazioni finali non prevederanno
l'individuazione del sito ma unicamente una serie di suggerimenti che
possano indurre alla riflessione gli organismi interessati al fine di avviare
il processo decisionale conclusivo.

Elenca successivamente le valutazioni cui eÁ giunto finora il gruppo di
lavoro in merito soprattutto ai compiti da attribuire alla predetta Agenzia,
la cui istituzione puoÁ rappresentare senza dubbio un momento assai impor-
tante per avviare la soluzione definitiva di un problema di cosõÁ grande ri-
levanza.

Osservato che elemento fondamentale per il prosieguo del procedi-
mento eÁ la comunicazione, che conduce ad un'effettiva campagna di sen-
sibilizzazione in materia (del tutto necessaria), si sofferma sulle ipotesi
esaminate dal gruppo di lavoro diverse dall'individuazione di un sito
unico. Premesso che l'attuale normativa non si occupa sufficientemente
della gestione dei rifiuti radioattivi ma solo degli aspetti connessi ai feno-
meni radioprotezionistici, ritiene opportuno che siano delineate soluzioni
procedurali che permettano di arrivare all'individuazione del sito con il
consenso di tutte le parti interessate.

Espresse precisazioni in merito alla conformitaÁ delle opere pubbliche
agli strumenti urbanistici disponibili noncheÂ all'applicabilitaÁ dell'istituto
negoziale al procedimento relativo all'individuazione del sito, sottolinea
che il gruppo di lavoro ha tratto innumerevoli spunti dagli studi effettuati
dalla task force dell'ENEA per il sito nazionale di deposito dei materiali
radioattivi: eÁ certo peroÁ che risultati significativi non potranno ottenersi in
tempi brevi, sempre nel rispetto delle condizioni necessarie per l'avvio
delle procedure finali.

Maurizio CUMO, della SOGIN, precisa innanzitutto che lo smantel-
lamento dei centri in cui sono contenuti attualmente i materiali radioattivi
non puoÁ compiere significativi balzi in avanti se non si procede all'indi-
viduazione del deposito nazionale; ritiene anche che sia necessaria la pre-
visione di un unico gestore per la gestione dei rifiuti radioattivi, compresi
quelli a bassa attivitaÁ derivanti ad esempio dall'attivitaÁ delle strutture
sanitarie.

Si sofferma diffusamente sulle caratteristiche dei rifiuti radioattivi di
terza categoria e sulle conseguenti necessitaÁ di individuazione di siti geo-
logici profondi, osservando in particolare che una parte di essi perdono le
loro caratteristiche dopo circa trecento anni, mentre altri ± percentual-
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mente in quantitaÁ limitata ± richiedono tempi enormemente piuÁ lunghi, la
cui gestione eÁ quindi demandata alle generazioni che si succederanno an-
che nel prossimo millennio.

Massimo SCALIA, presidente, svolge approfondite considerazioni
sulle caratteristiche del sito cui si eÁ fatto testeÁ riferimento e sui possibili
futuri sviluppi tecnologici che potranno rendere non contaminanti i mate-
riali radioattivi.

Ringrazia il dottor Risoluti ed il dottor Mezzanotte per il contributo
fornito in occasione dei lavori preparatori per pervenire al varo del docu-
mento della Commissione in precedenza citato.

Chiede che siano fornite notizie sul confronto svolto con analoghe
esperienze di altri Paesi, in particolare della Germania.

Roberto MEZZANOTTE, dell'ANPA, esordisce esprimendo l'auspi-
cio che non si preferisca la soluzione di istituire tanti depositi di materiali
radioattivi quanti sono i centri dove attualmente essi sono stoccati.

Fornite risposte sul confronto effettuato con esperienze di altri Paesi,
ritiene che si debba privilegiare il criterio della reversibilitaÁ: la scelta del
sito non deve tradursi in onere obbligato per le generazioni future e le bar-
riere di protezione debbono essere progettate per tempi massimi di durata,
quindi privilegiando soluzioni del tutto opposte a criteri di provvisorietaÁ;
inoltre, la progettazione per un eventuale recupero deve prevedere condi-
zioni radioprotezionistiche confrontabili con quelle della fase di «carica-
mento».

Si sofferma in seguito sulle esperienze condotte in altri settori nu-
cleari da vagliare nella fase di studio: protezione antisismica, eventi natu-
rali di diverso tipo, noncheÂ derivanti da attivitaÁ umane quali, ad esempio,
l'impatto aereo e l'onda «piana» di pressione.

Esprime infine diffuse considerazioni sul contenuto del decreto legi-
slativo n. 241 del 2000, la cui attuazione eÁ prevista per l'inizio del pros-
simo anno, soffermandosi in particolare sul trattamento dei materiali fissili
speciali.

Massimo SCALIA, presidente, invita il dottor Mezzanotte a fornire
ulteriori delucidazioni su tali materiali fissili.

Roberto MEZZANOTTE, risponde dettagliatamente, esprimendo poi
diffuse valutazioni sul contenuto del decreto legislativo n. 300 del 1999
ed in particolare sugli organismi preposti alle fasi di controllo.

Massimo SCALIA, presidente, non consente con quanto previsto dal
predetto decreto legislativo ove l'ANPA viene configurata come una strut-
tura «troppo» interna al Ministero dell'ambiente.
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Roberto MEZZANOTTE conclude rilevando che non eÁ stato finora
previsto un soggetto fondamentale nel procedimento complessivo: il ri-
chiedente.

Piero RISOLUTI, dell'ENEA, sottolinea che il lavoro di studio per
l'individuazione del sito prospettato alla Commissione nel marzo 1999
ha compiuto notevoli progressi: la task force sito dell'ENEA eÁ operativa
dal 1997 e fino al 1999 eÁ stato attivo presso la commissione grandi rischi
della protezione civile un gruppo di lavoro per la sistemazione dei rifiuti
radioattivi. Nel febbraio 1999 eÁ stato approvato all'unanimitaÁ, con la pre-
senza del sottosegretario Barberi, un documento di indirizzo nel quale ve-
nivano delineati i criteri seguõÁti dalla task force per lo svolgimento delle
indagini geografiche, riconoscendo come adeguati alla situazione italiana
il deposito di tipo superficiale e la localizzazione sullo stesso sito del si-
stema di immagazzinamento centralizzato dei materiali radioattivi ad alta
attivitaÁ.

Elenca dettagliatamente la ripartizione dei volumi per ciascun eser-
cente, sia per i materiali di seconda che di terza categoria, precisando
che in quelli di terza categoria dell'ENEL ± 5600 metri cubi ± sono com-
presi i rifiuti di qualsiasi provenienza.

Rileva che eÁ stato completato il progetto concettuale e di sistema del
deposito definitivo dei rifiuti radioattivi a bassa attivitaÁ, nel quale vengono
definiti i criteri e gli obiettivi di sicurezza, il criterio e la tecnica di messa
a dimora dei rifiuti noncheÂ la concezione delle barriere artificiali, la capa-
citaÁ del sistema ed il dimensionamento di celle e componenti, gli impianti
di processo e le installazioni ausiliarie e centrali, ed infine i criteri e le
modalitaÁ di esercizio in tutte le fasi di vita del deposito.

La soluzione individuata eÁ di tipo modulare, che comporta la sistema-
zione dei manufatti in speciali contenitori in calcestruzzo armato di forma
parallelepipeda, nei quali viene colato il riempimento: il modulo costitui-
sce un'unitaÁ compatta nella quale si realizza una doppia barriera ed i mo-
duli, a loro volta, vengono disposti nelle celle su piuÁ strati. Le celle quindi
vengono chiuse, sigillate ed impermeabilizzate. Ritiene che la soluzione
modulare comporti alcuni importanti vantaggi, consentendo una piuÁ affi-
dabile qualificazione delle barriere, comportando una maggiore flessibilitaÁ
di gestione e rendendo non irreversibile la messa a dimora dei rifiuti.

Illustra dettagliatamente, mediante immagini computerizzate, le carat-
teristiche dei predetti moduli e delle celle su piuÁ strati, noncheÂ le dimen-
sioni ottimali di tali celle, anche riguardo alla copertura mobile.

Fa presente in seguito che con l'impiego delle procedure GIS ± Geo-
graphical Information System ± a tre livelli di dettaglio sono state comple-
tate o sono in corso di completamento alcune attivitaÁ, quali l'individua-
zione sul territorio nazionale, sulla base di criteri di esclusione, delle
aree considerate potenzialmente idonee; inoltre, eÁ stata effettuata l'analisi
di dettaglio delle aree individuate con la classificazione per livello di ido-
neitaÁ e sono state individuate le aree proponibili per indagini non intrusive
di pre-caratterizzazione.
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Tale sistema eÁ una tecnica che integra cartografia tematica e banche
dati, ed il livello di analisi conseguibile dipende dal livello di dettaglio
spazio-temporale e dal grado di omogeneitaÁ dei dati disponibili; per l'i-
dentificazione delle aree potenzialmente idonee sono state prese a riferi-
mento le metodologie di analisi territoriale sperimentate a livello interna-
zionale, basate sulla valutazione congiunta dei fattori geo-morfo-climatici
e socio-economici che descrivono il territorio.

Esposti i criteri di esclusione applicati su scala nazionale per le pro-
cedure GIS di primo e secondo livello, illustra dettagliatamente, sempre
con immagini computerizzate, le aree potenzialmente idonee scaturite da
analisi GIS di secondo livello.

Passando all'approfondimento delle analisi territoriali, fa presente che
le aree selezionate con la procedura GIS di secondo livello sono in corso
di valutazione ad un livello di dettaglio di gran lunga superiore ± GIS 3 ±,
sufficiente all'individuazione delle aree su cui concentrare l'attenzione per
una caratterizzazione geo-ambientale; a questo livello, non essendo dispo-
nibili adeguate basi di dati omogenee su scala nazionale, si procede per
gradi utilizzando studi e cartografia a carattere locale, oltre che fotografie
aeree. Le informazioni disponibili per ogni area, sia nei sistemi informa-
tivi che provenienti da studi a carattere locale, vengono utilizzate per la
catalogazione delle aree selezionate, quanto al grado di idoneitaÁ, attraverso
una procedura di pesi e punteggi (cosiddetto sistema di «pesi e misure»).

Espresse ulteriori considerazioni sulla procedura GIS di terzo livello
nell'analisi a scala delle aree potenzialmente idonee, fornisce delucida-
zioni sull'integrazione dei dati in tale procedura noncheÂ sul procedimento
di assegnazione di pesi e punteggi relativi al calcolo dell'indice di idoneitaÁ
e dell'indice di inserimento territoriale delle aree non escluse.

Conclude illustrando ampiamente la tabella riassuntiva della valuta-
zione delle aree potenzialmente idonee, sia riguardo ai fattori fisici ed am-
bientali, sia circa l'inserimento territoriale.

Massimo SCALIA, presidente, ringrazia gli intervenuti e li congeda,
invitandoli a far pervenire alla Commissione l'ulteriore documentazione
che si renderaÁ disponibile; nelle prossime settimane saraÁ ascoltato il pre-
sidente dell'ANPA, in particolare sulle conseguenze originate dalla re-
cente alluvione sul livello di sicurezza del sito nucleare di Saluggia.

COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE

Massimo SCALIA, presidente, avverte che la Commissione torneraÁ a
riunirsi domani, 30 novembre 2000, alle ore 13.30, per il seguito dell'e-
same della proposta di documento sui traffici transfrontalieri di rifiuti non-
cheÁ della proposta di documento sull'istituto del commissariamento per
l'emergenza rifiuti.

La seduta termina alle ore 15,30.
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COMMISSIONE PARLAMENTARE

consultiva in ordine all'attuazione della riforma amministrativa
ai sensi della legge 15 marzo 1997, n. 59

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

Presidenza del Presidente

Vincenzo CERULLI IRELLI

La seduta inizia alle ore 13,45.

COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE

Sui lavori della Commissione

Il deputato Vincenzo CERULLI IRELLI, presidente, con riferimento
al parere espresso in data 21 novembre scorso sullo schema di decreto del
Presidente del Consiglio dei Ministri recante individuazione delle modalitaÁ
e delle procedure per il trasferimento del personale, sottolinea l'opportu-
nitaÁ di precisare che nella tabella prevista all'articolo 5 del provvedimento
in questione, relativa all'equiparazione tra le professionalitaÁ del personale
statale e quelle di inquadramento presso le regioni e gli enti locali, occorre
prevedere anche le qualifiche dirigenziali.

La Commissione consente.

ATTI DEL GOVERNO

Schema di decreto del Presidente del Consiglio dei ministri recante criteri di riparto e

riparti tra le regioni e gli enti locali delle risorse individuate per l'esercizio delle fun-

zioni conferite dal decreto legislativo 31 marzo 1998, n. 112 in materia di protezione

civile

(Seguito dell'esame e votazione. Parere favorevole con indirizzi).

La Commissione prosegue l'esame del provvedimento in titolo, rin-
viato da ultimo il 21 novembre 2000.

Il deputato Vincenzo CERULLI IRELLI, presidente e relatore, comu-
nica che non sono stati presentati emendamenti alla proposta di parere de-
positata, che pone pertanto in votazione.

La Commissione approva (allegato).
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Schema di decreto del Presidente del Consiglio dei ministri recante individuazione

delle modalitaÁ e delle procedure per il trasferimento del personale ANAS ai sensi del-

l'articolo 7, comma 4, del decreto legislativo 31 marzo 1998, n. 112

(Esame e rinvio)

Il deputato Vincenzo CERULLI IRELLI, presidente, informa di aver
ricevuto in data odierna dal Presidente della Camera la comunicazione
circa la trasmissione da parte del ministro per i rapporti con il Parlamento
del parere dell'Unioncamere sul provvedimento in esame.

Il senatore Sergio VEDOVATO (DS), relatore, sottolinea che il prov-
vedimento in esame reca l'individuazione delle modalitaÁ e delle procedure
per il trasferimento del personale ANAS ai sensi dell'articolo 7, comma 4,
del decreto legislativo 31 marzo 1998, n. 112. Ricorda che in materia di
viabilitaÁ, a seguito di quanto previsto in primo luogo dall'articolo 98,
comma 2, del decreto legislativo n. 112 del 1998 e in secondo luogo
dal decreto legislativo 29 ottobre 1999, n. 461, sono state individuate le
reti autostradali e stradali di competenza statale; l'individuazione della
rete stradale di competenza delle regioni eÁ invece intervenuta a seguito
del decreto del Presidente del Consiglio dei ministri del 21 febbraio 2000.

Il provvedimento in esame recepisce le linee fondamentali del proto-
collo d'intesa sottoscritto il 14 settembre 2000, previo parere favorevole
della Conferenza unificata, dai rappresentanti del Governo, delle regioni,
delle province, dei comuni, dell'ente ANAS e delle organizzazioni sinda-
cali confederative rappresentative sul piano nazionale. Le procedure e le
modalitaÁ di trasferimento del personale ANAS sono state definite nel qua-
dro dei principi della legge 15 marzo 1997, n. 59 e delle disposizioni sulle
procedure per la mobilitaÁ collettiva contenute nel decreto legislativo n. 29
del 1993, come modificato dal decreto legislativo n. 80 del 1998, che fis-
sano in via generale le modalitaÁ del trasferimento e le procedure per la
mobilitaÁ, normalmente su base provinciale, del personale.

Illustrando il provvedimento, rileva che l'articolo 1 definisce l'ambito
di operativitaÁ del decreto, precisando che le disposizioni in esso contenute
si applicano ai trasferimenti del personale appartenente all'ente ANAS.
L'articolo 2 individua le modalitaÁ e i tempi per la presentazione delle do-
mande di trasferimento o di permanenza, prevedendo che cioÁ avvenga a
seguito di comunicazione dell'ente al personale delle sedi di destinazione
possibili all'interno di ciascun ambito regionale.

L'articolo 3 prevede che sulla base delle domande ricevute l'ammini-
strazione predisponga, per ciascuna regione e applicando i criteri e i pun-
teggi di cui alla tabella A allegata al decreto, apposite graduatorie provin-
ciali, dalle quali attingere per effettuare trasferimenti corrispondenti ai
predeterminati contingenti di personale.

Gli articoli 4 e 6 assicurano al personale trasferito il mantenimento
del trattamento economico, dell'anzianitaÁ e, a domanda, del regime previ-
denziale in godimento. L'articolo 5 effettua, come previsto dal protocollo
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d'intesa, l'equiparazione tra le professionalitaÁ dell'ente da trasferire alle
regioni e agli enti locali sulla base dei rispettivi ordinamenti professionali.
L'articolo 7, infine, dispone che con provvedimenti della funzione pub-
blica, adottati di concerto con il Ministero del tesoro, del bilancio e della
programmazione economica, meramente applicativi dei trasferimenti giaÁ
effettuati dai decreti del Presidente del Consiglio dei ministri emanati ai
sensi dell'articolo 7 del decreto legislativo n. 112 del 1998, si provvede
all'assegnazione alle regioni e agli enti locali del personale loro attribuito.

Conclude sottolineando che appare degno di nota il fatto che il prov-
vedimento in esame recepisca un accordo concluso tra tutti i soggetti isti-
tuzionali coinvolti nel processo di trasferimento.

Il deputato Vincenzo CERULLI IRELLI, presidente, rinvia il seguito
dell'esame ad altra seduta.

Sui lavori della Commissione

Il senatore Luciano MAGNALBOÁ (AN) segnala l'opportunitaÁ di una
audizione dei rappresentanti della societaÁ Sviluppo Italia al fine di acqui-
sire elementi di valutazione circa l'attivitaÁ svolta recentemente da tale
societaÁ.

La Commissione consente.

La seduta termina alle ore 14.
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Allegato

Schema di decreto del Presidente del Consiglio dei ministri recante
criteri di riparto e riparti tra le regioni e gli enti locali delle risorse
individuate per l'esercizio delle funzioni conferite dal decreto legisla-

tivo 31 marzo 1998, n. 112 in materia di protezione civile

PROPOSTA DI PARERE DEL RELATORE,

APPROVATA DALLA COMMISSIONE

La Commissione

esaminato lo schema di decreto del Presidente del Consiglio dei
Ministri recante criteri di riparto e riparti tra le regioni e gli enti locali
delle risorse individuate per l'esercizio delle funzioni conferite dal decreto
legislativo 31 marzo 1998, n. 112 in materia di protezione civile;

preso atto dell'accordo quadro sancito ai sensi dell'articolo 7 del
decreto legislativo 31 marzo 1998, n. 112 dalla Conferenza Unificata in
data 22 aprile 1999 come successivamente modificato ed integrato, rispet-
tivamente, in data 4 novembre 1999 e in data 20 gennaio 2000;

rilevata l'opportunitaÁ di una specifica regolamentazione dei rap-
porti tra regioni e prefetti in materia di protezione civile;

esprime parere favorevole

formulando i seguenti indirizzi:

1) si chiarisca la formulazione del comma 3 dell'articolo 2;
2) si valuti l'opportunitaÁ di una rilevazione statistica della densitaÁ

abitativa al fine di una ripartizione delle risorse proporzionale alla rileva-
zione medesima.
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COMMISSIONE PARLAMENTARE

per l'infanzia

MERCOLEDIÁ 29 NOVEMBRE 2000

UFFICIO DI PRESIDENZA

INTEGRATO DAI RAPPRESENTATI DEI GRUPPI

L'Ufficio di Presidenza si eÁ svolto dalle ore 20,05 alle ore 21,10.

29 Novembre 2000 Organismi bicamerali± 271 ±



CONVOCAZIONE DI COMMISSIONI

B I L A N C I O (5ã)

GiovedõÁ 30 novembre 2000, ore 10,30

IN SEDE REFERENTE

Seguito dell'esame congiunto dei disegni di legge:

± Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio

pluriennale per il triennio 2001-2003 (4886) (Approvato dalla Camera

dei deputati).

± Stati di previsione dell'entrata e del Ministero del tesoro, del bilancio e

della programmazione economica per l'anno finanziario 2001 (Tabb. 1

e 2) (limitatamente alle parti di competenza).

± Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello

Stato (legge finanziaria 2001) (4885) (Approvato dalla Camera dei

deputati).

TERRITORIO, AMBIENTE, BENI AMBIENTALI (13ã)

GiovedõÁ 30 novembre 2000, ore 9 e 14

IN SEDE CONSULTIVA

Seguito dell'esame congiunto dei disegni di legge:

± Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2001 e bilancio

pluriennale per il triennio 2001-2003 (4886) (Approvato dalla Camera

dei deputati).
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± Stato di previsione del Ministero del tesoro, del bilancio e della pro-

grammazione economica per l'anno finanziario 2001 (Tab. 2) (limitata-

mente alle parti di competenza).

± Stato di previsione del Ministero dell'ambiente per l'anno finanziario

2001 (Tab. 18).

± Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello

Stato (legge finanziaria 2001) (4885) (Approvato dalla Camera dei

deputati).

COMMISSIONE PARLAMENTARE

per le questioni regionali

GiovedõÁ 30 novembre 2000, ore 13,30

Esame, ai sensi dell'articolo 102, comma 3, del regolamento della

Camera:

± Prevenzione degli infortuni nello sci (Esame testo unificato C. 2388,

C. 3001-bis, C. 4644 e C. 7046).

± Modifiche al testo unico delle disposizioni concernenti la disciplina del-

l'immigrazione (Esame nuovo testo C. 5808).

COMMISSIONE PARLAMENTARE

per l'indirizzo generale e la vigilanza dei servizi radiotelevisivi

GiovedõÁ 30 novembre 2000, ore 13,30

Seguito dell'audizione dei direttori di rete della RAI.

COMMISSIONE PARLAMENTARE D'INCHIESTA

sul fenomeno della mafia e delle altre associazioni
criminali similiari

GiovedõÁ 30 novembre 2000, ore 14

Esame della relazione sulla tratta degli esseri umani.
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COMMISSIONE PARLAMENTARE D'INCHIESTA
sul ciclo dei rifiuti e sulle attivitaÁ illecite

ad esso connesse

GiovedõÁ 30 novembre 2000, ore 13,30

Seguito dell'esame della proposta di documento sui traffici transfrontalieri
di rifiuti.

Seguito dell'esame della proposta di documento sull'istituto del commis-
sariamento per l'emergenza rifiuti.

Licenziato per la stampa dal Servizio delle Commissioni parlamentari alle ore 0,30
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